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 ह  after  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 ब्रिटेन  के  यूरोपीय  साझा  बाजार  में  शामिल  होने  में  |गत्यवरोध  के  परिणामस्वरूप

 ल  स्थिति  की  दृष्टि  से  सरकार  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  कर  रही  है  ;  और

 क्या  सरकार  का  विचार  प्रमुख  राष्ट्रों  के  साथ  सीधे  ही  सम्पकं  स्थापित  करने  का

 तथा  उद्योग  मन्त्रालय  में  श्रन्तरष्ट्रीय व्यापार  मन्त्री  सुभाष

 यूरोपीय  आधिक  समुदाय  में  ब्रिटेन  के  शामिल  होने  के  पर  सरकार  का  दृष्टिकोण

 सभा  में  कई  बार  स्पष्ट  किया  जा  चुका  है  ।  ब्रसेल्स  में  बातचीत  भंग  हो  जाने  का  यह  प्रभाव  हुरी  है

 कि  भारत  को  भारत-ब्रिटेन व्यापार  करार  १९५९  के  प्रधान  ब्रिटिश  बाज़ार  में  दोनों  प्रकार  की  बनी

 तथा  अ्रनबनी  भ्र पनी  वस्तुएं  मुफ्त  भेजने  का  अ्रधघिकार  होगा  ।  छहों  यूरोपीय  साझा  बाजार  के  देशों  में

 भारतीय  व्यापार  कम  तथा  यह  समस्या  संबंधित  देशों  द्वारा  बनाई  गई  के  द्वारा  हल

 at  जिस  से  भारत  से  अधिक  निर्वात  होगा  ।  भारत  सरकार  सम्बन्धित  देशों  से  बार  बार  यह

 बात  कह  रही  है  तथा  कहती  रहेगी
 +

 यूरोपीय  afer  समुदाय  के  छहों  देशों  से  विस्तृत  करार  के  प्रदान  पर  बातचीत  हो  रही  है
 ।

 श्री  रा  शि०  दुबे  :  क्या  सरकार  का  ध्यान  नीदरलैड  के  मुख्य  प्रतिनिधि  द्वारा  गत  वर्ष

 मनीला  सम्मेलन  में  दिए  गए  वक्तव्य  की  कौर  दिलाया  है  कि  वास्तव  में  बहुत  से  अ्रल्प-विकरि

 देशों  से  निर्यात  व्यापार  २०  प्रतिशत  बढ़ा  है  तथा  वे  शीघ्र  ही  वैदेशिक  You  कम  करने  के  समान  े

 कार्यवाही कर  रहे  हैं  ?

 जी  मनु भाई शाह  :  यह  कम  हो  गया  है  ।  मेरे  मित्र  की  बात  में  कुछ  ग़लती  है  ।  अल्प-वीकली
 त

 देशों  का  व्यापार  कम  हो  गया  है  तथा  झ्रौद्योगीकृत  देशों  का  व्यापार  बढ़  गया  है  |

 श्री  रा०  गि०  दुबे  :  यूरोपीय  साझा  बाजार  सम्बन्धी  समझौते  के  प्राप्त

 द  बाने  पर  क्या  भारत  अमरीका  के  परामर्श  से  कोई  वैकल्पिक  योजना  पर  विचार कर  रहा  है

 id अमरीका  भी  यूरोपीय  साझा  बाजार  तथा  उन  की  नीतियों  के  विरुद्ध  है  ?

 pon  सुन  भाई  शाह
 :

 wer  उलझनपुर्ण  है  ।  बात  यह  है  कि  हमें  ब्रिटेन  तथा  यूरोप

 बाजार  के  छों  देशों  की  बातचीत  को  पूरी  तरह  हो  जाने  तक  प्रतीक्षा  करनी  है  ।

 ५ झपनी  नीति  बता दी है कि  पग  कलीग  ग

 श्री  रामेशवर  टांटिया
 :

 यदि  ब्रिटेन  यूरोपीय  साझा  बाजार  में  शामिल
 न  हो

 निर्यात  बढ़ेगा  अथवा  कम  होगा  ?  ne

 मारा

 पृश्नी  मनु भाई दाह  मैं  ने  मुख्य  उत्तर  में  यही  बताया  था  कि
 83.0  &  की  af  के  प्रसार 1

 az
 pos  लर  र

 _

 frat
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 रामनाथन  चे टिंट यार  :  कया  यूरोपीय  साझा  बाजार  कें  छंदों  देशों  से  हमारा  व्यापार

 aqua  तो  नहीं  हो  गया  है
 ?

 श्री  सुभाष  शाह  :
 जी

 हां
 ।

 भारत  पर  बड़ा  खराब  पड़ा  है
 ।

 केवल  जर्मनी  में  ही

 लगभग
 so

 प्रतिशत  घाटा  हो  जायेगा  |

 श्रीमती  सावित्री  निगम  :  क्या  भारत  का  सहयोग  लेने  के  लिए  कोई  नये  प्रस्ताव  पेश  किए

 गये  हैं
 ?

 श्री  मनु भाई  दाह  बातचीत  को  असफल  हुए  इतना  कम  समय  है  कि  प्रभी  यह  श्राद्या

 नहीं  की  जा  सकती  किः  इतनी  जल्दी  कोई  बात  होगी ।

 पत्नी प्र० रं० चक्रवर्ती 7०  चक्रवर्ती  :  क्या  यह  सच  है  कि  ब्रिटेन  के  यूरोपीय  साझा  बाजार  में  प्रवेश
 का

 पूर्वानुमान  से  भारत  सरकार  ने  ब्रिटन  के  साथ  मिल  कर  यूरोपीय  साझा  बाजार  वर्ग  से  बातचीत

 की  थी  तथा  क्या  उचित  शर्तें  पेश  की  थीं
 ?

 क्या  असफलता  के  बाद  ये  समाप्त  हो  गई  यों
 ?

 श्री  मदुराई  दाह  :  इन  सभी  शर्तों  पर  बातचीत  हुई  थी  ।  उस  समय  भी  मैं  नहीं  समझता  कि

 वह  उचित  थीं  अथवा  श्रनूुचित  थीं  ।  सभी  प्रशंसकों  से  भारतीय  व्यापार  को  हानि  होगी  ।  हमारा  यही

 प्रयत्न है  कि  य्रोपीय  साझा  बाजार  समेत  सभी  औद्योगीकृत  देशों  को  बाध्य  किया  जाये  कि  अल्प

 विकसित  देशों  के  निर्वात  के  लिए  विश्व  व्यापार  में  उदारता  बरतें  ।

 थ्री  भागवत  झा आजाद  :  क्या  ब्रिटेन  के  यूरोपीय  साझा  बाजार  में  शामिल  न  होने  पर

 एसी  प्रा  है  कि  हमारी  प  रोपित  साझा  बाजार  के  देशों  से  प्लग  सन्नी  हो  सके
 ?

 पोम  भाई  शाह  यह  काम  सन्धि  करार  का  एक  भाग  है  ।  य्रोगीय  साझा  बाजार के  छहों

 देशों  से  शब  विश्व  के  देशों  में  विस्तृत  करार  पर  बातचीत  होनी  है  कि  बढ़ा  gar
 य

 रोपीय  समुदाय
 बने  प्रथा  नहीं  |

 १डा०  ato  क्या  ब्रिटेन  के  यूरोपीय  साझा  बाजार  में  शामिल  न  होतें  पर  किसी

 देश  ने  कोई  रियायत  देने  का  वायदा  किया  है  ?

 प्रो  सुभाष  शाह
 :

 प्राथमिक  उत्पादों  तथा  भारतीय  चाय  भर  कुछ  नारियल  जटा  उद्योगों

 पर  प्रफुल्ल
 न

 लगने  पर  चर्चा  हुई  थी  प्रौढ़  हम  भ्राइवासित
 से  हो  गये  थे  ।  परन्तु  प्राप्त  होगा यह

 उन  देशों  से  होने  वाले  हमारे  समझौते  पर  भ्राघारित  होगा  ।

 फानी  हेडा  :  समाचारपत्रों  में  प्रकाशित  समाचारों  से  मालम  होता  है  तथा  माननीय  मंत्री  ने
 भी  बताया है  कि  यूरोपीय  साझा  बाजार  के  देशों  से  बातचीत  हो  रही  है  ।  यह  बातें  फिर  किस  स्थिति

 में  हैं  ?

 श्री  मनु भाई  सभा  को  पूरी  तरह  जानकारी  है  कि  ब्रूसेल्स  में  हमारे  राजदूत  तथा

 पीय  साझा  बाजार में  प्रतिनिधि-लगातार  बातचीत  करते हैं  ।  माननीय  वित्त  मंत्री  भी  अपने  हाल  के

 दौरे में  छहों  देशों  के  वृद्ध  से  हाल  के  भ्रपने  दौरे  में  मिले  थे  eg  इस  प्रकार  की  बातचीत  कते

 वास्तव
 में  सभी  मामला  स्पष्ट  हो  जाने  पर  विस्तृत  करार  होगा  ।

 लक्ष् मोम लल  सिंघवी
 :

 ब्रिटेन
 के  शामिल  होने  के  सम्बन्ध  में  यूरोपीय  साझा  बाजा*  वार्ता

 हो  जाने  के  बाद  a  विशिष्ट  कदम  उठाये  गये  हैं  जिससे  भारत  के  लिये  आधी  aa

 तथा  किन  aequi  के  लिये  ?

 मूल  ग्रंप्रे जो  में  ।
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 ओ  मदुराई  हम  सब  से  पहले  निहित  wd  fata  तथा  प्राथमिक
 दों पर  ध्यान  दे  रहे  हैं  प्रौढ़  हमारा  प्रयत्न  है  कि  भारत  के  समान  अल्पविकसित  cat

 at

 we  गो करण की की  पोरखण  रहे  हैं  के  साथ  उदार  व्यवहार  हो  1

 त्री  सुरेख नाथ  द्विवेदी :  यूरोपीय  साझा  बाजार  वार्ता  की  समाप्ति के  बाद  यूरोपीय  साझा

 बाजार  देशों  को  धा  निर्यात  करने  में  हमारी  क्या  स्थिति है
 ?

 क्या  यह  पहले  जेसा
 ही  है  अथवा  व्यापार

 समझौते  के  अनुसार  रहेंगा  प्रिया  रह  हो  जायेगी ?

 को  संतु  भाई  दाह :  व्यापार  उसे  प्रकार  द्वारा  रहेगा  परन्तु  इससे  लगभग  ६  करोड़  ae

 घाटा  श्री  गया  है  जिसकी  ल  निरा  ह  |

 लाउ |  ह  ९  |  को  तथा
 paler  बदला  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  हाल  में  हो  ब्रिटेन  ने  संकेत  दिया  है

 कि  भ

 अन्य  राष्ट्र बंडल ोय देशों  को  जो  सुविधायें तक  प्राप्त थीं  उनको  श्रायात  वस्तुयें  तथा  अन्य  वस्तुश्नों

 के  मामले  में  रह  कर  दिया  जायेगा  कौर  यदि  तो  क्या  सरकार ने  हमारी  निर्यात नीति  पर  इसके

 प्रभाव  का  मूल्यांकन  करने  का  प्रयत्न  किया  है  ?

 1.0  सुनाई  जाह :  हमें  इसको  जानकारी  नहीं  है  |

 भी  कयों  कि  यूरोपीय  साझा  बाजार  के  देश
 हमें  कोई  रियायत  नहीं

 दे
 रहे  हैं

 at  क्या

 ह  म
 इन  देशों  से  आयात  होने  वाली  dea  पर  श्रत्यचिक  प्रफुल्ल  लगाने  के  सम्बन्ध  में

 Fi  वाही कर &

 है  हैं  ।

 गयी  सनत भाई  इस  देश की  सरकार ने  कभी  भी  ऐसा  काम  नहीं  किया  है  |  वास्तव  में इस

 शकी  व्यापार  शक्ति  निर्वात  का  चा  तय  करेगी  शर  हम  अरपना  निर्यात  बढ़ाने  के  लिये  कठोर

 यत्न  |

 श्री  रा०  दशा  पाण्डेय  :  यूरोपीय  साझा  बाजार  वार्ता  भंग  हो  जाने  के  कारण  वस्त्र
 निर्यात

 की  हमारी  कया  स्थिति  होगी
 ?

 ई  बरसर श्री  सुभाष  माह :  इस  समय  यूरोपीय  साझा  बाजार  का  हमारे  वस्त्र  निर्यात  पर व

 नहीं  gare  |  ।
 परन्तु  विश्व  के  सभी  आयात  में  कपड़ा  सबसे  सीधा  उद्योग  है  ।  रिक  तथा

 ह  महाद्वीप के  नये  विकास न  देश  अपने  बिजली  के  तथा  कताई फ्लोर  वस्त्र  उद्योगों  का

 विकास  कर  रहे  है  4.0  न देशों  से  हमारी  अधिक  प्रतिद्विन्दिता  है  |

 श्री  स०  मो०  बनी
 :  क्यों  कि  इस  निर्णय में

 समय
 लगेगा  हमारे  निर्यात  पर

 क्या  समाजवादी  बाजार में  समाजवादी  देशों की  सहायता से  निर्यात  बढ़ाने  के  लिये

 द्वारा  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ?

 mn श्री  सुभाष  माह :  मैं
 सभा

 को  कितनी  ही  बातें बता  चुका  हूं  ।  सभा  जानती  है
 कि

 यू

 सभा  बाजार  देशों  में  व्यापार करार  होने  की  प्रतीक्षा  नहीं कर  रहे  हैं  क्यों  कि  इसमें  समय  लग  सकता

 इस  बीच  हम  प्रिय  समय  बरबाद  नहीं  कर  रहे  हैं  तथा  निर्यात  बढ़ाने  के  विभिन्न  जैसे  वस्तु

 |
 वस्तु  विनिमय  ifs

 पर  विचार  कर
 रहे  सच  यह  है

 कि
 पश्चिम  यूरोप

 लिये

 हमने  एक  भ्र लग  से  निर्यात  dada  परिषद्  बना  ली  है  ।

 श्री  स०  मो०  बनों
 :  क्या  हम  समाजवादी  देशों  से  अपना  व्यापार  बढ़ाने  का  प्रयत्न  कर  रहे

 हैं  तथा
 कया

 इस
 सम्बन्ध  में  कार्यवाही  की  गई  है  |

 ‘+s  में
 SO
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 pr  सुभाष शाह  :  किया जा  रहा  है  ।

 महोदय :  माननीय  सदस्य  एक  प्रश्न  पूछना  चाहते  हैं  मैंने  उन्हें  मना  कर  दिया  परन्तु

 Arata  मंत्री  ने  उत्तर  दे  दिया  ।

 पची  मनु भाई शाह  :  मुझे  खेद  है
 |

 व्यापार

 न्

 श्री  gate

 |  श्री  स०  सामन्त

 13३२३  थ्री  म०  Fo

 (atl  महेश्वर  नायक

 बयो  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  अबाध  व्यापार  पत्तन  स्थापित करने  का  विचार  छोड़  दिया  गया  है  ;

 यदि  तो  इस  प्रयोजन  के  लिये  प्रस्तावित  पत्तन  कौन  से  हैं  ;  कौर

 (77)  इन  पत्तनों  द्वारा  मंगाने  या  भेजे  जाने  वाली  प्रस्तावित  वस्तुयें  कौन  सी  है ं?

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मन्त्री  मनुभाई  (a)

 नहीं  |

 ale  (7)  कांडला  में  निर्बाध  व्यापार  प्रखण्ड  करने  का  प्रस्ताव  सक्रिय  रूप  से

 घिन है  ।  नि्णेय हो चूकने के dt  चूकने  के  भ्  सामग्रियों  ale  उद्योगों  के  नाम  तय  किये  जायेंगे ।

 श्री  सुबोध  पिछले  अवसर  पर
 भो

 माननीय  मंत्री  ने
 बताया

 था
 कि

 मामला  विचाराधीन

 है  सरकार  कोਂ  म्रन्तिम  निर्णय  पर  पहुंचने  के  लिये  कितना  समय  लगेगा
 ?

 शी  मनु भाई  शाह  :  अब  इस  पर  अघिक  समय  नहीं  लगना  चाहिये  ।

 वाली  है  वहां fat  सुबोध  क्यों  कि  सरकार  वहां  निर्बाध  व्यापार  प्रखंड  स्थापित  करने

 निर्यात  को  एवं  झ्ायात्तकों  के  लिये  किन  विशेष  सुविधाओं  का  प्रबन्ध  किया  जायेगा  ?

 श्री  मनु भाई  साधारणतया  जसा  कि  श्रन्तर्राष्ट्री य  क्षेत्र  में  प्रसिद्ध  निर्बाध  व्यापार  का

 aa  यह  होता है  कि  निश्चित  किये  गये  स्थानों  में  चाहे कुछ  भी  माल  उसे  प्र दया टक  तथा  सीमा  शुल्क

 के  बिना  ५५  दिया  जायेगा  ।

 श्री  स०  ह  सामन्त  :  क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्रालय  का  मत  कोयला  निर्बाध  व्यापार

 प्रखंड  के  बारे  में  प्राप्त  किया  गया  कौर  इसे  प्रति  रूप  देने  में  इतना  विलम्ब  कयों  किया  गया  है
 ?

 श्री  मत भाई  माह  वहू  चलाने  वाला  मंत्रालय  है  ।  दोनों  मंत्रालयों  के  संयुक्त  सहयोग  से  समूचे

 विषय  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 पन्नी  त्यागी  :  निर्बाध  व्यापार  पत्तन  का  कया  लाभ  होगा
 ?

 क्या  सोमा  शादी  वस्तुषप्ों  का
 भी

 स  में  आयात  किया  जायेगा  ?

 श्री  मनु भाई  ag  :  सोना  बिल्कुल भिन्न  हे  ।  यह  मर्दों  में  शामिल नहीं  ।

 मूल  अंग्रेजी  में



 रे
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 श्री  क्या  कोई  प्रतिबन्ध है
 ?

 शाह  हां
 ।

 त्यागी
 :  क्या

 प्रतिबन्ध

 मनु भाई  मैं  यह

 पर  चली
 gt aa ata  ।  अलि

 का  हूँ
 ।  वस्तुयें उनके  निर्यात  संवर्धन

 के
 भाषा

 सरकारो  उपक्रम

 TFRR
 .  डा०  लक्ष्मी मल्ल  सीधी  :  क्या  वाणिज्य तथा  var  यह  बताने की  कृपा

 करेंगे  कि
 on

 क्या  विभिन्न  सरकारी  उपक्रमों  में  मितव्ययता  कौर  बचत  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  गये

 हैं  या  ने  का  विचार  है  ;  कौर

 क्या  अ्रपेक्षित  ब्योरा  देने  वाला  विवरण  सभा  पटल  पर  at  जायगा

 गबाणज्य तथा
 उद्योग  मन्त्रालय  में  श्रन्तररष्ट्रीय व्यापार  मन्त्री  मनु भाई  :

 एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  गया है  ।

 ग  विवरण

 मैं  प्रदान  संख्या ४६  के  उत्तर में  जनवरी  १९६३ को  मा  ०  वित्त  मंत्री  द्वारा  सभा  |

 गये  विवरण  तथा  दिये  गये  उत्तर  की  दौर  Alo  सदस्य  का  ध्यान  wal  मत  करना  चाह ह

 सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रमों  को  सलाह  दो  गई  थी  कि  केवल  श्रत्यावश्यंक  कार्य  भी  निम्नतम  व्यय  के

 साथ  जारी  रखा  जाय  कौर वे  सब  यदि  सीधे  प्रतिरक्षा  प्रयत्नों  से  सम्बन्ध  च
 दे

 वह

 व्यथा  कितना  भो  वांछनीय  क्यों  न  हो  इस  समय  स्थगित  कर  दिया  जाय  |

 विविध  मंत्रालयों  द्वारा  अपनाये  गये  अन्य  सित्ययंता  बचत  उपायों  की  शोर  भी  सराहा

 यक्रमों  का  ध्यान  समय  समय  पर  दिलाया  जा  रहा  ताकि  वे  यथासंभव  उन  उपायों  को  कर  सकें  ।

 लक्ष्मी  मल्ल  सिंघवी  :  विवरण में  २४  जनवरी  १९४३  को  सभा-पटल  रखे  गये

 nea  विवरण  का  उल्लेख  है  जिसमें  यह  बताया  गया  था  कि  मंत्रालयों  को  स्थिति  को  सोद्देश्य  पुरः
 al की  सलाह  दी  गई  है  तथा  एक  उच्च-स्तरीय  समिति

 ह

 अध्यक्ष  महोदय  :  अनुपूरक  बड़े  संक्षिप्त  होने  चाहिये  |

 लक्ष्मी मल्ल  सिंधवी
 :  कया

 मितव्ययता  करने
 के

 लिये  नियुक्त
 क्रि  गई  श्रन्तविभागीय  समिति

 ने  झपना  प्रतिवेदन  पेश  कर  दिया है
 ?  यदि  तो  क्या  वह  प्रतिवेदन सरकारी  उपक्रमों पर  भी  लागू

 होता है
 ?

 यदि  तो  क्या  उन  उपक्रमों  उपायों  को  कार्य  रूप  में  परिणत  किया  गया  है
 ?

 हि
 श्री  मनु भाई  शाह

 :
 गृह  कार्य  सचिव  के  सभापतित्व में  समिति  लगातार  इस  काम

 में

 लगी रही  है  ।  सरकारी  क्षत्र  के  उपक्रम  उन  के  क्षेत्राधिकार  में  आते  हैं  ।  उनकी  सिफ़ारिशों  लगातार

 भाती
 ल

 ज्यों  हीਂ  काफी  सिफारिशों  प्राप्त  हो
 सभा  को  सूचित  किया

 पल  माजी
 मं
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 डा०
 लक्ष्मी  मल्ल

 सभा  पटल  पर  रखे  गये  विवरण  में  उल्लिखित  विवरण  में  हमें

 बताया  गया  था  कि
 बिजली  की  बचत  करने  के  उपाय  किये  गये  हैं

 ।  कौर  अफसरों  को  इस

 बारे  में  सख्त  होने  के  लिये  कहा  गया  है  कि  बिजली  बेकार  न  जाये  ।  क्या  माननीय  मंत्री  बता

 कि  सरकारी  उपक्रमों  में  अफसरों  द्वारा  बिजली  तथा  अन्य  चीजों  का  कितना  प्रयोग  किया

 जाता  है  कौर  क्या  इन  सिफ़ारिशों  को  कार्यान्वित  करने  में  कड़े  उपाय  किये  गये  हैं  कौर  क्या  इस

 maa  में  भी  मंत्रियों  द्वारा  श्रादश  प्रस्तुत किये  जा  रहे  हैं  ?

 श्री  मनु भाई शाह  :  जसा  मैंने  ज्यों  ही  हम  किसी  ठोस  निष्कष  पर  पहुंचेंगे  प्र

 नीतियों को  कार्यान्वित  हम  अवश्य  सभा  पटल  पर  सूचना  रख  देंगे  और  सभा  को

 बतायेंगे  कि  क्या  मितव्ययता  की  गई  न  कि  बिजली  के  उपयोग  में  किन्तु  स्टोरों  की  खपत  में

 पूंजी  को  देश  में  इमारतों  की  निर्माण  लागत  शादी  में  भी  बचत  की  गई  है  faa

 उपाय  बहुत  सी  दिशाओं  में  बड़े  पैमाने  पर  फलने  वाले  हैं
 ।

 १डा०  लक्ष्मी  मल्ल  सिंघवी  :  इस  की  कब  TH  अपेक्षा की जाती  है  ?

 गजनी  हरि  विष्णु कामत  :  सभा  पटल  पर  रखे  गये  विवरण  में  कहा  गया  है  कि

 मंत्रालयों  द्वारा  अपनाये  गये  अन्य  मितव्ययता  तथा  बचत  उपायों  की  भी  सरकारी  उपक्रमों  का

 न  दिलाया जा  रहा  है  ।''  क्या  सभा  समझें  कि  उन  उपायों  के  भ्रमर  मंत्रियों  के  निवास  स्थानों

 में  बिजली  ate  फर्नीचर  की  खपत  के  बारे  में  श्रावास  तथा  पुनर्वास  मंत्रालय  द्वारा

 grat  में  किया  गया  उपाय  शामिल  जो  इतनी  बुरी  तरह  सफल  रहा  है
 ?

 ची  मनु भाई शाह  मैं  इस  बारे  में  कोई  उत्तर  नहीं  दे  सकता
 ।

 श्री  हरि  बिष्णु कामत  :  जब  वह  उत्तर  नहीं  दे  तो  इस  का  क्या  लाभ है  ?

 farmer  महोदय  :  श्री  कामत  को  जानना  चाहिये
 कि

 वह  प्रदान  संभरण  तथा  श्रावास  मंत्रालय
 का  है  ।  मितव्ययता  से  इस  मंत्री  का  सम्बन्ध  नहीं  ।  वह  केवल  सरकारी  उपक्रमों  तथा  उन  में  की

 गई  मितव्ययता  का  उत्तर  दे  वह  इस  समय  उत्तर  नहीं  दे  सकते  wer  किसी

 अवसर  पर  वह  प्रशन  रखा  जा  सकता  है  ।

 श्री  कछवाय  :  मैं  जानना  चाहता  हूं
 कि

 कया  मंत्रीगण  के  खर्चें  में  भी  कोई  कटौती  करने

 विचार है  ?

 झष्यक्ष  महोदय  :  वह  पब्लिक  भंडर टें किंग्स नहीं  हैं  ।

 स०  मो०  बनर्जी
 :  विवरण  में  बताया  गया  है  कि  वे  सब  काय  जिनका  सीधे  प्रतिरक्षा

 कार्यों से  सम्बन्ध  चाहे  वे  कितनी  भी  वांछनीय  क्यों  न  इस  समय  स्थगित  कर  दी  गई  हैं  ।

 मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  कुछ  व्यय  अवश्यम्भावी  जिन का  प्रतिरक्षा से  कोई  सम्बन्ध  नहीं

 ee
 ae  क्या  उन  को  भी  समाप्त  किया  जा

 ——

 मूल  wast में
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 मनु भाई  सब  श्रत्याववयक  योजना  विकास  जों  व्यवस्था  ककी

 बुद्धि  के  लिये  लाभदायक  जो  प्रतिरक्षा  के  लिये  इतने  जरुरी  हैं  जितने  कि  कें

 लारी  रहेंगे  ।  जहां  फालतू खच  मकानों  के  निर्माण  वहां  हम  बड़े  कड़े  होंगे  ।

 pat  do  |. ह ५  धर्मा :  कया  संगठन तथा  तरीका  प्रभाग  सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रमों  के  कामों

 की  समीक्षा  कर  रहा  है  झोर  यदि  तो  किन  किन  उपक्रमों  की  समीक्षा  की  जा  चुकी  है  ?

 पनी  सुभाष  शाह
 :

 सरकारी  उपक्रमों  में  मितव्ययता  की  प्रगति  समितियां  हैं  कौर  संगठन

 तथा  तरीका  प्रभाग  झ्रधिकांदत  प्रशासनिक  मामलों के  लिये  किन्तु  इस  से  संगठन  तथा  तरीका

 विभाग  को  एक  परियोजना  के  बाद  दूसरी  परियोजना  को  लेने  में  कोई  रुकावट  नहीं  है  ।  इस  समय

 इन  सरकारी  उपक्रमों  के  लिये  हमारे  अपने  मितव्ययता  उपाय  हैं  ।  हमारी  समन्वयकारी समिति  है

 कौर  वह  इस  बात  की  झोर  ध्यान  देती  है  ।

 श्री  भागवत  झा  श्राज्ञाद  :  क्या  सरकार  द्वारा  १०  प्रतिशत तक  निश्चित  कटौती  का  कोई

 faferet  सुझाव  या  सिफारिश  जेसा  कि  सरकार  के  विविध  विभागों  को  वित्त  मंत्री  की
 मंत्रणा

 प्रतीत  होती  है
 ?

 श्री  सुभाष  शाह
 :

 यह  सच  है  ।  वित्त  मंत्री  ने  प्रत्येक  मंत्रालय  को  कहा  है  तथा  मंत्रियों
 को  निजी  पत्र  लिखे  हैं  कि  रोके  जा  सकने  वाले  व्यय  यदि  संभव  तो  प्राप्त  कटौती  की

 जाये  ।

 fart  दोजी
 :

 तत्कालिक  शझ्रावश्यकताश्ं  को  ध्यान  में  रखते  क्या  इस  मामले  की

 तत्कालिक  ध्यान  दिया  गया  है  कौर  क्या  सिफारिश  की  गई  है  या  नहीं
 ?

 fort  मनुभाई  शाह
 :

 हां  ।  इस  समिति  का  काम  तुरन्त  निर्णय  करना  बिना  अनुमानों

 की  प्रतीक्षा  किये  ate  हमें  or  ह  कि  इस  समिति  के  कुछ  फल  निकलेंगे  |

 श्री  विभूति  मिश्र
 :  कया  यह  सही  है  कि  पब्लिक  श्रंडरटेकिंग्स में  बचें  की  कमी  इसलिये

 नहीं  होती  है  कि  उस  में  जो  अफ़सर  हैं  उन  के  मन  में  बनियापन की  भावना  नहीं  है  ।  यदि

 तो  फिर  सरकार  क्या  करना  उचित  समझती  है  ताकि  खं  में  कटोती  हो  ?

 श्री  मनुभाई  शाह  मैं  कह  सकता हूं  कि  पब्लिक  अंडर टे किंग्स में  जितने  सिविल  सर्वेट्स

 श्र  टिपिकल  आफिसर्स  हैं  उन्होंने  अपना  काम  इतना  अच्छा  दिखलाया  हे  प्रोजेक्ट्स

 में  टीमें  उन  के  काम  को  इस  सदन  के  सामने  रख  सकता  हूं  ।  कहीं  पर  थोड़ी  बहुत

 लेप्सेज  हो  सकती

 उन्होंने  इन  सब  सरकारी  परियोजनाओं  को  स्थापित  करने  तथा  इन  में  उत्पादन  आरम्भ  करने

 एवं  सर्वोत्तम  संभव  उपयोग  लाने  के  लिये  बड़े  सक्रिय  ढंग  से  ज्ञान  प्राप्त  कर  लिया  है  ।

 soll  त्यागी
 :  क्या इन  सब

 सरकारी  क्षेत्रीय
 उपक्रमों  की  हो  से  की  जाने  वाली

 samara के  कुल  प्रभाव का  अनुमान  लगाया गया  ह  ?

 पत्नी  सुभाष  इस  समिति  द्वारा  ध्यान  के  उनकी  सिफारिशों  पर  विचार

 किया  जायेगा  ।  प्रत्येक  सरकारी  क्षेत्रीय  परियोजना  उसका  अनुमान  बतायेगी  जो  वह

 हैं  ae  उस  अनुमान  कै  प्राप्त
 हो

 जाने  पर  सभा
 को

 सुचित  किया  जायेगा
 |

 नकल

 मूल  झंप्रेजी  में
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 पश्न  हरिश्चन्द्र  माथुर  :  क्या  समिति  में  तीन  सचिव  ही  हैं  या  are  भी  जिन  को  सरकारी

 सड़कों  तथा  उन  के  काम  के  लिये  कुछ  ज्ञान है  ?

 pat  मगनभाई  उन  के  जनरल  मैनेजर  तथा  निगमों  के  सभापति इस  समिति

 के  सदस्य हैं  ।

 श्री  ferme माथुर  :  मैं  समझता  हुं  कि  समिति  में  तीन  ही  सचिव  हैं  ।

 श्री  wong  तीन  सचिवों  से  स्थायी  समिति  बनती  हे  तथा  मुख्य  संबद्ध

 का  सहयोग ह

 श्री  सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी  सरकारी  उपायों  के  सम्बन्ध  में  एक  संसदीय  समिति  बनाने

 के  सुझाव  का  बया  बना
 ?

 श्री  मनु भाई  दाह  :  सभा  को  इस  बात  का  पता  है  तथा  इसे  हल  करने  का  प्रयत्न  किया

 रहा  ह  ।  दोनों  संभागों  में  बहुत  अधिक  मतभेद  था  |

 fait  नरेन्द्र सिह  महीड़ा  सरकारी  उपक्रम  लाभ  क्यों  नहीं  कमा  रहे  हैं
 ?

 श्री  मनु भाई  दाह  :  मैं  इस  बात  को  स्वीकार  नहीं  करता
 ।
 मैं  ने  कई  बार  बताया  हू  कि

 सरकारी  उपक्रम  तीन  भागों  में  विभक्त  हैं  ।  कुछ  ऐसे  हैं  जो  geet  तरह  कायम  हो  गये  जिन

 संतलन  पत्रों  को  देखने  से  हमें  उन  पर  गव  होता  है  ।  दूसरी  श्रेणी  के  उपक्रम  अभी  स्थापित  होने

 की  स्थिति में  वे  भारीਂ  निगम  हैं  और  उन  को  स्थापित  होने  में  समय  लगता  है  ।  गर-सरकारी

 क्षेत्र  में  भी  उन  को  २-५  हि  लगते हैं  ।  तीसरी  श्रेणी  में  वे  उपक्रम  जो  wat  बन  रहे  हैं  ्र

 @  लाभ  नहीं  दिखा  क्योंकि  अभी  उन्होंने  उत्पादन  प्रारम्भ  नहीं  किया  ।

 श्री रंगा  कुछ  समितियां--लोक लेखा  प्राक्कलन  श्र  मंत्रालय के  लिये

 संसद की  सलाहकार  समिति  हैं  ।  क्या  सरकार  ने  मितव्ययता  लाने  के  लिये  योजनायें  बनाने  के

 हेतु  इन  समितियों  या  इनके  मुख्या धि कारियों  से  सलाह  की  है
 ?

 fat  सुभाष  दाह  :  किन्तु  यह  संकट  काल  का  प्रदान  है  कौर  हम  किन्हीं  बड़  उपायों  था

 कालीन  उपायों  के  भ्र ति रिक्त  जल्दी  काम  करना  चाहते  हैं  ।  यह  समिति  तत्कालिक विचार  करके
 के

 अपनी  सिफारिशें देगी  ७  क  (  )

 पी  रंगा  :  किन्तु  इस  समिति  में  केवल  अफ़सर  हैं  ।  मैं  पुछ  रहा  हूं  कि  वे  ger  समितियों

 का  लाभ  क्यों  उठा  रहे  जो  वहां  हैं  ।

 भी  सुभाष  इस  की  आवश्यकता नहीं  है

 श्रीराम  का  औद्योगिक  विकास

 श्री  सुबोध  हुसना
 श्री  प्र०  अस्सा 1३२५

 शी  बासप्पा

 नया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  वर्तमान  श्रायातकाल  में  ara  के  सामरिक  महत्व  को  दुष्टि  में  रखते  हुए  सरकार

 थे  इस
 राज्य  के  विकास  में  सहायता  देने  के  लिये  कोई  विशेष  कार्यक

 ते
 यार  किया

 wie

 spa  भर गरे जी  में



 Rov  मौखिक  उत्तर  ८  @ aq,  १९६३

 (@}  यदि  तो  योजना  का  ब्योरा  क्या  है  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मन्त्रालय  में  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मन्त्री  सुनाई  :  (=)

 र
 औद्योगिक  विकास  के  सम्बन्ध  में  grave  की  समस्याओं  के  बारे  में  राज्य  सरकार  के

 साथ  हाल  ही  में  चर्चा  की  गई  थी  ये  केन्द्रीय  सरकार  के  विचाराधीन  हैं  ।
 अन्यथा

 भी
 श्रीराम  क

 wet  की  पिछड़ी  हालत  की  दृष्टि  से  श्रौद्योगिक  विकास  के  मामले  में  विद्वेष  रियायत  साधारणतया

 a  जाती  रही  है  ।

 न
 उबो  इसका

 क्या  सरकार  ने  कुटीर  उद्योगों  के  विकास  के  लिये  कोई  योजना
 पेदा की  हैं  ?  Oo

 श्री  मदुराई शाह  :  प्रति
 at  बहुत  बड़ी  राशि  दी  जाती  जेसा

 कि
 माननीय

 ो  विदित है  4

 श्री  सुबोध  सदा  :  क्या  यह  सच  हैं  कि  ग्रासिम  सरकार  एक  पटसन  का  कारखना  स्थापित

 करने  का  विचार  करती  है  ate  यदि  तो  कया  उन्होंने  कोई  सहायता  माँगी  हैं
 ?

 fat  मदुराई  हां ।  हम  ने  area में  ३००  पटसन  करवों  के  पि

 faa  ।

 fat  बासप्पा  :  आसाम में  फल  परिरक्षण  के  लिये  क्या  कुछ  किया  गया  ह  ?

 चारा धीन fat  मदुराई  शाह  :  मिहिर  पहाड़ियों में  एक  बड़ी  फैक्टरी है  दूसरी

 है  ।

 का  कामे श्री  रामेशवर  टाटिया  :  क्या  पांच  वर्ष  पहले  श्रीराम में  बनी  चीनी  फैक्टरियों

 हल्का  है  ate  यदि  वो  क्यों
 ?

 का  TAT श्री  सुभाष  दाह  :  यह  सही  है  क्योंकि  भारी  वर्षा के  कारण  वहां  घटिया

 दा  होता है  ।  इसलिये वे  इस  की  क्षमता क़ो  घटाने  के  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।

 शी  विभूति  मिश्र :  अभी  मंत्री जी  ने  बताया कि  way  जूट  मिल  के  लिए
 arse  aw

 gi  मैं  चाहता  हुं  कि  क्या  यह  जूट  मिल  पबलिक  सेक्टर  में  लगायेंगे
 ?

 शी  मनु भाई  area तो  कोआपरेटिव  की  बातचीत चल  रही

 fet हेम  went  :  प्रासाद  में  तीसरी  योजना  में  बिजली  परियोजनाओं  में  कटौती  की

 कौर  इससे  राज्य  की  औद्योगिक  योजनाओं  पर  विपरीत  प्रभाव  इस  क  ग

 इस  बात  के  लिये  विशेष  रूप  से  क्या  कदम  न्  गए  हैं  कि  राज्य  में  बिजली की  कमी  से  ah

 गीत  योजनाओं को  क्षति  न  हो  ?

 श्री  मनुभाई
 नि  मैं  ने  यह  बात  मुख्य  उत्तर  में  बता  दी  विविध  औद्योगिक परि

 योजनायें  के  लिये  बिजली
 की

 झावश्यकताश्रों  को  पुरा  करने  के  लिये
 डिविजन

 में तीन

 योजनाओं  समेत  विशेष  कदम  उठाए  जा  रहे  हैं  ।

 श्री  बैरवा  छोटा  way  तेल  के  उद्योग  के  विस्तार  की  क्या  सम्भावना  है
 ?

 श्री  मनुसाई शाह  :  वह  तो  बड़ी  अच्छी  तरह  से  चल
 रहा  z |  ——

 16.0  ग्रेजी  में
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 दुर्गापुर  में  श्रौजारी  तथा  ्  मिश्रित  इस्पात  तेयार  करने  का  कारखाना

 श्री  यशपाल fag  :

 थ्री  मुरारका :

 श्री ०  ० ह ५  बस ग्रा  :

 श्री  कज रोल कर

 कया  इस्पात कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दुर्गापुर  में  श्रौजारी  धातु  मिश्रित  इस्पात  बनाने  का  कारखाना  स्थापित  करने

 के  सम्बन्ध  में  कितनी  प्रगति  हुई  है  ;

 क्या  यंत्र  उपकरणों  के  संभरण  के  लिये  प्राप्त  टेंडरों  की  जांच  कर  ली  गई

 ?

 यदि  a,  तो  उसका  क्या  ब्यौरा  है  ?

 कौर  भारी  उद्योग  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  प्र०  Wo  :  प्रशासनिक

 इमारतों  के  निर्माण  का  प्रारम्भिक  काम  संतोषजनक  ढ़ंग  से  चल  रहा  है  ।

 wie  हिन्दुस्तान  स्टील  समिति  ने  टेंडरों  की  जांच  पड़ताल  का  काम  पुरा  कभी

 किया  है  are  उन
 की

 सिफारिशें  सरकार
 को

 भेजी  गई  हैं
 ।

 उन
 की

 जांच  की  रही

 है

 श्री  यशपाल सिह  कया  मैं  जान  सकता  हूं  कि  इस  के  लिए  हम  सेल्फ-सीमेंट हैं  या  किसी

 फारेन  कोलोबरेदान  की  जरूरत
 पड़ेगी

 ?

 श्री  प्र०  | («|  सेठी  :  इसमें  फारेन  कोलोबोरेशन की  श्रावस्यकता  होगी

 श्री  यशपाल  कब  तक  हम  इसको  कर  देंगे ?

 थी  चं०  सेठी  :
 टेंडर  स्वीकार  हो  जाने  के  चार  काम  शुरू  होगा  |  वैसे  प्रे लिमि वरी aa

 चालू है

 fat  भागवत  झा  आजाद  :  संयंत्र द्वारा  उत्पादन  आरंभ  करने  के  फलस्वरूप  प्रारंम्भिक

 स्तर  पर  क्या  उत्पादन  होगा  ?

 पत्री प्र०
 Go

 यह  प्रति  वर्ष  ४८,००० टन  तैयार माल  धौर  ८०,०००  मीट्रिक  टन

 सलाख के  लिये  है  ।

 शी  श्र०  प्र०  जन  :  विशेष  मिलघातुद्ों at  हमारी  झावश्यकता wa  कया  है  शौर इस

 में  से  कितनी  मात्रा  में  धातु  दुर्गापुर  संयंत्र  द्वारा  तैयार  की  जा  रही  है  ?

 इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मन्त्री  (att  चि०  :  दुर्गापुर  ४८,०००  टन  तैयार

 विशेष  इस्पात  झ्र  मिश्रधातु बनायेगा  ।  उस  5,000  में  स्टेनलेस  स्टील  प्राय

 धातु  घौर  ग्न्य  कई  चीज  शामिल  हैं  ।  तीसरी  योजना  अवधि  के  लिये  हमारी  झावद्यकता  का

 अनुमान  लगभग  दो  लाख  टन  था  ।  जैसा  कि  सदस्यों  पहले  से  विदित  भद्रवती

 इस्पात  परियोजना  को  मिश्र-घातों  शादी  का  उत्पादन
 करने

 के  योग्य  बनाने  के

 विचार  किया  जा  रहा  है
 ।

 eam  mee  लिपा

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 श्री  कछवाय
 :

 में  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  कारखाने  में  साल  में  कितनी  लागत  जाती  है

 ait  इससे  मुनाफा  कितना  मिलता है
 ?

 श्री  प्र०  चे  अ्रभी तो  कारख़ाना चालू  ही  हुआ  है  तो
 मुनाफ़ा

 का
 सवाल  कहां

 उठता है  ।

 पंजाब  में  बाल  बेयरिंग  बनाने  का  कारखाना

 ay
 र्

 श्री  बैरवा  कोटा
 धक

 at  रघुनाथ  सिंह

 कया  इस्पात प्रौढ़  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंग  कि  क्या  जापानी फर्म

 के  सहयोग  से  गैर-सरकारी  क्षेत्र  में  फ़रीदाबाद  में  एक  बाल  बेयरिंग  बनाने  का  कारखाना  स्थापित

 किया जा  रहा  है  ?

 पूइस््पात  झोर  भारी  उद्योग  मन्त्रालय  में  उपमभन्त्री  प्र०  प्र  :  जी  हां  ।

 श्री  बड़े  :..  जो  श्राप  यह  बाल  वि रया रिंग की  फैक्टरी  खोलने  जा  रहे  हैं  क्या  इसका  राजस्थान

 की  बाल  बेयरिंग  फैक्टरी  पर  कुछ  होगा  ?  इस  विषय में  शासन  का  क्या  ध्यान है  ?

 श्री Mo  चे  सेठी  :  बाल  बेयरिंग  की  मांग  इतनी  प्रतीक  है  कि  इस  का  राजस्थान  कीं

 फ़ैक्टरी  पर  कुछ  नहीं  होगा  ।

 श्री  बैरवा  कोटा  :  इस  कारखाने  के  निर्माण  में  कितने  रुपये  ay  होंगे  ate  इसमें  कितनी

 विदेशी  मुद्रा  होगी  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  जो  ड्राप  पंजाब  में  कारख़ाना  खोलने  जा  रहे  हैं  इसमें  कितना  रुपया

 बचें  होगा  wit  इसमें  विदेशी  मुद्रा  कितनी  होगी  ?

 ate  भारी  उद्योग  मन्त्री  (sft  fro  :  इस  योजना के  लिये  ६०  लाख

 रुपये  के  मूल्य  की  मशीनें  जापान  से  झ्रायात  करनी  होंगी  ।

 किस स०  गो०  बनर्जी
 :  मेर-सरकारी क्षेत्र  में  इस  के  खुलने  के  कारण  इस  कारखाने  के

 लिए  उपक्रम  को  लाइसेंस दिया  गया  है  ।

 पानी  चि०  सुब्रह्मण्यम  :  इस  विशिष्ट  मामले  में  पी०  एस०  जौन  मोटर  पंजाब

 (aTZde )  )  लि ०  दिल्ली  को  लाइसेंस  दिया  गया  है  ।

 गुजरात  में  कच्चे  लोहे  की  कमी

 +

 (sit ह०  खी ०  नापक

 peared
 शमी  महेश्वर  नायक  :

 | sit  सिद्धेश्वर  प्रसाद  :

 क्या  इस्पात  थौर  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  कच्चे  लोहे  की  अत्यधिक  कमी  के  कारण  गुजरात में  बहुत  से
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 ढलाई  के  कारखाने  बेकार  पड़े  हें  ;

 (a)  यदि  तो  कमी  को  पुरा  करने  के  लिये  सरकार  कया  कदम  उठा  रही  है  ?

 इस्पात  शौर  भारी  उद्योग  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  प्र०  गुजरात  राज्य

 में  ढलाई के  लोहे  की  कमी  की  शिकायतें  मिली  हैं  जिस  के  परिणामस्वरूप  चलाई  कारखानों में

 उत्पादन कम  हो  रहा  है  |

 (@)  देश  भर  में  ढलाई  के  लोहे  की  वर्तमान  कमी  का  मुख्य  कारण  यह  है  कि  ढलाई  कारखाने

 की  क्षमता  में  तेजी  से  काफी  वृद्धि  हो  गई  है  जब
 कि

 उपलब्धता  तदनुसार  नहीं  बढ़ी  है  क्योंकि कच्चे

 लोहेके  उत्पादन  के  लिए  जिन  योजनायें  के  लाइसेंस  दिये  गये  वे  श्राशानुसार  पूरी  नहीं हुई  हैं

 सरकार  कच्चे  लोहे  का  रायात  उत्पादन में  वृद्धि  शादी  के  लिये  ग्रल्पकालीन योजना  बनाने

 तथा  यथाशीघ्र  उपलब्धता  बढ़ाने  जैसी  भ्रन्तरिम  कार्यवाही  कर  रही  है  ।

 श्री  दे०  जी०  नायक  :
 गुजरात  राज्य  में  कच्चे  लोहे  की  भ्रांत  मासिक  भ्रावश्यकता क्या

 द >
 ?

 fat  प्र०  to  सेठी  वर्तमान  अंतिम  वारिक  भ्रावश्यकता लगभग  २०  लाख  मत

 की  है  ।

 fait  दे०  जी०  रात  को  शभ्राजकल  संभरण  रहा

 प्रौर  भारी
 उद्योग  मन्त्री  कवि  :

 कुल  लगभग  १०  लाख टन  की

 उपलब्धता है

 fat दे०  जी०  नायक :  कच्चे  लोहे  की  कमी  के  कारण  कितने  कर्मचारी  बेरोज़गार

 हो  गए  हैं
 ?

 श्री  चि०  :
 मेरे  पास  यह  झांकने  नहीं  हैं

 ।

 श्री  fara  राव
 :

 केवल  गुजरात  में  ही  नहीं  भ्रमित  बाकी  देश  में  भी  कच्चे  लोहे

 की  कमी
 का

 ध्यान
 रखकर  क्या

 देश
 में  कुल

 उत्पादन
 लक्ष्य  दर्शाने  वाली  सरकार

 की  कोई  व्यापक

 योजना  है  शर  वे  इस  का  वितरण  इसे  करेंगे  ?

 fat चि०  सुब्रह्मण्यम  :  आरम्भ  में  यह  अनुमान  लगाया  गया  था  कि  तीसरी  योजनाकाल  में

 gy  लाख टन  कच्चे  लोहे  की  आवश्यकता होगी  अनुमान था  कि  ५  लाख  टन  कच्चे  लोहे का

 उत्पादन  गे  र-सरकारी  क्षेत्र  में  होगा  कौर  इस  के  लिए  १०  से  १२  तक  फर्मों  को  लाइसेन्स दिये  गये

 थे  परन्तु wil  तक  कोई  फल  नहीं  निकला  है  ।  श्री
 :

 समूची  स्थिति  का  पुनरीक्षण  किया  गया

 कौर  हम  सरकारी  क्षेत्र  की  परियोजना ग्र ों  यदि  हो  सके  उत्पादन  बढ़ाने  का  प्रयत्न  कर

 रहे  हैं  और
 इस

 के  लिये  नई  मन  भट्टियां  बना  रहे  हैं
 ।

 pat राठ
 शि०  पाण्डेय  :  क्या  नागपुर  के  पास  गैर-सरकारी क्षेत्र  में  कच्चे  लोहे  के

 उत्पादन

 के  लिये  लाइसेन्स  दिया  जाता  है  कौर  यदि  |  हां
 ”

 है  तो  उत्पादन  कितना  gar ?

 faa  अंग्रेजी  में



 थ
 मौखिक  उत्तर  प्रे

 ए
 ८  %

 पची  चि०  :  नागपुर  के  पास  भी  एक  कारखाने
 लाइसेन्स  दिया

 परन्तु  इसमें  घटनानुसार उत्पादन  श्रेणी
 तक  आरम्भ नहीं  1.0

 ।  यही  वास्तविक

 श्री  go  र०
 पटेल

 :
 हाल  में  प्रहामदाबाद में  लोहा तथा  इस्पात  नियन्त्रक  के

 ठक  हुई  थी
 ।  इस  में

 वाणिज्य कों  ने
 तथा

 मंत्री
 ने

 भी
 भाग  लिया  उन्हों

 नियन्त्रक के  समक्ष  क्या  श्रावस्यकतायें  रखीं  श्र  कितना  संभरंण दिया  गया  ?

 नीची चि०  सुब्रह्मण्यम :  मुझे  खेंद  है  कि  मुझे  उस  बठक  की  जानकारी  नहीं

 _  यदि  माननीय  सदस्य  चाहें  तो  मैं  जानकारी  प्राप्त  करके  उन्  दे  सकता हूँ

 साबित्री  निगम :  कितने  व्यक्तियों  को  लाइसेन्स  दिये  गये
 थे  शर  उनमें  से

 कितने  व्यक्तियों  ने  उत्पादन  गभ्रारम्भ  कर  दिया

 जी  चि०  सुब्रह्मण्यम  :  लगभग  १०  या as  लाइसेन्स  दिये  गये
 थे  उनमें

 से
 केवल

 कारखाने  बनते  दिखाई  देते हैं  त्र  उन्होने  drat  उत्पादन  आरम्भ  नहीं  किया

 श्री  श्र०  प्र०  जेन  गुजरात  ,  सच्चे  aa  में  कितनी  क्षमता  बेकार

 पड़ी  है  कौर '  इसका  पूर्ण  उपयोग  करने में  कितना  समय  लगेगा ?

 श्री  fao  सुश्रद्यण्यम् : कि :  समूची  मांग की  पूति  के  लिए  हमें  लगभग  २०
 लाख

 टन

 कच्चे  लोहे  कीਂ  श्रावव्यकता होगी  ।  हमारे पास  केवल  १०  लाख टन  हैं  ।  ५०  प्रतिशत

 अप्रयुक्त  पड़ी  है  श्र  मांग की  पूर्ति  केवल  उत्पादन  बढ़ाकर  की  जा  सकती  यह  ate

 कालीन  उपाय  यह  उत्पादन  एकदम  नहीं  किया
 जा  सकता

 |  इसमें  कम  से
 कम  १२  से

 १८  मास  लगेंगे  जबकि  हम  शहरी  मन  भट्टियां  बनाना  प्रारम्भ  करें  ।

 fat  सिद्धेश्वर
 प्रसाद

 :  सभो  मंत्री  महोदय  ने  बताया  कि  ११  श्रादंमियों  को
 ला

 ta

 दियें
 गये

 लेकिन  किसी  ने  भी  करीब  करीब  काम  शुरू  नहीं  तो  मैं
 जानना  चाह  हु

 कि
 क्या  उसके  कारणों  की  जांच  की  गई  है

 ?

 देश्य श्री  चि०  अनेक  कारण  बताये  गये  क्योंकि  इन  कार्यों  का

 स्वदेशी  alta  कौर  लोह  अयस्क  प्रयोग  करना  ये  सब  नये  कार्य  अनेक

 लाइसेंसधारियों  को  इंस  काय॑  के  लिए  भ्रावद्यक  विदेशी  सहयोग  नहीं  मिला  द

 श्री  हरि  बिष्णु  कामत
 :  कया  इन  प्रेस  समाचारों  में  कोई  सचाई  है  कि  रूरकेला  में

 क्षमता  १०  लाख  टन  से  बनाकर  १८  लाख  टन  कच्चा  लोहा  की  जा  रही  हैऔर  क्या
 इ
 थ

 मामले  में  सरकार  या  क्रिस  का  सहयोग  प्राप्त  किया  जा  रहा है  ?

 चि०  यहां  केवल
 कच्चे  लोहे  का  ही  विचार  नहीं  है  ।  एक

 rat  इस्पात  कारखाना है  जिसमें  wa  १०  लाख  टन  पिण्ड  का  उत्पादन  श्र
 इसे

 १८  लाख  टन  पिण्ड  उत्पादन  करने की  क्षमता की  जा  रही  यह  कार्य

 सहायता से  जा  रहा

 गजनी  रंगा
 :  जिन  व्यक्तयों  ने  लाइसेन्स  लिये  हैं  उन्हें  प्रोत्साहन  तथा  सहायता  देने  के

 लिए  सरकार  यह  सुनिश्चित  करने
 के

 उद्देश्य  से  कोई  सक्रिय  कार्यवाही  कर  रही हैकि  वे

 अपने  ata  स्थापित  कर  था  वे  केवल  ला
 इसे  देकर  ही  सन्तुष्ट  हैं  we  उनसे  संयंत्र

 तथा पट
 ्  करने

 की
 कर

 रहे  हैं
 ?  क

 मल  अंग्रेजी



 १७  १८८४  योखिफ  उत्तर  हैजे

 pal  चि०  सुब्रमण्यन  वे  सब  गेर-सरकारी  उपक्रम  यदि  किसी  सरकारी  सहायता

 की
 आवश्यकता  होती  है  तो  वह  ata हो

 उपलब्ध  रहती  है
 ||

 |  परन्तु  कोई

 कार्यवाही  नहीं  की  जा  रही  तो  मैं  नहीं  जानता
 कि

 सरकार  इस  मामले  मैं  क्या
 कर

 सकती है

 धी  त्यागी
 :  लाइसेन्स  रद  कर

 दीजिये

 fat
 चि०  :

 प्री  सरकारी  क्षेत्र  में
 कच्चे  लोहे  का

 उत्पादन
 करना  झ्रावश्यक

 हो  गया  ti  wa  केवल  यही  उपाय  रह  गया

 गिरने  क्या  यह  केवल  उन्हें  छट  दी  गई  है  या  यह  लोक  महत्व  का  मामला

 है,कि  उन्हें  भी  भ्रपने  संयंत्र  स्थापित  करने के  लिए  प्रोत्साहन  तथा  सहायता  देनी
 चाहिये

 ।

 महोदय :  माननीय  मंत्री  कहते  हैं  कि  यदि  किसी  सहायता  की  आवश्यकता

 होतो  सरकार  उन्हें  सहायता  देगी  ।

 किस्म  नियन्त्रण  तथा  निर्यात  से  पहले  निरीक्षण

 श्री  रामेश्वर  टाटिया  :

 श्री  हवा  ato  तिवारी  :

 |
 श्रीमती  सावित्री  निगम  :

 हं
 श्रीमती  माना  सुल्तान  :

 श्री  कजरोल्कर  :

 श्री  प्रकादावीर  शास्त्री :

 थी  गुलदान :

 श्री  बूटा  सिह
 :

 श्री  प्र०  के०  देव  :

 श्री  यशपाल  सिह :

 श्री  नरेन्द्र सिह  महीड़ा  :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रों  यह  बताने कीਂ  कपा  करेंगे  कि

 क्या  निर्यात  निरीक्षण  सलाहकार  परिषद्  ने  किस्म  नियंत्रण  तथा  निर्वात  से

 पहले  निरीक्षण  के
 किसी  कार्यक्रम को  सिफारिश  की  है

 (a)  यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  शौर

 (77}  कितनी  वस् तुम् नों  के  निर्यात  के  सम्बन्ध  में  ऐसा  करने की  सिफारिश  की  गई  है  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मन्त्रालय  में  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  मनु भाई  कन

 से  (7)  एक  विवरण  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  में  रखा  गया  ।  देखिये
 एल०  टी०  संख्या  €२४५/६३]

 पति  रामेश्वर  टांटिया  :  ७  १९६३ की  इस  समिति  की  होने  से  पिछले

 निर्यात हो वि
 ने  से  apt  की

 freq  की  जांच  करने  का  क्या  तरीका  था
 ?

 मूल  अंग्रेजी  में
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 श्री  मनु भाई  शाह  :  कोई  तरीका  नया  ।  इसी  कारण तो  यह  समिति  बनाई  गई
 थी  ।

 कब  हमने  १४  वस्तुश्नों  पर  किस्म  नियन्त्रण  लागू  कर  दिया  निर्यात  होने से  पहिले  उन

 सभी  वाहनों  at  पूर्ण  जांच  की  जाती  है  कौर  किस्म  नियन्त्रण  अंकित  कर  दी  जाती  है  ।

 श्री  रामेश्वर  टाटिया  :  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  पिछले  अनेक  वर्षों  से  विदेशों  को
 निर्वात  को  गई  हमारी  वस्तुभ्नों  की  किस्म के  बारे  में  कभी  कभी  बड़ी  शिकायतें  मिलीं  धौर

 यदि  हां  तो  यह  समिति  इतनी  देर  से  क्यों  नियुक्त की  गई  ?

 श्री  मनु भाई  शिकायतें  श्री  रही  हू  लेकिन  इस  बात  से  ही  कि  व्यापार  हो  रहा

 पता  लगता  है  कि  शिकायतें  गम्मीर  नहीं  इसके  साथ  किस्म  नियन्त्रण  केवल

 शिकायतें  रोकने
 के  लिए  नहीं  नमूनों  के  अनुसार  वस्तुएं  विदेशों  को  भेजने

 से
 देश  का

 मान  बढ़ता  है
 ।

 इससे  wer  भी  अच्छा  मिलता  है  ।  यह  निर्यात बढ़ाने  का  मी

 निहित  उपाय  है  |

 श्रीमती  साबित्री  निगम  :  सरकार  को  कितने  मामलों  में  निम्नकोटि  की  बस्तुएं

 भजने की  शिकायत मिली  है  ?

 थी  मनु भाई  इस  तरह  के  कुछ  मामले  परन्तु  जिन  मामलों  में  कोई
 शिकायत

 नहीं  मिली  है  उनकी  संख्या  कैदी  श्रमिक  संभव  है  कि  ag  उन  मामलों  की  अपेक्षा

 £५  प्रतिशत  हो  जिनमें  शिकायतें  मिली  हैं

 क्या  किस्म  नियन्त्रण  के  लिए  नमूना  निरीक्षण  की प्रक्रिया  निम्न है
 प्रथम  दस  नमूने  fat  जाते  gawk यदि  एक  दोषयुक्त  पाया  जाता है  तो  ६६

 प्रतिशत  नमूने  स्वीकार  हो  जाते  ga  केवल  एक  स्वीकृत  होता  परन्तु  यदि

 दस  में  से  एक  से  श्रमिक  नमूने  दोषयुक्त  पाये  जाते
 तो

 अन्य
 दस  नमूने  लिये  जाते

 हैं  कौर  यदि  एक  से  अधिक  गेषय क्त चव्य  नहीं  पाये
 तो  केवल

 तीन  WAHT  होते  हैं
 ौर

 £७  स्वीकार
 कर  दिये  जाते  हैं  ।

 श्री  मनु भाई शाह  मैं  इस  प्रक्रिया  के  बारे  में  नहीं  जानता  ।  यह  वस्तु  अनुसार

 उदाहरणार्थ  इलायची  |  २९  किस्म  हं  ate  प्रत्येक  पांच  श्रेणियों  एसा

 कोई  कड़ीਂ  प्रक्रिया  नहीं  हम  जहाजों  में  माल  लादे  जाने  से  पिछले  निरीक्षण  की  aa

 राष्ट्रीय  प्रया  अरपना  रहे  ह  प्रौढ़  संसार  भर  में  वर्षों  के  अनुभव  से  यह पुर्णतया  ठीक  सिद्ध

 हुई

 पची दो०
 चे  शर्मा  :

 क्या  होजरी  वस्तुग्रों  पर  भी  कोई  किस्म  नियन्त्रण  यदि  हां

 तो  वह  क्या

 श्री  सनुभाई  जहां  तक  हौजरी  वस्तु ग्र ों का  संबंध  उन  पर  कोई  संविहित  किस्म

 नियन्त्रण  नहीं  निर्यात  प्रोत्साहन  योजना  के  अन्तत  केवल  नियन्त्रण

 इस  प्रश्न  के  मुख्य  vat से  माननीय सदस्य  देख  सकते  कि  हमने  हौजरीਂ  सहित

 कपड़ा  संबंधीਂ  समिति  नियत  कर दी

 palate  fag  किस्म  नियंत्रण  का  किन  फर्मों  ने  पालन  नहीं  किया  है
 ?

 pat  मसनूआत  किस्म  नियंत्रण  जैसे  साधारण  ai  जहाज में  लादने  से  पेले

 PL  EMRE  sh
 निरीक्षण

 के  पर  यह  बहुत  ही  ब्यौरे  की  बात  है  ।

 मूल  wast  में
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 fat हेम  aaa  :  क्या  सरकार  को  विदित  है  कि  कुछ  समय  पहिले  कुछ  रंगीन  पक्षी  अमरीका

 को  निर्यात  किये  गये  थे  a  जब  उन्हें  वहां  ले  जा  कर  धोखा  गया  तो  पता  लगा  कि  रंग  उड़  चुका

 था  ?

 श्री  सुभाष  दाह  रंगीन  पक्षियों  के  निर्यात  की  मुझे  कोई  जानकारी  नहीं  है
 ।

 श्रीमती  रेणुका  राय  :  विवरण  में  उल्लेख  है  कि  राज्य  व्यापार  निगम  से  परिषद्  ने  ि

 नियंत्रण  तथा  जहाज  में  लादने  से  पहिले  निरीक्षण  के  बारे  में  उस  की  प्रक्रिया  पूछी  इसका

 क्या  उत्तर  मिला
 ?

 थी  सुभाष शाह
 :

 इस  मामले  में  राज्य  व्यापार  निगम  हमारे  साथ  सहयोग  कर  रहा  है  ॥

 वास्तव  आजकल  निर्यात  होने  वाले  ait  खनिज  पदार्थों  की  किस्म  नियंत्रण  सम्बन्धी  कड़ी  जांच

 होती  है  ।  सभी  सरकारी  संगठन  विधान  तथा  प्रथा  के  ata  बाध्य  हैं  कि  जहाज़  में  माल  लादने  से

 पहिले  निरीक्षण करायें

 किस स०  चे  सामन्त  :  इस  मामले  में  प्राक्कलन  समिति  की  क्या  सिफारिशें  कया  मंत्रणा

 समिति  इस  की  भी  जांच  कर  रही  है
 ?

 fat  सुभाष  शाह  :  प्राक्कलन  समिति  की  सभी  सिफारिशों  की  जांच  की  जा  चुकी  है  ।

 प्राक्कलन  समिति  की  सिफारिशों  से  अधिक  va  हम  जापानी  अमरीकी ढंग  या  रूसी  ढंग  जेसी

 किस्म  नियंत्रण  के  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  स्तर  पर  कार्य  करते  हैं  ताकि  निम्न  स्तर  या  निर्यात  की  शर्तों  के  प्रति

 ear  कोई  भी  वस्तु  भारत  से  बाहर  न  जाये  |

 मसवारो कागज के मत्य कागज  के  मलय

 1*३३१  थी  विद्याचरण  शुक्ल  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  ag  बताने  कृपा  करेंगे

 आयात  किये  गये  अखबारी  कागज  के  लागत  बीमा  भाड़ा  मूल्यों  तथा  देश  में  बनाये  as

 waar  कागज़  के  मूल्यों  में  कितना  were  है  ;  भौर

 मूल्यों  में  यदि  कोई  were  है  तो  इस  के  कया  कारण  हैं  ?

 तथा  उद्योग  मन्त्रालय  में  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  सुभाष  (®)

 ak  एक  विवरण  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 आयात  किये  गये  अखबारी  कागज़  का  लागत  बीमा  भाड़ा  ७७०  स०  प्रतिशत

 देश  में  बने  अखबारी  कागज़  का  मूल्य  १०५०  स०  प्रतिशत

 देश  में  बने  भ्रखबारीਂ  कागज  का  मूल्य  अधिक  होने  का  यह  कारण  है  कि  देश  में  छोटे

 कारखाने  (१००  टन  हें  जबकि  waar  कागज़  बनाने  वाले  मुख्य  देशों  में  औसत  रूप

 में  ६०० से  १०००  टन  की  दैनिक  क्षमता  के  कारखाने  हैं  ।  दूसरा  कारण  यह  है  कि  कड़ी  सलाई

 लकड़ी  की  लुगदी  बनाने  पर  देश  में  उन  देशों  की  ate  स्प्रूस  शर  पाइन  जैसे  अधिक  अनुकूल

 पदार्थों  कीं  लागत  से  व्यय  ara है  ।  भ्रखबारी  कागज  के  अन्तर्राष्ट्रीय  मूल्य  बहुत

 बढ़  गये  हैं
 ।

 परन्तु  आजकल  विषव  में  झ्रखबारी  कागज़  की  अधिक  उपलब्धि  होने  के  मूल्य

 गिर  गये  हैं  कौर  इसी  कारण  अन्तर
 भी

 अधिक  है
 ।

 व

 मूल  अंग्रेजी  में
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 श्री  चि दा चरण शुक्ल  :  विवरण  में  ag  बताया  गया  है  बीमा  व्यय  तथा  माड़ा  देने  के

 बाद  यहां  किये  जाने  वाले  अखबारी  कागज  की  तुलना  में  भारत  में  बनाये  जाने  वाले  अखबारी

 कागज का  मूल्य  ३००  रुपये  अधिक  है  ।  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  क्या  निकट  भविष्य  में  स्वदेशी  में

 निर्मित  अखबारी  कागज़ की  निर्माण  कीं  लागत  को  किये  जाने  वाले  अखबारी  कागज  की

 लागत  के  स्तर  तक  कम  करने  की  कोई  सम्भावना  है
 ?

 छी  मनु भाई  शाह  :  सब  से  पहले  तो  मैं  सदन  को  केवल  सावधान  करना  चाहता  हूं  कि  किसी

 भी  वस्तु  के  संसार  में  बाजार  के  मूल्य  को  किसी  एक  देश  के  उत्पादन  की  लागत  से  तुलना  करना

 अनुचित  होगा
 ।
 प्रत्येक  देश  अपनी  की  जाने  वाली  ge  के  मूल्य  की  उचित  स्तर  पर

 निर्धारित  सहायता  करता  है  ताकि  वह  उन  वस्तु ग्र ों  को  ae  संसार  में  प्रतियोगात्मक  दरों  पर

 कर  के  अधिक  धन  उपार्जित  कर  सके  ।  इस्पात  का  उदाहरण  स्पष्ट  है  जिस  के  लिये  हम

 किसी  समय  सब  से  सस्ते  उत्पादन  कर्ता  समझ  जाते  थे  ।  परन्तु  जब  हमारा  मूल्य  fers  है  ।  क्योंकि

 संसार  के  अन्य  देशों  में  उन  की  झ्रावश्यकताश्रों  से  अ्रघिक  इस्पात  है  जिसे  वे  बेचना  चाहते  हैं  ।  दूसरी

 बात  यह  है  कि  नेपा  एकक  का  विस्तार  लागत  को  कम  कर  देगा  ।  हाल  ही  में  हमने  उत्पादन  क्षमता

 १००  टन  से  बढ़ा  कर  २००  टन  प्रतिदिन  कर  दी  है  ।

 part  विद्याचरण शुक्ल  :  सरकार  का  उद्देश्य  क्या  है
 ?

 इस  देशमें  अखबारी  कागज़  की  लागत
 को  वे  किस  मूल्य  तक  कम  करना  चाहते  हैं

 ?
 क्या  वह  कच्चा  माल  जोकि  अन्तर्राष्ट्रीय  निर्माणकर्ताश्ों

 को  उपलब्ध  कराया  जाता  है  हमारे  निर्माणकर्ताश्रों  को  भी  उपलब्ध  कराया  जाता  है
 ?

 क्या  इस

 देश  में  निर्माण  के  लिये  उन  का  प्रयोग  किया  जायेगा
 ?

 गधी  मनु भाई  दाह  :  प्रदान  के  अन्तिम  भाग  को  पहले  लेते  मैं  यह  बता  दू  अखबारी

 कागज  का  कम  लागत  पर  उत्पादन  करने  के  लिये  सब  से  अघिक  ह  कच्चा  माल  इस  देश  में

 उपलब्ध  नहीं  है  ।  हमारे  पास  चीड़  तालीसपत्र भ्रमणा  सनोबरਂ  का  पर्याप्त  मात्रा
 में

 संभरण  नहीं  जिन्हें  कि  लम्बे  रेश  वालीਂ  लकड़ीਂ  कहा  जाता  है  तथा  जो  अखबारी कागज  के  उत्पादन

 के  लिये  सब  से  अधिक  उपयुक्त  हैं  ।

 विद्याचरण  शुक्ल  :  देवदार  के  सम्बन्ध  में  कया  कहना  है  ?

 श्री  सुभाष  वाह  :  देवदार  की  लकड़ी  नरम  होती  है  जिस  से  wee  किस्म  का  वह
 लम्बा

 रेशा  नहीं  बनाया  जा  सकता  जिसकी  कि  कागज  बनाने  के  लिये  झ्रावइ्यकता  होती  है  ।  यह

 केवल  तालीसपत्र  सनोबर  से  ही  बनाया  जा  सकता  है  ।  फिर  भी  यह  देखने  के  लिये
 कि

 तलाश या  राब  कौर  बांस  की  लादी  का  Heart}  कागज  बनाने  के  लिये  किस  अ्रघिकतम सीमा

 तक  उपयोग  किया  जा  सकता  है  हम  झाघनिक  प्रौद्योगिकी  का  लाभ  उठा  रहे  हैं  ।  हमारे  लिए

 यह  कहना  संभव  नहीं  होगा  कि  हम  लागत  को  उसी  हद  तक  कम  कर  सकते  हैं  जिस  हद  तक
 कि

 वह

 कनाडा  ara  फ़िनलैंड में  कुछ  सीमा  तक  रूस  में  जहां  कि  यह  वृक्ष  होते हैं  क्योंकि

 वहां  की  जलवायु  उन  के  लिये  wae  है  ।

 pall  रा०  दि०  पाण्डेय  :  हमारे  देश  में  जो  स्वदेशी  अखबारी  कागज़  बनाया  जाता  है  वह

 खुरदुरा
 तथा

 घटिया  किस्म  का  है
 ।  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  हम  जो  अखबारी  कागज़  बनाते

 हैं  वह  घटिया  किस्म  का  है  तथा  जो  कागज़  किया  जाता  है  वह  बढ़िया  किस्म  का  मैं  यह

 जानना  चाहता  हूं  कि  कागज
 की

 किस्म  में  इस  अन्तर  को  दूर  करने  के  लिये  सरकार  का  क्या  कदम

 उठाने  का  विचार  है
 ?

 ee

 +मन  ग्रंग्रजी  में
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 श्देदरे Qe  I5n¥

 भज्जी  मदुराई  शाह
 :

 किस्मों  में  अन्तर  एक  एसी  चीज  है  जिस  के  लिये  हम  स्वयं  ही  शर्मिन्दा

 हैं
 ।  क्योंकि यह  संयंत्र  १५  वर्ष  एक  गलत  स्थान  एक  गलत  परिकल्पना  के  झा घार  एक

 गेर-सरकारी  व्यक्ति  ढारा  लगाया  गया  था  |  इसके  बाद  का  संयंत्र  का  इतिहास  सभा  को  ज्ञात  है  |

 पहले  मध्य  प्रदेश  सरकार  ने  इसे  प्रिये  हाथों  में  लिया  कौर  फिर  केन्द्रीय  सरकार  उनकी  सहायता  के

 लिए  झाई
 ।

 हम  मूलभूत  ढांचे  को  तो  बदल  नहीं  सकते  ।  परन्तु  हम  इस  बात  का  निरन्तर  प्रयास  कर

 रहे  हैं  कि  की  गई  लुगदी  को  मिला  कर  तथा  क्षार-विरजन  के  नये  तरीकों  द्वारा  रंग  में  सुघार

 हो  तथा  वह  यथासम्भव ग्राकषंक  बने  |  जहां  तक  लागत  का  सम्बन्ध  मैं  पहले  ही  बता  चका  हूं  कि

 ae  उत्पादन  के  भ्रामक  कारकों  पर  चीर  करती  है  ।

 श्री  तुलसीदास  जाधव
 :
 मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  हमारे  देश  में  कागज़  की  कितनी

 spa  देश  में  कितना  काग़ज़  पैदा  होता  है  कौर  कितना  बाहर  से  मंगाया  जाता  है  ।

 थ्री  मनु भाई  दाह  :  एक  ज़माना  ऐसा  था  कि  जब  नेपा  का  हमारा  न्यूज प्रिट  सस्ता  होता  था  |

 मैंने  खुद  तीन  साल  पहले  यह  देखा  है  ।  लेकिन  वर्ल्ड  में  ग्रोवर-प्रांडक्शन  हुमा  उन्होंने  प्राइस

 मिरा दी  ।  इस  का  मतलब  यह  नहीं  है  कि  हम  अपने  देश  में  आर्टिफिशल  मैन्ज  से  अपनी  प्राइस  को

 गिरा दें  ।  लेकिन  हमारी  airfare  यही  है  कि  हमारी  जो  तीन  नई  फैक्टरी  उन  में  लेटेस्ट  प्रासेस

 को  लिया  जाय  कौर  बगास  का  जितना  बढ़िया  मैटीरियल  उस  को  इस्तेमाल  किया  जाय  ।

 tit दी०  चे  किये  जाने  वाले  कागज  के मूल्य  में  तथा  स्वदेशी  कागज  के  मूल्य  में

 लगभग  १५०  प्रतिशत  का  अन्तर  है--स्वदेशी  कागज  का  मूल्य  ५०  प्रतिदिन  अधिक  है
 ।

 सरकार  को

 नये  कारखानों  को  स्थापित  करने  में  कितना  समय  लगेगा  ताकि  यह  कम  होता  चला  जाये  |

 part  मसनूआत  शाह
 :

 मुख्य  उद्देश्य  तो  विदेशी  yar  का  बचाना  है  ;  दूसरीਂ वास्तव

 उत्पादन  को  कम  व्यय  पर  करना  है  ।

 गुनी  भागवत  झा  arene
 :

 विवरण  में  दी  गई  बातों
 को

 देखते  हुए  क्या  हम  यह  समझ  लें  कि

 हमारे  कागज  के  मूल्य  संसार  भर  के  बाजार  भाव  के  अनुसार  घटते  बढ़ते  हैं  अथवा  स्थिर

 रहते हैं  ?

 पत्नी  मनु भाई  काह
 :

 हां  ।  यही  तो  मैं  समझाने  का  प्रयत्न  कर  रहा  था  ।  उत्पादन

 लागत  से  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  भावों  का  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।  भ्रन्तदेशीय  मूल्य  हमारे  aa  ही

 हाथों  में  हैं  तथा  यह  कच्चे  माल  की  परिवहन  की  निर्माण  की  लागत  तथा  संयंत्र  की

 उत्पादन  क्षमता पर  fic  करेगा  ।

 गणिका हि ०  चं०  पन्त  हिमालय  के  प्रदेश  में  बहुत  बहुत  विस्तृत  चीड़  के  जंगल  हैं
 ।

 मूल्य  के

 BAH.  के  जो  कारण  बताये  गये  हैं  उन  में  से  एक  चीड़वृक्ष  ay  कमी  भीਂ  है  ।  क्या  हिमालय  प्रदेश  में

 चीड़ वृक्ष  की  उपलब्धि  को  निश्चित  रूप  से  जानने  के  लिये  कोई  नियमित  सर्वेक्षण  किये  गये  हैं  ?

 ya  मनु भाई  शाह
 :

 गत  वर्षों  में  इस  मंत्रालय  शौर  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  दोनों  ही  के

 हारा  कुछ  नियमित  सर्वेक्षण  किये  गये  हैं  ।  गत  वर्ष  से  पिछले  वर्ष  कनाडा  के  विकास  निगम  द्वारा  समस्त

 पंजाब  पौर  उत्तर  प्रदेश  के  उत्तरी  भाग  में  सर्वेक्षण  किया  गया  था  ।  हमारे  जंगल  इतने  घने  नहीं  हैं

 जितने
 कि

 कम  व्यय  पर  उत्पादन  करने  के  लिये  होने  चाहियें  ।  दूसरी  बात  यह  है  कि  वहां  भू प्रदेश

 इतना  दुर्गम  है
 कि

 वहां  से  लकड़ी  निकालने  की  लागत  लगभग  इतनी  होगी  कि  इस  से  श्रमिक  लाभ

 नहीं
 होगा  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 पूरी  हरि  विष्णु  कामत
 :  भारत  १५  वर्ष  श्रथवा  इस  के  लगभग  से  कागज  बनाने

 का

 प्रयत्न  कर  रहा  है  ।  विवरण  में  यह  बताया  गया  है  कि  कागज़  की  fee  लागत  छोटी  उत्पादन  यूनिट

 तथा  भारत  में  कड़ी  लकड़ी  के  मिलने  के  कारण  है  ।  क्या  गत  कुछ  वर्षों  में  उत्पादन  के  तरीकों  तथा

 परियोजना  के  weet  परिव्यय  लेखा  रखने  के  सम्बन्ध  में  कोई  ठोस  जांच  पड़ताल  अथवा  पुर्नानरीक्षणः

 किया गया  है  ?  कया  मंत्री  महोदय  को  यह  निश्चय  है  कि  भारिक  लागत  वास्तव  में  परियोजना

 इन्दर  धन  की  बरबादी  तथा  शभ्रपव्यय  के  कारण  नहीं  है
 ?

 श्री  मनु भाई  कगार  मैंने  सब  बातें  कई  बार  बताई  पिछले  महीने  ही  हमने

 इस  काय  के  प्रख्यात  निपुण  एक  विदेशी  विशेषज्ञ  को  बुलाया  था  ।  मैं  सभा  को  यह  आश्वासन देता

 हूं  कि  हम  ने  कई  बार  जांच  पड़ताल  करवाई  है  ।  नेपा  के  विषय  में  यहां  पर  aw  बार  वाद  विवाद

 है  ।  यह
 तो

 सरकारी  क्षेत्र  में  एक  रुग्ण  बालिका  के  समान  था  जिसे  एक  ऐसे  गर  सरकारी

 महानुभाव  से  उत्तराधिकार में  लिया  गया  था  जिन्होंने  कारखाने  की  गलत  रूप  में  एक  गलत  स्थान

 पर  स्थापना  की  थी  जहां  कि  मूल  कच्चा  माल  उपलब्ध  ही  नहीं  है  ।  फिर  इसको  सरकारी क्षेत्र  में

 लेने  के  बाद  हम  ने  उत्पादन  ७०००  टन  से  बढ़ा  कर  २९,००० टन  कर  दिया  ऋण  चुका

 दिये  गये  हैं  तथा  लाभ  हुए  हैं  ।

 श्री  कछवाय
 :

 क्या  wears के  लिये  कोई  नया  क्वेटा  दिया गया  है  ?

 महोदय  यह  wer  संगत  नहीं  है  ।  श्री  बड़े  ।

 fat बड़े  :  क्या  यह  सच  है  कि  नेपा  के  कागज़  के  लिये  लुगदी  श्रायात  की  जाती  है

 क्योंकि  इसका  मूल्य  बहुत  है  उत्पादन  की  लागत  भी  बहुत  ऊंची  है
 ?

 कया  नेपा

 कारखाने  में  सलाई  की  लकड़ी  अथवा  बांस  से  लगदी  तेयार  करने  का  सरकार  का  विचार  है
 ?

 pat  apg  शाह  :  माननीय  सदस्य  की  सूचना  यें  मैं  यह  बता  दूं  कि  नेपा  में  कागज़  की  लुगदी

 wer  में  उगने  वाले  सलाई  वक्ष  की  लकड़ी  से  ही  बनाई  जाती  बातचीत  नहीं  की  जाती
 &

 कागज  के  प्ल्यों  में  बुद्धि

 श्रीमती  सावित्री  निगम  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  कृप

 करेंगे  कि

 क्या  सरकार  को  विदित  है  कि  कागज़  के  भावों  में  एक  सप्ताह  के  भीतर  लगभग

 २४५  नये  पसे  प्रति  पोंड  की  तेज़ी  गई  बाजार  से  कागज  एकाएक  गायब  हों  गया

 यदि  तो  सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कदम  उठाये  हैं
 ?

 वाणिज्य
 तथा

 उद्योग
 मन्त्रालय  में  श्रन्तर्राष्ट्रीय व्यापार  मंत्री  (att  मनु भाई  (#)}

 कौर  सभा
 की

 मेज़  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 सरकार  इस  बोत  की  शिकायतें  मिली  हैं  कि  कलकत्ता  में  कागज़  के  कुछ

 सरकार  द्वारों  मिलों  के  लिये  निश्चित  ४५  प्रतिशत  से  भी  अधिक  मूल्य  ले  रहे  हैं  ।

 सरकार  ने  एक  भ्रखबारी  कागज़  श्रादेश  जारी  किया  है  जिसके  अनुसार

 पाठ्य  पुस्तकों  अथवा  सामान्य  रुचि  की  पुस्तकों
 के

 प्रकाशकों  केਂ  ग्र ति रिक्त  अखबारी  कागज़  का  कोई

 +74  अंग्रेजी  में
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 उपभोक्ता  कागज़  के  नियंत्रक  की  लिखित  अनुमति  बिना  अखबारी  कागज़  के  ग्र लावा  अन्य

 frat  भी  प्रकार  का  कागज़  इस्तेमाल  नहीं  कर  सकेगा  ।  सरकार  ने  इण्डियन  पेपर  मिल्स  एसोसियेशन

 कथा  इण्डियन  पेपर  मेकर्स  एसोसियेशन  द्वारा  सम्मिलित  रूप  से  बनाई  गई  संयुक्त  वितरण  उत्पादन

 समिति  को  भी  लिख  दिया  है  जिसमें  समिति  पर  यह  जोर  डाला  गया  है  कि  वह  व्यापारियों  के  जरिये

 कागज़  का  समान  वितरण  करने  को  झ्रावश्यकत्ता  तथा  कुछ  व्यापारियों  द्वारा  अधिक  मूल्य  लिये  जाने

 के  बारे  में  प्राप्त  शिकायतों  की  जांच  पड़ताल  करे  ।

 इस  के  साथ ही
 भारत  रक्षा  नियमों

 के
 अ्रधीन  १  १६६२  को  अत्यावश्यक  वस्तु

 नियंत्रण  )  नाल  को  एक  area  भी  जारी  किया  गया  है  ।  इन  नियमों  में  कुछ  भ्रत्यावश्यकਂ aqui

 जिनमें  छपाई  ake  लिखने  का  कागज़  भी  शामिल  के  बिक्री  मूल्य  की  वे  सीमाय  निर्धारित  कर  दी

 गई  हैं  जिनके  भीतर  १  १९६३  को  या  उससे  पहले  प्रचलित  मूल्य  बढ़ाये  जा  सकते  हैं  ।

 pate  सावित्री  निगम  कागज़  के  मूल्यों  पर  नियंत्रण  रखने  के  सम्बन्ध  में  सरकार  ने  दाल

 नही  में  जो  कदम  उठाये  हैं  उनका  क्या  परिणाम  निकला  है
 ?

 शनी  मनुभाई  दाह
 :

 कुल  मिलाकर
 तो

 इतनी  शीघ्र  मैं  नहीं  बता  परन्तु  इसका  तुरन्त

 यह  हुआ  है  कि  मूल्यों  में  गिरावट

 भ  श्रीमती  साबित्री  निगम
 :

 क्या  माननीय  मंत्री  महोदय  को  कुछ  ऐसी  शिकायतें  मिली  हैं  कि

 मूल्य  केवल  कलकत्ता  में  हो  नहों  बढ़े  हैं  प्रशिक्षु  दिल्ली  के  बाज़ार  में  भी  एंक  बड़ी  सीमा  तक  बढ़े  हैं  ?

 श्री  मनु भाई  शिकायत  सही  है  ।  यही  कारण  है  कि  हमने  इस  में  जांच

 पड़ताल  करवाई  जेसा  कि  माननीय  सदस्य  ने  ठोक  ही  जोर  देकर  कहां  हमने उन  ऊंचे

 eat  को  fray के  लिये  ही  ae  उपाय  कियां है

 fat  स०  मो०  बनर्जी :  विवरण  में  ag  बताया  गया  है  कि  सरकार  को  ये  शिकायतें  मिली  हैं

 fe  कलकता में  कुछ  व्यापारी  मिल  मूल्यों  पर  सरकार  द्वारा  निर्धारित  ५०  प्रतिशत की  सीमा  से

 भी  अधिक  मूल्य
 ले

 रहे  हैं  उन  व्यापारियों  के  नाम  तथा  उनकी  सख्या  जानना  चाहता  हूं  ।

 उनके  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही
 की

 गई  है
 ?

 pat  सुभाष साहू  :  यह  कोई  नामों  का  मामला नहीं  है  ।  ऐसी  शिकायत  कराती  हैं  कि

 मूल्य  हो  गये  हैं
 ।

 यहं  देखने  के  लिये  कि  आयव्ययक  के  बाद  तथा  उत्पादन  प्

 के  लगने  के  बाद  मूल्यों  में  कोई  वृद्धि  न  हों  हम  ने  एक  वैज्ञानिक  कदम  उठाया  है  ।  इन  में  कागज़ भी

 वक  वस्तु  gate  हम  निरीक्षण  रख  रहे  हैं  ।  यदि  इसका  कहों  कोई  गम्भीर  उल्लंघन  तो  हम
 सम्बन्धित  व्यक्ति  के  विरुद्ध  कड़ी  कार्यवाही  करेंग े।

 महोदय :  श्री  भक्त  दर्शन  :

 fat स०
 सो०

 बनर्जी
 :

 मैं  are  का  संरक्षण  चाहती  हूं  ।

 पुश्नव्यक्ष  महोदय
 :

 श्री  भक्त  दर्शन  ।

 श्री  भक्त
 दर्शन

 :  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  कागज़  की  कीमत  को  घटाने  के  लिए
 जो  कदम

 उठाये  गये  मार्केट  पर  उन  का  असर  क्या  पड़ा  है  ?

 श्री  मनुभाई  शाह
 मैं  इत्मीनान  के  साथ  कहू  सकता  हूं  कि  उस  का  प्रति  नानाजान  पड़ा  है

 ।

 अं  जी  में
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 aft  त्यागी  एक्साइज  ड्यूटी  लगा  दी  गई  है  ।

 श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  :  पश्चिम  बगल  में  कागज़  बनाने  का  सब  से  बड़ा  कारखाना  टीकमगढ़
 का  कागज़  कारखाना है  ।  क्या  खुदरा  व्यापारियों ने  ही  मूल्यों  में  वृद्धि की  है  अथवा  फैक्टरी

 मूल्य  में  कोई  वृद्धि  हुई  है
 ?

 पंश्नी सनभाई  दाह  खुदरा  व्यापारियों  ने  ही  मलय  बढ़ाये  हैं  ।  गत छः  वर्षों  सें प्र शुल्क

 झा योंग  के  सुत्र  तथा  सरकार  द्वारा  सहमत  मूल्यों  के  भ्रनुसार  निर्माण  मुल्यों  पर  पुर्व  नियंत्रण

 आ  रहा है  ।

 कच्चे  पटसन  के  सव्य

 दी  सुबोध  हंसना

 श्री  स०  चे  सामन्त

 |  श्री  ब०  Fo  दास

 श्री  Ho  ला०  त्रिवेदी

 श्री  प्र०  पृष्ठ

 श्री  दोनों  भटटाचाय

 |  श्रीमती  विमला  देवी

 श्री  प्रिय  गप्त 1*३३४

 भी  grata  गीत

 |
 ata  रेण  चक्रवर्ती

 श्री  प्र०  रं०

 शी  विनती  fast

 श्री  हेमा

 |  श्री  Go  गो०  सेम

 महेश्वर  नायक

 बया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  जनवरी  १९६३  में  पश्चिम  बंगाल  के  बाजार  में  ह््य्व

 want  द्वारा  निर्धारित  दर  से  aga  कम  दर  पर  बिका  था

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  atk

 सरकार  ने  इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही  की

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  अन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  सुभाष  :  (¥)

 सै  एक  झा द्य तन  विवरण  सभा-पटल  पर  दिया गया  है  ।  मैंने  इसी  प्रकार  का  एक  भ्रांत
 विवरण

 भी  २५  १९६३  को
 सभा  पटल  पर  रखा  था  ।  में  रखा  गया

 संख्या  एल०  दी०  &€२६/६३]

 श्री  सुबोध  विवरण  से  मुझ  पता  लगा  है  कि  बहुत  से  राज्यों  को  जूट  ख़रीदने  कें

 लिये  पेशगी
 धन

 दिया  गया  क्या  यह  सच  है  कि  गत  नवम्बर  तथा  दिसम्बर  में  जब  कि  जूट

 उत्पादक
 बो

 चुके  थे  सरकार  ने  कम  मूल्य  पर  जूट  खरीदना  RIAA
 कर

 ~  था
 !

 fast  अंग्रेजी  में
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 fat  सुभाष  सरकार ने  पिछले  वर्षो से  जूट  खरीदना  प्रारम्भ  कर  दिया  था
 जब  कि

 सभा  ने  मूल्य  अवलम्ब नीतिਂ  sire  राज्य  व्यापार  निगम  तथा  जूट  मिल  संघ  के  लिये  भी  समीकरण

 भण्डार  बनाने की  कार्यवाहियों  का  अनुमोदन  किया था  ।  यह  सत्य  है  कि  जब

 भ्रमण  दो  तीन  सप्ताहों  के  लिये  अपने  रूप  में  था  तो  बाज़ार  में  पूर्णतया

 मन्दी  at  गई  थी  तथा  जूट  उन  वस्तुग्रों  में  से  एक  था  जिसको  सब  से  अधिक  हानि  हुई  थी  ।  परन्तु

 हम  ने  तुरन्त  ही  उनकी  सहायता  की  तथा  सभा  को  यहाँ  जानकर  प्रसन्नता  होंगी  कि  राज  इन  सब

 स्रस्थाम्ों  ने  संयुक्त  रूप  से  ७६  लाख  से  अधिक  गांठें  खरीद  ली  हैं  ।

 श्री सुबोध  हंसना  :  क्या  सरकार को  यह  ज्ञात  है  कि  जूट  मिलों  ने  अपने  लालों  से  बहुत

 निम्न मूल्य  पर  सौदे  किये  wag  लगभग  २७  रुपये  प्रति  मन  के  हिसाब  से
 ?

 क्या  सरकार के

 ध्यान  में  यह  बात  है  भ्र  क्या  इससे  उत्पादकों  को  भारी  हानि  उठानी  पड़ी  है
 ?

 पृश्नी  मनु भाई  दाह  :  कुछ  जूट  मिलों  के  सम्बन्ध  में  अनेक  शिकायत  झाई  हैं  परन्तु  मैं  सभा

 को  यह  विश्वास  दिलाता  हूं  कि  भारतीय  जूट  मिल  संघ  ने  पूर्ण  सहयोग  चाहे  उनके  विरुद्ध प्राम

 भावनायें कुछ  भी  हों  ।  पाकिस्तान की  तुलना  में  जहां  के  मूल्य  इसका  बाधा  भी  नहीं

 arena के  लिये  ३०  रुपये  प्रति  मन  का  मूल्य  स्थिर  रखना  उनके  सहयोंग  के  कारण  ही  हुमा  है  ।

 fat  स०  सामन्त :  विवरण  में  बताया  गया  है  कि  खराब  किस्म  का  जूट  बाज़ार  पर  एक

 बोझ  है  तथा  सरकार  जूट  की  किस्म  को
 सुधारने

 के  लिये  प्रोत्साहन  दे  रही  है  तथा  खराब  किस्म
 के

 जूट  के  उत्पादन  के  लिये  लोगों  को  हता  साहित  कर  रही  है  ।  व्या  मैं  जान  सकता  हुं  कि  सरकार ने

 इस  दिशा  में  किस  प्रकार  का  प्रोत्साहन  दिया है  ?

 fat  मन भाई  हम  ठीक  इसी  दिशा  में  चल  रहे  झा साम  पांच  बाटम  तथा

 कोस  बाटम  के  नाम  से  पुकारी  जाने  वाली  तथा  जूट  की  निम्न  किस्मों  के  मूल्य  मुख्य  जूट  केਂ

 से  तीन  अथवा  पांच  रुपये  कम  रखें  गये  हैं  ।  सभा  को  यह  जान  कर  प्रसन्नता  होगी  fe  भारतीय  जूट

 के  इतिहास  में  सुपीरियर ई  (?  )  तथा  बीच  की  किस्मों  के  मलय  उच्चतम  देखे  गये  हैं  ।

 पची ब०  go
 जट

 के  मुल्यों  मैं  उदार  चढ़ाव
 को

 रोकने  के  लिये  क्या  सरकाय
 we  की  विभिन्न  किस्मों  को  मलय  निर्धारित  करने के  सम्बन्ध  में  कोई  बेमानी  पम  उठाने

 का  विचार कर  रही  ?

 पच्चि  सुनाई  शाह  :  यहीं  तो  मेंने  प्रभी  प्रभी  उत्तर  दिया  था  कि  weet  किस्म  के  ae

 के  उत्पादन  के  लिये  ates  प्रोत्साहन  देने  के  सम्बन्ध  में  भ्रामक  स्तर  पर  जो  कदम  उठाये

 ला रहै दूं  कुल  मूल्य  cad  नीति
 का  ही  एफ  हूँ  ।

 इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  मूल्य  fay  के  लिये  ऐसे  कदम

 जिनका कि  कुछ
 ठोस

 प्रभाव  होता  हूं  सरकार  द्वारा  तभी  उठाये जाते  हूँ
 जबकि

 बेचारे  किसान  भ्रपने
 अपने

 जुट  को  कम  मुल्य
 पर

 बेच  चुके  होते  कया  सरकार जुट  की
 फसल

 के
 बाजार  में  आने से  बहुत  पहिले ही  मुल्य  निर्धारित  करने के

 सम्बन्ध  में  विचार  कर

 रद्दी

 ी  सुभाष
 मेरा

 दुर्भाग्य
 हैकि  मैं  अपने  माननीय  सदस्य  से  सहमत  नहीं

 ह  हमने  केवल  गत  ' वर्षों में  ही
 a

 मुल्यों  की
 घोषणा  पहिले

 ही  से  नहीं
 टा

 मूल  अंग्रेजी  में
 *Price  support  policy
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 or की  शभ्रपितु  यह  कार्यवाही  निर्भर  सार  से  चल  रही  वास्तविक समस्या  तो  यह  है

 कि  एकदम  बाजार  में  ८०  लाख  4TaT  €०  लाख  गांठों  stove  श्राजाती  कोई  भी

 चाहे  वह  सरकारी  लि  “1  इस  सबको  एक  ही  दिन  में  अथवा

 दो  या  तीन  सप्ताह  में  भी  नहीं  खपा  सकता  |  ऐसी  परिस्थिति  में  विवशता  में  किये  जाने

 वाले  कम  मुल्य  पर  के  विक्रांत  को  नहों  रोका  जा
 सकता  जब  तक  कि

 मुल
 उत्पादकों  क  सहकारी

 संस्थायें  इरादी  न  बन  जायें  ।

 श्रीमती ty  चक्रवर्ती  ।  उन  ७५  गांठों  के  अ्रतिरिक्ष्त  जो  argo  Fo  एम०  Yo  में

 खरीदी  हूं  दिसम्बर  बौर  जनवरी में
 खरीदी  गई  मात्रा  कितनी

 में  मासिक  aes  हूं  ।

 शि  wag  में  माननीय  सदस्य  को  जानकारी  भेज  सकता
 सारी  जानकारी

 मेरे  पास  यह  ११  लाख  गां  1  से
 ७

 लाख  गांठों  we

 1 श्रीमती  अक्टूबर  और  नवम्बर  के  महीनों  में  इसे  किस  दर  पर
 ale

 उत्तर  बंगाल  जबकि  बाजार  में  वास्तव  में  बड़ीਂ  मात्रा  में  बिकी

 हुई थी  ?

 महोदय  :,  वह  जानकारी  माननीय  सदस्य  को  भेज  दी  जायेगी ॥

 गजनी  प्रिय  कया  में  जान  सकता  चूंकि  कया  इस  वक्तव्य  में  कोई  सच्चाई  है  कि

 जो  मिल  मालिक  गोदामों  में  लगभग  एक-दो  ad  कौ  झ्रावश्यकता  के  लिये  पटसन

 की  पूरी  मात्रा  रखे  हुए हे
 वे  धमकी

 दे  रहे  हें
 जिसके  कारण  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय

 के  उत्पादन  पर  किसानों  ara  किये  जाने  वाले  वास्तविक व्यय  को  देखने  के  बाद

 पटसन  के  न्यूनतम  अगौर  अधिकतम  मूल्य  निर्धारित  करने
 की  स्थिति मैं  नहीं  है

 ?

 pat  मनु भाई  मूल्यों  के  प्रश्न  पर  इस  सदन  में  कई  बार  चर्चा हो  चुकी  यहां

 के  मूल्य  पाकिस्तान
 के  प्रतियोगात्मक  मूल्यों  से  ox  प्रतिशत  श्रमिक  ह  ।  पटसन

 की  एक

 अन्तर्राष्ट्रीय  फसल  है  तथा  इसलिए  प्रतिद्वन्द्ियों  पटसन  पटसन  की  बोरियों

 ai  दरियों  के  पीछे  लगाने  वाले  कपड़े  के  पटसन  ale  पटसन  की  वस्तु द्र ों  की  अन्य

 श्रेणियों  के  उपभोक्ता  बाजारों  के  साथ  सम्बन्ध  अवस्य  ही

 भी  सुरेख नाव  द्विवेदी  :  क्या  यह सच  नहीं  है  कि  पटसन  की  अधिकतर  श्रेणियां  जो

 सरकारी  एवो  ने  खरीदी हैं  के  वास्तविक  कृषकों  जिन्हें  उनके  द्वारा  निर्धारित

 दरों  से  किचन  रखा  गया  खरीद कर  व्यापारियों  से  खरीदी  गई  थीं ?

 चरो  सुभाष  हमारी  हिदायतें  बड़ी  स्पष्ट  हूँ  कि  सबसे  पहले  वरीयता

 स्वयं  उगाने  वालों  से ही  खरीदने  को  दी  जानीਂ  चाहिये  ।  यदि  माननीय  सदस्य  श्री  चालीसा

 ate  श्री
 बिनो ना नन्द

 झा  के
 वक्तव्यों

 को  पढ़ें  तो  उन्हें  सन्तोष  होगा कि  दोनों  सरकारों

 जिनका  इसके  साथ  महत्वपूर्ण  सम्बन्ध  महसूस  कि  मूल्यों  पर  ठीक  समय

 पर  नियंत्रण  किया  गया  था  गौर  उससे  किसानों  को  पर्थाप्त  सहायता  मिली  थी  |

 पं०  का०  देशमुख :  यह  है  कि  इस  बार  सरकार  ने  मूल्यों  का
 समर्थन

 करने  के  लिये  बहुत  गंभीर  प्रयास  किया  परन्तु  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  सरकार  तथा

 सहकारी  समितियों  सहित  विभिन्न  अभिकरणों  के  प्रयत्नों  के  उपरान्त  भी  मुश्किल  से  ५०

 प्रतिशत  किसानों  को  न्यूनतम  मूल्य  प्राप्त  हुए  ai
 कन  ——ww  अक  A  Nyy  ाुययथत्शालणा

 प्रंग्रेजी  में
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 श्री  सुनवाई  शाह  मैं  प्रतिशतता  श्र  इस  सबके  बारे  में  बिना  aga  नहीं  वरा

 सकता  |  उसका  हमने  कोई  मूल्यांकन  नहीं  किया  है  परन्तु  ८०  प्रतिशत  मिलि फरार  का

 फसल  के ग्रारंभ  होमे  के  छः  सप्ताह  के  wat  इन्दर  काट  लिया  जाना  एक  बड़ा

 fat  प्र०  to  चक्रवर्ती  :
 क्या  यह  सच  नहीं  हैं  भारत के  निकटतम  पड़ौस  पूर्वे  पाकिस्तान

 में  प्रचलित  अ्रसाधारण  कम  मूल्य  इसके  लिये  उत्तरदायी  है  कौर  यदि  तो

 सरकार ते  इस  तस्कर  व्यापार
 को

 रोकने  के  लिये  उपाय  किए  हैं
 ?

 fat  wars  शाह  :  यह  बड़ा  संगत  प्रश्न  है  र  इसे  सदन  के  सामने  रखने  के  लिये  मैं

 माननीय  सदस्य के  प्रति  कृतज्ञ  हूं  ।  सच  तो  यह  है  कि  यहां  कीमतों को  लगातार  कम  रखने के  मुख्य

 कारणों में  से  यह  एक  है  जैसा  कि  समाचारपत्रों में  देखा गया  पाकिस्तान  सरकार  को  भी

 इतनी  हीਂ  चिनता  tate  वह  wage  आशय  का  एक  नियम  या  अध्यादेश  या  ऐसी  ही  कोई

 चींज  जारी  कर  रही  है  कि  भारत-पाक सीमा  के  साथ  लगभग  पांच  मील  के  टुकड़ ेमें  पाकिस्तान

 में  पटसन  नहीं  उगाया  जाएगा

 थी  विभूति  स्टेटमेंट  में  कहा  गया  हैकि  ७१  लाख  बेजा  ली  कही  एक  बेल  में

 पांच  मन  होता  थ्  इस  तरह  से  ३  करोड़  ५५  लाख  मन  यह  ज्यूट  हुआ
 ।  सरकार ने

 TY  करोड़  war  दिया  जिसमें  छः  लाख  बेल  खरीदी जा  सकती  यह  रुपया  मी

 सरकार  ने  जनवरी  में  दिया  ।  सरकार ने  जो  इस  तरह  से  किया  यह  ग्रोवर  के  हित  में  किया

 mater  में  किया  ?  डा०  राम  सुलग  यहां  as  हुए  वह  जानते ह
 कि  मेरे

 जिले में  सवा  लाख  एकड़  जमीन में  ज्यूट  होता  wal  तक  एक  छटाक  ज्यूस भी  सरकार  ने

 वहां नहीं  खरीदा  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  सरकार  इसके  बारे  में  क्या कर  रही  है
 ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  एक  बात  का  जवाब  मिनिस्टर  साहब  दे  दें  ।

 श्री  विभूति  मिश्र  :  स्टेटमेंट  में  कई  बातें  मक हूं  उनके  बारे  में  सवाल  Ha  किये

 डा० राम  सुलग  fag  जी  यहां  बैठे  हुए  वह  जानते  मेरे  जिले में  सवा  लाख  एकड़

 जमीन  में  ज्यूस  होता  है  झर  ग्राम  तक  एक  छटांक  भी  सरकार  की  तरफ से  ज्यूट  खरीदा  नहीं

 गयी  है
 ।

 वहां  लोगों  ने  ज्यूस  बारह  पौर
 चौदह

 रुपये  मन
 बेचा  मैं  जानना  चाहता  हूं

 कि  सरकार  इसके  बारे  में  क्यो  कर  रही

 श्री  मनुभाई  यहीं तो
 भागवत  में

 wa  पढ़ता  जो  कुछ  मैंने  कहा

 उसको  फिर  कह  देता  gi  हम  समें  इक् वली  छंसन्डं  हम  चाहते  है  कि  प्रोटींस  को

 और  ज्यादा  बेनिफिट  मिले  ।  उसका  एक  ही  रास्ता  है  कि  प्राइमरी  सहकारी  dit  की

 सोसाइटियां  .  जितनी  ज्यादा  उतना  ही  ज्यादा  फायदा  drat  को  होगा  ।

 हैवी  इलेक्ट्रिकल्स  भोपाल

 थी  to  गि०  दुबे

 श्री  रामेश्वर  टाटिया

 1३३४०  श्री  विधान  प्रसाद

 श्री  सिद्धेश्वर  प्रसाद

 श्री  प्रसाद  सिह

 क्या  इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  कीਂ  कृपा  करेंगे  कि  :

 हैवी  इलेक्ट्रिकल्स
 भोपाल

 में  स्विच  कंट्रोल  पुर्जे  तथा

 मूल  ्र ग्रेजी  में



 १३६०  मौखिक  उत्तर  ८  ९६६३

 की 1सफामर  बनाने  में  कितनी  प्रगति  हुई

 उरਂ क्या  भोपाल  में  बनी  इन  वस्तुझ्नों  की  उचित  मांग  है  ;

 क्या  भोपाल  जेनरेटर  तथा  इंडस्ट्री  मोटर  बनाने की
 योजना

 भी तयार  कर  ली  गई

 कौर  भारी  उद्योग  मन्त्रालय  में  उपमंत्री  प्र०  चं०
 :

 प्रगति

 की  गति  काफी  सन्तोषजनक  बिजली  के  भारी  सामान  की  मदों  के  उत्पादन  के  मुल्य

 जिसमें  हो  रहा  काम  भी  सम्मिलित  भ्रप्रैल  ee 2—HIT A  १९६६३  की  waft  में

 eRe  *३०  लाख  रुपये  at  का  अ्रनूमान है  ।

 जी  ट्रांसफार्मरों  ate  स्विचमीयरीं  की  मांग  भोपाल  फैक्टरी  की
 क्षमता  से

 wet  प्रतीक है

 जी  ati

 शी  रा०  पी  दुबे
 ~

 कौन  से  ऐसे  देश हूँ  feat  भोपाल  कारखाने  के  उत्पादों  sl

 इस्पात
 प्लोर  भारी  उद्योग  मंत्री  चि०  सुब्रह्मण्यम  हम  आन्तरिक  मांग  को

 जरा  कर  रहे ह  ।  इस  समय  निर्यात  करने का  कोई  प्रशन  ही  wet  है

 fat  wo  मि० ढब
 विभिन्न  पुर्जों  के

 उत्पादन
 के

 प्रांतों
 को  में

 ठीक  से
 नहीं  समझ

 सरका

 fro
 हो  रहे  काम  सहित  बिजली  के  भारी  सामान  की  मदों  को

 उत्पादन  लागत  १९६३  कीਂ  भ्रवधषि  के  लिये
 रे

 ३०

 लाख  रुपये  इनमें
 स्विचगीयर  nix  विविध  दूसरी  सम्मिलित

 pat  रा मद वर  टाटिया  :  रायात में  कठौती  को  देखते  हुए  क्या  भोपाल का  कारखाना

 wat  अन्य  मशीनें  बनायेगा  जिनका  हम  पहले  निर्यात  किया  करते  थे
 ?

 भी  |.  सुब्रह्मण्यम  :  इच्छा  यही  जो  कुछ  हम  पहले  ही  बना  रहे  हूँ  उसके

 निर्माण  के  कार्यक्रम  का  हम  विस्तार  कर  निर्माण  के  लिये  नई  सें  भी  बी  जा रही

 pot  रामनाथन
 २१  १९६२  तक  हैवी  भोपाल

 योजन  कया  उत्पादन का  लक्ष्य  कया  है  तथा  गत  वर्ष  कितना  उत्पादन  हुआ  है
 ?

 श्री थि  ०  quarry,  ३१  are  १९६२  तक  ब  तत्काल ही  मेरे

 पास  ae  ।
 परन्तु  तक  इसमें  लगभग  ३७  करोड़  रुपये

 विनियोजित
 किये  जा  चुके

 wa  तो  यह  हैं
 कि

 जब
 भी

 हम  जितना  उत्पादन  कर  रहै  हूँ  परामशंदातादों  द्वारा  निर्घारित

 अक्षय  उससे  बहुत  कम  परन्तु  हमने  उत्पादन  के  लक्ष्य  का  पुनरीक्षण  कर  दिया

 लक्ष्य
 तक  हम  नहीं  पहुँचे

 page  watt  में
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 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 रूपकला  भ्र  दुर्गापुर  इस्पात  संयंत्र

 थी  मुरारका  :
 ३२७.

 १  श्नीमती शारदा  मुकदमों  :
 ५१  ५

 इस्पात  फिर  भारों  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  योजना  को  परियोजनाओं  सम्बन्धी  समिति  ने  रूरकेला  कौर  दुर्गापुर  इस्पात  संयंत्रों

 में  उत्पादन  तथा  संभरण  सम्बन्धी  कठिनाइयों  को  दूर  करने  के  लिये  झपना  अध्ययन  समाप्त  कर  लिया

 है  ;  भ्र ौर

 यदि  तो  उसकी  कया  उपपत्तियां  हैं
 ?

 *इस्पात  शौर  भारी  उद्योग  मंत्री  चि०  योजना  की  परियोजनाओं

 सम्बन्धी  समिति  हवा रा किया  गया  अध्ययन  रूरकेला  कौर  दुर्गापुर  इस्पात  संयंत्रों  में  उत्पादन तथा  संभ  रण

 सम्बन्धों  कठिनाइयों  को  दूर  करने  विषयक  मामलों  से  ही  विद्वेष  रूप  से  सम्बद्ध  न  था  ।

 wet  ही  नहीं  उठता  |

 सीमेंट  के  व्यापारी

 श्री  ना०  तिवारी  :  क्या  इस्पात प्रौढ़  भारी  उद्योग  मंत्री  २५  १९६ ३

 के  तारांकित  प्रदान  संख्या  ४९२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  यह  सच  है  कि  बिहार  में  तथा  कुछ  अन्य  राज्यों  में  सीमेंट  के  निर्माता  राज्य  सरकार

 को  बताये  बिना  अपने  विक्रेता  नियुक्त  करते  हैं
 ।

 क्या
 यह

 भी  सच  है  कि
 राज्य

 सरकारें  केवल  उन्हीं  विक्रेताश्नों  को  लाइसंस  देती  हैं  जिनकों

 निर्माता चुनते  हैं  ;  wit

 क्या  सरकार  जानता  है  कि  इसके  परिणामस्वरूप  कुछ  स्थानों  पर  तो  बहुत  से  विक्रेता

 हो  जाते  हैं  तथा  कुछ  प्रिय  महत्वपूर्ण  स्थानों  पर  उनकी  कमी  हो  जाती  है  जिसके  कारण  काले  बाजार

 को  प्रोत्साहन मिलता  ?

 इस्पात भोर  भारी  उघोग  मंत्रालय में  उपमंत्री  प्र०  Wo  से  एक

 विवर्ण  स्रष्टा-पटल  पर  रख  दिया  गया  है  |

 विवरण

 सीमेंट  के  स्टाकिस्टों  की  उनके  तत् सम् बन्दों  विपणन  खंडों में  नियुक्त  भारत  के
 राज्य  व्यापार

 fara  लिमिटेड  के  बिक्री  एजेंटों  द्वारा  की  जाती  क्योंकि  बिक्री  एजेंट  as  स्टाकिस्टों  के बीच का

 weary  परस्पर  वित्तीय  सहयोग  कौर  उत्तरदायित्व  का  है  इस  लिये  भारत  के  राज्य  ब्यापार  निगम

 लिमिटेड  के  सामान्य  प्राधिकार  के  अधीन  बिक्री  एजेंटों  द्वारा  स्टाकिस्टों  की  नियुक्त  किये  जाने  में

 सरकार  हस्तक्षेप  नहीं  करता  |  बहुत  से  में  स्टाकिस्टों  से
 सी  मेंट

 आदेश  के  पालन  राज्य  सरकार से  लाइसेंस  प्राप्त  करने  की  अपेक्षा की  जाती  है  ।  इन

 के
 अन्तर्गत

 राज्य  सरकार  (  १)  लाइसेंस देने  से  इन्कार  कर  सकती  (२)  लाइसेंस  को  निलम्बित

 कर  सकतीं  है  प्रौर/या  (३)  लाइसेंस  को  फिर  से  बनाने  से  इन्कार  कर  सकती  है  ।
 ~  च ह

 eves
 सरकार  अपने  विवेक  से  बिक्री  एजेंट  द्वारा  नियुक्त  स्टाकिस्टों  को  लाइसेंस  दे  से  इन्कार  कर  सकती

 ya  wast
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 है  ।  राज्य  सीमेंट  नियंत्रण  area के  श्री  न  स्टाकिस्टों से  यह  भी  अपेक्षा की  जाती  है  कि  वे  सीमेंट  की

 प्राप्तियों  बिक्री  का  आलेख  रखने  के  लिये  रजिस्टर  रखें  कौर  राज्य  सरकार  द्वारा  भ्रपेंक्षित  जानकारी

 द
 ~

 ||

 सीमेंट  की  कमी  तथा  स्टाकिस्टों  को  किये  जाने  वाले  सीमित  आवंटन  वर्तमान  स्थिति  में

 प्रतिस्थापन  के  उद्देश्यों  के  अतिरिक्त  अथवा  जहां  विवरण  के  दृष्टिकोण  से  या  कुरीतियों  को  कम  करने

 के  हेतु  पर्याप्त  प्रतिस्पर्धा  सुनिश्चित  करने  के  लिये  वास्तविक  आवश्यकता  स्टाकिस्टों  की  संख्या

 में  वृद्धि होने  को  उत्साहित नहीं  किया  जा  रहा  है  ।  भारत के  राज्य  व्यापार निगम  ने  बिक्री  एजेंटों को

 राज्य  व्यापार  निगम  को  पूर्व  सहमति  के  बिना  स्टाकिस्टों को  नई  नियुक्ति  न  करने  की  हिदायत की  है

 स्टाकिस्टों  कों  भेजे  जाने  वाले  सीमेंट  की  मात्रा  राज्य  राधिका  रियों  द्वारा  प्रत्येक  गन्तव्य  स्थान

 के  लिये  ग्रांट के  qa  कड़ी  तरह  से  विनियमित की  जाती  है  प्रौढ़ यह  सम्बन्धित  लक्ष्य  स्थान  पर

 स्टाकिस्टों  की  संख्या  पर  निर्भर  नहीं  करत  है  ।'

 सीमेंट  में  यदि  कोई  काला  बाजार  हो  तो  उसे  रोकने  के  लिये  राज्य  सरकारों  के  पासे  संबंधित

 शक्तियां  हैं  ।

 BY  उत्पादन  लागत

 थी  मुरारका :

 थी  हरिचन्द माथुर

 ३३६.  श्री  ब्रज राज fag  कोटा  :

 दया मलाल  सर्राफ  :

 थी  इन्द्रजीत  गुप्त :

 क्या  इस्पात  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  तीन  इस्पात  कारखानों में
 उत्पादन

 लागत  का  fan  रूप  से  निश्चय  कर  लिया
 गया

 शौर है

 यदि  तो  विश्व  के  मूल्यों  तथा  भारत के  ey  कारखानों  में  उत्पादन  लागत
 की  तुलना

 में  यह  कितनी है  ?

 इस्पात  शर  भारी  उद्योग  मंत्री  चि०  सरकारी  क्षेत्र

 के  तीनों  संग्रहों  की  उत्पादन  लागत  का  अनवरत  होता  है  तथा  लागत  में  कमी  करने  के

 विविध  मार्गो पाय  ढूंढे जा  रहे  हैं
 ।  प्रफुल्ल  आयोग  के  नवीनतम  प्रतिवेदन  से  जैसा  कि  पता  चलता

 लागत  सै  ज्ञात  होता  है  कि  भिलाई  कारखाने की  निर्माण  जो  ग्रस्त  2ERR  तक  पुरी  क्षमता

 था  उस  के  लगभग  उत्पादन  करने  वाला  एक  मात्र  संयंत्र  गैर  सरकारी  क्षेत्र  के  इस्पात  संयंत्रों  की

 उत्पादन  लागत  के  लगभग  बराबर  थी  ।  दुर्गापुर  कौर  रूरकला में  हाल  ही  में  उत्पादन में  की  गई  वृद्धि

 से  ऐसी  संभावना  है  कि  उनकी  निर्माण  लागत  भी  पर्याप्त  रूप  से  तुलनात्मक  होगी  ।  विश्व  की  मार्केटों

 में  विक्रय  मूल्यों  को  देखते  हुए  भारतीय  मुल्य  अधिक  हैं  ।

 मिल  अंग्रेजी  मैं
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 अफगानिस्तान  के  व्यापार  शिष्टमंडल  की  भारत  यात्रा

 श्री  प्र०  चं०  बरखा

 श्रीमती  साबित्री  निगम  :

 श्री  स०  ला०  द्विवेदी

 13३७.
 श्री  निदान wat  से

 थी  aaa सिह  :

 थी  रघुनाथ fag  :

 वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  प्रफगानिस्तान  का  एक  व्यापार  शिष्टमंडल  हाल  में  ही  नई  दिल्ली  पाया था  ;

 यदि  तो  उसके  साथ  की  गई  व्यापार  वहाँ  के  क्या  परिणाम

 तथा  उद्योग  मन्त्रालय  में  भराष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  मनु भाई  (a)

 थी  हों  ।

 भारत-प्रदान व्यापार  प्रबन्ध  में  इसकी  क्रियान्वित  के  भूतकालीन  पुनर्विलोकन की

 व्यवस्था की  गई  है  ।  पुनर्विलोकन के  उददेस्य से ही से  ही  अफगान  व्यापार  शिष्टमंडल  हमारे  नियंत्रण  पर

 gra  में  नई  देहली  भराया  था  ।

 सीमेंट के  कारखाने

 Blo  लद्सोमल्ल fara  :

 श्री  tro  दि०  पाण्ड्य

 थी  दरका दास  मंत्री

 थी  सुरेन्द्रपाल fay

 श्याम  इस्पात  भारी  उद्योग  मंत्री  पह  बता  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  की  शेष  प्रविधि  में  सीमेंट  के  कितने  कारखानों को  लाइसेंस

 देने  अथवा  चालू  करने  का  विचार  है  ;

 उनको  स्थापित  करने  के  स्थानों  को  किस  overt  पर  चुना  जायेगा  ;  भोर

 नये  कारखानों  को  कहा  पर  स्थापित  किया  जायेगा  तथा  किन  कारणों  से  ?

 ate
 भारी  उद्योग

 मन्त्रालय  में  उपमंत्री  प्र०  दें  सेठी  )  नये  सीमेंट
 कारखानों  की  ३२  योजनाओं  जिनकी  वारिक  अधिष्ठापित  क्षमता  ६

 '
 ३२२  मिलियन  मीट्रिक

 टन  लाइसेंस दिये  गये  हैं  या  स्वीकृति दी  गई  है  ।  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  की  शेष  अवधि  में

 चालू  किये  जाने  वाले  का
 खानों  की

 संख्या  विदेशी  मुद्रा  की  संयंत्र  कौर  मशी  नरी  के  देशीय

 निर्माताओं  को  क्षमता  तथा  लाइसेंसधारियों  द्वारा  अपने  योजनाओं  को  पूरा  करने  की  गति  पर

 निर्भर  करेगी  ।

 (@) )
 कच्चे  पानी  शौर  रेल  यातायात  को  सुविधाओं  की

 क्षेत्र  में  मांग  ग्रोवर  संभरण  तथा  योजना  अवधि  के  लिये  लक्ष्य  संगत  कसौटियां  हैं  ।  धन्य  चीजों के

 उद्योगों  के  क्षेत्रीय  बटवारे  ग्रावश्यंकता  को  म
 ध्यान  में  रखा  जायेगा

 ।
 a

 अं प्रे जीमें में
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 प्रस्तावित  नये  का  रिवाजों  को  जहां  स्थापित  किया  जायेगा  वे  स्थान  दर्शाने  वाला  एक  विवरण

 सभा-पटल पर  रखा  जाता  है
 ।  इन  स्थानों  का  अनुमोदन  उपयुक्त  कसौटियों  के  आधार  पर

 fear  भया  था

 farce

 न्ताधित  नयें  कारख़ानों  को  बनाने  के  स्यान

 झालर  प्रदेश

 विजया  नगर

 बोना कूलू

 ये  रागुन्टला

 आसाम  चेरा पूंजी

 गुजरात  बड़ौदा

 भावनगर

 wage  विक्टर

 पोदीना

 वेरावल

 जम्म  तथा  काश्मीर

 मध्य  प्रदेश

 जमाल

 HET

 वॉकर  ट्रिंग

 महा  राष्ट्र

 ध्

 मसूर  नगर गली

 उड़ीसा  वीरमिश्रापुर

 सम्बलपुर

 पजाब  पठानकोट  के  निकट

 राजस्थान
 काबू  रोड

 चित्तौड़गढ़

 नोम  का  थाना

 उतर  प्रदेश  चौहान

 परिचय  बंगाल  दुर्गापुर

 माल्दा
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 चिदासापटनम धौर  गोधा  में  इस्पात  का  कारखाना

 थो  यदापालसिह ू:

 थी  दी०  Wo  फार्मा

 भी  टाटिया

 att  सिद्धपुर  प्रसाद

 थी  सुबोध  हुं सदा  :

 थी  स०  र  सामन्त

 |  श्री  सुरेन्द्रपाल सिंह  :

 |  sit  प्र०  न

 sit रा०  दि०  पाण्डेय  :

 क्या  इस्पात घौर  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें कि  :

 क्या  विशाखापटनम  शर  गोझा  में  इस्पात  के  कारखाने  खोलने  का  विचार

 यदि  तो  कब

 इन  पर  कुल  कितना  खच  और

 क्या  इन  कारखानों  को  विदेशी  सहयोग  की  भी  श्रावद्यकता  होगी  ?

 इस्पात  प्रौर  भारों  उद्योग  मन्त्री  चि०
 :  से

 विशाखापटनम  अथवा  गोधरा-हौसपेट  क्षेत्र  में  नया  इस्पात  कारखाना/कारखाने  स्थापित  करने

 wer  पर  स्टीयरिंग  ग्रुप  विचार  कर  रहा  है
 ।  यह  दर्पण  लोहे  शर  इस्पात  के  लिए  पांच  साला

 योजना  तेयार  करने  के  लिए  बनाया  गया  है  ।  स्टीयरिंग  गरुप  की  सीमा  रियों  के  १९६३  के  नत  तक

 प्राप्त  होने  की  संभावना  है
 ।  इस  समय  कारखाने  के  चालू  होने  की  तारीख  तथा  खां  के

 मानों  के  बारे  में  कुछ  कहना  मुशिकल  है
 ।  यदि

 विदेशी  सहयोग  की  श्रावद्यकता  हुई  तो  इस  बारे

 में  उपयुक्त  समय  पर  विचार  किया  जायगा
 ।

 इस्पात  वितरण  सम्बन्धी समिति

 थो  हा  ना०  तिवारी  :

 |
 थी

 विभूति  मिथ्
 :

 थी  बासप्पा :

 |  थी  प्र०  रख  चक्रवर्ती  :

 श्रीमती रेणु  :
 प  avo,

 थो
 हाजी

 :
 थी  भागवत  झा  ईजाद  :

 |  थी  भवत  देन :

 |  श्री  सिद्धपुर  प्रसाद  :

 थी  प्रकादावीर  शास्त्री  :

 कया  इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  फप  करेंगे  कि  :

 क्या
 सरकार  ने  इस्पात

 सम्बन्धी
 राज  समिति  के  तरन्त  रिम  प्रतिवेदन  विशेष  तया

 मूल  saat  में
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 लोहा तथा  इस्पात  के  प्रतिदारण  मुल्य  तथा  वितरण  के  सम्बन्ध  विचार  कर  लिया  है  प्रौर  कोई

 निर्णय  कर  लिया  aK

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या

 इस्पात  प्रौढ़  भारी  उद्योग  मन्त्री  चि०  सुब्रह्मण्यम )  (#)  प्रतिवेदन  का

 प्रारम्भिक  परीक्षण  हो  रहा  है  परन्तु  सरकार  का  निणंय  समिति  ar  ध्रन्तिम  प्रतिवेदन  मिलते  पर

 ही  किया  जायेगा  ।

 एच०  एम ०  ठी ०  हारा  निमित  घड़ियों में  ख़राबी

 री  सुदोघ  gear
 :

 थी  स०  |. «|  सामन्त
 1३४१

 {

 क्या  इस्पात  धौर  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (*)  क्या  हिन्दुस्तान मशीन  ava  बंगलौर  को  बाज़ार  में  ख़राब  घड़ियाँ  बिकते

 के  at  में  कोई  शिकायत  मिली  है

 यदि  तो  किस  प्रकार  की  खराबियाँ  बताई  गई

 इन  खराबियों  को  gt  करने  के  लिये  सरकार  क्या  कदम  उठा  रही  है
 ?

 इस्पात  site  भारों  उद्योग  मंत्री  चि०  हिन्दुस्तान  मशीन

 टूल्स  लिमिटेड  द्वारा  खराब  घड़ियां  नहीं  बेची  लगभग  ३६,०००  बेची  गई  घड़ियों में  सै
 ४.२  प्रतिशत  घड़ियां  मरम्मत  के  लिये  लौटाई  गई  थीं  जिन  में  से  आधी  तो  ऐसी  थीं  जो  ग्राहकों

 द्वारा  प्र सावधानी  से  बरते  नाने  से  टूट  गई  थीं  att  शेष  केवल  थोड़ा-बहुत  परिवर्तन  करने  के
 लिये

 सिली  थीं

 ate  प्रदान  ही  नहीं  उठते  ।

 इंजीनियरी  के  माल  के  लिये  निर्वात  प्रोत्साहन  योजना

 1६०१.  श्री  मुहम्मद  इलियास
 :

 क्या  वाणिज्य  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  HT

 करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  इंजीनियरी  माल  के  लिये  एक  नवीन  निर्यात  प्रोत्साहन  योजना

 बनाई गई  कौर

 यदि  तों  इसका  ब्योरा  क्या है  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मन्त्रालय  में  भ्रन्तरराष्ट्रीय  व्यापार  स्त्री  सुभाष

 कौर
 इंजीनियरी  माल  के  लिये  एक  नवीन  प्रोत्साहन  योजना  बनाई  गई  है  ।  इस  काम

 के  लिये  एक  योजना  पिछले  कुछ  वर्षों  से  लागू  है  ।  हाल  कुछ  मामलों  में  इसके  उपबंधों

 को  सरल  कौर  उदार  किया  गया है

 कोटा  में  बद्ध  मापक  यन्त्रों  को

 1६०२  श्री  गजराज
 सिंह  :

 क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री
 यह  बताने  की  कृपा

 पैकेज  में
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 कारण  कि
 Nf

 कोटा
 में  रूसी  सहायता से  प्रस्तावित  शुद्ध  मापक  यंत्र  फैक्टरी  लगाने

 के  सम्बन्ध  में  नवीनतम  स्थिति  क्या

 (a)  काम  कब  प्रारम्भ  होने  की  संभावना  ate

 (7)  सहयोग  की  शर्तें  कया  हैं  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मन्त्रालय  में  उद्योग  मन्त्री  से  मास्को के

 प्रेमी  एक्सपोर्ट  की  विस्तारपुवंक  परियोजना  रिपोर्ट  श्रमी  नहीं  arg  भौर  फैक्टरी  स्थल

 पर  कायें  इस  रिपोर्ट  के  प्राप्त  होने  पर  शुरू  होने  की  है  ।  रूस में  फैक्टरियों  में  भारतीय

 शिक्षकों  को  प्रशिक्षण देने  की  योजना  को  अन्तिम रूप  दिया  गया  है  ।

 रूसी  भारत  सरकार  तथा  रूसी  सरकार  के  बीच  १२  १९६०  को  हुए  करार के

 आधार  पर  फैक्टरी  की  स्थापना  के  लिये  सब  प्रकार  की  प्रविधिक  सहायता  देगा  ।

 wig  उद्योग

 1६०३.  श्री  हिम्मतसिहका  :
 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (=)  क्या  कांच  निर्माण  के  लिये  सोडा  ऐश  के  श्रायात  पर  प्रतिबंध  लगे के  ष्  घरन मभष च्

 होने  वाली  कठिनाइयों  के  बारे  में  कांच  उद्योग  की  तौर  से  कोई  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुआ  शौर

 यदि  at,  तो  उस  का  ब्योरा क्या  है  ?

 पवाणिक्य  तथा  उद्योग  मन्त्रालय  में  उद्योग  मन्त्री  कानूनगो )  :  बंगाल

 aar  उड़ीसा  कांच  निर्माता  संथा  ने  अ्रभ्यावेदन  दिया  है  कि  आयात  किये  गये  सोडा  ऐसा  का  संभरण

 जारी  रखा  जाये  क्यों  कि  देशी  निर्माता  कांच  उद्योग  की  श्रावइ्यकताश्रों  को  पुरा  करने  में  असमय हैं  ।

 सरकार  ने  इस  मामले  पर  ध्यान  दिया  टैगोर  वह  इस  बात  से  संतुष्ट  है  कि  उद्योग  की  पुरी

 कतारों  को  पुरा  करने  के  लिये  सोडा  ऐश  का  पर्याप्त  संभरण  देशी  उत्पादन  से  प्राप्त हो  कौर

 ऑ्रागामी  महीनों  के  लिये  केवल  कांच  की  चादरों  के  लिये  प्रख्यात  किये  गये  सोडा ऐश  का

 wart  होगा  |

 भारी  उद्योग

 1६०४.  थी  देव  त्रिपाठी :  क्या  इस्पात  झोर  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताते  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 पहली  कौर  दूसरी  पंच  वर्षीय  योजनाओं  के  भारी  उद्योगों  के  राज्यवार पृथक

 पृथक  आंकड़े  कया  हैं  तथा  उन  में  कितने  कितने  व्यक्ति  काम  करते

 तीसरी  योजना  में  अरब  तक  स्थापित  भारी  उद्योगों  का  राज्यवार  व्योरा  क्या  ह  तथा

 उस  में  कितने  लोग  काम  करते  कौर

 तीसरी  योजना  की  बकाया  शारवती  में  प्रस्तावित  भारी  उद्योगों  का  राज्यवार  ब्योरा

 है  तथा  उन  में  कितने  व्यक्तियों  को  काम  पर  लगाये  जाने  की  संभावना  है
 ?

 इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  सन्तरी
 चि०  :  से

 सूचना  एकत्रित
 की  जा  रही  है  भर  प्राप्त  होने  पर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 lone ee  कर्ड

 मूज  अंग्रेजो  में

 3061  (Ai)
 दि
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 लिखित  उत्तर

 प  TTT

 महाराष्ट्र में  कताई  मिस

 ६०५.  दे  दि०  पाटिल :  क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  के  पास  महाराष्ट्र  के  य॑वतमाल  जिले  से  उस  जिले  में  एक

 स्पिनिंग  मिल  स्थापित  करने  का  प्रस्ताव  पाया

 यदि  तो  उस  पर  क्या  कार्यवाही की  गई  है  ?

 वाणिज्य  तथा
 उद्योग  मंत्रालय  में  श्रन्तर्रष्ट्रीय  व्यापार  मन्त्री  (sit  मनु भाई

 ate

 श्रीचंदन-पत्र  पर  विचार  किया  जा
 रहा  है  |

 निर्वाचन  क्षेत्रों  का  परिसीमन

 विश्वनाथ  राय  :

 श्री  सोनवानी  :

 श्री  रा०  दि०  पाण्ड्य  : 1६०६.

 थ्रो  विभूति  मिश्र  :

 थो  बासप्पा :

 क्या  fafa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  लोक  सभा  तथा  विधान  carat  के  निर्वाचन

 क्षेत्रों  क ेपरिसीमन का  १९६१  की  जनगणना  के  ग्रा धार  पर  इस  वर्ष  आरम्भ  किया  जायेगा
 ?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  fraser
 :  परिसीमन  अयोग  FER

 की  धारा  ३  के  एक  परिसीमन  आयोग  स्थापित  किया  गया  है  ak  इस  ने  अधिनियम  के

 walt  अपना  काम  दर  कर  दिया है  |

 तथा  गढ़ाई  परियोजना

 1६०७  श्री  रा०  शि०  द्र  कया  इस्पात  तथा  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताते  की  कृपा

 करेंगे  कि  असैनिक  कामों  तथा  संयंत्र  प्राप्त  करने  के  मामले  में  ढलाई  तथा  गढ़ाई  परियोजना  के

 सम्बन्ध  में  अब  तक  कितनी  प्रगति  हुई  है
 ?

 इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मन्त्री  चि०  )
 :  सब  फैक्टरी  इमारतों  के  लिये

 दिये  जा  चुके  हैं  शौर  कारखाने  की  ह तकशोप  बनाने  का  काम  पूरा  हो  चुका  लकड़ी के  काम  की

 संप्रहण  तथा  औजार  गृह  के  निर्माण  कार्य  में  प्रगति  है  तथा  we  दुकानों  wait  ग्रे

 ग्रामर ऐंड  स्टील  फोन  ढलाई प्रौढ़
 सफाई  दुकानों  में  काम  १९६२  में  प्रारम्भ हो

 गया  है  ।

 इन  इमारतों  को  पुरा  करने  के  लिये  लगभग  ३२,०००  टन  इस्पात  की  जरूरत  होगी  कौर  संभरण

 की  व्यवस्था  होता  तथा  इस्पात  नियंत्रक  के  द्वारा  कौ  जा  रही  है  ।

 ८.२५  करोड़  दिये  की  लागत  का  २४,३३१  मीट्रिक  टन  संयंत्र  तथा  अन्य '

 ४२,२६२  मीट्रिक  टन  के  कुल  ast  में  से  विदेश  से  भेजा  जा  चुका  है  ।  कारखाने  की  वकंशाप में
 उपकरण  लगाने  का  काम  प्रगति  पर  है  तथा  फैक्टरी  खण्डों  के  पर्ण  हो  जाने  पर  निर्माण  कार्य

 नारी  रहेगा  ।

 faa  अंग्रेजो  में



 te  १८८४  १३९९६

 प्रगति  ort  के  चक  ह  धौर  ara  हैं  कि  भूरा  लोहा  फाउन्डरीਂ  १६६४  तक  चालू

 हो  तथा  गढ़ाई  दुकान  Rey  तक  तथा  इस्पात  ढलाई  फेक्टर  १९६५ के  तक

 बालू हो  जायगी  ।

 axasieest  देशों  के
 साथ

 व्यापार

 थी  प्र०  Fo  चक्रवर्ती  :

 1६०५-
 ‘at

 दलजीत  सिह  :

 कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 अफ्रीकी  देशों  के  साथ  भारत  का  व्यापार  बढ़ाने  के  लिये  सरकार  द्वारा  कया  कार्रवाई

 कीਂ  गई  है  ;  aK

 अफरीका  के  कौन  कौन  से  देशों  के  व्यापार  सम्बन्ध  भारत  के  साथ  हैं प्रौर  १९६२ में

 दोनों  देशों  के  बीच  कितना  व्यापार  gar  था
 ?

 वाणिज्य तथा  उद्योग  मन्त्रालय  में  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मन्त्री  मनु भाई  :

 वाणिज्य  कार्यालय  निर्यात  संवर्धन  परिषदों  के  प्रतिनिधि  नियुक्त  भारतीय  माल

 की  प्रदर्शिनियों  प्रायोजित  भारतीय  माल  के  प्रदर्शन  के  हेतु  स्थायी  गृह  स्थापित

 प्रतिनिधि जाना  संयुक्त  भ्रान्दोलन  आरम्भ  भारतीय  फर्मों  को
 विदेशी  शाखाएं  खोलने

 तथा  व्यापार  करार  करने  के  लिए  प्रोत्साहन  देने  के  लिए  कदम  उठाये  गये  हैं  ।  की  गई  कार्रवाइयों

 का  एक  विवरण  संलग्न  है  ।  [qeaatera L  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०  €२७/६३]

 भारत  का  अ्रफरीका  संघ  को  छोड़  अफ़रीका के  सभी  देशों  के  साथ

 व्यापार  सम्बन्ध  है  ।  इस  समय  मारको  प्रौढ़  ट्यूनीशिया  के  साथ  ही  हमारे  देश  के  व्यापार

 करार  हैं  ।  १९६२  में  भ्रफरीकी  देशों  र  भारत  के  बीच  हुए  व्यापार  का  विवरण  संलग्न  है  ।

 विवरण

 रुपयों
 श्रफ़ीका को को  कुल

 निर्यात

 चपरा  मै  इत  —a

 ४६५८०  २१४  (-)  Ey

 ककल

 राजकोय  व्यापार  निगम  द्वारा  वस्तु  विनिमय  करार

 श्री  रामेश्वर  टांटिया  :

 1६०६.
 ्  श्री  रा०  शि०  पाण्डेय  :

 कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कितने  देशों  के  साथ  राजकीय  व्यापार  निगम  ने  वस्तु  विनियम
 संबंधी  करार

 किये

 हैं

 ya  अंग्रेजी  में
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 इन  सौदों  में  प्रत्येक देश  के  साथ  कितने  तथा  कितने  मूल्यों  की  acquit

 का  विनियम  होगा  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मन्त्रालय  में  श्रन्तरष्ट्रिय व्यापार  मन्त्री  नभाई चके

 राजकीय  व्यापार  निगम  ने  पश्चिम

 जोड़न  और  ट्यूनीशिया  के  व्यापार  गिद्धों  के  साथ  वस्तु  विनियम  करार  few

 हैं ?

 उन  विदेशों  के  नाम  दर्शाने  वाला  एक  प्रत्येक  सौदे  में  भ्रायात/निर्मात
 कौ

 वस्तुप्नों  का  विवरण  तथा  उन  की  लागत  संलग्न  विवरण  में  दी  गई  है
 ।

 में  रखा  गया
 ।

 देखिये  संख्या  एल०  टी ०  €२८/६३]

 परिचय बंगाल  में  तमक
 — 44

 श्री स०  |: ह  सामन्त :

 श्री  सुबोध  हुं सदा  : 1६१०.

 |
 श्री  स०  ला०  दि वेदो  :

 कया  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 १९५६  से  ले  कर  पश्चिम  बंगाल  में  कितनी  नई  नमक  फैक्टरियां  खोली  गई  हैं  ;  कौर

 कोंटा  में  एक  बड़ी  नमक  फैक्टरी  खोलने  के  wer  की  जांच  कहां  तक  हो  पाई  है
 ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मन्त्रालय  में  उद्योग  मन्त्री  :  कोई  नहीं  |

 सूचना  एकत्र  की  जा  रही  है  और  यथा  समय  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायी
 ।

 कपड़ा  उद्योग  के  लिये  लाइसेंस  जारी  करना

 1९११.  श्री  दिवस्पति  कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि 3

 क्या  कपड़ा  उद्योग  के  लिए  लाइसेंस  देने  के  सम्बन्ध  में  कोई  नीति  घोषित

 की  गई  है  ;

 यदि  तो  क्या  सहकारी  समवायों  के  बारे  में  भी  इसीਂ  नीति
 को

 अपनाया

 जाता है  ;

 मैसुर  राज्य  के  कितने  व्यक्तियों  ने  सहकारी  कपड़ा  उद्योगों  के  लिए  प्रार्थना  की  है

 अभी  कितने  लाइसेंस  जारीਂ  करने  बाकी  हैं  ;  और

 क्या  ३०  सितम्बर  १९६६०  की  निश्चित  तिथि  के  gear  सहकारीਂ  को  प्रोत्साहन  देने

 के  लिये
 नीति  को

 उदार  करने  के  बारे  में  कोई  अ्रभ्यावेदन  प्राप्त  gars
 ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मन्त्रालय  में  श्रन्तररष्ट्रीय  व्यापार  मन्त्री  सुभाष
 ः  (*)

 शौर  सरकार  पहले  तीसरी  योजना  अवधि  में  ३०  लाख  तकुवों  के  लिए  लाइसेंस  देने

 का  फैसला  किया
 ।

 इन  में  से  २०  लाख  तकुवे  विभिन्न  राज्यों  को  आवंटित  किये  गये  तथा  १०

 wish  में
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 x चन
 लाख  सहकारी  रुई  कताई  मिलों  तथा  अन्य  उद्योगों

 लिये  नियत  करने  के  लिए  पृथक  रखे  गये

 न  |

 तीन  प्रार्थनाएं  प्राप्त  हुई  थीं  कौर  उन  सब  को  लाइसेंस  दिये गये  हैं  ।

 जी  नहीं  ।

 रसद  इस्पात  TUT

 1६१२
 त्यागो  :  व्या  इस्पात  शोर  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  x

 क्या  यह  सच  है  कि  हाल  ही  में  रूरकेला  के  बहुत  से  कमंचारी  oh  वरिष्ठ  कर्मचारियों

 ने  त्यागपत्र  दिये  हैं  या  उन  को  बरखास्त  कर  दिया  गया  है  ;  कौर

 यदि  तो  इस  का  ब्योरा  बया  है
 ?

 इस्पात site  भारी  उद्योग  मन्त्री
 चि०  :

 जी  नही ं।

 प्रदान  ही  नहीं  उठता

 राजभाषा  आयोग

 ait  त्यागी  :

 १९८६  थी  सिह  ॥

 नया  fate  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सरकार  दारा  राज  भाषा  mate के  कितने  तथा  कर्मचारी

 fama  किये  गये  हैं  ;

 wet  के  सदस्यों  को  आता  भत्ता  तथा  दैनिक  भत्ता  किस  दर  पर  दिया

 जाता है  ?

 विधि  मन्त्रालय में  उपमंत्री  बिस्ुषेन्दर  :
 पौर

 तीन  पूर्ण-कालिक  सदस्य  कौर  नौ  cafes  सदस्य  अभी  तक  नियुक्त  किये  सके

 हैं  ।  wa  तक  नियुक्त  कर्मचारियों  की  संख्या  है  :

 (१)  राजपत्रित  े

 (२)  weer
 में  २२  aga  श्रेणी  कमेंट्री

 aoc

 ay  छ

 आयोग  के  सर्दियाँ  को  आयोग  के  काम  के  सम्बन्ध  में  मिल  वाले  दैनिक धव  तथा

 यात्रा  मत्त  की  दरें  सभा  पटल  पर  रखे  गये  विवरण  में  वी  गई  हैं  ।  में  रखा  गया
 ।

 देखिये

 ा
 संख्या  एल ०

 टी ०
 ९  2e/&3]

 tra  ait  में  ।
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 भ्रायात  लाइट्स

 1६१४.  को  दलजीत  सिंह  :  क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  कि

 (१)  पूजी माल  ate  (२)  उपभोक्ता  माल  के  सम्बन्ध  में  १९६२  में  कुल  कितने

 मूल्य  के  लाइसेंस  जारी  किये  गये  थे  ;  शौर

 दोनों  श्रेणियों  के  माल  के  सम्बन्ध  में  प्रनुपयूक्त  बकाया  आयात  लाइसेंसों का  चय

 क्या है  ?

 तथा  उद्योग  मन्त्रालय  में  ग्रन्तररष्ट्रीय  व्यापार  मन्त्री  सुभाष

 art  व्यापार  नियंत्रण  संगठन  लाइसेंस  संबंधी  > * => | AAS |  वित्तीय  वर्ष  के  आघार  qt  नहीं

 रख  जाते  ।  अप्रैल  28 &2—ATT  १९६३  लाइसेंस देने  की  wafer  (३१  दिसंबर  PEER

 संबंधी  अपेक्षित  सू  चना  एकत्रित  की  जा  रही  है  कौर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 बिजली  के  पंखे

 ह  बताने की 1९१५.  att  दल जोत  fag  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रीਂ यह

 करेंग कि

 FERR  में  भारत  में  कितने  बिजलीਂ  के  पंखों  का  निर्माण  किया  गया ;

 उक्त  waft  में  कितने  मूल्य  के  बिजली  के  पंखों  का  निर्यात  किया  गया  ;

 भर

 (77)
 ये  पंखे  किन  किन  देशों  को  भेजे  गये

 ?

 तथा  उद्योग  मन्त्रालय  में
 े

 उद्योग  मन्त्री  कानूनगो  )  :  भारत  में  बड़े  पैमाने

 की  इकाइयों में  ‘EER  तक  तैयार  पंखों  कीਂ  कुल  संख्या  ११,२९,३००  है  |

 जनवरी से  नवम्बर  १९६२  तक  की  wale में  निर्यात  किये  गये  पंखों  की  कीमत

 WE,  रुपये  है  ।

 पंखे  इन  देशों  को  भेजे  गए
 :---

 सऊदी

 थाइलैंड |

 सिलाई  की  मदीने

 1६१६.  श्री  दलजीत  fag:  क्या  वाणिज्य  :  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगेਂ कि

 eRs  में  भारत  में  सिलाई  की  कितनी  मशीनें  बनाई  गईं  ;

 उक्त  भ्रमणी  में  कितने  मूल्य की  सिलाई  मशीनों  का  निर्यात  किया  गया  ;

 वे  किन  देशों  को  भेजी  गई
 ?

 मूल ्  अंग्रेजी  में
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 तवा  उद्योग  मलयालम  में  उद्योग  सस्ती  मनु भाई  (*)  ERT  ६,३१६  ।

 लगभग
 ३७

 लाख  रुपये
 ।

 (1)  पूर्वी

 टांग/निका,  सं  वक्त  गण  श्विटिशशियाना फिजी  द्वीपों

 को  निया  अमरो  दक्षिण  नाइजी  thea  जमनी

 ईरान  ॥

 ढलाई

 श्री  भागवत  झा  :
 TR.

 सट  2
 ी  भक्त  दर्शन

 ४

 क्या  इस्पात  कौर  भारों  उद्योग  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  खुरचेगा  में  इस्पात  बनाने  में  ढलाई  लागू  करने  का  विचार

 मौर

 यदि
 तो  कब

 इस
 को  लिये  लागू  किये

 जाने  की
 संभावना है

 ?

 1  इस्पात  तोर  भारों  उद्योग  मन्त्रों  (an  fo  :  (a)  रोक  (a)

 इलाज  रोका  जानो  करना  उन  aarerarat  में  से  एक  जिन  के  बारे  में  चौथी  में  रूपकला

 इस्पात  संपत्र  में  उत्पादन  के  संभावित  विस्तारक  संबंध  में  विचार  किया  जा  रहा

 आसाम  में  घाय  नीलामी  बाजार

 att  प्र०  ध  बदगा :
 Tes.

 {

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  द्वारा  प्रवेश कर  को  हटाने  के  प्रस्ताव  के  विकल्प

 के  रूप  में  प्रासाद  में  चाय  नोलामी  बाजार  खोजने  का  get  कुछ  दिनों  से
 विचाराधीन  है  ;

 और

 यदि  तो
 मामले

 में  yar  fara  लिया  गया  ?

 तथा  उद्योग  मन्त्रालय  में  श्रन्तरराष्ट्रीय  व्यापार  मन्त्री  मनु  भाई
 are  झा साम  के  चाय  नीलामी  बाजार  को  स्थापना  को  संभावना  को  जांच  करने

 के
 झा साम

 सरका  द्वारा
 ४

 PERL BT को  स्थापित  समिति  ने
 अपना  प्रतिवेदन  २६  जून

 १९६२  को  पेश  कर  दिया  है  |  इसके  साथ  साथ  तमिति ने पासाम को ने  ग्रासिम  की  चाय का  पेरिस  बंगाल

 प्रवेश  शुल्क  के  प्रभाव की  भो  जांच  की  है  ।  परन्तु  उनको  सिफारिशें  करके  हटाने  तंथा  न

 हटाने  के  संबंध  में  नहीं  थीं  ;  ग्रासिम  सरकार  ने  सिफारिशों  पर  कोई  निर्णय

 नहीं  लिया  है  ।

 मूल  भर  जी  में
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 लंका  चाय  बोर्ड

 1६१९  थी  प्र०  हूँ  बरपा
 :  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या  लंका  चाय  बो  ने  परिचय  देशों  में  संयुक्त  पानी  आन्दोलन में  भारत  सरकार

 द्वारा  भाग  लिये  जाने  के  बारे  में  कहा  है  ;  भ्र

 यदि  तो  मामले  में  रार कार  ने  क्या  निर्णय किय  हैं  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मन्त्रालय  में  श्रन्तररष्ट्रिय  व्यापार  सूत्री  मनु भाई  :

 प्रौढ़  हाल  मेधावी  लंका  चाय  बोर्ड  तथा  भारतीय  चाय  बोर्ड  के  विदेशों  में  चाय  का  विस्तार

 करने  के  बारे  में  बातचीत  हुई  थी  ।  सरकार  को  बातचीत का  ब्यौरा  कुछ  समय  पहले  ही  मिला

 vi

 पंजाब  को  लोहे  का  झावंटम

 1६२०.  थ्री  दलजीत  fag:  क्या  इस्पात  प्रौढ़  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कपा

 करेंगे  कि

 १९६२-६३  में  को  कितना लोहा  आवंटित किया  गया  था  ;  ौर

 इसी  प्रविधि  में  पंजाब  को  वास्तव  में  कितना  आवंटन got  था  ?

 इस्पात  ग्र  भारी  उद्योग
 (et

 चि०  :  क्योंकि  १  REXE

 सै  कच्चे  लोहे  के  सिये  कोई  कोटा  पद्धति  नहीं थी  इसलिये  कोई  आवंटन  नहीं  किया  गया  था  ।

 मोतियों  से  सीघे  ही  इंडेंट  मिलते  हैं  तथा  पहले  की  खपत  तथा  निर्धारित  क्षमता  से  आधार  पर  जांच

 के  बाद  उत्पादकों  को  श्रावंट  न  होता  है  ।  ढलाई  के  कच्चे  लोहे  की  मांग  बहुत  बढ़  गई  है  कयोंकि  ढलाई  के
 कारखाने  तथा  निर्धारित  क्षमता  बहुत  बढ़ाई  है  क्योंकि  उपलब्धता  उसी  के  अनुसार  नहों  बढ़ी  है

 इसलिये सभी  की  मांग  पुरी  नहीं  की  जा  सकती  है  ।  इसलिये  उपलब्ध  मात्रा
 को

 बराबर  बराबर  वितरण  निर्धारित  क्षमता तथा  बकाया  भ्राइरों के  आधार  पर  होता है
 ।  पंजाब  के

 मामले  में  केन्द्रीय  सूची  के  ढलाई  के  कारखानों के  लिए  १२,३८८ टन  लगाया  गया  है  तथा

 के  ढलाई  के  कारखानों के  लिए  १४,४८०  टन  लगाया गया  है  ।

 (@)  १९६२-६३  ६३)  में  VE YSE  टन  कच्चा लोहा  भेजा  गया

 दसरे  गत  ay  के  बचे  हुए  लदान  तथा  नवीन  आवंटन  भी  शामिल है  ।

 मदरसे  राज्य  में  हब  करघों  का  कपड़ा

 (61:46  थो  धर्मा लि गम :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  तथा  विदेशों  में  मांग  कम  होने  के  कारण  मद्रास
 राज्य  में  हथकरघे

 के  कपड़े का  भारी  स्टाक  इकट्ठा हो  गया  है  ;

 क्या  हथकरघे के  कपड़े पर  १०  नये  पैसे  छूट  देने
 का

 कोई  प्रस्ताव
 है  ;

 क्या  मद्रास  सरकार  ने  इस  कार्य  के  लिये  केन्द्र  से  कहा  है
 ;  कौर

 यदि  तो  उसको  क्या
 कार्यवाही

 की
 गई  है

 ?
 ee अलायक  नटा

 अंग्रेज़ी  में
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 पवाणिस्प  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  श्रस्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  सन्तरी  ante

 से  भारत  सरकार  को  रिपोर्ट  मिल  है  फि  हथकरषघों  का  कपड़ा  बिना  बिके  इकट्ठा हो

 गया  है  तथा  मद्रास  राज्य  समेत  विभिन्न  राज्यों  के  जुलाहों  की  हालत  नाजुक  है  ।  मामले  पर

 ध्यान  से  अध्ययन  किया  गया  तथा  यह  समझा  गया  कि  यह  अस्थाई  sa  हालत  दर  सुधर

 परन्तु  हथकरघे  के  कपड़े  का  भंडार  समाप्त  करने  के  लिए  तथा  उद्यम  को  सहायता  देने  के

 लिए  यह  निर्णय  किया  गया  है  कि  हथकरघे  सभी  कपड़ों  पर  उसके  भ्र ति खित  छट  जो

 तक  दो  जातों  है  ग्राम  निम्न  प्रकार  है
 :---

 (१)  खुदरा  बिको  पर  ५  नय  पसे  रुपये
 पर

 (२)  शर  थोक  बिक्री  पर  तीन  नय  पसे  रुपये  पर  ।

 we
 विशेष  छूट  १  मान

 से
 १५  मान  १९६३

 के
 १४५  दिल

 के  लिए दी  जायेगी  ।  यह  विशेज छूट

 खुदरा  बिक्री  पर  ५  नये  पैसे  प्रति  रुपया  तथा  थोक  बिक्री  पर  कौन  नये  पैसे  प्रति  रुपये  के  nfattear

 हद  ।

 उत्पादन  लागत

 1६२३.  AIM  चं०  बैंक  नया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  रेंगे

 निम्नलिखित  कारणों से  पूर्वोत्तर  क्षेत्र
 के

 चाय  उत्पादन  लागत  को  क्या

 प्रभाव  पड़ा :  (१)  मजूरी  बोर्ड  द्वारा  स्वकृत  मजूरी  में  वृद्धि  तथा  (२)  कोयले  के  gig  रेल

 लदान  को  रोकने  के  कारण  कोयले  के  मूल्य  में  बृद्धि  तथा  (3)  भ्राता  जोखिम  बीमा  लगाना  ;

 शर

 (a)  इस वद्धि  को  उत्पादन  लागत  पर  न  पड़ने  देने  के  लिये  क्या  कदम  उठाए  गये  हैं  जिस

 से  भारतीय  चाय  साधारण  विदेशी  बाजार  में  प्रतिद्वन्दी  मलय  पर  बिक  सके  क्योंकि

 विश्व  चाय  बाजार  में  प्रतिद्वंदिता  बढ़  रही  है  ।

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मन्त्रालय  में  श्रन्तरराष्ट्रीय  व्यापार  स्त्री  सुभाष  :  (¥)

 कोई  जानकारी
 उपलब्ध  नहीं  चाय  बोर्ड  विभिन्न  क्षेत्रों  में  चाय

 उत्पादन
 के  व्यय  का  सबध्षण

 कर  रहा  निर्णय  करने  से  पूर्वे  बोर्ड  इन  बातों
 पर

 विचार  करेगा
 +

 भारतीय  चाय  की  विदेश  बाजार  में  प्रतिद्वंदिता  पर  लगातार  विचार  किया  जा  ver

 है  १  aa  १९६३  से  चाय  पर  निर्यात  शुल्क  हटाना  इसी  दिशा  में  एक  कदम  है

 नारियल के  गोले  का  ATT

 1६२४.  को  रवीन्द्र  वर्मा  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 गोले
 के

 रायात  लिये गत  १२  महीनों में  कितने  लाइसेंस जारी  गये  हैं

 क्या  यह  लाइसेंस  केवल  उन  लोगों  के  लिये  जारी  किए  गए  हे  जो  ast  का  उपयोग

 केवल  तेल  बनाने के  लिए  करते हैं

 बया  सरकार  को  केरल  में  तेल के  कारखानो ंके  मालिकों  क  संस्था  से  नारियल  तेल के

 कारखानों  के
 मालिकों को  गोला  रायात  लाइसेंस  न

 देने  के  विरुद्ध
 कोई

 अभ्यावेदन  मिला
 कौर

 का  a

 मूल  dwt  में
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 यदि  at,  तो  सरकार  का  विचार  केरल  के  नारियल  के  तेल  के  कारखानों  के  मालिकों

 की  शिकायतों  को  पुरा  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाने  का  है
 ?

 पवाशणिस्य  तथा  उद्योग  वस्त्रालय  में  ग्रन्तररष्ट्रोय  व्यापार  मन्त्री  सुभाष

 अक्तूबर  ६२.  को  लाइसेंस  वाली  भ्र वधि  के  २,४१८  ।

 जो  नहीं  ।

 (7)  जो  नहीं

 अमल  -मान  १९६३  को  चालू  लाइसेंस  की  अवधि  को  ores  वर्ष  में  गोले  आयात

 राज्य  व्यापार  निगम  द्वारा  कर  दिया  गया  है  ।  यह  उन  गोला  तेल  निकालने  वाले  एककों  को  तथा

 साबुन  निर्माताओं  में  वितरित  होगा  जिन्होंने  विधिक  अ्रभ्यावेदन  दिये  हैं  तथा  पटले  wa  ay  के  लिए

 जिनके  पास  लाइसेंस  हैं  ।

 यात  तथा  निर्वात  लाइसंस

 S  श्री  ढ्वारकादास  मन्त्री
 ६२५

 ett  दलजीत  faz

 ti  पाजी  तवा  उद्योग  मंत्रो  यड़  बताने  को  कृपा  करेंगे गे

 FERR-G3  में  रायात  तथा  निर्यात  लाइसेंसों  को  बे  इमान  से  हासिल  करने के  कारण

 कितने  सार्थों  को  रोक  दिया  गया  कौर

 इस  श्रवर्षि में कितनों में  कितनों  को  काली  सुच  में  रख  दिया  गया है  ?

 तथा  उद्योग  wearers  में  अन्तरराष्ट्रीय  व्यापार  सन्तरी  मनु भाई

 ee  ( 2-¥-&2  से  १६-२-६३  TH)  |

 ६७  १९  फर्मों  समेत  तथा  १-४-६२  से  १६-२-६३  TH)  |

 yam  टाइपराइटर  फरवरी

 1६९२६  को  प०  कुन्दन  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  सरकार  ने  परिचित  जमन  सहयोग  से  पोर्टेबल  टाइपराइटर  बनाने  का  दूसरा

 कारखानों  स्थापित  करने  की  योजना  स्वीकार  कर  दो  है

 )  यदि  तो  उसका  ब्योरा  क्या  है

 फैक्टरी  में  कब  तक  उत्पादन  होते  की  आशा  शौर

 फैक्टरी  को  स्थापना  स्थान  पर  है
 ?

 पविशिज्य  लिया  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  सन्तरी  कानूनगो )  जी  नहीं  ।

 (@)  उपरोक्त  के  उत्तर  के  आधार  पर  wet  नहीं  उठता है  ।

 उनका  रूपकला

 1६२७  श्री  प०  कुन्नूर  :  कया  इस्पात  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  1

 क्या  यह  सच  है  कि  हिन्दुस्तान  स्टील  ने  भारत  के  aes
 ि  रूरकेला के  उबंरक

 संयंत्र  को  चलाने
 के

 लिये  कहा  हायामा

 मूल  अंग्रेज़ी  में
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 यदि  तो  उसके  कया  कारण  ak

 बैरक  कारखाना  संयंत्र  को  कब  तक  ले  लेगा
 ?

 १इस्पात  प्रो  भारी  उद्योग  मन्त्री  fo  :  से  रूरकेला  उर्वरक

 कारखाने  का  प्रबन्ध  भारत  के  उकेरा  निगम  दे  देने  का  प्रस्ताव  विचाराधीन है  क्योंकि  उनको  उर्वरक

 के  निर्माण
 का

 अधिक  aaa  है  ।  इसका  अभी  कोई  निर्णय
 नहीं  लिया  गया है

 कि  कारखाने  का

 sara  किस  तिथि  को  ले  लिया  जायेगा  ।

 निर्यात  होने  वाले  नारियल  जटा  का  किरण  नियन्त्रण

 १६२८  श्री  क०  गोपालन  :

 श्री  प०  कुन्दन  :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  far:
 न

 क्या  जूट  गव  जूट
 उ  ५ याम a4  j  को  समस्त  निर्यात  होंने  वाली  वस्तु ग्र ों  oe

 किस्म
 नियंत्रण

 लगाने  का  सरकार  का  विचार

 यदि  तो  इस  नियंत्रण  के  कब  लगाये  जाने  की  तराशा  शौर

 क्या  यह  नियंत्रण  अनिवार्य  होगा  अथवा  स्वेच्छिक  ?

 तथा  उद्योग  सवाल  में  म्रन्तर्राष्ट्रोय  व्यापार  मन्त्री  सुनाई  :

 जूट  अथवा  जूट  उत्पादों  की  निर्यात  होने  वाली  उन  वस्तु झ्र ों  पर  किस्म  नियंत्रण  लगाने  का  विचार

 हू  जिनके  लिये  वस्तु  स्तर  भारतीय  मानक  संस्था  द्वारा  निर्धारित  किये  गये  हैं  ।

 १  १९६३  को ।

 दुरू  में  स्वैच्छिक  ।

 हथकरघा  उद्योगों  में  निर्यात

 १६२६.  श्रीमती  शारदा  मुकर्जी  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यहं  बताने  की  कृपा

 कया  राज्य  व्यापार  निगम  का  हथकरघा  उद्योगों  में  होने  वाले  समस्त  निर्यात  को  aa

 में  लेने  का  विचार  तक
 ४  श्र

 यदि  था  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 वाणिज्य  तवा  उद्योग  मन्त्रालय  में
 ग्रस्त  cient  व्यापार  मन्त्री  सुभाष  :

 नहीं  ।

 wea  ही  नहीं  ।

 wea  तथा  काइट्स  राज्य  में  भारी  उद्योग

 1६३०.  Coit  अब्दुल  गनी  गोन  :

 श्री  भक्त  दर्शन :

 स्वात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  रहे  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 aera
 तथा

 काश्मीर  में  ॥  ज्
 सरकार  द्वारा

 a
 तक  स्थापित  किये  गये  भारी

 मूल  a  ग्रेजी  में
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 उद्योगों  के  क्या  त्या  नाम  झ्र

 तृतीय  योजना  की  शेष  अवधि  में  जिन  जिन  उद्योंगों  के  स्थापित  किये  जाने  की  सम्भावना

 है  ननके  क्या  नाम  हैं
 ?

 इस्पात  र  भारी  उद्योग  मन्त्री  चि०  सुब्रह्मण्यम )  att  जम्मू  तथा

 काश्मीर  राज्य  में  अभी  तक  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  कोई  भी  भारी  उद्योग  स्थापित  नहीं  किया  गया  है  ।

 तटीय  योजना  को  शेष  अवधि  में  जग्म  तथा  काश्मीर  राज्य  में  किसी  भी  भरी  उद्योग  को  स्थापित  करने

 का  कोई  भी  इस  समय  नहीं  है  ।

 भ्रांटो  रिक्शा  गाड़ियों  का  आयात

 15३१  को  आशिक  :  क्या  इस्पात  प्रौढ़  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 गत  वोन  वर्षों  में  आयात  किये  गये  झ्रॉटो-रिक्शा  के  रूप  में  प्रयोंग  किये  जाने  वाले

 तीन  पहियों  के  स्कूटरों  की  संख्या  कितनी है

 (q@)  १९६३-६४  में  कितनी  अंटो- रिक्शा  गाड़ियों  को  आयात  करने  के  लिये  अनुकृतियां

 दे  दी  गई  शरीर

 क्या  सरकार  ने  श्रॉटो-रिक्शाझओं को  उनके  ख़रीदे  जाने  के  एक  वर्ष  केਂ  अन्दर  इन्दर

 ही  dat  पर  प्रतिबन्ध  लगाने  का  निचय  किया  जैसा  कि  दो  पहियों  वाले  के  सम्बन्ध  में

 लगा  gar है  ?

 इस्पात  शौर  भारी  उद्योग  मन्त्री  घि०  शर  वाणिज्यिक

 झालर  पर  बनी  बनाई  दशा  में  स्कूटर  फोटो  रिक्शा  को  आयात  करने  पर  १९४५७ से

 प्रतिबन्ध लगा  दिया  गया  है
 ।

 के  सी
 ०  Fo  डी०

 हुई  हालत  में  )
 आयात

 करने  के  लिये  समय  समय  पर  उनको  दी  गई  अ्रनज्ञप्तियों  के  विरुद्ध  स्किल्स  के  मान्यता  प्राप्त  नि

 भणिकर्ताप्रों  में  से  दो  को  स्कूटर  ध्रॉटो  रिक्तियों  का  करते  के  लिये  पुर्जों  को  आयात  करने

 की  झनुमति दे  दी  गई  है  ।  गत  तीन  वर्षों  में  उनके  क्वार  निर्मित  कटर  प्रोटो  कौ

 संख्या  निम्नलिखित है

 aa  निर्माण

 नन  नप  OE  a  a

 न

 *  कि 2६८6७  वद्ध

 १६९६१  १,२४४
 2 १४६२  e  e  है  Voi

 (7)  प्रोटो  Forarst  के  वितरण  तथा  विक्रय
 का

 करने  के  लिये  एक  नियंत्रण

 देश  जारी  करने  का  प्रश्न  इस  समय  सरकार  के  विचाराधीन  है  ।

 कांगड़ा  मं  चाय  परिष्करण  सन् यन्त्र

 प६३२  को  ना०  विद्याशंकर  :  कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 करेंग कि  :

 (#)
 क्या  कांगड़ा  घाटी  में

 चाय  का
 उत्पादन  बढ़ाने

 तथा  चाय
 उद्योग
 उद्योग  का  सुव्यवस्थित रण

 es

 मूल  पंब्रेज़ी  में
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 करने  की  से  उस  घाटी  में  एक  चाय  परिष्करण  संयंत्र  स्थापित  करने  का  बिचार

 क्या  सरकार  ने  योजना  मजूर  कर  ली  है  यदि  तो  उसके  मुख्य  मूख्य  ब्योरे

 क्या  भ्र

 परियोजना  को  पूरा  तैयार  करने  में  कितना  समय  लगेगा ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मन्त्रालय  में  घ्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मन्त्री  मनु भाई

 हां  ॥

 सरकार  इस  बात  के  लिये  सहमत  हो  गई  है  कि  चाय  बोझ  कांगड़ा  में  बीर  नामक  स्थान

 पर  बुक  सहकारी  चाय  कारखाना  स्थापित  करने  के  लिये  पंजाब  सरकार  को  तीन  लाख  रुपया  ऋण

 देगा  ।  कारखाने  की  पूंजी  की  थि  लागत  ५  लाख  रुपये  है  तथा  इसमें  प्रति  वर्ष  २  लाख

 काली  शारिवा  चाय  का  परिष्करण  किया  जायेगा  इसकी  क्षमता  को  बढ़ाकर

 >
 प्रस ७ ७.५०  लाख  पोंड  कर  देने  की  भी  व्यवस्था  होगी  ।  समिति  में  श्रेणी  के  ब्यौरे  निम्नलिखित

 bd

 तय

 (१)  सहकारी  समिति  के  सदस्यों  दरा  श्रंदादान  Yo,coe

 (२)  समितियों में  खरीदने  के  पंजाब  सरकार  द्वारा  दी  जाने

 वाली  पूंजी  क  Yo,ooo0

 (३)  चाय  ats  द्वारा  समिति  को  पंजाब  सरकार  के  माध्यम  द्वारा  दिय  जाने

 बला  ऋण  3,00,000

 (४)  पंजाब  reaver  सिरों  को  दिशा  जनेत  ऋत  क  2,000,000

 योग  ¥,00,000

 सरकारी  कारखाना  स्थापित  करने  के  लिये  अनुमानित  वित्तीय  ध्रावश्यकतायें नोचे  दी  गई  हैं

 (2)  कुल  स्थिर  पूंजी

 १.  भूमि  परिव्यय  के  लिये  Y,000  रुपये

 २.  भवन के  परिव्यय के  लिये  2,¥0,000  पये

 ३.  यंत्रों  के  परिव्यय के  लिये  BFR, 090  रुपये

 ——  डान  बीकन

 योंग  ३,८७,०००  रुपये

 ह

 (२)  कीं-वाहन  जी

 तीन  महीने की  ग्राव्यकत।य  \90,000  ary

 योजना का  कुल  परिव्यय  ७,०००  रुपये

 watt  में
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 चाय  कारखाना  सहकारी  समिति  के  सदस्यों  की  चाय  का  परिष्करण  करने  के  अतिरिक्त  उस

 क्षेत्र  के  गैर-सदस्य  चाय  उत्पादकों  के  झ्रावस्यक  निर्माण  व्यय  का  भगत लान  कर  देने  पर  उनकी  चाय  का

 भी  परिष्करण  करेगा  ।

 यह  ara  की  जाती  है  कि  कारखाना  sever  वर्ष  के  निर्माण  काल  तक  तैयार  हो  जायेगा  ।

 दुर्गापुर  में  रसायन  निर्माण  परियोजना

 1६९३  श्री  सुबोध  हूं सदा  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग
 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  दुर्गापुर  बंगाल )  में  रसायन  निर्माण  की  परियोजना

 स्वीकार  की  ,

 यदि  तो  कया  निर्माण  आरम्भ  हो  गया  हैं  ate  क्या  इस  परियोजना  के.लिए  आवश्यक

 मशीनें  देश  में  ही  प्राप्त  की  जायेंगी

 यदि  तो  क्या  उनका  आयात  कौर

 (7)  व  fea  aa  से  mara  की  जायेंगी  ?

 तथा  उद्योग  मन्त्रालय  में  उद्योग  मन्त्री  से  (=)

 दुर्गापुर  रसायन  कलकत्ता  परिश्रमी  बंगाल  सरकार  का  एक  उपक्रम  है  जिसको  मिश्रित

 मालिक  कास्टिक  सोडा  तथा  क्लोरीन

 बनान ेके  लिए  उद्योग  तथा  श्रघिनितम  EX  क  wearer  लाइसन्स

 दिया  गया  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  ने  इस  परियोजना  के  शीघ्र  निर्माण  के  लिए

 दशक  कार्यवाही  की  जो  मशीन  सामग्री  za  में  उपलब्ध  न  होगी  वह  फ्रांस

 परिश्रमी  देशों  से  ara  कर  ली  जायेगी  ।

 औद्योगिक  लाइसेंसों  का  दिया  जाना

 att  हाजी

 थी  इन्द्रजीत  गीत ree

 {  रहे  Ao  मो०  बनर्जी

 war  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 कैसा

 कि

 (*)
 १६६०-६१  भ्र ौर  १९६१-६२  में  नये  उद्योगों के  लिए  कितने  लाइसेन्स  दिये

 हैं  ;

 उनमे ंसे  कितनों  का  प्रयोग किया  गया  श्र

 इस  अवधि  में  प्रयोग  न  किये  जाने से  कितने  लाइसेन्स  वापस  ले  लिये  गये  हैं
 ?

 शौर वाणिज्य  तथा  उद्योग  मन्त्रालय  में  उद्योग  मंत्री  कानूनी

 समय  समय  पर  दिये  जाने  वाले  लाइसेंसों  का  विवरण  भ्राता  लाइसेंसों

 तथा  निर्यात  लाइसेंसों  के  समाचारਂ  में  तथा  व्यापार  पत्रिकाਂ  में  प्रकाशित  होता

 ये  दोनों  साप्ताहिक इनके  तथा  व्यापार

 में  जो  मासिक  पत्रिका  यह  विवरण  प्रकाशित  होता  लाइसेंसों  की  कार्यान्वित की

 प्रगति  भी  मासिक  पत्रिका  *“उद्योग  तथा  व्यापार  पत्रिकाਂ  में  भी  प्रकाशित  होती  तीनों

 प्रकाशनों  की  प्रतियां सभा  पुस्तकालय में  उपलब्ध  हैं  ।

 मूल  wast  में



 १७  १८८४  १४११:

 PEK O—KR  तथा
 RERIHKR  में  १२३  लाइसेन्स  रद  किये गये

 छोटे  शौर  बड़े  पैमा  के  उद्योग

 भी  गोपाल  दत्त  मेनी  :

 tend  को  अब्दुल  गनी  गोती  :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  १६  ६०-

 ६१  झर  १९६१-६२  की  कुल  राष्ट्रीय प्राय  में  छोटे  पैमाने के  उद्योगों  तथा  बड़े
 के  उद्योगों  का  कितना  प्रतिशत

 पवाजिज्य  तथा  योग  मन्त्रालय  में  उद्योग  सूत्रों  (TAT)  :  आद्योगिक  उद्भव

 द्वारा  राष्ट्रीय  ara  का  प्रतिशत  विभाजन  राष्ट्रीय  राय  के  प्राक्कलन  से

 EK L—KR  तकਂ  नामक  वार्षिक  प्रकाशन  की  तालिका २१  में  दिया है  ।  यह  रचना  सांख्यिकी

 विभाग  केन्द्रीय  सांख्यकीय  संगठन  द्वारा  निकाली  गई  हैं  ate  २५  १९६३  को  सभा

 सदस्यों  में  परिचालित  की  गई  थी  ।  इस  रचना  के  उपक्रमों  तथा

 का  REXE—Fo  से  १९६१-६२  तक  राष्ट्रीय  प्राय  में  प्रतिशत  भाग  निम्न  है

 राष्ट्रीय  ara  में  प्रतिशत  war

 FEQO-RL  PERL-EV

 ८.२  9k  घ, ०
 छोटे  पैमाने  के  उपक्रम
 कारखाने  ८.६  €.रे  १०

 नम् पु  कामचोर  राज्य  में  इस्पात  सन् यन्त्र

 S श्री  wage  गन  मोनो  :

 श्री  गोपाल  दत्त  att
 :

 क्या  इस्पात  शोर  भारों  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 क्या  जम्मू  तथा  में  विस्तृत  भूतत्वीय  अध्ययनों  को  ध्यान में  रखकर

 वहां  कोई  इस्पात  या  कच्चा  लोहा  संयंत्र  बनाना  संभव  कौर

 यदि  तो  सरकार  यह  कार्यवाही  कब  करेंगी ?

 इस्पात  और  भारों  उद्योग  मन्त्री  बची  सुब्रह्मण्यम )  कौर  जम्मू

 तथा  काश्मीर  में  उपलब्ध  कच्चे  माल  केराला  पर  वहां  इस्पात  या  कच्चा  लोहा  संयंत्र
 बनाने

 की  संभावना  निर्धारित  करने  के  लिए  गहन  टे विन कल  अध्ययन  करने  की  शझ्रावस्यकताः

 होगी
 ।

 सरकार  ने  जम्मू  तथा  are  सरकार  से  कहा  है  कि  वह  राष्ट्रीय  धातु कम

 ee ee
 शाला  की  सहायता  से  ये  अध्ययन  करे  ।

 मूल  अंग्रेजी  में



 न  ८  १६६३

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  कौर  ध्यान  दिलाना

 ६  YF q3  को  पुलिस  के  टाउन  हाल  टक  पहुंचने  में  विलम्ब

 ग  अध्यक्ष  महोदय
 :  यह  अविलम्बनीय लोक  महत्व  का  विषय

 थो  स०  पो०  बुर्जों
 :  मुझे  इस  संबंध  में  एक  करना  इसी

 विषय
 के  एक  लोक  महत्व

 के  विषय
 की  सूचना  हमने  दी  थी

 जब  ८७  परिवारों  को  ae

 निष्कासित
 किया  गया

 शौर  यह  घटना  उसके  परिणामस्वरूप ही  हुई  ।  हमारी  सुचना
 को

 अस्वीकार  कर  दिया  गया  था  कौर  इसे  विभिन्न  रूप  में  स्वीकार  कर  लिया  ward  इसलिये

 मेरा  निवेदन  है  कि  हमें  इस  पर  wat  gat  की  अनुमति  दी

 Paes  यह  वहीं  विषय  नहीं  इस  का  विषय  श्रघिनिष्कासन  न

 पुलिस  द्वारा  हस्तक्षेप  wie  आक्रमण  किये  जाने  पर  परियों  का  भाग  जाना  यदि  श्राप
 को

 कोई  नीयत  है
 तो

 भाप  मेरे  पास  श्री  सकते  मैं  कागजात  मंगवा  कागजात  का
 शान

 पूर्वे  सूचना  के  बगैर  मुझे नहीं  हो  श्रमिकों  भले ही  हो

 थी
 सरजू  पाण्डेय

 :  मैं  प्वाइंट  श्राफ  उठाना  चाहता हूं

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 कि  मैं  इस  कालिंग  झ्रटेन्सन  को  ले  नहीं  सकता
 ?

 को  सरजू  पाया
 :

 मैं  इसी  सिलसिले  में  श्रापसे  एक  व्यवस्था  चाहता हूं  ।  नियम  १६७

 के  बारे  जिसमें  यह  व्यवस्था  की  गई  है  कि  care  इम्पार्टन्स  के  जो  प्रश्न  हों  उन
 पर

 मिनिस्टरों
 से

 बयान  दिलाये  अरा  निवेदन  यह  है  कि  राज  देश  में  जैसी  संकट की
 स्थिति

 है  उस
 में  यदि  किसी  बात  से  देश  की  एकता  के  भंग  होने  की  सम्भावना  हो  या  देश  की  सुरक्षा

 को  बाधा  उपस्थित हो  उसके  सम्बन्ध  में भी  इस  नियम में  श्राप  व्यवस्था  कर  दें  कभी  लखनऊ

 में एक प्रदर्शनी हुई थी हुई  थी  उसके  सम्बन्ध  में  मैंने  एक  कालिंग  श्रंटेन्शन  नोटिस  दिया  था  लेकिन
 उसको  स्वीकार  कर  दिया गया  ॥

 वो  बड़
 :  औचित्य  का  प्रद  न  उठा  वह  उसी  बात  को  भिन्न  तरीके  से  कहना

 चाहते  है  ।

 शय  सरब  पाण्डेय  :  मेरा  निवेदन  यह  है  कि  उस  प्रदर्शनी में  इस  प्रकार  की  किताबें  गोद

 wife  we  गये  जिनसे  देश की  एकता  के  भंग  होने की  सम्भावना

 1वी बड़ : वह इसका वह  इसका  प्रयोग  इस  मामले पर  बोलने  के  लिए  नहीं  कर  सकते
 ।

 यह  राज्य  का  विषय

 प्रायः
 महोदय

 :  मुझे  उनकी  बात  सुन  लेने  दीजिये ।

 थी  सरजू  पाण्डेय  :  मेरा  निवेदन  है  कि  यहां  पर  कई  बार  ऐसे  प्रसंग  उपस्थित  होते हैं

 जिन से  देश  की  एकता  के  भंग  होने की  सम्भावना  होती  है  या  कुछ  लोग  इस  प्रकार  की  चीजों

 का  प्रदर्शन  करते  हैं  जिन  से  की  मूल  नीतियों  पर  झ्राघात  होता  है  किन्हीं  विषयों  के

 सम्बन्ध  में  ।  इसलिये  श्राप  नियम  १९७  पर  दुबारा  विचार  करें  श्र  माननीय  मंत्रियों  से  इस

 ना बात  का  बारह
 करें कि  वे  ऐसे  प्रश्नों  पर  अपनी  राय  दें  ।  wit  .  .  .

 मूल  अंग्रेजी  में



 न  १८८४  अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विजय  की  झोर  १४१३

 ध्यान  दिलाना

 wera  महोदय
 :

 और  चीजों
 को

 इस  समय  नहीं  कहन ेदे
 सकता

 शी
 सरजु  पाण्डेय

 :  मेरा  प्वाइंट  श्राफ

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  फैसला  कौन  माननीय  सदस्यों  को  बेठ  जाना

 आप  अपना  स्थान  ग्रहण

 थ्री बड़  :  मैं  प्वाइंट  आफ
 रेज  करना  चाहता  हूं

 ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  तो  क्या  श्राप  चाहते  हैं  कि  पहले  प्वाइंट  श्राफ  को  बन्द  कर  दूं

 और  आपके  प्वाइंट  श्राफ  काडर  को  पहले  सुन  लूं
 ?

 पहले  श्राप  एक  को  खत्म  होने  दीजिये  ।

 aga मैं  उनसे  बात  कर  लूं  फिर  दूसरे  को  कर  सकता हूं  ।

 थी  बड़े
 :  मुझे  aia  के  प्रदान  पर  कुछ  कहने की

 आज्ञा  दी  जाय े।

 महोदय
 :  उसका  निर्णय  मुझे  करना

 शी  त्यागी
 :  पहले  उन्हें  कहने  दीजिय े।

 अघ्यक्ष  महोदय  :  यह  कौन  hae  करे  कि  कालिंग  झटेन्दान नोटिस  कहां  पर  होनी

 चाहिये  att  कहां  नहीं  होनी  चाहिये
 ?

 aft  सरजू  पाण्डेय
 :

 मैं  नियम  १९७  के  बारे  में  कहना  चाहता  हूं

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 को  कोई  शिकायत  हो  तो  श्राप  मेरे  पारस  कराइये  |  यह  नहीं  कि  इस

 चीज  के  कवर  में  श्राप  अपनी  बात  कहें  ।

 fat  सुरेख नाथ  हिंदी  :
 )

 :  यह  चर्चा  नियम  १९७  पर  नहीं  हो  रही  है  ।  यह  तो

 शक  विद्वेष  मामले  के  संबंध  में  हैं  ।

 mena  महोदय
 :  नियम  '  १९७  के  अन्तर्गत जो  हमारे  सामने  है  उस  की  बाबत  ही  कहें  |

 श्री  सरजू  पाण्डेय
 :

 नियम  १९७  के  बारे  में  मेरा  कहना  है  कि  इन  प्रशन  के  ऊपर  मुख्य रूप
 से  ध्यान '  कि  बाहर  ऐसी  बातें  होती  हैं  जिन  से  देश  को  सुरक्षा  सम्बन्धी  बातों  पर  देश  की

 एकता  हो झाघार  पहुंचता  .......

 महोदय  :  चाहते  हैं  कि  नियम  १९७  में  प्रौढ़  भी  सब्जेक्ट्स  जायें  तो  उस

 के  लिये
 कप

 रूल्स  के  भ्रमेंडमेंट
 का

 नोटिस  दें
 ।

 जरगर  माननीय  सदस्य  कहते  हैं  कि  मैंने  कोई  गलत  फैसला

 दे
 दिया

 तो  वहू  मेरे  सामने  ले  कर  उस  को  रायें  प्रौढ़  उस  पर  मुझ  से  बहस  करें  ।  इस  समय  एक  चीज

 धर  बहस  हो  रही  उस  पर  कोई  प्वाइंट  ATH  औज़ार  कसे  उठ  सकता  है  ?

 थी
 बड़े

 :
 मेंरा  कहना  है  कि  लखनऊ  में  कोई  ऐसी  बात  नहीं  हुई  है

 .  .  .

 झपाव  महोदय
 :  ग्रुप बेठ  जाइये  ।  यह  बड़े  दुर्भाग्य  की  बात  है  कि  जब  मैं  माननीय  सदस्यों  को

 बोलने
 से  रोक  रहा  हूं  फिर  भी  वह  मेरी

 बात  की  परवाह न  क
 र  बोलते  जाते  हैं

 ।

 मूल  अंग्रेजी  में
 ।

 3061  (Ai)



 १४१४  अविलम्बनीय  लोक  महत्व कें  विषय  की  ax  द  १९९

 ध्यान  दिलाना

 थी  बड़े  ।  यह  गलत  है  ऐसा  मेरा  कहना  है  ।

 धष्यक्ष महोदय  :  श्री  पी०
 कार  चक्रवर्ती  |

 गिर  ०  चक्रवर्ती  :  मैं  गृह  मंत्री  का  ध्यान  निम्नलिखित  श्रविलम्बनोय  लोक

 महत्व  के
 विषय  की

 ate
 दिलाता  हूं  ate  उन  से  oaths  करता  हूं  कि  वह  इस  के  बारे  में  वक्तव्य

 q

 १६६२,  की  जब  कुछ  व्यक्तियों  ने  दिल्ली  के  टाउन  हाल  पर  हमला  कर  feat

 उस  समय  पुलिस  के  टाऊन  हाल  तक  पहुंचने  में  विलम्ब  किया  ।”

 गू  उ-कार्यो  वस्त्रालय
 में

 राज्य  सन्तरी  ५  2e+53  को  लगभग  ग्यारह

 दिल्ली  नगर  निगम  Xv,  के  विभिन्न  उपबन्धों  के  अन्तर्गत  नोटिस  देने  के  पश्चात्

 दिल्ली  नगर-निगम  के  उस  सेविवमं  जिन्हें  प्राधिकृत  रूप  से  निर्मित  स्थानों  पर  नजर  रख  ने  &  लिये

 रखा  गया  है  ,  निमरी  जो  कि  पुलिस  स्टेशन  सब्जी  मंड़ी के  इलाके  भारत  नगर  के  निकट

 की  कुछ  श्रेणीकृत  जगहों  को  गिराने  का  कार्य  आरम्भ  किया ।

 श्री  स०  alo  बनर्जी  :  मैं  श्रीविजय  के  प्रदान  पर  यह  कहना  चाहता हूं  कि  मंत्री  महोदय  उसी

 लोक  महत्व के  वि  य  के  बारे  में  वक्तव्य  दे  रहे  ह  |

 poet  महोदय
 :

 यह  लोक  महत्व  का  विषय  केवल  ६  १९६३  को  पुलिस के  दि  के

 टाउन  हाल  में  पहुंचने  में  विलम्ब  पर  ही  है  ।  यह  श्रापत्ति  की  गयी  थी  कि  एक  श्र  लोक  महत्व का

 विषय
 था

 जिस  को  मैंने  अनुमति  नहीं  दी  थी  ।  वह  विषय  कुछ  लोगों  के  सधी  निष्कासन  के  बा  रे  में  था

 यह  दन  केवल  पुलिस  के यहूंचने में में  विलम्ब का  है  ।

 श्री  हुजरनवीस
 <

 मेंने  तो  यह  सब  यह  बताने  के  लिये  कहा  था  कि  घटना  किस  प्रकार  हुई
 ।

 ६  १६६३,  को  लगभग  २  बजे  ६०  व्यक्तयों  का  एक  जिस  में  कुछ  स्त्रियां  भी

 टाउन  हाल  पर  पहुंचा  कौर  उन्होंने  निमरी  गांव  में  श्रेणीकृत  सूप  से  निमित  इमारतों  के  गिराये  जाने

 के
 विरोध

 में  ऊंचे  ऊंचे  शोर  मचाना  आरम्भ  किया  ऐसे  प्रदान  सम्बन्धी gt  सुचना  नहीं  दी  गई  थी
 ।

 कुछ  समय  पश्चात  प्रदानकर्ता अधिक  हिंसक  हो  गये  ate  मुख्य  जिस  म  उस  समय  निगम की

 स्थायी  समिति
 का

 अधिवेशन  हो  रहा  में  बलपूर्वक  घुसने  के  प्रयोजनार्थ  ag  टाउन  हाल  के
 बरांडे

 में  चले  गये  ।  भ्र नियंत्रित भीड़  ने  हिंसक  होकर  कार्यालय के  दरवाजों  पर  क ष्  फेंकनी  area  कर  दी

 थौर  दरवाजों  के  बहुत  से  शीशे  तोड़  डाले
 ।  भीड़ ने  झंडों  की  छड़ियों  से  निगम  सं वि वर्ग

 पर
 प्रकार

 भी

 किया  ।  निगम  के  बहुत  से  aa  कर्मचारियों  के  ्र  €  व्यक्तियों  को  मामूली  चोदे  arg  जिन  में
 भ  प्रदानकर्ता  भी  थे

 ।  सुचना  मिलने  पर॑  पुलिस  मौके पर  पहुंच गई  ate  स्त्रियों  सहित  १९

 प्रदर्शकर्ताओ्ों  को  गिरफ्तार  करने  में  सफल  हुई  ।  पुलिस  स्टेशन  कोतवाली  में  भारतीय  दण्ड  सं  होता

 की  धाराओं  १४७,  ४५२,  २२३  पर  ४२६  के  तहत  मुकदमा  दर्ज कर  लिया  गया  जो
 जांचा धीन  है  ।

 घटनास्थल  पर  पुलिस  के  पहुंचने  में  विलम्ब  के  सम्बन्धित  मुख्या युक्त  के  पास  एक  दि  कायत

 are  ।  जिला  दण्डाधिकारी  रा  मामले  की  तुरन्त  जांच  की  गई  जिस  से  यह  विदित  होता  है  कि

 प्रदर्शन  संबंधी  सूचना  टाउन  हाल  पुलिस  पोस्ट  में  ३.  २०  बजे  शाम  को  दी  गई  ।  दो  हवालदार  तुरन्त

 ही
 घटनास्थल  की

 प्रौढ़
 भेज  दिये  गये  जो  वहां

 ३.  ३०
 बजे  शाम  को  पहुंच  गये

 ।  टाउन  हाल
 पु  लिस

 मूल  अंग्रेजी  में  ।



 १७  १८८४  संविधान  विधेयक  ase |

 स्टेशन  की  कौर  से  प्रति  रिक्त  पुलिस  बल  मैंने  के  लिये  पुलिस  स्टेशन  कोतवाली  की  सूचना मी  तुरन्त

 ही  मेज  दी  गई  ।  कोतवाली  से  पुलिस  दल  को  २  .  ४५  बजे  शाम  भेज  दिया  गया  ।  कोतवाली  पुलिस

 स्टेशन के  कर्तव्य अधि  कारी  जिसे  सुचना दी  गई  पुलिस बलਂ  को  भेजने  में  २५  मिनट  लगा  दिये

 उसे  पालन  में  उपेक्षा  के  प्राकार  पर  मूर्ति कर  दिया  गया  पुलिस  अधिनियम
 की

 घारा  ७  के  अंतगर्त  इस  अ्रधिकारी  के  विरुद्ध  विभागीय  जांच  का  आदेश  दे  दिया  गया  है  ।

 fats  oto  चक्रवर्ती :  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  टाउन  हाल  से  पुलिस  स्टेशन  कितने
 फासले

 पर  ह ै?

 fat  हज़र नवीस  :  ठीक  फासला  तों  मैं  aah  बता  सकता  परन्तु  यह  उसी  सड़क  पर  स्थित  है  ।

 fara  महोदय  :  कोई  अन्य  माननीय  सदस्य  जिस  ने  सूचना दी  हुई  है  कौर जो  प्रश्न  पूछना

 चाहता  हो  ?  कोई  नहों  |  सभा  पटल  पर  रखे  जाने  वाले  पत्र  ।

 सभा  पटल  पर  रखा  गया  पत्र

 समवाय  श्रीराम  के  श्रन्तगंत  अधिसूचना  अग  प्रारूप

 1  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मन्त्रालय  में  श्रण्तरष्ट्रीय  व्यापार  स्त्री  सुभाष  :  श्री

 कानूनगो  की  रोक  मैं  समवाय  १९४५६,  की  घारा  ६२०  की  उपहारों  (२)  के  भ्रन्तगंत

 उक्त  भ्धघिनियम  की  घारा  ६२० की  उपधारा  (१)  निकाली  जाने  वाली  प्रस्तावित  श्रधघिसूचना

 के  प्रारूप
 को  एक

 प्रति  उस  पर  एक  व्याख्यात्मक  ज्ञापन  सहित  सभा  पटल
 पर  रखता  हूँ  ॥

 [qeamiera  में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  ठी
 ०  €२३/६३]

 विधेयक पर

 tat  घो नारायण  दास
 मैं  राज्यों  की  विधान  परिषदों  की  रचना  तथा  तत्सम्बन्धी

 feral
 का  उपबन्ध  करने  वाले  विधेयक  जिसे ८  १९६२  को  सभा  के  श्रादेशानसार उस  पर

 राय  जानने  के  लिये  परिचालित  किया  गया  पत्र  संख्या  १  सभा  पटल  पर  रखता

 संविधान  विधेयक

 संयुक्त  समिति  की  प्रतिवेदन

 पन्नी  कृष्णमूर्ति  राव  :  भारत  के  संविधान  में  श्रम्रेतर  संशोधन  करने  वाले

 यक  संबंधी  संयुक्त  स्मिति  का  प्रतिवेदन  उपस्थित  करता हूं  ।

 att  त्यागी  :  इस  विधेयक  को  कब  लिया  जायेगा ?  पिछली  बार  सरकारी

 सदस्यों  द्वारा  यह  वादा  किया  गया  था  कि  इसे  शीघ्र  ही  लिया  जायगा  ताकि  १२  उच्च  न्यायालय

 के  जो  कि  सेवानी  fa  होने  वाले  सेवानिवृत  होने  न  पाये  ।  पहले  ही  इस  में  काफी

 विलम्ब  हो
 चुका

 है  ।

 मूल  अ्ंप्रेजी  में  ।



 १४१६  सभा का  काय  शुक्रवार  १९६

 महोदय
 :  जहां  तक  किसी

 विषय
 को  चर्चा

 के  लिये  लिये  जाने  का  संबंध

 हमने  निश्चय
 किया  कि  जब  शुक्रवार के  दिन  संसद-कार्यो  मंत्री  वक्तव्य  देते  हैं  इसे  उसी  समय  लिया

 ना  सकता है  ,  कौर  तभी  यह  जांच  भी  की  जा  सकती  है  कि  कोई  विशेष  मामला  चर्चा  के  लिये  तुरन्त

 ही  लिया जाना  अथवा  कुछ  समय  wife  आदि  ।

 विधेयक  पर  साक्ष्य

 fat  कृष्णमूर्ति  मैं  भारत  के  संविधान  में  अग्रेतर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  संबंधी

 संयुक्त  समिति  के  समक्ष  दिये  गये  साक्ष्य  की  एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखता  हूं  |

 ome  ers

 लाक  लखा  स्मिति

 सातवां  प्रतिवेदन

 पत्री  त्यागी  में  संविदित  सरकारी  सेवायों  वाणिज्यिक

 तथा  अ्रध॑वाणिज्यिक  उपक्रमों  शर  स्वायत्त  निकायों  के  बारे में  लोक  लेखा  समिति  का  सातवां

 प्रतिवेदन  उपस्थित  करता  हूं
 का

 सभा का  काय

 संसद्  कांयं  मंत्री  सत्य  नारायण  श्राप की  श्र  मति  १२  ERR

 से  आरम्भ  होने  वाले  सप्ताह  के  लिये  सरकारी  कार्य  के  बारे  में  घोषणा  करता  जो  कि  स
 प्रकार

 १)  १९६२-६३  के  लिये  wages  श्रनुदार्नी  की  मांगों  (aaa)  पर  घर

 मतदान  |

 >
 (  संघ  राज्य  क्षेत्रों  का  शासन  RRR  को  एक  संयुक्त  समिति  को  निर्दिष्ट

 करने  के  प्रस्ताव पर  विचार ।

 (३)  केन्द्रीय  बिक्री  कर  28K,  पर  विचार  atk  उसे  पारित
 करना

 |

 ४)  सामान्य  झायव्ययक  पर  सामान्य  चर्चा  जो  १३  १९६२,  को  आरम्भ

 होगी ।

 सभा  को  यह  भी  सुचित  करना  चाहत  हूं  कि  विभिन्न  मंत्रालयों  तथा  विभागों  संबंधी  झ्रनुदानों

 की  मांग  पर  चर्चा  शौर  मतदान  निम्नलिखित  क्रम में  होगा
 :--

 वैदेशिक-किये

 खाद्य  तथा  कृषि

 सूचना प्रसारण

 दिक्षा
 लिलि  यि  ि  अ वि

 मूल  das  में  ।



 सभा  काय  १४१७ न  Isat

 वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य

 शरण  शक्ति

 स्वास्थ्य
 =  rrosty

 सिंचाई  alt  frag

 श्रम  are  रोजगार

 गृह-कार्य

 वास Tis  तथा  पुनर्वास

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार

 प्रतिरक्षा

 वाणिज्य  तथा  उद्योग

 परिवहन  तथा  संचार

 खान  ak  इंधन

 इस्पात  भारी  उद्योगਂ

 अधिक  शरीर  प्रतिरक्षा  समन्वय

 संसद  विभाग

 वित्त

 शी  त्यागी  पिछली  बार  विधि  मंत्री  ने  वादा  किया  था  कि  इस संविधान

 विधेयक  को  शोर  ही  लिया  जायगा  कौर  यह  बताया  गया  था  कि  १२  वरिष्ठ  न्यायाधीश

 चूंकि  इस  बीच  में  सेवानिवृत  होने  वाले  हैं  इस
 लिये  इस  विधेयक  पर  शीघ्र  विचार  करना  आवश्यक

 है  ताकि  इन  न्यायधीशों  को  हानि  न  पहुंचे  ।

 pit  हरिश्चन्द्र  माथुर  :  मैं  गृह
 मंत्री  से  जानना  चाहूंगा  कि  कया  उन्होंने  स्वयं

 कोई  कार्यक्रम  बनाया  हैं  जिस  के  oat  इस  विधेयक  सम्बन्धी  कार्य  किये  जायेंगे
 ?

 Para  महोदय
 :

 कया  वह  इसी  विधेयक  की  चर्चा  कर  रहे  हैं  ?

 पश्न  हरिश्चन्द्र  माथुर  :  जी
 इसी

 विधेयक  के  बारे  में  ।  सार्वजनिक  उपक्रमों  पर  स्थायी

 समिति  का  मामला  बहुत  समय  से  योंही  पड़ा है  ।  मंत्री  द्वारा  सभा  में  निश्चित  दिया

 गया  at  कि
 इस

 को
 गत  सत्र  में  लिया  जायगा  ।  आपात काल  के  कारण  हमने  स्वयं  इस  पर  चर्चा

 के  विषय  को  लाना  उचित  नहीं  समझा  ।  परन्तु  ae  सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रमों  के  कार्यों  में  विकास

 करने  की  दृष्टि  से  इस
 की

 विशेष  महत्ता  हो  गई  है
 ।

 इस  लिये  मैं  चाहता  हूं  कि  संसद्-कायदे  मंत्री
 संभा  में  आश्वासन  दें  कि  इसे  शीघ्र  ही  लिया  जायगा  ताकि  इसी  अधिवेदन के  दौरान

 किये जा  सकें  |

 शी  हरि  विष्णु  कामत  :  मैं  इस  सम्बन्ध  में  संक्षिप्त  रूप  में  एक
 या  दो

 बातों  का  उल्लेख
 करना  चाहता

 ।
 मुझे  यह  देख  कर  प्रसन्नता  हुई

 कि
 मंत्री  महोदय

 ने

 मेरे  TAU

 में
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 [att  हरि  विष्ण चके

 के  भ्रनुसार  a  विभिन्न  मंत्रालयों  की  मांगों  का  क्रम  निश्चित  किया  है  परन्तु  गत  वर्ष  विभिन्न  मंत्रालयों

 के  कार्यों  सम्बन्धी  प्रतिवेदन हमें  जिस  दिन  किसीਂ  मंत्रालय  की  मांगों  पर  चर्चा  होनी  थी  उससे

 केवल  २४  घंटे  ga  मिले  थे  ।  इस  ay  ऐसा  नहीं  होना  चाहिए  ।

 सत्र  के  कार्य  सम्बन्धी  योजना  उचित  रीति  से  तैयार  किये  जाने  के  बारे  मैं  जब  से  इस

 सभा  में  प्राया  तभी  से  ध्यान  आकर्षित  करता  रहा  हुं
 ।

 इस  सत्र के  आरम्भ  में  हमें  एक  समाचार

 प्राप्त  था  कौर  यह  बताया  गया  था  कि
 उस  में  दिखाये  गये  कार्य  को  विस्तृत  न  समझा  जाय  ।

 उस  कीਂ  एक  मद  सार्वजनिक  उपक्रमों  सम्बन्धी  है  ।  दो  अधिवेशनों से  इस  पर  कार्यवाही  नहीं

 की गई  है  ।

 इस  सम्बन्ध  में  मुख्य  बात  वित्त  विधेयक  भ्र ौर  विभिन्न  मंत्रालयों  की  भ्र नू दानों

 की  मांगों  सम्बन्ध  है  ।  नियम  २०८  के  ग्रनुदानों  की  मांगों  के  लिये  नियत  भ्रांति  दिन  ५  बजे

 आप  मूलचन्द  प्रयोग  करते  हैं  जिस  में  ड्राप  का  झ्र धि कार  सर्वोपरि  है  ।  परन्तु  सामान्य  श्रायव्ययक

 पर  चर्चा  बहुत  तीब्र  गति  से  चलती  चर्चा  के  लिए  बहुत  थोड़ा  समय  मिलता  है  ।  संसद

 के  साथ  सरकार  का  इस  प्रकार  का  बर्ताव  उत्तरदायित्व  की  अवहेलना  मात्र  है  ।

 महोदय
 :

 श्राप  ने  यह  बात  कायें  मंत्रणा  समिति  में  भी  उठाई  थी
 ।

 श्री  हरि  विष्णु  कामत
 :

 कार्य  मंत्रणा  समिति  केवल  इस  सभा  की  छोटी  सी  समिति  है
 ।

 इस  लिये  मेरा  arg  से  wade  है  कि  शक्तियों  का  प्रयोग  करके  are  aa  भीਂ  श्रघिवेशन

 के  कार्य  की  सूची  में  परिवर्तन  लायें  ।  पहली  सुची  के  अनुसार  श्रायव्ययक  पर  चर्चा  श्रारम्भ

 होनी  परन्तु  भूतपूर्व  राष्ट्रपति  के  निघन  के  कारण  सभा  इस  चर्चा  को  उस  दिन  area  नहीं

 कर  सकी  |  अरब  कुंदी-कायम  मंत्री  के  निखारने  इस  चर्चा  को  १३  तारीख  को  आरम्भ  किया  जायगा
 ।

 इस  का  od  यह  निकलता  है  कि  राष्ट्रपति  द्वारा  श्रामंत्रण  जारी  करने  से  पुर्व  श्राप  को  विश्वास  में

 नहीं  लिया  जाता  ।  यह  बात  संसदीय  लोकतंत्र  के  भविष्य  के  लिये  बहुत  अनुचित  सभा  में

 कार्य-संचालन  श्राप  को  करना  होता  श्र  सब  प्रकार  का  कार्य  निबटाना  होता  है  ।  इसलिये

 श्राप  को  war  विश्वास  में  लेना  चाहिए  ।  यदि  are  को  सारे  कार्य  की  सुचना दी  जाय  तो

 मुझे  विश्वास  है  कि  श्राप  कहेंगे  कि  अधिवेशन  कुछ  समय  पहले  ही  समवेत  हो  ।  इस  अधिवेशन में

 प्रारम्भ  में  बहुत  सा  विधान  सम्बन्धी  कार्य  किया  जाना  कौर  यदि  अधिवेशन  एक  सप्ताह

 बुलाया  जाता  तो  समस्त  विधान  सम्बन्धी  कार्य  समाप्त  कर  के
 सामान्य

 बजट  पर  चर्चा  २  मार्च  को

 कर  सकते  बजट  २८  फरवरी  को  पेश  भी  किया  जा  सकता  था  ।

 सामान्य  आयव्ययक  wie  वित्तीय  मामलों  को  सामान्य  चर्चा  की  प्राथमिकता  देने

 के  प्रदान  पर  श्राप  ने  कहा  था  कि  पंसद-किये  मंत्री  से  परोसा  के  अपना  निर्णय  देंगे  ।  इस

 के  बावजूद  भी  इस  कार्य  को  राज्य  सभा  मेरे  नहीं  किया  जाना  चाहिए  था
 .  .  .  .

 महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  ने  इस  प्रदान  को  यहां  उठा  दिया  शायद  कल  फिर

 इसे  दूसरी  सभा  में  उठाया  यह  निरंतर  ऐसे  ही  चलता  रहेगा
 ।

 यदि  इस  की

 चर्चा  न  करते  तो  यह  मामला  यहीं  समाप्त  हो  जाता  ।

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :  मैं  श्री  कामत  द्वारा  अभिव्यक्त  विचारों  से  पूर्णतया

 कार्यों  के  कारण  श्रायव्ययक  पर  सामान्य  चर्चा  विलम्बित  की  जा  रही  है
 ।

 faa  wait  में
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 कई  अधिवेशनों  में  भीਂ  ऐसा  ही  होता  रहा  है  ।  श्रायव्ययक  पर  चर्चा  के  लिए  प्राय  विधान-कार्यों

 को  अति शीघ्रता से  निबटाया  जाता  है  ।  यह  aaa  अनचित बात  है  ।  अन्य  विधान  कार्यों  को

 झायव्ययक  पर  चर्चा  के  लिया  जाना  चाहिए  ।  इस  के  साथ  साथ  सभा  सम्बन्धी  की  जो

 सुची  एक  बार  बना  ली  जाय  उसी  के  अनुसार  काय  किया  जाना  चाहिए  ।

 डा०  लक्ष्यीोमलल  सिंधवी  जब  श्री के०  सी
 ०

 रेड्डी  ने  प्रस्ताव  रखा

 से  मैं  सरकारी  उद्योग  क्षेत्र  के  सम्बन्ध  में  हर  सत्र  में  प्रस्ताव  प्रस्तुत  करता  रहा  हूं  किन्तु  उस  पर

 इंस  कारण  विचार  नहीं  किया  गया  कि  सरकार  स्वयं  ऐसा  प्रस्ताव  ला  रही  है  ।  इस  प्रकार

 सभा  की  इच्छा  को  विफल  बनाया  जा  रहा  है  ।

 16. |  wheats  sew  पहले  हमें  मंत्रालयों  के  प्रतिवेदन  काफी  पहले  दे  दिये

 लजाते  थे  अरब  केवल  सुचना  प्रसारण  मंत्रालय  का  प्रतिवेदन  मिला  है  वह  भी  २४  घंटे

 > an

 पत्नी  रंगा  :  यदि  माननीय  मंत्री  इस  चर्चा  में  विलम्ब  पदा  न  करते  तो  हमें  विभिन्न

 आंगों  पर  चर्चा  का  शरीक  भ्र वसर  मिलता  कार्यक्रम  तैयार  करने  की  दिशा  में  सुधार  की

 ब्या वस् यकता है

 दूसरे  सरकारी  उपकरणों  के  लिए  एक  स्थायी  समिति  होनी  चाहिये  ।

 १  भो  सत्यनारायण fag:  यह  ठीक  है  कि  मैं  ने  कहा  था  कि  सामान्य  राय-व्यस्क  पर

 ६८  तारीख  को  चर्चा  area  की  जायेगी  किन्तु  दुर्भाग्यवश  डा०  राजेन्द्र  प्रसाद  की  मृत्य  के  कारण

 शक  दिन  की  कार्यवाही  स्थगित  करनी  पड़ी  ait  फिर  कुछ  मदों  की  चर्चा  में  सभा  की  भ्र तू मति  से

 अधिक समय  दिया  गया  ।  फिर  बीच  में  तीन  छुट्टियां थीं  ।  wae  १२  की  भ्र पे क्षा  १३  को  इस

 थर  चर्चो  की  जायेगी

 पनी  सुरेखनाथ  दिंजेदी  जब  हम  सामान्य  राय-व्यस्क  पर  चर्चा  के  लिये

 अधिक  समय  मांगते  हैं  तो  ara  कहते  हैं  कि  उस  के  लिए  समय  निश्चित  है  ।  अब  श्राप  स्वयं

 चर्चा  के  लिए  तीन  दिन  ले  रहे  हैं  ।

 fat  सत्य  नारायण  तीन  दिन  तो  छुट्टियां हैं  wat  केवल  एक  दिन  का  ह

 gaara  तब  श्राप  हमें  छे  घंटे  wie  दें  ।

 भी
 सत्य  नारायण सिह  :  अनुपूरक  मांगें  भी  बहुत  महत्वपूर्ण  हैं

 ।
 हम  उन  में  विलम्ब नहीं

 कर  सकते
 ।

 इसी  लिए  हम  ने  कहा  था  कि  यदि  २०  अप्रैल  तक  विधेयक  पारित  नहीं  किया  जाता  शो

 wa  waa  विधान  पर  चर्चा  नहीं  हो  सकती  ।

 प  श्रीमती  रेणू  चक्रवर्ती  :  आज  का  सारा  दिन  था  |  राज  अनुपूरक  मांगें  क्यों  पेदा  नहीं

 की  गईं  ।

 पच्रष्यक  महोदय
 :

 art  तो  रेलवे  राय-व्यस्क ही  कठिनाई  से से  पूरा  होगा  ।

 श्रीमती
 रेणु  चक्रवर्ती :

 तब  चर्चा  के  लिए  १२  तारीख  रहने  & > —— ETE oe  SE  AIAਂ

 गुमल ा  अंग्रेजी  में
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 श्रेय  महोदय  :  मंत्री  महोदय  इस  पर  विचार  करेंगे  |  यदि  यह  संभव  हुमा तो  यह

 sear  होगा  कि  यह  चर्चा  १२  से  area  की  जाय  ।

 यह  तक  नहीं  देना  चाहिये  कि  क्योंकि  हमें  सारी  चर्चा  अमुक  तिथि  को  खत्म  करनी  है  अतः

 किसी  मद  के  लिए  झ्रघिक  समय  नहीं  दिया  जा  सकता  ।  कायें  मंत्रणा  समिति  कौर  सभा  को  स्वतंत्र

 रूप  से  विचार  कर  के  समय  निर्धारित  करना  चाहिये  ।  यदि  सरकार  यह  तके  रखती  है  कि  अमुक

 fafa  तक  ae  पारित  होना  चाहिये  तो  सदस्यों  का  इस  पर  क्षोभ  उचित  है  |

 जब  सरकार  को  किसी  दबाव  के  कारण  कोई  महत्वपूर्ण  विधान  लाना  पड़े  शर  कार्यक्रम
 में

 परिवर्तन  करना  पड़े  तो  ऐसे  परिवहन  की  गुंजाइश  होनी  चाहिये  किन्तु  सदस्यों को  पहले से

 पता  लगना  चाहिये  कि  चमक  कार्य  को  लिया  जा  रहा  है  |

 सदस्यों  को  प्रतिवेदन  काफी  पहले  दिये  जाने  चाहिये  ताकि  वे  पढ़  सकें  ।

 सरकारी  उपकरणों  के  सम्बन्ध  में  सरकार  को  निश्चय  करना  चाहिये  कि  वह  wa  प्रस्तावक

 करेगी  ।

 el

 ईसाई  विवाह  तथा  वैवाहिक
 वाद  विधेयक

 axed  समिति  के  लिये  सदस्य  को  निय  वित

 श्रीमती  रेणु  मैं  प्रस्ताव  करती  हूं

 इकाइयों  के  विवाह  तथा  वैवाहिक  वादों  संबंधी  विधि  संबोधित  तथा  संहिता  बद्ध

 करने  वाले  विधेयक  संबंधी  दोनों  सभाश्रों  की  संयुक्त  समिति  में  स्वर्गीय
 श्री

 मूलचन्द  दुबे  के  स्थान  पर  श्री  गुलाल  द्विवेदी  को  नियुक्त  किया  जाये
 ।”

 —  महोदय :  प्रदान  यह  है  :

 ईसाइयों  के  विवाह  तथा  वैवाहिक  वादों  संबंधी  विधि  को  संशोधित  तथा  स ंप  हितबद्ध

 करने  वाले  विधेयक  संबंधी  दोनों  संभागों  की  संयुक्त  समिति में में  स्वर्गीय  श्री

 मूलचन्द  दुबे  के  स्थान  पर  श्री  मन्नू लाल  द्विवेदी  को  नियुक्त  किया

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा  ।

 ere  enemas

 अनुदानों  की  मांगें  (  रेलवे  TTT

 संसद  कार्य  मंत्री  सत्य  नारायण  fag):  मैं  सभा  को  ae  सूचना  देना  चाहता  हूं  कि

 १२  तारीख की  अनुपूरक  मांगों  की  चर्चा  समाप्त  होने  पर  सामान्य  तय-व्यस्क  पर  चर्चा  आरम्भ

 करेंगे

 श्री  सुब्बाराव  यात्रा  करने  वालों  की  भीड़  इतनी  अधिक  रहने  लगी  है  कि  २०

 दिन  पहले  आवेदनपत्र  देने  पर
 भी

 जगह  नहीं  मिलती  यह  विचार  करना  चाहिये  कि  नया  यात्रा
 अभिकरणों का  कोई  लाभ  है  ?

 faa  अंगरेजी  में
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 सभीਂ  गाड़ियों  में  तीसरे  दर्जे  के  डिब्बों  में  सोने  कीं  व्यवस्था  होनी  कौर  दूसरी  श्रेणी  के

 डिब्बे  समाप्त  कर  देने  चाहियें ।

 प्रोत्साहन  योजना  अच्छी  है  ।  इसे  शी  घ्नातिथी'घ्  सभी  कर्मचारियों  पर  लागू  कर  देना  चाहिए  ।

 यदि  आजकल
 जब

 सीमेंट
 का  प्रभाव  कोयले  की  राख  भवन  निर्माण  में  प्रयोग  की  जाय  तो

 बहुत  बरच्छा  हो  +

 शाखा  लाइनों  पर  घाटा  क्यों  होता  है  इसकी  समझ  नहीं  भराती  ।  उन  के  कार्य  की  जांच  होनी

 चाहिये  ।

 जंजीर  खींचने  बर्गर  टिकट  यात्रा  की  घटनाओं  में  वृद्धि  हुई  है  रेलवे  को  सके

 होना  चाहिये
 ।

 इन  मामलों  से  पता  चलता  है
 कि

 यह  रेलवे  कर्मचारियों
 की

 मदद  से  होता  है
 ।

 रेलवे  के

 गुप्तचर  विभाग  को  सकता  से  काम  करना  चाहिये
 ।

 श्री  कोया  )'
 :

 मैं  एम
 ०

 मुहम्मद  इस्माइल  के  कटौती  प्रस्ताव  का  समर्थन  करता  हूं

 जिस  में  विनेवेली-नागरकोमल-त्रिवेन्द्रम  शर  नागरकोइल-रास  कुमारी  लाइनों  के  निर्माण  में

 विलम्ब का  विरोध  गया है

 नई  लाइनें  बनाने  की  दृष्टि  से  केरल  राज्य  के  उपेक्षापूर्ण  व्यवहार  किया  गया  है  ।  सरकार

 को  मेपार्ट-फरौक  रेलवे  लाइन  बनाने  पर  विचार  चाहिये  ।

 कालीकट के  स्टेशन  को  नया  रुप  का  काम  प्रतीक  तेज़ी  से  करना  चाहिये  ॥

 कालीकट  के  लोकोशेड  को  वहां  से  नहीं  हटाना  चाहिये  बल्कि  उचित  तो  यह  है  कि  वहां  पर  एक

 लोको शेड  बनना  चाहिये  ॥

 तीखुर  के  रेलवे  फाटक  पर  ऊपरि  पुल  की  ग्रत्यघिक  श्रावस्यकता  है  क्योंकि  यह  फाटकਂ  दिन  में

 बहुत  देर  तक  बन्द  रहता  है
 |

 मैंने
 रेलवे  विभाग  से  बहुत  अनुरोध  किया  है  कि प्रपन्नगुडी में  सभी  एक्सप्रेस  ौर  डाक  गाड़ियां

 रुका  करें  किन्तु  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  नहीं  किया  गया
 ।

 वहां  से  बहुत  से  यात्री  मद्रास  ale  दूसरे  भागों

 के  साथ  व्यापार कर  रहे  हैं  ।

 यह  बहुत  महत्वपूर्ण  है  कि  डाक  गाड़ी  से  मछली  मे  जनी  होती  है  ।  पर पन्नग डी  के  क्षेत्र  में  मछली

 पकड़ी  जाती  है
 ।

 प्रयोगात्मक  में  ३  महीनों  के  लिए  ही  वहां  गाड़ियों  को  रोक  कर  देखा  जायें  ।

 रेलवे  मन्त्रालय  में  उपमंत्री  सें०  यू०  वक्ता  की  कुछ  बातों  का  उत्तर

 देते  हुए  मैं  कहूं  गा  कि  कालीकट  स्टेशन  में  €  लाख  रुपये  की  लागत  से  सुधार  किया  जा  रहा  है  उसके

 लिए  लोकोशेड  को  वहां  से  हटाना
 जरूरी

 है  क्योंकि  वहां  जगह  नहीं  है  और  area  कारण भी  हैं
 ।

 शोलापुर में  एक  शेड  हम  इस  लाइन  पर  श्रधघिव  इंजन  डाल  रहे  हैं  शोरनपुर  का  शेड

 ही  इस  कार्य  के  लिए  उपयुक्त  रहेगा  ।  वास्तविक  कठिनाई  यह  है  कि  कालीकट  में  काम  करने  वाले

 कर्मचारी वहां  नहीं  जाना  चाहते  ।  हम  उन  के  भ्राता  के  लिए  व्यवस्था  कर  रहे  हैं  ताकि  उन्हें  कम  से  कम

 झ्र सुविधा  मेरे  मित्रों  को  उन  से  भ्रनुरोध  करना  चाहिये  कि  वे  शोलापुर  चले  जायें  ताकि

 a
 कालीकट  स्टेशन  के  नवीकरण  में  विलम्ब  न  हो  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 श्री  सें  वें

 fast  का  रेलवे  फाटक  निस्संदेह  खराब  है  ।  हम  उसे  प्लेटफार्म  के  पास  की  जगह  से  दूर  ले
 जाने

 के  लिए  तयार  यदि  राज्य  सरकार  वहां  सड़क  बनाने  के  लिए  तैयार  हो  जाय  ।  इसके  लिए  मेरे  मित्र

 राज्य  सरकार  से  अनुरोध कर  सकते  हैं  ।

 मछली  के  व्यापार  के  लिए  हम  ने  यह  व्यवस्था  की  है  कि  वहां  से  एक  संवारी  गाड़ीਂ  चलाई  है
 जो

 में  एक्सप्रेस  गाड़ी  से  जा  मिलती  है  wa  मछली  उस  में  भेजी  जा  सकती  है  ।  यदि इस
 में

 कुछ  शभ्रसुविधा  हो  तो
 मेरे  मित्र  मुझे  लिख  सकते  हैं  ।

 जहां  तक  माल  डिब्बों  का  प्रश्न  है  हमने  दस  का  संभरण  १६५  लाख  टन  तक  बढ़ा  दिया  हैं
 ।

 १६४०-५१  में  १०  लाख  टन  किलोमीटर  काम  ३४  इंजनों  द्वारा  होता  था  टर्न  २३  इंजनों  द्वारा

 हो  जाता  PEXO—KY  में  हमें  १४०८  डिब्बों  की  प्रा वश्य कता  होती  थी  wa  केवल  १०२८  डिब्बे

 ज़रूरी  हैं  ।

 पंजीबद्ध  बकाया  डिब्बों  की  संख्या  में  पर्याप्त  कमी  हुई  है  श्री  डिब्बों की  कमीਂ  नहीं

 विरोधाभास कुछ  कठिनाइयों  के  कारण  है  ।  कुछ  मांगों  पर  जैसे
 बेजवाड़ा

 के

 दक्षिण  में  यह  कठिनाई  है  कि  वहां  क्षमता  सीमित  है  ।

 महोदय  पीठासीन

 बे  जवाड़ा  डिवीज़न  में  एक  ही  दिशा  के  लिए  चावल  भेजने  के  कारण  कठिनाई  है
 ।  कोटा

 निश्चित कर  दिया  गया  है  ।

 लाइन  की  क्षमता  मॉडलिंग  फंड  शादी  के  लिए  हमारे  पास  विस्तृत  कार्यक्रम  है  किन्तु

 इस  में  समय  लगेगा ।

 भारत  की  रेलों  पर  नवम्बर  से  भ्रप्रैल  तक  यातायात  भ्रमित  होता  है  फिर  अक्तूबर  तक  कम
 ।

 यदि  सारी  स्थिति  को  देखा  जाये  तो  अधिक  काम  के  दिनों  में  ही  डिब्बों  की  कुछ  कमी  पायी  जाती  है
 ।

 बड़ी  लाइन  पर  ६०,०००  डिब्बों  कौर  छोटी  लाइन  पर  ४०,०००  डिब्बों  का  संभरण  न  हो

 पाना  कोई  अधिक  नहीं  है  ।  यह  तो  केवल  दो  दिन  का  यातायात  है  ।

 नागपुर के  श्रनकापल्ली  के  गुड़  wt  विजयवाड़ा  के  श्राम  के  लिए  ऋतु  में  बहुत  डिब्बे

 देने  पड़ते  हैं  क्योंकि  यह  वस्तुएं  नष्ट  हो  जाने  वाली  हैं  ।  जिन  के  लिए  डिब्बों  का  संभरण  नहीं

 हो  सका  हूं  वे  हैं  इमारती  wars  दालें  fa  ।  कठिनाई  यह  है  कि  कुछ  वस्तुयें  को  प्राथमिकता

 दिनी  पड़ती  है  ।  हम  हर  छे  भास  में  प्राथमिकता  का  कार्यक्रम  जारी  करते  हैं  ।  इस  की  व्यवस्था  भारतीय

 रेलवे  अधिनियम  की  धारा  ra  के  weenie  की  जाती  है  ताकि  रेलवे  का  श्रधघिकतम  उपयोग
 किया जा  सके

 पहली  प्राथमिकता  प्रतिरक्षा  sega  की  दूसरी  प्रदान  की  ।  (a) az F fecat मद  में  डिब्बों  के
 निर्माण

 के  लिए  लोहा  इस्पात  (7)  मद  में  चीनी  का  यातायात  है  ।  इस  प्रकार  वाणिज्य  उद्योग

 मंत्रालय  के  से  १८  staal  at  प्राथमिकता  निर्धारित  की  जाती  है  ।

 मद  के  श्रन्तगंत  कच्चा  माल  मिल  का  कपास  का  यातायात शादी  जाता  है  ।

 खाद्यान्न  के  मामले  में  भी  एक  रहता  यदि  बह  केन्द्रीय  सरकार  के  प्राधिकार  के  अ्न्तगंत  होता

 है  तो  वह  के  अन्दर  भ्राता  है  शर  यदि  गर  सरकारी  होता  है  तो  (a)  के  प्राता  है  ।  कई

 वस्तुभ्नों  को  इस  कारण  ऊंची  पूर्ववतिता  दी  जाती  है  कि  विदेशी  मुद्रा  कमाने  के  लिये  उनका
 निर्यात

 किया  जाता  है
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 इस  सम्बन्ध  वैज्ञानिक  दृष्टिकोण  अपनाया  जाता  आयोग का  नाम  ही  पूर्वव्तितायें

 निश्चित  करना  ate  पुर्वर्वातितायें  निश्चित  करने  में  कुछ  वस्तुयें  को  wer  वस्तु ग्न ों  से  ऊंची

 वनिता दीਂ  जायेगी  1

 लकड़ी  भ्र  पत्थरों  को  कम  पूर्ववतिता  दी  जाती  है  इसमें  संदेह  नहीं  हैं  कि  आ्रादिवासी

 क्षत्रों  के  लिये  कोयले  के  निर्यात  की  ae  टंडू  के  पत्तों  के  निर्यात  की  ast  महत्ता  है  तथापि  समाज  की

 व्यापक  मांग  को  दृष्टि  में  रखते  हुए  हमें  इनका  स्थान  निश्चित  करना  होता  है  ।

 श्रीधर  प्रदेश  के  कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  चावल  के  परिवहन  के  विषय  में  कहा  है  ।  २०-२-६३  को

 छोटी  लाइन  में  केवलਂ  ८०  डिब्बों  की  मांग  बकाया  थी  ।  बड़ी  लाइन  में  १,३४५  अतिरिक्त डिब्बों  के

 लिये  पं  जीवन  किया  गया  था  ।  इस  सम्बन्ध  में  यह  भी  स्मरण  रखना  होता  है  कि  कई  सौ  डिब्बों  की  मांग

 रह  भी  कर  दी  जाती  है  ।  कई  बार  तो  झूठा  पंजीयन  किया  जाता  है  ।  रेलवे का  सर्द  व  यह

 यत्न  रहता  है  कि  विजयवाड़ा  खंड  से  चावल  व  धान  की  शी  घघ्रताशीघ्र  निकासी  की  जाये  |

 जहां  तक  श्रनकपल्ले  से  गुड़  के  लदान  का  प्रदान  है  १  १९६२ से  १५  r&G2

 लक  १,३९०  डिब्बे  गुड़  की  लदान  के  लिये  उपलब्ध किये  गये  जिस  में  से  केवल  ३६९  डिब्बों  का  लदान

 किया  गया  ।  इससे  यह  सिद्ध  होता  है  कि  पंजीयन  से  मांग  की  वास्तविक  जानकरी  नहीं  होती  है  ।

 जहां  तक  प्राइमरी  प्रदेश  को  कोयले  के  लिये  दिये  गये  डिब्बों  का  प्रशन  है यद्यपि  कोयला  नियंत्रक  ने  केवल

 VRS  डिब्बों  की  मांग  रखी  थी  तथापि  रेलवे  ने  ४,६३१  माल  डिब्बे  उपलब्ध  किये  ।

 उत्तरी  भारत  में  भी  जहां  इंटों  के  भुट्टों  के  लिये  कोयले  की  मांग  है  वहां  कोयला  नियंत्रक  ,  are

 तथा  इंधन  योजना  आयोग  के  Tera  से  कोल  निश्चित  करता  है  ।  १९६२ थै

 फरवरी १९६३  रेलवे  ने  न  केवल  इस्पात  संयंत्रों  ae  वासियों  की  मांग  पुरी  करी  भ्रमित

 दुसरे  उपभोक्ताओं  के  लिये  लक्ष्य  से  afer  कोयला  संभरित  किया
 ।

 १९६२  तक  यद्यपि  माल  डिब्बों  के  परिवहन  का  लक्ष्य  ३,७६६  था  तथापि  रे, १७

 डिब्बों  का  प्रति  दिन  परिवहन  किया  गया  ।

 यह  शिकायत
 कि

 डिब्बों  की  कमी  है  ठीक  नहीं  है  अपितु  इसका  कारण  कुछ

 वस्तुध्रों  के  लिये  नीचे  रज
 की

 पूर्ववर्तिता  है
 ।

 स्थिति  सामान्य  होने  पर  इनकी  स्थिति  में  सुधार  हो  जायेगा  ।

 ध  विलुपुरम  लाइन  मैं  बिजली  से  रेल  चलाने  के  कार्यक्रम  में  कोई  विलम्ब  नहीं  gar

 इसके  लिये  यदि  हम  विदेशों  को  बिजली  के  उपकरणों  के  लिये  श्रीदेवी  देते  तो  शायद  उपकरण  पहिले
 ा

 सकते  थे  लेकिन  विदेशी  मुद्रा  की  कमी  के  कारण  हमें  हैवी  इलेक्ट्रिकल्स  लिमिटेड  भोपाल  कौर
 झाई०

 सी०  भाई  बंगलौर  को  शप् रा डर  देने  पड़े
 ।

 मैं  grat  करता  हूं  सभा  इससे  सहमत  होगी  ।

 १*  ०४
 करोड़  के  बिजली  से  चलने  वाले  इंजिनों  के  लिये  जापान  को  अ  दे  दिया  गया  है  ।

 के  संभरण  के  लिये  मद्रास  बिजली  ate  ने  भ्राइवसान  दिया  है  ।  डाक  तथा  तार  विभाग  से

 झपना  सहयोगी  कार्य  समय  पर  समाप्त  करने  का  भ्रारवासन  दिया  है  ।  हमें  तराशा  है  कि  दिसम्बर
 १६६४  तक  हमें  ये  इंजिन  उपलब्ध  हो  जायेंगे  तथा  <a  के  तरन्त  तक  या  जनवरी  १९६४  के  श्रारम्भ

 में  इस  लाइन  में  बिजली  से  गाड़ियां  चलने  लगेंगी  ।

 जहां तक
 मद्रास  ताम्बरम लाइन  की  डी०  सी ०  बिजली को  ए०  सी  ०

 में  बदलना  यह  कठिन

 यातायात बहुत  है  ।  जब  एक  दो  घंटे  के  लिये  यातायात  बन्द  होता  है  तभी  वहां  आवश्यक

 कायें  किया  जाता  इसके  लिये  हमें  आवश्यक  डिब्बे  भी  चाहियें  ।  मद्रास  जैसे  नगर  में  इस  कार्य  को
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 (  me
 [  पासव a

 इस  प्रकार  करना  है  कि  इससे  जनता  को  सुविधा न
 क्रो  ।  टस  काय al  ॥  ब्  vis  के  लिये  उपकरण  न  होने

 के  कारण  fare  के  देशों  से  हमें  टेंडर  मंगाने  पड़ेंगे  |

 जैसा  कि  मैंने  बताया  है  यह  कठिन  प्रक्रिया  है  श्र  aren  है  कि  परिवार  करने  का

 १९६४५  तक  समाप्त  हो  जायेगा

 tat  बड़े  )'  के  बारे  में  भरिये  या  छोड़ियेਂ

 की  नीति  का  कड़े  रुप  में  अनुसरण  भी  किया  जाना  चाहिये  ।

 श्री  सें०  व०  राम स्वामी  :  जब  भी  कोई  कठिनाई  तो  श्रापਂ  हमें  पत्र  लिखिये  |

 लक्ष्मी मल्ल  सिंधवी  :  यह  तो  ae
 चिरकालिक  है

 ।

 औ  सें०  Fo  राम स्वामी  :
 हम

 चिरकालिक  aisha  ढूंढेंग े।

 श्री
 च०

 का०  भट्टाचार्य  :
 यह

 तो
 बीमारी  से  भी  खराब  होगा

 ।

 मंत्री  स्वर्ण  at  प्रभावपूर्ण औषधि  ढूंढेंगे  ।

 1.) |  सें०  राम स्वामी  :  रेलों  में  मितव्ययता  के  बारे  में  लोक  लेखा  समिति  को  एक  ज्ञापन

 प्रस्तुत किया  गया  है  ।  मितव्ययता  के  कारण  झ्रांकड़ों  वाला  dew  नहीं  प्रकाशित  किया  गया  है
 ।  हम  ने

 आवश्यक  जानकारी  अंक  में  दे  दी  है  ।  पुरे  प्रतिवेदन की  २०० प्रतियां लोक
 सभा

 सचिवालय को  भेज  दी  गई  हैं
 भर

 वार्षिक  कीਂ  ३०  प्रतियां  कौर  पकड़ो  वाले  तुपुक
 की  १५  प्रतियां  पुस्तकालय  में  उपलब्ध  हैं  ।

 जहां  तक  बंगलौर  में  निचले  पुल  का  सम्बन्ध  a. tat  निगम  के  सहयोग  से  यह  देखने  के  लिए

 कदम उठा  रहा  है  यातायात  में  बाधा  न  पड़े  कौर  यह  करने  वालों  के  लिए  खतरनाक न

 बने  ।  है  कि  यह  निगम  के  सहयोग  से  ठीक  कर  दिया  जायगा  ।

 डा०  सिंघवी  ने  सुझाव  दिया  कि  छतों  पर  यात्रा  करने  से  यात्रियों  को  रोकने  के  छतों

 पर  तारें  लया  दी  जाएं  ।  इस  लागत  के  अतिरिक्त  गाड़ी  को  साफ  करने  वाले  कर्मचारियों  को

 कठिनाई  होगी  ।  हम  मे  यह  आदेश  दे  दिए  हैं  कि  यदि  सभी  लोग  न  उतरें  तो  गाड़ी  रोक  दी  जाय  ।

 हम  .३०,०००  डिब्बों  पर  तारें  नहीं  लगा  सकते  केवल  इसीलिए  कि  एक  दो  स्थानों  पर  दुर्घटनाएं

 हुईं
 ।  इस  पर  लोग  आदेशों  का  उल्लंघन  कर  सकते  हैं

 ।
 इस  तरह  से  शान्ति  प्रौढ़  व्यवस्था  कायम

 नहीं  रखी  जा  सकती
 ।

 हमें  लोगों
 को

 अनुशासन  में  रहने  के  लिये  शिक्षा  देनी  चाहिये  ताकि  वे  ऐसे
 मोल न  लें  |

 श्री  नरेश  सिह  सहीड़ा  :  रेलवे  का  बहुत  बड़ा  विभाग  है  ।  उस  काफी

 व्यक्ति  हो  सकती  है  ।  रेलवे  को  भ्र पनी  आवश्यकताओं  में  स्वावलम्बता  प्राप्त  करने  का  प्रयत्न  करना

 चाहिए  |

 मूल्य  क्लास  की
 मद  के

 अन्तर्गत  जो  १० करोड़  रुपये  की  राशि  की  व्यवस्था  को  गई  है  वह  कम

 अधिक  राशि  की  व्यवस्था
 की

 जानी  हुए  थी  ।

 मूल
 भर गरे जी  में
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 पश्चिम  रेलवे  में  प्रबन्ध  बहुत  बरच्छा  है
 ।

 कम  दुर्घटनाएं  होती  हैं  ।
 मैं  उन्हें  बधाई

 बड़ौदा  में  रेलवे  स्टाफ  कालिज  बारे  में  मुझे  बहुत  खुशी  है  ।

 महिला  यात्रियों  के  डिब्बे  आम  तौर  पर  इसलिए  खाली  जाते  हैं  कि  औरतें  अकेले  यात्रा  करते

 sail  हैं  ।  भीड़  को  कम  करने  के  विचार  से  पुरुष  यात्रियों  को  महिला  यात्रियों  के  डिब्बों  यदि

 बे  खाली  हों  तथा  यदि  महिलाओं  को  कोई  आपत्ति  न  यात्रा  की  भ्र नुम ति  होनी  चाहिए  |

 भीड़  को  काबू  में  रखने  के  लिये  नई  दिल्ली  के  सामान  के  पर  alts  संख्या  में  कलक

 रखे  जायें ।

 तीन  सीटों  वाले  डिब्बों  के  स्थान  पर  सीटोंਂ  वाले  डिब्बे  बनाये  क्योंकि  सीटोंਂ

 वाले  डिब्बे  सुविधायुक्त नहीं  हैं  ।

 विदेशी  पर्यटकों  की  यात्रा  को  सुविधाजनक  बनाया  जाना  चाहिए  नवदीं  तो  cates  को  हानि

 पहुंचेगी  ।

 भीड़  को  कम  करने  के  लिए  स्थानीय  स्टेशनों  के  बीच  प्रतीक  गाड़ियां  चलाई

 जाएं  ।  भीड़  को  कम  करने  के  लिए  मालगाड़ियों  में  भी  बैठने  के  लिए  बैंच  लगा  दिए  जायें  ताकि

 धात्री  मालगाड़ियों  में  भी  सफर  कर  सकें  ।  भीड़  की  समस्या  की  समाघान  मंत्री  महोदय  को

 पूरी  कोशिश  करनी  चाहिए  |

 रेलवे  सहकारी  संस्थानों  को  प्रोत्साहन  मिलना  चाहिए  ।  रेलवे  अधिकारी  इसे  प्रोत्साहन

 नहीं  देते  हैं  ।  इन  को  पहली  प्राथमिकता  मिलनी  चाहिए  ।

 रेलवे  कुलियों  की  दक्षा  की  प्र  भी  ध्यान  देना  चाहिए  ।  उन  को  लगभग  नियमित  कमेंट्री ७१
 समझा  जाय  |  उन्हें  संघों  में  संगठित  किया  जाय  |

 सामान्य  परिस्थिति  हो  जाने  पर  विद्यार्थियों  तथा  अन्य  संस्थानों  को  पुरानी  रियायतें

 फिर  दे  दी  जाएं  ।

 अ्रापातकाल  में  रेलवे  ने  जो  शभ्रच्छा  काम  किया  उस  के  लिए  मैं  रेलवे  मंत्री  को  garg  देता

 ि &  |  झासाम  में  रेलवे  कमंचारियों  ने  जो  प्रशंसनीय  काम  किया  उस  के  faa मैं  उन्हें

 बधाई  देता हूं  ।

 श्री  बड़े  :  माननीय  उपाध्यक्ष  मैं  ने  डिमांड  नम्बर  ६  पर  कट-मोशन  नम्बर  २०

 मूव  किया  है
 ।

 रेलवे  में  इस  कारण  बहुत  wade  है  कि  रेलवे  बोले  के  निर्णय  कर्मचारियों  के  एक

 लगे  के  बारे  में  एक  प्रकार  के  होते  हैं
 प्रौढ़

 दूसरे  वर्ग  के  बारे  में  दूसरी  प्रकार  के  होते  हैं
 ।  नादने

 रेलवे
 में

 दिल्ली
 उस  के  areca  जूनियर  आउटडोर  क्लाक  जिन  को

 कि
 टिकट-कलेक्टर

 की  जगहों  पर  लिया  गया  है  ।  लेकिन  उन  को  जो  एब्जाप्श॑न  ग्रेड  दिया  जाता  है  वह

 एब्ज़ाप्दोन
 की

 हेट  से  दिया  जाता  है
 ।

 उन  लोगों  ने  रेलवे  मंत्रालय  श्र  माननीय  मंत्री  जी  के  पास  बहुत  दफ़ा  रिप्रेजेंट

 किया  है  ।  यह  दो  या  चार  व्यक्तियों  का  केस  नहीं  बल्कि  यह  तो  एक  पुरे  वर्ग  का  केस  है
 ।

 नब  उन  लोगों  को  एब्ज्ञावे  किया  जाता  तब  से  उन  को  ग्रेड  दिया  जाता  है  कौर  जब  उन  की

 मेंट  हुई  तब  से  ग्रेड  नहीं  दिया  जाता  है  ।  इस  प्रकार  जो  लोग  उन  के  ऊपर  रहते  वे  सीनियर हो

 जाते हैं  के  दिन  से  ग्रेड  देने  का  ज  तो  यह  हो  जाता  है  कि  मानो  वे  उस  दिन  एप्वायंट

 किए गए
 थे  ।  इसलिए पूरे  जितने  कलेक्ट  उन  में  भ्र सन्तोष फीला  हुमा  है

 ।
 उन्होंने  बहुत
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 बार  रेलवे  बोर्ड  के  दरवाज़े  खटखटाये  लेकिन  तक  कुछ  भी  नहीं  gars  ।  रेलवे  ने

 are  बादशाह  या  मुगल  बादशाहों  जैसा  ही  फैसला  कर  दिया  है  |  उनकी  तरफ  तुरन्त  ,  .

 डा०  मा०
 शी

 भरो
 :

 :  क्या  जहांगीर  बादशाह  ऐसा  ase  पास  किया  करता
 था ?

 श्री  बड़े
 :

 मैं  रेलवे  बो  की  बात  कर  रहा  हूं  ।  माननीय  मंत्री  जी  मुगल  बादशाह  या  जहांगीर

 बादशाह  नहीं  वह  तो  पापुलर  मिनिस्टर  हैं  ।

 जहां  तक  सिक्योरिटी  ara  दि  रेलवे  का  ताल्लुक  उस  के  बारे  में  जो  एक  मेरे

 नोटिस  में  गहरायी  उस  को  मैं  ने  माननीय  मंत्री  जी  को  लिख  कर  भेज  दिया  लेकिन  म  तक

 उस  का  कुछ  भी  निर्णय  नहीं  डे  है  ।  घटना  इस  प्रकार  थी  कि  गंगापुर  स्टेशन  से  एक  सी  ०  भाई

 डी०  का  बैठ  गया  |  वह  रेलवे  पुलिस  का  एक  ऊंचा  भ्राफिसर  था  ।  उस  के  पास  टिकिट  नहीं
 था

 ।

 रमेश  गुप्ता  नाम  के  कंडक्टर ने  जब  उस  से  टिकिट  मांगा तो  उस  ने  waar  झ्राइडेंटिटी  ह

 दिखा  दिया
 |

 उस  ने  पूरे  तरीके  से  पी  हुई  थी  ।  उस  की  रामेश  गुप्ता  के  साथ  कहा  सुनी  हुई
 ।

 वे  दोनों

 मेरे  पास  ।  तब  उस  ने  कहा  मैं  कम्पलीटली  सरेंडर  करता  हुं  ।  मैं  ने  पंचनामा  कराना  चाहा
 |

 उस

 ने  पंचनामा  फाड़  दिया  ।  वहां  एक  महिला  बैठी  हुई  थी  ।  उस  के  साथ  भी  उस  ने  भ्रनुचित  व्यवहार  करने

 की  कोशिश की  ७  शे  e  o  ह

 थी  कछवाय :  :  उस  का  नाम  क्या  है  ?

 st  बड़े  :  मैं  नाम  लेना  नहीं  चाहता  था  लेकिन  sar  चूंकि  श्राप  ने  पूछ  लिया  इस  वास्ते  मैं

 बता  देता  हूं  ।  उस  का  नाम  स्वर्ण  सिंह  था  ।  इस  के  बारे  में  मैं  ने  मंत्री  जी  को  भी  पत्र  भेजा  है
 ।

 इस

 की  चर्चा  अखबारों में  भी  हुई  है
 ।  उस के  बाद  मैं  ने  रतलाम  को  जो  यह  गुप्ता

 नामक

 कंडक्टर  उस  से  पूछा  कि  क्या  उस  ने  रिपोर्टे  की  है  ate  श्रगर  नहीं  की  है  तो  मैं  करूंगा  ।  मैं  नें

 की  भी  ।  मैं  चाहता  हूं  कि  इस  तरह  की  बातें  जो  होती  ये  नहीं  होनी  चाहियें  ate  इस  तरफ  माननीय

 मंत्री  जी  का  तुरन्त  ध्यान  जाना  चाहिये  ।  जब  आफिसर  ही  इस  प्रकार  का  व्यवहार  तो  संजो

 की  सिक्योरिटी कैसे  होगी  ।

 ये  जो  नए  रेलवे  कम्पार्टेमेंट्स  इन  में  कारीडोर  बाहर  रहता  है  ।  ये  कम्पार्टमेंट  गर्मियों

 में  इस  प्रकार  तपते  जैसे  इंट  का  भट्टा  तपता  है  ।  गर्मी  की  वजह  से  जो  बड़े  बड़े  पैसे  वाले  होते  हैं

 या  बड़े बड़े  अफसर  होते  वे  रज  के  ढेले  मंगा  कर  रख  देते  हैं  जिस  का  नतीजा  यह  दोता  है  कि

 से  उधर  चारों  तरफ  पानी  ही  पानी  हो  जाता  है  ।  मैं  चाहता  हूं  कि  ये  जो  डिब्बे  कोई  श्राप

 ऐसा  प्रबन्ध  जिस  से  ये  गर्मियों  में  तपे  नहीं  ।

 मैं  ग्वालियर गया  था  ।  रास्ते  में  एक  स्टेशन  पर  जब  मैं  ने  पानी  मांगा  तो  मुझे  बतायाਂ  गया

 कि  गिलास  नहीं  है
 ।

 जब  मैं  ने  इस  का  कारण  पुछा  तो  मुझे  बताया  गया  कि  गिलास  चोरी  गए

 हूँ  ।  जब  मैं  ने  पूछा
 कि

 दूसरे  क्यों  नहीं  रखते
 तो

 मुझे  उस  आदमी  ने  बताया  कि  पैसे  तो  मेरी  तनवाह

 में  से  काट  लिए  गए  लेकिन  दूसरे  गिलास  भारती  तक  मंगाये  नहीं  गए  हैं  ।  दोनों  गिलासों  के  पैसे

 काट  लिये  गये  थे
 ।  तीन

 चार  स्टेशन  छोड़  कर  जब  फिर  मैं  ने  पूछा  कि  गिलास  कहां  हैं  तो  बताया

 गया
 कि

 स्टेशन  मास्टर
 के

 यहां  चले  गए  प्राइवेट  यूज़  में  जाते  हैं  ।  उस  ने  मुझे  यह  भी  कहा  कि
 उस  का  नाम

 न
 लिया  जाय  क्योंकि  उस  की  नौकरी  चली  जायगी  ।  ये  जो  छोटी  छोटी  बातें  ये

 बहुत  तकलीफदेह  साबित  होती  हैं  ।  इन  की  तरफ  खास  तौर  से  श्राप  का  ध्यान  जाना

 चाहिय े।



 १७  १५८४  wert
 की  मांगें

 (४२७०

 wa  मैं  भीड़-भाड़  के  बारे  में  कुछ  कहना  चाहता  हूं  ।  एक  जगह  पर  मैं  ने  टिकट  कलेक्टर

 कंडक्टर  से  कहा  कि  यदि  तीसरे  दर्जे  के  डिब्बे  में  इतनी  भीड़  हो  गई  है  कि  ग्रन्थ  खड़े  भी  नहीं  द्वि

 जा  सकता  है  तो  फस्ट  क्लास  का  डिब्बा  खाली  पड़ा  इन  को  उस  डिब्बे  में  fan दो
 कौर  नव

 नैक्स्ट  स्टेशन  पर  भीड़  कम  हो  जाय  तो  वहां  से  निकाल  कर  इन  को  तीसरे  दर्जे  के  डिब्बे  में

 भेजा  देना  ।  उस  ने  मुझे  कहा  कि  मैं  ऐसा  नहीं  कर  सकता  हूं  ।  मैं  कानून  से  बंधा  garg
 ।

 मैं  चाहता हु

 कि  इस  तरह  की  जो  चीज़ें  इन  की  तरफ  भी  श्राप  का  ध्यान  जाना  चाहिए  |

 लक्ष्मी मल्ल  सिंघवी  :
 इस  तरह  टिकट  इकट्ठे  करने  वाले  कुछ  यात्रियों  से  रियायत

 fear  करेंगे  ॥

 श्री  बड़े
 :

 यह  बात  ठीक  है  ।  लेकिन  पैसेंजर  की  तकलीफ  को  भी  देखा  जाना  चाहिये  ।  वहां

 बहुत  भारी  मुश्किल  होती  है  ।  हम  को  तो  फर्स्ट  क्लास  का  पास  मिला  हुमा है  ।  लेकिन मैं  ने  थर्ड

 क्लास  में  सफर  किया  है  ale  मुझे  मालूम  है  कि  कसी  मुश्किल  होती  है  ।  पेशाब  टट्टी  तक

 जाना  मुश्किल  हो  जाता  है  ।  प्रांतों  का  चढ़ना  मुश्किल  हो  जाता  है  ।  ake  जब  लगेज

 साथ  होता  है  तब  तो  जो  मुसीबत  हो  सकती  है  उस  का  श्राप  बड़ी  शभ्रासानी  से

 लगा  सकते  हैं  ।

 wa  में  सुवरन  ट्रेन  के  बारे  में  कुछ  कहना  चाहता  हूं  ।  बम्बई  मैं  मेंने  देखा  है
 कि

 वहां  इतनी

 भीड़  होती  है  कि  कुछ  ठिकाना  नहीं  ।  वहां  पर  मेंने  देखा  है  कि  जो  रबड़  रहता  है  जिस  को  पकड़  कर  खड़े

 लोग  होते  वह  एक  प्रकार  से  पनिशमेंट  श्राफ  हे  गीत  गेती  े  तीन  चार  सौ
 *

 सहज  उसको  पकड़

 कर  खड़े  रहते  है  भ्र ौर  लेडी  इत्यादि  को  दोनों  हाथ  ऊपर  करके  तब  तक  खड़े  रहना  पड़ता  है  जब  तक

 दूसरा  स्टेशन  नहीं  जाता  है  प्रौढ़  भीड़  कम  नहीं  हो  जाती है  ।  इसका एक  इलाज  हो  सकता है

 जिसको  अ्र।जमाया  जाये  तो  भीड़  कम  हो  सकती  है  :  बम्बई  ae  उसके  खास  पास  जो

 उनके  श्राफिसस  नगर  चेज  कर  दिये  जाय  तो  सुबह  दस  से  बारह  बजे  तक  कौर  शाम  को  पांच

 बजे  तक  जो  बहुत  भारी  भीड़  रहती  वह  कम  सकती  है  ।  उन  पर  चढ़ने  प्रौर  उतरने  में  ही  आदमी

 का  भुरता  बन  जाता  है  ।  जिन  के  पांव  कमजोर  होते  उनको  जब  रबड़  को  पकड़  कर  खड़े  होना

 पड़ता  तो  यह  उनके  लिये  फांसी  की  सजा  होता  है  ।  मुझ  जेसा  व्यक्ति जो  जवान  नहीं  उसको तो

 धौर  भी  ज्यादा  तकलीफ  ती  है  ।  भ्रमर  मेरी  सजेशन  मान  ली  जाये  तो  उससे  बम्बई  की  भीड़  भाड़

 श्री  समस्या  बहुत  हद  तक  हल  हो  जायेगी ।

 कल  मेंने  कहा  था  कि  हमारे  मध्य  प्रदेश  में  रेलें  नहीं  हैं  ।  माननीय  मंत्री  जी  ने  जवाब

 हुए  कहा  है  कि  इस  वहां  रेलवे  लाइन  नहीं  हो  सकती  है  ।  में  मानता  हूं  कि  इस  संकट  काल  है

 भोर  नई  रेलवे  लाइने  नहीं  खुल  सकती  लेकिन  डिफेंस  प्वाइंट  श्राफ  व्यू  से  भी  इंस्  से  वेस्ट  संदेश

 तक  जाने के  लिये  दोहद  खंडवा  लाइन  की  सख्त  जरूरत  है  ।  इसको  तो  कम  से  कम  श्राप  कर  ही  सकते

 वहां
 पर

 माननीय  लाल  बहादुर  शास्त्री  जी  भराये  उन्होंने  सर्वे  करने  का  हुक्म  भी  दे  दिया था
 ।.

 लेकिन  कभी  तक  सर्वे  हुरी  है  या  मैं  नहीं  जानता  हूं  ।  में  चाहता  हूं  कि  श्राप  पुरानी  रट
 न  लगाते

 जांच  ate  स  लाइन  के  बारे  में  गम्भीरता  से  विचार  करे  ।  ae  इसको  श्राप  सरे  प्लान  में

 कर  सकते  हैं  कम  से  कम  चौथे  प्लान  में  सको  रख  लीजिये ।

 अन्त  में  मैं  इना  हीं  कहना  चाहता  हूं  कि  सानिया  रिटी  का  जो  झगड़ा  टिकिट  कलेक्ट्रेट

 उसकी  तरक  विशेष  रुपये  ध्यान  दिया  गये  ।  रेलवे  बोर्ड  ने  १९६१  में  एक  बार्डर  पास  किया  श्र

 मूल  अंग्रेजी  में
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 ZERR  में  दूसरा  पस  कर  दिया  ।  उतकों  बाप  रिवाइज  करें  धौर  जो  असन्तोष  उसमें  सफला  हुआ

 इसको  दूर  करें  ।

 श्रीमती  लक्ष्मीकान्तम्मा  :  and  काल  में  रेलवे  मं  कौर  रेल  कर्मचारियों

 ने  जो  भारी  काम  किया  उस  के  लिये
 >

 प्रियंका  कौर  बधाई  के  पात्र है  ।

 जो  भार  व  भार  बढ़ाया  गया  हैं  वह  वर्तमान  परिस्थितियों  मैं  उचित  कोयले  के  परिवहन

 की  स्थिति  में  काफी  gare  झरा  है  ।  व्यक्तियों  कौर  माल  को  ले  जाने  के  काम  में  रेलों  ने  संकट  काल

 में  काफी  अच्छा  काम  किया  है  ।

 सास  में  रेल  के  विकास  को  देने  के  लिये  सभी  सहमत  =

 कुटरू  समिति  ने  यह  बताया  है  कि  श्रीकांत  रेल  दुर्घटनाएं  कर्मचारियों  की  गलतियों  के  कारण

 होती  सरकार  को  इस  बात  पर  विचार  करना  चाहिये  कि  श्रद्धरात्रि  शर  काल  पांच
 बजे  के

 बीच  चलने  वाली  गाड़ियों  को
 रू दन  के  बाह्म  सिगनल  पर  कुछ  समय  कना  वांछनीय  नहीं  हगा  |

 इस  से  ड्राइव रों
 को  आगे  गाड़ी  ले  जाते  समय  सावधान  रहने  में  सहायता  मिलेगी  ।  रिकार्ड

 से
 की

 व्यवस्था  भी  दुर्घटनाओं  की  कमी  करने  में  सहायता  गे  ।

 met  के  सदस्यो  ने  सदैव  यह  मांग  की  है  कि  एक  नया  बनाया  जाये
 ।

 मेरा  सुझाव है  कि

 एक  नया  जोनਂ  बनाया  जाए  जिस  का
 '
 न. 'हेडक््वाटं  हैदराबाद  में  हो  |

 कोन्नागृदम  से  विशाखापटनम  तक  रेल  मार्ग  का  निर्माण  करना  चाहिये  ।  श्रॉंगोल  से  हैदराबाद

 तक
 बरास्ता  नागार्जुनसागर-रेल  मार्ग  के  निर्माण  पर  विचार  करना  चाहिये  |

 नन्दलाल  से  कनपदी  लाइन  पर  भी  सरकार  को  विचार  करना  ।

 गुण्टकाल  में  एक  रेलवे  वर्क  शाप  स्थापित  करना  चाहिये  ।  हैदराबाद  से  अन्य  दायरों  को  अधिक

 ऊपर  के  खों  को  weal  तरह  से  ढके  होना  चाहिये  |

 लक्ष्मोमल्न  सिंघवी  :  पिछने  वर्ष  में  तो  रेलवे  ने  wear  काम  किया  उस  के  लिये  रेलवे

 मंत्री  का  बहुत  बहुत  धन्यवाद  |  फिर  भी  रेलवे  में  काफी  सुधार  होना  चाहिये  ।  अधिक  समन्वय  श्र

 मितव्ययता  की  श्रावस्यकता  हैं  ।

 रेलवे  मंत्री  महोदय  समा वे
 रेलवे  प्रशासन  को  इस  को  विभागीय  उपक्रम  के

 रूप  में
 बनाने  की

 अपेक्षा  स्वायत्तशासी  सरकारी  क्षेत्रीय  उपक्रम  के  रूप  में  बदलते  की  संभावनाओं  पर
 विचार  करे

 |

 इस  से  कार्य  कुशलता बढ़ेगी  |

 शांति  के  समय  ate  संकट  काल  की  परिवहन  की  श्रावश्यकताश्ों  का  सूक्ष्म  रूप  से  पुनर्विलोकन

 किया  जाना  चाहिये  ।  रेलवे  मंत्री  ष्ग्द  कि  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कदम  उठाये  गये  है  ।

 रेलवे  प्रशासन  में  सहयोग  की  श्रावइ्यकता  पर  aga  बल  देना  चाहिये  ।  इस  के  बिना

 कुशलता  चम  सीमा
 तक  भी  पहुंचेगी  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 चूंकि  रेलवे  सार्वजनिक  प्रयोग  की  चीज़  अतः  इस  में  गरमी  राना  प्रवृत्ति को  समाप्त  कर  देना

 चाहिये  ।  रेल  गाड़ियों  की  रफ्तार  ग्रीक  हो  ae  उनमें  यात्रा  की  सुरक्षा  अधिक  होनी  चाहिये  ।  मंत्री

 महोदय यह  बतायें कि  इस  सम्बन्ध  में  कया  विशेष  कदम  उठाये  जा  रहे  है  ।

 गनों  का  सुचारू  प्रयोग  नद्दी  हो  रहा  है  ।  हज रू चक  समिति  की  भी  यही  राय  है  ।

 व्यय  में  मितव्ययता  बहुत  महत्वपूर्ण  प्रदान  है  ।  रेलवे  इसे  साधारण  न  समझे  ।  भित न्य यता के

 लिये  नये  उपाय  निकालने  चाहिये  ।

 रोजगार  ति  के  पुनरीक्षण को  आवश्यकता  है  ।  सभी  क्षेत्रों  के  व्यक्तियों को  रोजगार  के  सामान

 अवसर दिये  जाय

 घटिया  किस्म  का  कोयला  भी  गाड़ियों  के  देर  से  पहुंचने  के  कारणों  में  एक  है  ।  श्रमिकों के  कल्याण

 के  लिये  जो  तरीके  अ्रपनाये  गये  ह  वे  अपर्याप्त है  ।

 वतनों  को  ग्रांट  के  मामले  में  कई  क्षेत्रों  की  झावइ्यकता  की  गई  है  जोधपुर  क्षेत्र  के  लिये

 बनों के  लदान  में  सुधार  किया  जाये  |

 नई  लाइनों  के  निर्माण  के  सम्बन्ध  में  पिछड़े  क्षेत्रों  को  वास्तविक  मांग  को  पूरा  किया  लाना

 चाहिये  ।

 श्री  रा  स०  तिवारी  :  उपाध्यक्ष  रेलवे  के  अनुदानों पर  पर्चो  तीन  घार  दिनों

 से  चल  रहो  है  शौर  बजट  भो  पास  हो  गया  है  ।  यह  तो  नहीं  कहा  जा  सकता  है  कि  रेलवे  ने  कुछ  नहीं

 रेलवे  डिपार्टमेंट ने  को  ई
 त  रिको

 नहीं  को
 ।

 रेलवे  ने  जो  तीसरी  योजना  में  तरक्की की  है  वह  बहुत

 भ्रमणी  ।  मद्रास मैं  सवारीਂ  के  डिब्बे  अच्छे  बनने  लगे  है  प्रौढ़  उनकीਂ  तरक्की  १६  डिब्बो ंसे  Ge  तक

 पहुंच  गयी है  ।  वी  तरह  से  डीजल  गाड़ियों  को  तरक्की  हुई  है  जिससे  बहुत  ईधन  बचा  है  ।  उतना ही
 डोजल

 राइज
 ख्

 करके  ट्रकों  से  जीतता  माल  ढोया  जाता  उसकी  डीजल  गाड़ियों  ने

 ज्यादा  माल  ढोया  है  ।  दस  लाख  टन  माल  ढोया  गया  है  ।  तो  यह  काफीਂ  तरक्की  है  ।

 लेकिन  arse  की  कमी  को  रेलवे  पूरा  नहीं  कर  सकी  ।  कोयला  दिन  प्रतिदिन  मंहगा  होता  जा

 रहा  है
 ।

 उका  कारण  यह  नहीं  है
 कि

 खानों  में  से  कोयला  नहीं  निकलता  बल्कि  उसका  कारण  यह  है

 कि  रेलवे  द्वारा  wat  को  ढुलाई  में  करों  है  ।  जितने  वैगन  कोयला  के  लिये  चाहिये  उतने  नवदीं  मिल

 इसलिये  कप ते की
 की  कमो  को  वजह  से  बहुत  से  कारखाने  बन्द  हों  रहे  है  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  रेलवे

 द्वारा  अविक
 को

 ला  पने  का  प्रयत्न  किया  जाये  ताकि  राष्ट्र  की  भराय  के  स्त  कारखानों  का  उत्पान

 दन  कम  न  होने  पाये  ।

 सिरोली  क्रो पला  लाइन  जो  ३६
 मीत  गोली

 से
 बनायी  गयी

 वह  लाइन  मेरे  ख्याल  मैं

 कुछ  उचित
 ढंग  से  नहों  बनो  Perea  में  ६००  वर्गमील में  alae  कोयला  निकलने  वाला  है  शौर

 उसका  सर्वे  ही  गया  है  प्रो  निकला  भी  है  ।  उस  कोयले  को  ढ  ने  के  लिये  रेलवे  लाइन

 से  छतरपुर  कौर  ललितपुर स्टेशन  पर  मिलायी  जाती  तो  में  समझता हूं
 कि

 सो
 मील  रेलवे

 को
 फासले

 को
 बचत  हो जाती  लम् ई  में  ale  माल  भी  जल्द  पहुंचता  ।  लेकिन यह  जो

 वाया  कटनी  लाइन  बनाने
 का

 प्रपोजल  है  वह  नक  नहीं  है  ।  इससे  एक  तो  गति  तेज़  नहीं  दूसरे
 पेसा भी  इसमें

 ज्यादा  लगेगा
 ।

 अगर  नई  लाइन  बनाने  का  विचार  है  तो  उस  एरिया
 को  भी  कवर

 करना  चाहिये जहां  रेल  नवदीं  यह  बुटेल  खंड  व  छों  छोटे  राज्यों  का  एरिया है  जहां

 पहले  इन  राज्यों
 को

 वजह  से  रेलवे  नहीं  बन  पायी  कौर  भी  वहां  रेलवे  बनाने  का  प्रपोजल  धीमा

 3061  (Ai)
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 मालम  होता  है  ।  जो  सर्वे हुआ  है  वह  इस  तरफ  झा  है  पौर  उबर  का  भी  हुमा  है  में  चाहता हूं

 कि  इस  शोर  से  लाइन  डालने  का  प्रपोजल  मंजूर  किया  जाये  तो  ज्यादा अच्छा  होगा  |

 मानिकपुर-झांसी  के  बीच  में  एक  ऐसी  लाइन  है  जिसको  कि  कंगाल  लाइन  कहते

 इस  पर  कभी  कोई  तवज्जह  नहीं  दी  जाती  है  ।  लेकिन  जब  इस  लाइन की  तरफ  तवज्जह  देना

 इस  लिये  जरूरी  हो  गया  है  कि  एक  तो  उबर  भुपाल  राजधानी  होगी है  कौर  इधर  दिल्ली के  लिये

 काफी  में  वृद्धि  होगयी  है  ।
 वहां  पर  वही  पुराने  ढंग  की  रेलवे  लाइन  बनी  हुई  है  पुलों

 की

 भी  पुरीਂ  हो  गयी  है  जिसमें  बड़े  इंजन  चल  नहीं  कनेडियन  इंजन  उस  में  जा  नहीं  सकते  है  ।  जिसमें

 मेल  क्रिप्स  गाड़ियां  चलाई  नहीं  जा  सकती  है  ।

 बेतवा  प्रौढ़  घसानी
 न  के

 ऊपर  जो  ब्रिज  बने  हुये  है  वे  बहुत  पुराने  हो  चुके  उन्हें बने
 सो

 साल  से  ज्यादा हो  गये  हू  ।  उन  पुलों की  मरम्मत करने  की  मंजूरी  हुए  चार  साल  हो  गये  है  लेकिन  वह

 mal  तक  बन  नहीं  पा  रहे  है  इस  लिये  मेरा  निवेदन  है  कि  उन  पर  मरम्मत  शादी  का  काम  पूरा  किया

 जायें  ।  इस  के  अतिरिक्त  इस  पर  एक  स्पेशल  गाड़ी  इलाहाबाद  टू  झांसी  तथा  भोपाल  कर  दी  जाय

 ताकि इस  ३००-४०० ५ गल  के  ऐरिया  के  यात्री  लोग  जल्दी  से  आसानी  से  अपने  गंतव्य

 स्थानों  तक  पहुंच  जाया  क

 यह  सुझाव  मैंने  गतवर्ष  भी  दिया  था  ate  मैं  उसे  दुहराता  हूं  कि  रेलवे  लाइनों  के  बनाये

 जाने  या  बढ़ाये  जाने  पर  जब  भी  विचार  किया  तो  उन  स्थानों  में  रेलों  का  ज्यादा  प्रसार  किया

 जाये  जहां  पर  कि  झ्राजकल  रेलवे  लाइन्स  बनी  नहीं  हुई  हैं  ।  कौर  राष्ट्र  की  सम्पत्ति  भग  में  छिपी

 पड़ी हो

 उदाहरण  के  लिए  मैं  आपको  बतलाऊँ  कि  खजुराहो  एक  ऐसा  ऐम्पूल  है  जो  कि  इण्डिया  में  ही

 नहीं  घर  संसार  में  प्रसिद्ध  है  ।  वहां  हवाई  जहाज़  से  यातायातਂ  की  व्यवस्था  श्राप  करते  वहां  पर

 स्थानीय  बहुत  से  उपाय  करते  हैं  ।  वहां  से  आपको  फौरन  एक्सचेंज  की  आमदनी भी  काफ़ी  होने

 है  लेकिन  उस  मन्दिर  तक  पहुंचने  के  लिए  कोई  रेलवे  लाइन  नहीं  बन  रही  है  ।  यह  वह  एरिया  है  जहां

 तथा  प्रदेश  बहुत  सारे  खनिज  पदार्थ  मौजूद  हैं  ।  कन्ना  में  हीरा  पैदा  होता  है  ।  वहां  पत्थर

 लकड़ी  के  जंगल  भी  बहुत  हैं  ।  खनिज  पदार्थों  का  वहां  भण्डार  भरा  पड़ा  है  ।  वहां  उत्पादन  प्रिक

 होने  के  अतिरिक्त  हिन्दुस्तान  की  वह  एक  मशहर  जगह  भी  है  ।  इसलिए  मेरा  निवेदन  है  कि  वहां  एक

 छोटी  सी  ही  सही  लेकिन  एक  रेलवे  लाइन  बनानी  चाहिए  ।  झांसी  लाइन  के  बीच  महोबा

 are  हरपालपुर  के  स्टेशन  पड़ते  हैं  ।  इन  स्टेशनों  से  ख  जेंराहो  तक  रेलवे  लाइन  बनाने  में  ज्यादा  से  ज्यादा

 PA—FE  तथा  ६०  मील  लाइन  डालनी  पड़ेगी
 ।

 इससे  प्रतीक  फासला  वहां  से  नहीं  है  ।  वह  एक  प्रसिद्ध

 ऐतिहासिक  कौर  महत्वपूर्ण  स्थान  है  वहां  पर  यदि  श्राप  लाइन  बिछा  सकें  रेल  चला  सकें  तो

 मैं  समझता  हुं  कि  यह  बहुत  उचित  बात  होगी  ।

 दूसरी  चीज़  मैं  यह  friar  करना  चाहता  हूं  कि  अभी  दो  महीने  हुए  मैं  रेलगाड़ी  से  जबलपुर  से

 कटनी रा  रहा  था
 ।

 रास्ते  में  रेल  में  काफी  गड़बड़ियां  होने  लगी  हैं
 ।

 कुछ  लोग  टार्च  शादी  चीजें  डिब्बे

 में  यात्रियों  को  tad  और  नीलाम  करते  हैं  ग्रोवर  वे  सीधे  सादे  ग्रामीण  लोगों  को  गते  हे

 जबरदस्ती  उन्हें  डरा  बालकों  कर  उनसे  रुपया  ऐंड  लेते  हैं  ।  इस  सम्बन्ध  में  मैं  एक  घटना  बतलाना

 aren हूं  कि  एक  जगह  मैंने  चूंकि  रिज  tas  नहीं  किया  था  इसलिए  मैं  भी  थर्ड  क्लास  के  डिब्बे  में  बैठा

 gar  था
 ।

 उस  अवसर  पर  डिब्बे  में  पांच  आदमी  कुछ्  गांधी  टपो  लगाये  थे  रोक  कुछ

 पुलिस  की  बरती  पहने  थे
 ।

 जाते  ही  वे  सीधे  सादे  यात्रियों  को  धमका  कर  पूछने  लगे  कि  वे  बतलायें  कि
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 किस  किस  के  पास  कितना  कितना  रुपया  मौजद  है  सरजो जो  बतलाता गया  उसके  रुपये  लेकर

 घट  प्रगति  जेबों  में  डालते  गये  ।  इस  तरह  से  उन्होंने  १५-२०  आदमियों से  कोई  २००-२५०  रुपये

 वसूल  किये  ।  इस  पर  जब  मैंने  seer  किया  ate  चिल्ला  कर  कहा  कि  श्राप  लोग  यह  क्या  डालती  कर

 रहे  हैं  मैंने  जंजीर  खींची  ही  गाड़ी  खड़ी भी  a  पायी  थी  कि  वे  सब  डिब्बे मे  से

 निकल कर  भाग  गये  ।  गाड़ी  खड़ी  होते  ही  कंडक्टर भी  यहां  oo  गया ।  पुलिस

 कोई  वहां  रहता  नहीं  है  मैंने  कंडक्टर  से  सेब  फक्रिस्सा  बतलाया  तो  वह  कहने  लगा  कि  साहब  हम  क्या

 मुश्किल  जरगर  हम  कहते  हैं  तो  प्रगति  जान  खतरे  में  पड़ती  है  ।

 भी  यशपाल  सिंह  :  गांधी  टोपी  वालों  का  काम  होगा  ।

 भो  रा०  स०  तिवारी  :  इसलिये  मेरा  निवेदन  है  कि  जब  रेल  चले  तो  उसमें  s—¥  बन्दूक  घारी

 पुलिस  के  सिपाही  अवश्य  रहने  चाहिएं  ताकि  इस  तरह  की  ठगी  शरारत  करने  वाले  बदमाशों  को

 मौक  पर  ही  पकड़ा  जा  सके  शर  यह  जो  सामान  बेचने  के  बहाने  गी  श्र  लोगों  को  डरा  धमका  कर

 पेसा  ले  लिया  जाता  यह  बदमाशी ख़त्म  हो  जाय  ।

 एक  कौर  प्रार्थना  मेरी  यह  है
 कि

 ऐसे  स्थान  जिनकी  कि  लेकर  नवीन  प्रदेश  बनाये  गये
 जसे

 कि

 पहले  जो  विन्ध्य  प्रदेश  था  wa  वह  प्रदेश  मध्य  प्रदेश  में  शामिल  हो  गया  है  लेकिन  उस  पुराने  विन्ध्य

 प्रदेश  का  जो  उत्थान  होना  चाहिए  वह  कभी  तक  नहीं  हो  सका  है  ।  वहां  रेलवे  लाइन  नहीं  बन  सको  है  ।

 सतना-रीवां  की  रेलवे  लाइन  बनायी  जाने  की  मंजूरी  भी  पहले  हो  गई  थी  लेकिन  उसको  भी  कैंसिल

 कर  दिया गया  है  |  इसलिए  मेरा  निवेदन  है  कि  उस  प्रदेश  की  ae  रेलवे  मन्त्रालय  सहानुभूतिपूर्वक

 विचार  करे
 ताकि  वहां  को  उन्नति

 हो
 सके

 ।  घन्यवाद ।

 बीरेन्दर  बहादुर  सिह  पिछले  वर्ष  जो  रेलवे  ने  अच्छा  काम  किया  है

 उसके  लिये  रेलते
 बोड़े  और

 रेलवे  मन्त्री  बधाई
 के

 पात्र  हैं
 ।

 डंगरगढ़  स्थित  लोको  शेड  वहां  से  हटाए  जाने  के  art  में  कई  फराह  फैल  रही  हैं  प्रकार

 को  प्रकट  हों  से  स्थानीय  जनता  में  चिता  फैल  रही  है  ।  प्रशासन  को  इस  श्राद्ध  की  स्पष्ट  घोषणा  कर

 देनी  चाहिये  कि  sarong  स्थित  लोको शेड  वहां  से  नहीं  हटाया  जाएगा  ।

 तीसरे  दर्जे  के  यात्रियों  को  सुविधाएं  प्रदान  करने  के  लिये  मध्यम  कौर  छोटे  दर्जे  के  स्टेशनों  कीं

 ओर  भ्रमित  ध्यान  दिया  जाना  चाहिए
 ।

 बड़े  स्टेशनों  पर  तो  तीसरे  दर्जे  के  यात्रियों  के  लिए
 काफी

 सुविधाएं  हैं  ।

 रेलों  में
 भ्रपराधों

 की  कलाम  के  लिए  रेलवे  सुरक्षा  बल  कौर  राज्य  पुलिस  में  समन्वय  होना

 ।

 रेलवे  प्लेटफार्मो  पर  विशेषकर  नई  देहली  प्लेटफार्म  पर  निम्न  कोटि  की  विज्ञापनों  की  इजाजत

 नहीं  दी  जानी  ।

 जारसुगुडा-नागपुर  पैसेंजर  जारसुगुडा  से  जल्दी  छूटना  चाहिये  ताकि  मुसाफिरों  को  ना नागपुर  में
 ग्रांट  ट्रंक  एक्सप्रेस  मिल  सके  |

 दिल्ली  से  कौर  वामराजनगर  बरास्ता  कौर  खंडवा  एक  मीटर
 गेज

 गाड़ी  चलाना  चाहिये  ।
 इससे

 न
 केवल  यातायात  की  समस्या  हल  हो  परन्तु माल  के

 वहन  में  भी  सुविधा  मिलेगा  ।
 ee

 1  मूल  अंग्रेजी  में
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 श्री  बीरेन्द्र  बहादुर

 दुम-गांठिया  art  को  दोहरा  बनाने  के  लिये  जिन  व्यक्तियों  की  भूमि  ली  गई  थी  उन्हें  प्रतिकर

 दिया  जाना  चाहिये  ।  माननीय  मन्त्री  इस  कौर  ध्यान  देंगे  ।

 सरोजिनी  महिषी  :  भाड़े  की  दरों  में  वृद्धि  की  जा  रही  है  ।  इसमें

 सामान्य मूल्य  स्तर  बढ़  गए  ।  विदेशी  मुद्दा  प्राप्त  करने  के  लिए  निर्यात  का  प्रोत्साहन  आवश्यक  है
 ।

 रेलवे  प्रशासन  इत  पहल की  ध्यान  देगा  |

 fat सें०
 दंड  राम स्वामी :  निर्यात  के  लिए  नई  रियायतें दी  गई  हैं  ।

 सरोजिनी  महिषी  :  पिछले ag  में  १३२  लाख  टन  माल  का  परिवहन  मंत्रालय  ने

 Xo  लाख  टन  की  लक्ष्य  पूर्ति  आसान  है  ।

 सीमान्त  क्षेत्रों  में  रेलवे  प्रशासन  ने  बहुत  बरच्छा  काम  किया  है  ।

 श्रमिक  कल्याण  योजनाओं  are  निर्यात  का  प्रोत्साहन  की  प्रो  प्रशासन  को  ध्यान  देना

 चाहिए  :  निर्यात  को  प्रोत्साहन देने  के  लिये  गुंटकल से  होसपत  तक  एक  बड़ी  लाइन का  निर्माण

 किया  जाना  चाहिये  ।  होसपत  से  उबली  तथा  उबली  से  करवाड़  तक  रेलमार्ग का  निर्माण

 किया  जाय  |  करवाड़  पत्तन  होकर  लौह  ग्राहक  का  निर्यात  कम  खर्चीला  होगा

 माननीय  मन्त्री
 जी

 को  दक्षिणावर्ती  मार्गों  पर  यात्री  सुविधाओं  की  are  श्रमिक  ध्यान  देना

 उबली-शोलापुर  रेल  मार्ग  पर  गाड़ियों  के  आवागमन  में  पानी  की  कमी  ate  अच्छे  किस्म  का

 कोयला  समुचित  मात्रा  में  उपलब्ध  न  होने  से  पर्याप्त  विलम्ब  हो  जाता  है  ।  यदि  गडग  में  पर्याप्त पानो

 का  कर  दी  जाए  तो  रेलों  के  समय  के  प्रतुसा र  चलने  में  काफी  सहायता  मिलेगी
 |  इससे

 उस
 क्षे

 में  काम  करने  वाले  लोगों  को  म्यूजिक  सुविधाएं
 भी

 मिल  सकेंगी
 ।

 उस  क्षेत्र  के  कर्मचारियों  की  वेतन  साप्ताहिक  छूटी
 दी

 गयी  है
 ।

 यह  सराहनीय  है
 ।

 किन्तु

 २२-६-५६  से  पूर्व  कार्य  करने  वाले  तमंचा  रियों  विशेष  तथा  इंजीनियरों  को  सेवा  में  नहीं  लिया

 गया  यद्यपि  यह  सिद्ध  हो  चुका  है  कि  वे  निर्दोष  हैं  ।  मैं  प्राता  करती  हुं
 कि

 प्रशासन  इन  बातों  पर

 श्र  केन्द्रीय  वेतन  array  की  सिफारिशों  को  कार्यान्वित  करने  के  सामले  पर  विचार  करेगा  |

 वर्दी  समिति  ने  यह  सिफारिश  की  थी  कि  इंजीनियरिंग  विभाग  के  कर्मचारियों  विशेषतया

 चतु थे श्रेणी के  कर्मचारियों  को  वर्दी  दी  जाये  ।  इस  पर  भी  विचार  करना  चाहिये  |

 रेलवे  मन्त्रालय  ने  कर्मचारियों  को  शिक्षा  ate  प्रशिक्षण  दिये  जाने  का  कार्य  आरम्भ  किया  था

 कौर  उसे  मान्यता दी  थी  ।  इसी  केरल  सार  मद्रास  के  पैग़ाम्बर  स्थान  पर  एक  प्रशिक्षण  कार्यक्रम  प्रारम्भ

 किया  था  ।  किन्तु  बाद  को  उसे  मान्यता  नहीं  दी  गई  ।  इन  पर  विचार  किया  जाना  चाहिये
 ।

 उन  राज्यों  में  जहां  कम  ara  वाले  व्यक्तियों  के  बच्चों  के  लिये  निःशुल्क  शिक्षा  की  व्यवस्था

 रेलवे  के  स्कूलों  में  ऐसी  सुविधा  नहीं  दी  जाती
 ।  उन  स्कूलों

 में
 केवल  प्राथमिक  दिक्षा  ही

 निःशुल्क  दी  जाती है
 ।

 दूसरी  बात  यह  है
 कि

 वर्ष  के  हर
 समय

 उन्हें  प्रवेश  नहीं  दिया  जाता  जो
 कि

 रेलवे  कम  बारियों के  बच्चों  के  लिये  बहुत  arses है  ।

 जिन  रेलवे  कर्मचारियों को  १०००  रुपये  से  कम  मिलते  हैं  उन्हें  मकान  किराये  की  एक  निर्मित

 राशि  देनी  होती  ऐसा  अ्रतुभव  किया  गया  था  कि  इन  करें  वासियों  का  किराया  नहीं  जाना

 चाहिये  |  किन्तु  पिछने  कुछ  वर्षों  में  उनका  किराया  ७०  प्रतिशत  से  शत  प्रतिशत  बढ़ा  दिया  गया  है  ।

 मैं  तराशा  करती  हूं  कि
 इस

 कठिताई  को  दूर  कर  दिया  जायेगा
 ।

 मूल
 अंग्रजी  मैं
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 थी  कट् बाय  :  उपाध्यक्ष  रेल  में  सफर  करते  समय  मेरे  अनुभव  मैं  जो  गन-चार  घटनायें

 झाई हैं  उनकों में  माननीय  म॑
 ग  जी

 के  गे टि समें में
 लाना  चाहता हुं

 ।  इस  तरह  की  घटनायें

 झाम  तौर  पर  तीसरे  दर्जे  के  मुसाफिरों  के  साथ  होती  ह  शर  उन्हीं  को  सब  प्रकार  की

 नाइयों  का  सामना  करना  पड़ता  है  ।  मैं  चाहता  हूं  कि  इनकी  पुनरावृत्ति  न  इस  शोर  माननीय  मंत्रीਂ

 जी  ध्यान दें  ।

 मैं  पंजाब  मेल  में  बेठ  कर  विदिशा  गया  था
 |

 रास्ते  में  एक  व्यक्ति  तीसरे  क्लास  के  दुबे  मैं  चुसा

 झर  उसने  एक  व्यक्ति  का  बिस्तर  उठा  लिया  कौर  चलती  गाड़ी  में  लेकर  भागा  ।  कुछ  लोगों  ने  जंजीर

 सोचें  और  बिस्तर  उस  व्यक्ति  से  छीन  लिया  wie  उसके  साथ  मारपीट  की  ।  वहां  कुछ

 पुलिस  के  अघिकारी  are  शर  उन्होंने  बजाय  इसके  कि  उसको
 *

 गिरफ्तार  छोड़  दिया  ।  जब

 हमने  पता  लगाया तो  मालूम  yar  कि  इस  व्यक्ति  का  तो  बचा  ही यह  हेलो  इस  प्रकार के  दो  चार

 कांड  पहले  भी  हो  चुके  है  ।  यह  व्यक्ति  तो  पुलिस  ग्रविकारियां  से  मिला  हुआ  है  प्रौढ़  जब  पकड़ा जाता

 है  तो  छूट  जाता  है
 |

 दूसरा  किस्सा  मैं  आपको  बताता  हूं
 ।

 मैं  धूलिया  गया
 था  ।

 जब  में  वहां  से  लौटा
 तो

 जिस  तीसरे

 बलास  के  डिब्बे  मैं  में  बे  हुछ  था  उस  में  एक  बुजुर्ग  area  भी  ग्रा  कर  बेठ  गया
 ।  उसके साथ  उसकी

 पत्नी  कौर  उसकी  एक  जवान  लड़की  थी  ।  हरदा  से  दो  व्यक्ति  उस  डिब्बे  में  संवार  हुए  ।  उन्होंने  उस

 बुजुर्ग  से  कहा
 कि

 पांच  सौ  रूपये  दे
 दो  ।

 चूंकि  में  पास  बेठा
 था

 ,  में  उनकी  सारी  बात  सुन  रहा  था
 ।

 मेंने  दिल  देना  उचित  नहीं  समझा  a  मेंने  सोचा  कि  इनकी  कोई  पुरानी  श्रापसी बात  होगी  ।  मुझें

 इससे  लेना  देना  |  इसके  जवाब  में  उस  बजुर्ग  areal  ते  कहा  कि  इसे  दे  दूं  ,  में
 तो  तुम्हें जानता  भी

 नहीं  कि  तुम  कौन  लोग  हो  ।  जब  उसने  इस  प्रकार की
 बात  कही  मैंने

 भी
 उसमें  थोड़ी  रुचि  लेनी  शुरू

 की  ।  जब  बुजुर्ग  ने  देने
 से  इन्कार कर  दिया  तो  उन  गुंडों  ने  कहा

 कि
 झगर  रूपये  नहीं  दे  सकते  हो  तो

 भ्रपनी
 लड़की  हमारे  हवाले  कर  दो

 ।  ये
 शब्द  सुन  कर  मुझे  बड़ा  दु:ख  हु

 प्रौर
 मेंने

 उन
 गुंडों  से  पुछा

 कि

 कया  बात  है
 ।

 उन्होंने  कहा
 कि

 कुछ  यह  हमारा  घरेलू  मामला  है
 ।

 बुजुर्ग  प्राइम  ने
 इस

 पर  कहा
 कि

 उसका  उनके  साथ  कोई  संबंघ  नहीं  वह  उनको  जानता  भी  नहीं  पहचानता  भी  नहीं  है  कौर  उसको

 मालूम  भी  नद्दी  है  कि  वे  कौन  लोग  है  ।  ये
 मेरे  साथ  जोर  जबरदस्ती  कर  रहे  हैं  ।  इसके  बाद  इटारसी

 के  पास  उन  व्यक्तियों  ने  चाकू  निकाल  स  पर  लोग इक  .  हुए  शर  कुछ  हाथापाई  करके  उनको

 बाहर कर  दिया  |
 मेंने  कंडक्टर

 को
 बुलाया  प्रौढ़  रिपोर्ट  की  कौर  उससे  पुछा  कि  वास्तव  मैं  यह  क्या  चीज

 बाद  मैं  मुझे  पता  चाल  कि
 ये

 दोनों  पुलिस  द्वारा  छोड़े  गये  व्यक्ति  हू  ।  इस  प्रकार की  घटनाएं जो  थर्ड

 क्लास  के  पंसेंजर्ज के  साथ  होती  नसे  वे  बहुत  परेशान  को  रोका  जाना  चाहिये  ।  ग  ब
 लो  हैं

 के  साय  इस  प्रकार  का  व्यवहार  ,  इस  प्रकार की  इस  प्रकार  से  उनकी  इज्जत  पर  हमला

 वोल ना मारपीट  कहां  तक  उचित  इसको  श्राप  भी  समझते  झ  चाहता  कि  सरकार  का

 सौर  तुरन्त  ध्यान  जाना  चाहिये  ।

 एक  शरीर  घटना  का  मैं  जिक्र  करना  चाहता  हूं  ।  मैं  भोपाल से  बैठा  ।  उसी  fees  में  उज्जैन से

 एक  मिल  मजदूर भी  बे
 ।
 जेसे  ही  वह  बेठा  उसकी  जेब  से  ३५०  रूपये  जो  कि  उसने  मिल  से  कर्ज  लिए

 थे  अपनी  बच्ची
 की

 शादी  करने  के  निकाल  लिये  उसकी  जेब  काट  दी  गई  ।  इसकी  रिपोर्ट

 भी
 कराई  गई  लेकिन  कुछ  न  झा

 |
 बेचारा  हाथ  मलता  रह  घर  वापिस  श्री  गया  ।  इस

 तरह
 की

 घटनाश्रों  से  जो
 स

 प्रकार  से  गरीबों  के
 14.0

 जो  अत्याचार  होते  हैं

 जिनको  हमरी  सरक/र  ने  क्लास  करार  दिया  जो  मजदूर  मजदूरी  करते  हू  उनके  साथ  जब

 एसी
 हरकतें  होती  हें  तो

 दुःख  होता  सरकार  का  ध्यान  तुरन्त  इस  र  जाना  अभी  तक

 सरकार ने  कोई  विशेष  ध्यान  इस  तरह  की  चीजों  की  तौर  नहीं  दिया  माननीय मंत्री  जी  ने  अपने
 कि

 भाषण मैं  कहा
 कि

 वह  के  जो  उनको  ate  सूरज लगत दर  !  फस्ट  क्लास  के
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 सेंजजे को  तो  भ्र ौर  सहूलियतें  देने का  आपका  राजा  लेकिन थर्ड  क्लास  के
 dad

 के  साथ

 कया  बीतती इसकी  प्रो  भी  क्या  आपका  ध्यान  गया  है  ?

 में  एक
 प्रो

 घटना  सामने  रखना  चाहता  हूं
 ।

 में  को  भोपाल  गया
 ।  आगरा

 से  एक  सज्जन  बै  |  उनको  के  लिये  दो  चार  व्यक्ति  जाये  ।  वहां  पर  एक  व्यक्ति  अपनी  पत्नी
 को

 लेकर  पहले  से  ही  बेठा  हुआ  था  |  उसके साथ  मारपीट  करके भ्रौ  उसको  हटा  कर  अपने  मेहमान
 को

 उसकी जगह  उन्होंने  बिठा  दिया  ।  यह  कहां  तक  उचित  इसको श्राप  देखें  1  इस  प्रकार  की  घटनायें

 की
 जब

 शिकायत
 की

 जाती  है  तो  इनकी  कोई  सुनवाई  नहीं  होतो है  ।  इसका  क्या
 मतलब  इनकी

 सुनवाई होनी  चाहिये  ।  में  चाहता  हुं  कि  एक  व्यक्ति  इस  प्रकार  का  गाड़ियों  के  साथ  ज.ना  चाहिये कि

 पैसेंजर  जब  ज्यादा  हो  तो  उनको  व्यवस्थित रूप  से  ऐसा  भी  देखा गया  है
 कि

 कई

 पैसेंजर  वहुत
 ज्यादा  जगह  घेर  कर  बेठ  जाते  है  जिसका  नतीजा  यह  होता  है  कि  दूसरे  जो  नकीर-यूजर

 होते  उनको  सुविधा  होतो  है  ।  यह  व्यक्ति  जो  गाड़ी  के  साथ  होगा  ,  उनको  व्यवस्थित  ढंग  से  बिठा

 सकता है  ।  इससे  जो  कई  प्रकार  के  झगड़े  जनता  में  होते  ८,  वे  बन्द  हो  सकते  हैं  ।

 भोपाल  से  गाड़ी  अहमदाबाद  जाती  है  या  भोपाल  से  नागदा  जातों  है  ।  उज्जैन  अ्रौर  भोपाल के

 बीच
 जो

 नये  स्टेशन  होते  उनमें  टिकट  की व्यवस्था नहीं  है
 ।

 मेंने  कल
 भी

 बताया
 था  कि

 लोग  स्टेशन
 पर  wa  है  लेकिन  उनको  टिकट  नहीं  मिलती  है  ।  गाड़ी  बड़ी  धीमी  रफ्तार  से  चलती  बड़ी

 मद्धम  गति  से  चलती  है  प्रौढ़  चलती  गाड़ी  में  पैसेंजर  *ठ  जाते  है  जिसका  नतीजा  यह  होता है  कि

 अनेकों  को  चोटों  लग  जाती  हैं  ।

 हमारी  सरकार  को  रेलवे  विभाग  से  जितनी  इनकम  होती  मैं  समझता  हं  कि  शायद  ही

 कोई  विभाग  होगा  जिस  से  इतनी  इनकम  होती  होगी  ।  जब  उन  की  इतनी  इनकम  है  तो  रेलवे  में

 खास  कर  तोहरे  दर्जे  के  लोगों को  जो  कठिनाइयों उन  को  ग्रोवर  उस  का  ध्यान  जाना  चाहिये  ।

 गाड़ियों  में  जब  भीड़  होतो  sake  जब  लोग  eae  घुसते  ale  जिस  प्रकार  उन  में  झगड़े

 होते  &  चोटें  लगती  परिणाम बहुत  बुरा  होता है  ।  डिब्बों के  अन्दर  से  व्यवस्था न  होने
 के  कारण  लोगों  को  नुकसान  पहुंचता  भीड़  के  अन्दर  गरीब  लोगों  की  चोरियां  होती  वे  जो

 भी
 पास  ले  कर  चलते  F  वह  सब  कुछ  चोरी  हो  जाता  उन  को  ala  दी  जाती  इस प्रकार की

 जो  हरकतें  उन्हें  बन्द  किया  जाना  चाहिये  ।  मेरा  विश्वास  है  कि  हमारे  रेलवे  मंत्री  इस  बात  पर

 यान  देंगे  |

 राज  रेलवे  गोदामों
 के

 अन्दर  अनेक  प्रकार  की  चोरियां
 होती

 पार्सलों  के  अन्दर  से  माल  की

 चोरी  हो  जाती  है  ।  जब  पिछली  बार  मेंने  एक  wer  पूछा  इस  संबंध  में  कि  कया  इस  प्रकार  की  चो  रियो

 अधिकांश  seed  रेलवे  पर  होती  तो  रेलवे  मंत्री  जी  ने  कहा  कि  होती  हं  ।  जब  मैंने  पूछा  कि

 इन  चोरियों  के  भ्रमर  कया  रेलवे  कामना  रियों  का  भीਂ  हाथ  होता  है  तो  उन्होंने  कहा  कि  गोदामों  में  जो

 चोरियां  होती हैं  उन  में  उन  लोगों  का  भी  हाथ हो  ate  रेलवे  विभाग  उनके  खिलाफ  कार्रवाई

 कर
 रहा  है  में  मंत्री  जी  से  निवेदन  करना  चाहता हूं  कि  जो  लोग  ऐसा  करते  हैँ  उनको  इतना  कड़ा  दंड

 देना  चाहिये  जिस  से  कि  उस  दंड  को  देख  कर  भविष्य में  किसीਂ  कर्मचारी  का  साहस  न  हो  कि  जो  जनता

 का  माल  जो  उस  की  एकम  उस  की  चोरी  न  करें  ।

 हमारे  यहां  जप  की  भी  कमी  है  जिस  के  कारण  व्यापारियों  को  बड़ी  तकलीफ  होती है

 जिन  का  माल  बाहर  से  भ्राता  है  ।  इस  संबंध  मैं  मेंने  कल  मी  प्रकाश  डाला  पौर  राज  पुनः  उसको

 दोहराना  चाहता  हूं  ,  कि  जब  तक  व्यापारी  लोग  रिश्वत  का  पैसा  नहीं  देते  है  तब
 तक

 उन  को
 बहुत

 तग  किया  जाता  है  ।  उन  से  कहा  जाता  है  कि  तुम  दाम  को  पांच  बजे  के  प्  छह  को  खाली  करना  ॥
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 mg  ऐसे  समय  के  लिये  कहा  जाता  है  जिस  समय
 कि

 सारे  मजदूरों
 की

 छु  हो  जाती  वे  घर

 चले  जाते है  ।  व्यापारी  जानते  है  तो  उनसे  कहा  जाता  है  कि  खाती  करो  ।  मेंने  उन  व्यापारियों

 को  अपनी  आंखों  से  वैगनों  को  खाली करते  देखा  है  1  उन  को  प्राप्त  दिया  जाता  है  कि  एक  घंटे  के  भ्रमर

 खाली  करो  ।  उत  समय  कोई  उन  लोगों  को  रिश्वत  दे  दे  तो  उस  को  एक  घंटे  के  बजाय दो

 घंटे  का  प्र  कभी  कभी  पांच  घंटे  का  भी  समय  दे  दिया  जाता  है  ।  यहां पर  सवाल यह  है

 कि  इसके  लिये  कुछ  किया  जाना  चाहिये  ।  यह  में  किलो  कानूनी  किताब  में  पढ़
 कर

 नहीं  बतला

 रहा  हूं
 ।
 मेंने  जो  कुछ  अपनी  आंखों  से  देखा  है  उस  अनुभव को  बतला  रहा  हूं  ।  हमारे  रेलवे  मंत्री

 महोदय  को  इन  हरकतों की  ae  से  विशेष  रूप  से  ध्यान  देना  चाहिये

 pal  तक  काठ  भट्टाचार्य  में  कलकत्ता  के  चारों  झोर  वृत्ताकार  रेलवे के  बारे  में

 कुछ  कहना  चाहता हूं
 ।  इसकीਂ  बहुत  दिनों  से  योजना  थी  ।  हाल  ही  में  यह  कार्य  मेट्रोपोलिटन  योजना

 संग  न  ने  अ्रपने  हाथ  में  लें  लिया  है  किन्तु  मंत्रालय  को  सहमति  के  बिना  इस  पर  कायें  नहीं  किया  जा

 ।  कलकता में  जनसंख्या  अधिक et  विशे  तथा  पूर्वी  बंगाल से  शरणार्थियों  के  भराने से

 जनसंख्या  बहुत  बड़  गई
 है  ।  परिवहन  के  वर्तमान  साधन  पर्याप्त  नहीं  है  ।  परिवहन  की  इस  समस्या  को

 सुलझाने  के  लिये  बृत्ताकार रेलवे  को  स्थापना  करना  प्रत्येक  अ्रावस्यक है  |  कलकता  के  चारों  ग्रोवर  पहले

 से  "  रेल  मार्ग  बना  हुजरा  है  जिस  पर  माल  के  ढोने  का  काय  किया  जाता  है  ।  केवल  सवारी  गाड़ियों  प्रौढ़

 स्टेशनों को  ही  व्यवस्था  करनी है  ।  मेरा  श्रगुरोथ है कि है  कि  मन्त्रालय  इस  ध्यान दे  ।

 दूसरीਂ  बात  रेलवे  के  सबका  समितियों  के  प्रति  व्यवहार  के  बारे  मैं  व्यक्तिगत

 व्यापारियों  के  समुदाय  शादी  को  वेतन  मिल  जाते है  किन्तु  सहकारी  समीक्षकों

 को  नहीं  मिलते  ।  हाल दी  में  मेरे  निर्वाचन  क्षेत्र  को  एक  सहकारी  समिति में  कलकत्ता  को

 एक  फर्म
 से  जुट  पहुंचाने  का  वायदा  किया  था  किन्तु  उसे  गन  उपलब्ध  नहीं  हो  सका ।

 इसके  बाद  उस  समिति  ने  यहां  मुझसे  कृषि  कौर  सहकार  मंत्रालयों  से  पत्र-व्यवहार

 किया  तब  कहीं  उसे  थन  मिल  सका ।  मेरा  wats  है  कि  सहकारी  समितियों  के  साथ

 अन्य  व्यापारियों  तथा  व्यापारीਂ  समुदायों  के  समान ही  व्यवहार  किया  जाये
 ।

 रेलवे  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  से ०  वें  ०
 :  जो  पटले  भाता  है  उसे

 पहले  मिल  जाता

 श्री  च०  का०  भट्टाचार्य  :  यही  तो  मेरी  शिकायत  है  कि  सहकारी  समितियों  के  सम्बन्ध

 मैं  ऐसा  भो  नहीं  किया जाता  ।.  ag  पहले  ora  है  फिर  भी  उनकी  सुनवाई  नहीं  होती ।

 माननीय  रेल  मंत्री  BY  बहुत  सराहना  की  गई  है  ।  में  समझता  हूं  कि  वह  इस  योग्य

 2  ]

 पृश्नी पे  बेंटटायुब्बस्या
 :

 उपाध्यक्ष  रेलवे  मंत्री  की  इस  घोषणा

 से
 कि  क्षेत्रों  के  विभाजन  के  सम्बन्ध  में  उनका  मस्तिष्क  पूर्वाग्रह-रहित  है  हमें  बहुत  प्रसन्नता

 हुई  सभा
 में  से  सबने  रेलवे  मं  ग  उपमंत्रियों  की  ake  रेलवे  बोर्डे

 के  सर!हना  की

 रेलवे
 प्रशासन  देश

 को  सबसे  बड़ी  लोकोप
 गी  व्यवस्था  लाखों  व्यक्तियों

 ave  कारखानों  का  कुशलता  से  प्रबन्ध  करना  पड़ता है  जिससे  माल  के  परिवहन  श्र

 यात्रियों  को  सुविधायें  उपलब्ध  कराई  जा  सकें

 मूल  हि 1... न्नम्नजा  में  ।
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 पं
 ०

 हमें  प्रसन्नता  है  कि  यात्री  भाड़े  में  वृद्धि  नहीं  हुई  किन्तु  वस्तुभाड़ा  बढ़ा  दिया  गया
 स  सम्बन्ध

 में  मैं  यह  कहना  चाहता हूं  कि
 रेलवे  को  माल-परिवहन के

 विषय  में  सड़क

 परिवहन  का  मुकाबला  करना  कई  राज्यों  में  मोटर  परिवहन  का  राष्ट्रीयकरण  कर

 दिया  गया  है  कौर  wa  उनके  मालिक  अपनी  गाड़ियों  को  माल  ढोने  के  काम  म  लने

 लगे  ना  रेलवे  प्रशासन  को  इस  चुनौती  का  सामना  करना  चाहिये  ae  प्रशासन
 के

 प्रत

 पर्याप्त  विश्वास  कौर  दक्षता  की  भावना  उत्पन्न  करनी  जिससे  लोग  यह  झ्रनुभव

 करें  कि  उनका  माल  समय
 पर

 भ्र  बिना  ee  के  निश्चित  स्थान  पर  पहुंच  जायेगा
 |

 मेंने  कई  बार  अपने  निर्वाचन  क्षेत्र  में  एक  रेलवे  पुल  बनाये  जाने
 की  आवश्यकता

 पर

 बल  दिया  यहां पर
 यात्रियों  का  यातायात  बहुतायत  से  होता  है  क्योंकि  यह  इसी  प्रदेश

 का  नहीं  अ्रपितु  सारे  आध्र  प्रदेश  का  सबसे  बड़ा  वाणिज्य  gee  किन्तु  पुल  न  नैनिका

 कारण  यातायात  मैं  भ्र सुविधा  होती  रेलवे  मं  ग  ने  कहा था  कि  इसके  fag  में  सर्वेक्षण

 किया
 जा  चुका  किन्तु  साथ ही  उन्होंने  यह  भी  कहा था  कि  राज्य  को  उप-सड़क  शादी  का

 खच  वहन  करना  किन्तु  मेरा  यह  सुझाव  हैकि  स  विषय  मैं  विवेक  waar

 मिलता  निश्चित  करने  का  कार्य  रेलवे  प्रशासन  द्वारा  गी  किया  जाना  क्योंकि  राज्यों

 का  रेलवे  प्रशासन  अथवा  उसकी  कठिनाइयों  से  कोई  सम्बन्ध
 नहीं  होता

 ।

 नई  रेलवे  लाइन  अपेक्षाकृत ग्रसित  विकसित  श्र  पिछड़े  क्षेत्रों में  बिछाई  जानी

 चाहिये ।  नई  रेलवे  लाइनों से  यात्री  श्र  माल  परिवहन  में  ही  सुविधा  नहीं  ales

 ससे  समृद्धि  श्र  औद्योगिक  विकास
 में

 भी  वृद्धि  होती

 रायलासीमा  में  जहां  खनिज  ate  वन-उत्पादों  की  बहुतायत  है  नई  रेलवे  लाइन
 बनाने

 के  विषय  में  कई  बार  सरकार  से  भ्रनुरोध  किया जा  चुका  में  यह  नहीं  कहता कि  इस

 आपातकाल  मैं  ही  यह  कोरिया  जाये  ।  मेरा  तो  यह  wa है  कि  समय  भाने  पर  इस

 बात  का  ध्यान  रखा  जाये  कि  जहां  पर  खनिज  धौर  उपलब्ध  भी  नई
 रेलवे  लाइनें  बिछाई  जायें  ।

 एक  कल्याणकारी  राज्य  में  केवल  इसी  बात  को  ध्यान  में  रख  कर  कार्य  नद्दी  किया

 जाना  चाहिये  कि  इसका  वित्तीय  प्रभाव  होगा  अपितु  लोगों  के  कल्याण  का  भी  ध्यान

 रखना  चाहिये  ।  इसलिये  जिन  क्षेत्रों  की  जब  तक  उपेक्षा  की  गई  है  वहां
 पर

 नई  रेलवे
 लगायीਂ  जायें ।

 गैर-सरकारी  भोजन-व्यवस्था  में  सुधार  किया  जाना  चाहिये  मध्य  रेलवे  पर  महबुब

 नगर  र  पर  खान-पान  का  प्रबन्ध  एक  गेर-सरका ग  व्यक्ति  के  पास  कई  वर्षों  से  यह

 कार्य  बही  कर  रहा  किन्तु  जो
 भोजन  वहां  मिलता  है  वह  बहुत  बुरा  में  समझता हुं

 कि  यातो  यह  कार्य  किसी  कौर  को  दे  दिया  जाये  owen  विभाग  इसे  भ्र पने  हाथमें ले  लें

 अन्तिम  बात  मैं  यह  कहना  चाहता हूं  कि  रेलवे  कर्मचारियों  की  नियुक्त  प्रादेशिक

 mare  पर  की  जाये  जिससे  लोगों  में  यह  भावना  न  हो  कि  किसी  प्रदेश  का  समूचित  रूप

 से  प्रतिनिधित्व  नहीं  किया  गया  ।

 fat  ato
 ल०

 जाघव
 :  में  भारतीय  रेलवे  के  बारे  मैं  कुछ  सुझाव  देना

 nian  ne  Ma  pe
 चाहता हूं  ।  पहली  बात  मैं

 रेलवे  क्रॉपिंग
 के  बारे  में  कहना  चाहता

 gt
 ag

 सड़क

 yas  diet  में
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 नासिक  श्र  बम्बई  के  बीच  लगभग  २५००  मोटर  गाड़ियां  रोज  गुजरती

 २  या  रेलवे  wife हूं  जहां  इसको  लगभग  arr  घंटा  प्रतीक्षा  करनी  होती

 इसलिये  यह  श्रावस्ती है  न  क्रान्ति  के  ऊपर  पुल  बना  दिया  रेलवे  मंत्रालय को

 चाहिये  कि  राज्य  सरकार  की  से  इन  ऊपरी  पुलों  के  निर्माण  का  कार्य  आरम्भ

 करने  का  प्रयास

 मेरी  दूसरी बात  बम्बई  उपनगर  की  स्थानीय  रेल  गाड़ियों  में  भीड़-भाड़  के  विषय  में

 बम्बई  को  जनसंख्या  लगभग  ४२  लाख  मेरा  सुझाव  है  कि  यहां  एक  भूमिगत
 की  व्यवस्था  कर  दी  जाये

 [wea  महोदय  पीठासीन

 में  यह  भी  निवेदन  करना  चाहता हूं  कि  कोयले  की  राख  उन  सहकारी  समितियों  को

 बेची  जाये  जो  ईंटें  बनाती  हे  ।  क्योंकि  [०  बनाने  वालों  को  पर्याप्त  मात्रा  में  यह  राख

 नहीं  मिल  पाती

 तत्पश्चात म  मध्य  रेलवे  के  sata  रेलवे  स्टेशन  के  बारे  में  कुछ  सुझाव  प्रस्तुत  करना

 चाहता हूं  ।  वहां से  इत्यादि बम्बई  भेजने  होते  है  ।  इस  स्टेशन  पर

 कोई  प्लेटफार्म  नहीं  मैं  निवेदन  करता  कि  वहां  एक  प्लेटफार्म  झोर  एक  शेड  बना  दिया

 जाय े।

 में  रेलवे  मंत्रालय  को  इसके  सम्पादन  पर  बधाई  देता  हूं  भोर
 तराशा  करता  हूं

 कि  मेरे  सुझावों  पर  उचित  रूप  से  विचार  किया  जा  गा  ।

 थी  स्वरण  सिह  :  अध्यक्ष  श्री वह  लंबा  जिसमें  इस  सभा  के

 माननीय  सदस्यों ने  श्रत्याघिक  रुचि  ली  समाप्ति  पर  यह  विषय  हमारे  देश

 के  बहुत  से  लोगों  के  लिये  दिलचस्पी  का  विषय  है  क्योंकि इस  सुविधा  का  आवश्यक  रूप  से

 उपयोग  करने  वाले  बहुत  से  लोगों  रा  काफी  मात्रा  में  रेलवे  सेवायों  का  उपयोग  किया

 वास्तव मैं  रेलवे  से  संबंधित कुछ  ५  श्राइचयंजनक रूप  से  बड़े  मोटे  तौर

 पर  कुल  जनसंख्या  का  सौवाँ भाग  यात्रियों  के  रूप  मैं  रेलवे  का  प्रयोग करता  है  i  हम

 तिदिनि  vy  से  ५०  लाख  या  यों  को  इधर  उधर  ले  जाते  गाड़ियों की  भी  संख्या  काफी

 बड़ी  हम  प्रतिदिन  औसतन  E000  गाड़ियां  चला  रह ेहै  जिसमें  ५०००  यात्री  ate

 ooo  मालगाड़ियां  देश  भर  मैं  कुल  ६,६००  रेलवे  स्टेशन  हूं  ।  रेल  कर्मचारियों

 की  संख्या कई  बार  बताई  जा  चुकी  यह  ee,  लाख
 है

 ।  इसलिये  स्वाभाविक  ही  है

 इस  विषय  के  सम्बन्ध में  तनी  व्यापक  चि

 मैं  माननीय  सदस्यों  का  आभारी  कि  उन्होंने  सराहना  के  दाऊद  कहने  की  कृपा

 यद्यपि  जो  सुधार  किये  गये  वह  इतने  श्राइचयंजनक  नहीं थे  ।  यह  केवल  प्रजाति  की
 इस

 शक्ति  को  ही  इंगित  करता
 है

 कि  किस  प्रकार  यह  समुदाय  की  सेवा  करने
 जैसे  दुष्कर

 कायें

 में  लगे  हुये  लोगों  का  उत्साह  बढ़ाती  में  माननीय  सदस्यों को  विश्वास  दिलाता  कि

 उनके  द्वारा  कहे  गये  अनकम्पा च्च्  भरे  शब्द  मेंने  उसी  रूप  मैं  स्वीकार  किये है
 जेसे  उन्हें  उन

 wy,  लाख  रेलवे  कर्मचारियों
 के

 प्रति  कहा  गया है  जिनके  सामूहिक  प्रयास  प्रौढ़  स्वेच्छिक

 भोर
 सतत  सहयोग

 से  परिवहन  प्रयासों
 में  वृद्धि  हुई ।

 मल  झंप्रेजी  में



 R¥R5
 )'

 «  PERI

 श्री  स्वर्ण

 में  इस  वि  य
 के  एक  पहलू  को  सभा

 के  सम्मुख  रखना  चाहता  यह  सच
 है  कि  इस

 परिवहन  कार्य  का  श्रविकतर  भार
 प्रशासन  कौर  ११,  लाख  रेलवे  कर्मचारियों  पर  किन्तु

 इसकी  सबसे  महत्वपूर्ण  कड़ी  स्वयं  प्रयोक्ता  ही  मूझे  तनिक  भीਂ  सन्देह  नहीं  कि  यदि

 प्रयोक्ता  का  प्रतीक  सहयोग  मिलने  से  परिवहन के  कार्य में  काफीਂ  सुधार हो  सकेगा  ।  चाहे  वह

 यात्रों  हो  अथवा  माल  उसका  सक्रिय  सहयोग  एक  बहुत  महत्वपूर्ण  वस्तु है

 शौर  रेलवे  प्रशासन  इसके  महत्व  को  कम  नहीं  समझता |

 उदाहरणार्थ  माल  यातायात  को  लीजिये  ।  छोटो  छोटी  बातों  से  बहुत  बड़ी  सहायता  मिल

 जाती है  ।  माल  को  उतारने  चढ़ाने  में  जल्दी  करने  से  काफ़ी  समय  बच  जाता  है  ।  यदि  साइडिंग

 अथवा  यार्ड  में  खड़े  हुये  वैगन  पर  सामान  उतारने  चढ़ाने  के  कार्य  में  जल्दी  की  जाय  तो  इसके  फेरे

 बढ़  सकते  हैं  ।  कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  सामान  लादने  में  जल्दी  करने के  विषय  में  प्रयोक्ता ग्र ों

 की  agra  की  उल्लेख  किया  है  ।  हमने  कुछ  भागों  में  ऐसी  कार्यप्रणाली  चालू  की  थी  |

 झारंभ  में  प्रतिकूल  प्रभाव  जैसा  कि  स्वाभाविक  हो  था  ।  हम  किसी  विशेष  प्रकार  के

 यापन  के  अभ्यस्त  हो  जाते  हैं  पौर  किलो  भी  प्रकार  का  चाहे  वह  भले  ही  के  लिये  हो

 साधारणतया  स्वीकार  नहीं  किया  जाता  ।  किन्तु  हमने  देखा  कि  उसके  तुरन्त  पश्चात  उस

 परिवहन  व्यवस्था  का  प्रयोग  करने  वाले  व्यापारी  य्रौर  दूसरे  प्रयोक्ताग्ों  ने  प्रशासन  के  साथ

 सहयोंग  किया  झ्र  कुल  परिवहन  कार्य  में  उन्नति  मैं प्रयोक्ताग्रों  को  विश्वास  दिलाना

 चाहता हूं  कि  यहं  विलम्ब-शुल्क  प्राप्त  करने  की  दृष्टि  से  नहीं  गया  था  जंता  कि  कुछ

 झ्ालॉचकों  ने  अ्रतुदार  रूप  में  प्रकट  किया
 ।

 मैं  स्पष्ट  रूप  से  कहता  चाहता  हूं  कि  विलम्ब-शुल्क

 प्रात  करने  से  रेलवे  को  सख्त  घृणा  है  ।  यदि  विलम्ब-शुल्क  aga  करने  का  निगम  है  तो  इसी

 लिये  है  कि  माल  को  उतारने  चढ़ाने  में  शीघ्रता  को  इसलिये  नहीं  कि  उससे  धन  कमाया

 जाये  ।  यह  केवल  प्रयोक्ताओं  में  श्रवलम्बनीयता  की  भावना  उत्पन्न  करने  के  लिये  है  ।  प्रौढ़  में  अत्यन्त

 प्रसन्न  होऊंगा  यदि  मुझे  सभा  से  ऐसा  कहने  का  म्रवतर  मिले  कि  विलम्ब-शुल्क  से  ara  कुछ  भी

 नहीं हुई

 इसके  अतिरिक्त  ag  भी  देखना है  कि  रेलवे  यात्री  ate  माल  गाड़ियां  २४  घंटे  चलती हैं
 ।  इस

 सेवा  में  कोई  क्रमभंग  नहीं  होता  ae न  ही  छुट्टी  शादी  ही  होती है  ।  लोग  क्रम  से  कार्य  करते

 हैं  ।  कभी-कभी  व्यक्तिगत  कठिनाइयां  भी  हो  जाती
 हैं  जैसे  कि  स्टेशन  मास्टर  कौर  सहायक  असिस्टेंट

 मास्टर  का  देरी  तक  कार्य  करना  जिसके  बारे  में  कि  सभा  में  कहा  गया  है  ।  अब  भी  गाड़ियां

 २४  घंटे  ही  चलती  रहती  है  ।  इसलिये  यह  बहुत  आवश्यक  है  कि  हमारे  प्रयोक्ता

 भी  भारत  जैसे  विकासोन्मुख  देश  की  रेलवे  की  परिवहन-पद्धति  का  प्रयोग  करते  समय  ag  अ्रवभव

 करें  कि  रेलवे  का  भार  हल्का  करने  के  लिये  वह  जो  कुछ  कर  सकते  करें ।

 इस  सम्बन्ध  में  मैं  रविवार  को  लादे  जाने  वाले  माल  के  विषय  में  कुछ  कहूंगा  ।  रविवार  कों

 कोयले  are  अन्य  पदार्थों  का
 जाना  बहुत  महत्व  का  विषय  है  ।  जानता  हूं  कि  जिस

 सामान्य  व्यवस्था  में  हम  कार्य  कर  रहे  हैं  उसमें  लोगों  को  सा  waar  site

 अन्यथा  जैसा  भी  प्रबन्ध  किया  जावे  उस  are  करने  का  अधिकार  है  ।  कितु  qa  विश्वास

 है  कि  छुट्टियों
 को  इधर  उधर  करके  ऐसा  प्रबन्ध  सुनिश्चित  किया  जा  सकता  है  कि  रविवार

 seal  wer  छुट्टियों  के  दिन  उतारने
 या  चढ़ाने का  कार्य  न

 न  शीमा  इसका

 महत्व  इसलिये  है  कि  छुरियों  के  दिन  वैगनों  में  माल  उतारने  व  चढ़ाने के  कार्य  में जो  कमी

 कटौती है  उसका  अनुपात  इस  कारण  बढ़  जाता है  कि  वर्ष  में  छुट्टियों  की  संख्या
 बहुत  प्रतीक  है  ।



 ४३९ १७  १८८४  अनुदानों की  मांगें

 इसलिये  यह  आवश्यक  है  कि  रेलवे  प्रयोक्ताओं  को  भी  यह  तथ्य  समझना  चाहिये  कि  यदि वह

 भाल  उतारने व  चढ़ाने  में  शीघ्रता  करने  की  व्यवस्था  कर  लें  तो  यह  उनके  तथा  देश  के  दोनों  के

 fea  में  होगा  ।  वह  रेलवे  के  सामने  यह  कठिनाई  उत्पन्न  न  करें  जिसका  उन्हें  अराजक  सामना

 करना  पड़  रहा  है  कि  सामान  भरने  के  स्थन  पर  कौर
 उस

 स्थान  पर  जहां  से  उसे  उतार
 कर  निश्चित  स्थान  पर  ले  जाया  जांता  वैगन  बहुत  देर  तक  वैसे  ही  खड़े  रहते  हैं  |

 माननीय  सदस्यों ने  इस  विषय  पर  जो  अप्रसन्नता  प्रकट  की  थी  कि  सफ़ाई  रखने  का  स्तर

 इतना  ऊंचा  नहीं  ae  उचित  ही  थी  ।  मैं  इस  बात  से  सहमत  हूं  कि  इस  बात  के  लिये

 यथासम्भव प्रयास  किया  जाये  कि  प्रयोक्ता  अपनी  आ्रादतों  के  बावजूद  चाहे  श्राप  उन्हें  त्रुटि  ही

 एक  निश्चित  रूप  में  व्यवहार  हमारे  देश  की  जलवायु  इस  प्रकार  की  है  कि  कुछ  भागों  में

 इत्यादि  का  व्यवधान  होता  ही  है  ।  यही  कारण  है  कि  रेलवे  सफ़ाई  करने  वालों  का  उपयोग

 करने  के  लिये  जोर  देती  रही  है  जो  प्रत्येक  स्टेशन  पर  उपलब्ध  हैं  ।  रेलवे  प्रशासक  का  यह  अनुभव

 है  कि  बहुधा  उनकी  सेवाओं  का  पूरा  उपयोग  नहीं  किया  जाता  ।  उन्हें  विश्वामवकाश

 में  सफाई  करने  के  लिये  प्रोत्साहित  नहीं  किया  जाता  ।  गाड़ी  चलने  के  स्थान  बीच  के  स्टेशनों

 पर  निस्सार  दूसरे  स्थानों  पर  धूल  दि  झाड़कर  और  जो  कुछ  अन्य  सामान  फेंका  गया  हो  उसे  हटा

 कर  गाड़ी  की  सफ़ाई  करना  आवश्यक  किन्तु  श्रुति  सफाई  का  स्तर  काफ़ी  मात्रा  तक  प्रयोक्ताओं

 पर  ही  निर्भर  है  ।  इस  बात  में  प्रगति  हो  रही  है  प्रौढ़  रेलवे  प्रयोक्ताओं में  देश  के

 aa  भागों  के  लोगों  के  समान  ही  इस  बात के  प्रति  सचेतता  बढ़ती  जा  रही  है  शौर  यह  बात

 बहुत  महत्व  को  है  ।

 मैं  जब  एक  रेलवे  में  यात्रा कर  तब  मेरे साथ  एकਂ  ऐसी  घटना
 घटी  थी  जिसे  सुन  कर  श्रमिकों  हंसी  करायेगी  ।  मैंने  कुछ  खाया  श्र  कुछ  उसे

 उसी  कागज
 में  लपेट  दिया

 जिस  में  खाने  का  स।मान  पाया  था
 ।

 जब
 मैं  ने  चारों  an  दृष्टि

 दौड़ाई  तो  इतनी  सफ़ाई  वहां  पर  थी  कि  मेरी  उसे  वहां  डिब्बे  में  कहीं  रखने  की  हिम्मत  नहीं

 हुई  ।
 मैंने  बाहर  देखा  कौर  वहां  भी  सड़क  पर  शौर  इधर  उधर  सफाई  का  स्तर  इना  ऊंचा

 था  कि  मैं  इस  डर  से  कि  यह  उस  स्थान  को  गंदा  कर  बाहर  नहीं  फेंक  सका  ।

 इसलिये  सफ़ाई  रखने  की  व्यक्तिगत  इच्छा  भी  कुछ  होती  है  ।  कौर  मामलों  में  सुधार  केਂ  लिये  सामान्य

 fscen Tor  भी  काफ़ी  सहायक  सिद्ध  है  |

 parma  महोदय  :  उन्होंने  हमें  यह  नहीं  बतलाया  कि  फिर  उन्होंने  क्या  किया  ।

 श्री  cag  सिह  :  मैंने  इसे  जेब  में
 रख  लिया  ae  रेलवे  स्टेशन  पर  कूड़े  के  डिब्बे  में  हाल

 दिया  ।  मैं  अपने  देश  के  यात्रियों  से  यह  aren  नहीं  कर  सकता  कि  ag  इतनी  अधिक  सतकंता

 बरतें  क्योंकि  आसपास  के  स्थान  ऐसे  हैं  कि  यदि  हम  एक  ऐसा  बोझ  लगा दें  जिस  पर  यह  लिखा

 हो  कि  लोग  अनिष्टकर  कार्य  न  करें
 तो  यह  उन  लोगों  के  लिये  ऐसा  कार्य  करने  की  प्रेरणा  ही

 देगा  ।  मेरा  ऐसा  हो  भ्रनुभव  है  ।  वह  यह  समझते हैं  कि  यह  स्थान  सामान्य  रूप

 से  इसी  काय  के  लिये  प्रयुक्त  किया  जाता  है  श्र  वह  बिना
 दण्ड  के  भय

 के  ही  ऐसा  कार्य  कर

 सकते हैं  ।

 यह  जोवन  के  सय  हैं  ।  हमें  व्यावहारिक  अपनाना  हम  उच्च  झावर  पर

 वार्ता  नहीं  कर  सकते  ।  हमें  इन  सदस्यों  के  साथ  व्यवहार  नसे  उलझना  ढ

 रहना  और  भ्रावइ्यक  हल  खोजना  है  |
 TATE 1.0  ामागााा
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 स्वर्ण

 अप  को  जैसा  कि  मुझे  कि  १५  या  २०  वर्ष  पहले  कोई  भी  इस  बात

 का  अनुमान  नहीं  कर  सकता  था  कि  रेलवे  wad पर  टिकट  खरींदने  के  लियें  लोंगों को  लाइन  में

 खड़  होना  पड़ेगा  ।  जब  मैं  यवक  था  तब  मैं  ने  स्वयंसेवक  के  रूप  में  कार्यकर्ता  था  कौर  जो

 सत्र  य  पुरुष  यात्री  ज  थे  उनके  टिकट  खरीदने  के  लिये  भीड़  में  घस  कर  खिड़की  तक  पहुंचने

 का  प्रयत्न  करता  था  ।  उस  समय  हममें  से  कोई  भी  इस  बात  का  श्रीमान  नहीं  करता  था  कि

 लोग  स्वयं  इस  सामान्य  अनुशासन  के  श्रुति  निकाय  करेंगे  शर  सिनेमा  घरों या  स्टेशन  पर

 टिकट  खोदने  के  लिये  लाइन  लगा  कर  खड़े  होंगे  ।
 किन्तु

 wa  ऐसी ही  बात  हो  रही  है  कौर

 घीरे  धीरे  ऐसी  waar  बढ़ती  जा  रही है  ।

 सर्वत्र  ग्रन्थ  कई  हो  रहे  हैं  ।  यह  मारे  मन  में  इस  grat  को  जन्म  देता  है  कि
 प्रशासन  को  सशक्त  करने  प्रौढ़  कसने  प्रय  बताओं के  ea  ऐच्छिक  सहयोग  से  कौर  स्वयं  को  सुधा  रने
 की  बढ़ती  हुई  भावना  जा  देश  के  प्रगति  करने  के  साथ  हो  बढ़ती  अवस्था  भ्रमित  अच्छी

 हो  जायेंगी

 मैं  रेलवे  के  एक  अन्य  पहलू  पर  प्रकाश  ढालना  चाहता  हूं  जिसे  कई  लोग  जानते हैं

 किन्तु  हमेशा  याद  नहीं  रखते  |  रेलवे  पद्धति  की  दो  मुख्य  बातें  हैं  ।  एक  यह  कि  हमारी  रेलवे  दुनियां  के

 उन  कुछ  रेलवे  में  से  हैं  इस  प्रकार की  झ्र भि व्यक्ति  श्रभिप्रायपुवेंक  कर  रहा  हूं--जो  लाभ

 दायक  हैं  ।  दुनियां  में  बहुत  से  रेलवे  लाभदायक  होने  का  दावा  नवदीं  कर  सकते  ।  हमारे  प्रफुल्ल की

 दरें  भी  चाहे  यात्रियों  के  सम्बन्ध  में  माल  के  सम्बन्ध  काफी  नीची  हैं  ।  ऐसा  नहीं  है  कि

 हम  अपने  राजस्व  में  वृद्धि  कर  के  दुनियां  के  सामने  कोई  महत्वपूर्ण बात  रख  रहे  हैं  ।  दूसरी  बात  यह

 है  कि  रेलवे  एक  ऐसा  संगठन  है  जिस  का  निरन्तर  विस्तार  हों  रहा  है  ।  दुनियां  के  बहुत  से  संगठन

 अवनति की  झोर  अग्रसर  हैं  ;  क्योंकि  वह  देश  बहुत  प्रतीक  विकसित  हो  चुके  हैं  ।  वहां  पर  परिवहन

 के  wer  कई  साधन  जेसे  भूमिगत  सड़क  पद्धति  शादी  कौर  यह  भी  पूर्णरूपेण

 विकसित हैं  ।

 pat  कोया  :  के  बारे  में  क्या  है  ?

 pat  carat  मैं  जानता  हूं  कि  उस  विषय  में  मेरा  रिकार्ड  अधिक  aoa  नहीं  है  ।

 मैं  ने  यह
 दो

 पहलू  सभा  के  सम्मुख  यह  दिखाने  के  लिये  रखे  हैं
 कि

 रेलवे  व्यवस्था  को  झपने

 प्रति  विश्वास  है  TK  भविष्य  में
 भी

 विस्वास  है
 ।
 च्  यह  लाभदायक  भी  है  इस  का

 विस्तार  भी  हो  रहा  है  ।  जैसाकि  डा०  सिंघवी  ने  ठीक  ही  कहा  था  कि  खाने  वाले  कई  वर्षों  में  भी

 हम  परिवहन  के  लिये  रेलवे  पर  ही  निर्भर  करेंगे  क्योंकि  हमारे  देश  में  स्थान  बहुत  दूरी  पर  हैं  कौर

 क्योंकि  कुछ  महत्वपूर्ण  वस्तुएं  कुछ  feats  भागों  में  हीं  मिलती  हैं  ।  प्रकट  रुपये  कोयला  ऐसी  वस्तु

 है  ।  हमारा  सारा  एक  बहुत  बड़ा  उड़ीसा कौर  मध्य  प्रदेश

 के  चार  राज्यों  के  किनारे  के  Yoo  X  २००  मील  के  भाग  में  ही  मिलता  है  ।  इसे  गुजरात
 कौर  दक्षिण  के  yer  राज्यों  के  दूर  दूर  के  स्थानों  को  ले  जाना  होता  है  ।  ग्रांट  प्रदेश  मद्रास  में

 कुछ  कोयला  कौर  लिगनाइट  पाया  जाता  है  जिसे  दृष्टिगत  रखते  हुए  कोयला  सदा  दूर  दूर  तक  ले

 जाना  पड़ेगा  ।  इस  के  अतिरिक्त  उर्वरक  कारखानें  सीमेंट  के  कारखानों  को  अन्य  कच्चा  सामान  भेजना

 भी  रेलवे  पर  निर्भर  करेगा
 ।

 उसी  दृष्टि  से  रेलवे  की  वर्तमान  व्यवस्था  पर  विचार  करना  होगा  कि

 यह  व्यवस्था गूढ़  होनी  चाहिए
 ।

 इसे  सुदृढ़  बनाने  के  लिए  काफी  विचार  किया  जा  रहा  है  ।  रेलवे  का
 ee

 walt  में
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 यह  प्रयत्न  रहा  है  कि  देश  हो  ।  रेलवे  व्यवस्था  की  सिकुड़ता  देश  की  उद्योग  व्यवस्था  पर

 निर्भर  करती  है  ।  रेल  की  पटरियों  की  अत्यघिक  श्रावश्यकता  है  किन्तु  रेलवे  इस्पात  का  कारखाना

 स्थापित  नहीं  कर  सकता  |  रेलवे  इस्पात  कारखानों  र  उद्योग  बंदों  पर  निर्भर  करती  है  ।

 oa  हम  माल  के  डिब्बे  बाहर  से  नहीं  मंगवाते  बल्कि  स्वयं  निर्यात  कर  सकते  हैं  ।  थोड़े  से  पुरे  अवश्य

 विदेश  से  मंगवाये  जाते  हैं  किन्तु  यह  कहा  जा  सकता  है  कि  इन  का  निर्माण  हमारे  ही  उद्योग  का  कार्य

 है ॥

 रेल  के  डिब्बों  का  पैरम्बूर  का  कारखाना  विवके  सर्वोच्च  कारखानों  में  से  है  ।  मैंने  ज्यूरिच

 पेरम्बलूर  की  सहायक  कम्पनी  का  कारखाना  देखा  था  ।  उन  का  कथन  था  कि  तैयार  हो  जाने  पर  पैग़म्बर

 का  कारखाना  उन  के  कारखाने  से  भी  प्रतीक  अच्छा  होगा  ।  मैं  ने  wa  देखा  है  कि  निश्चित  रूप  से

 हमारे  कारखाने  का  कहीं  है  ।  हम  कोई  इंजन  भी  आयात  नहीं  कर  रहे  ।  चितरंजन में

 बिजली  के  इंजन  भी  बनने  शुरू  हो  गए  हैं  ।  वाराणसी  में  ढी  जल  इंजन  का  कारखाना  तैयार  हो  रहा  है  ।

 जनशक्ति  की  दृष्टि  से  भी  यह  बहुत  बड़ा  संगठन  है  ।  मैं  श्रुति  करता  हूं  कि  ऐसी  व्यवस्था

 स्थापित  हो  चुकी  है  जिस  से  इस  जनजाति  में  विश्वास  की  भावना  पैदा  होगी  ।

 falas:  क्या  रेलवे  की  कोयले  की  खानें  भी  स्थापित  कर  रहे  हैं
 ?

 भो  स्वर्ण  हमारी  कोई  विशेष  खानें  नहीं  हैं
 ।

 कुछ  वर्ष  पुत्र  रेलवे
 की

 खानें  राष्ट्रीय

 कोयला  विकास  निगम  को  सौंप  दी  गयी  थीं  ।  कोयला  नियंत्रण  हमारे  संसाधनों  का  नाम  निदेशन

 करता  है  भ्र ौर  उन्हें  प्राप्त  करता  है

 भर्ती  को  अ्रघिकाधिक  निष्पक्षता पूर्ण  बनाने  का  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है  ।  इस  प्रयोजन के  हेतु

 श्रेणी  ३  के  कर्मचारियों  की  भरती  के  हेतु  तीन  रेलवे  सेना  आयोग  निम्न  वर्ग  की  भर्ती  के  लिए

 भी  विज्ञापन  दिये  जाते  हैं  ।  उच्च  वग  की  भर्ती  के  लिए  संघ  लोक  सेवा  आयोग  है  ।  हम  भर्ती  में  प्रवेशों

 का  भी  ध्यान  रखते  हैं  प्रतियोगिता  में  भाग  लेने  वाले  को  इस  प्राथमिकता में  विकल्प  देना

 होता  है  कि  क्या  वह  बीकानेर  या  गंटाकल  शादी  प्रभागों  में  नौकरी  चाहता है  ।  हमारी

 अनेक  संस्थाएं  हें  हर  स्तर  पर  प्रशिक्षण  की  व्यवस्था  है  ।

 इस्पात  के  कारखानों  में  कोयला  ताप  के  अलावा  कच्चे  सामान  के  रूप  में  प्रयुक्त  होता  है

 रेलवे  कौर  तापीय  कारखानों  की  बजाय  इस्पात  के  कार खातों  को  प्राथमिकता  दी  जाती  है  ।

 रेलवे  को  इतना  बरच्छा  कोयला  नहीं  मिल  रहा  जितना  sear  मिलना  चाहिये  ।

 सरकार का  विचार  है  कि  बिहार  कौर  मध्य  प्रदेश  में  कोयला  होने  के
 कारखाने  स्थापित

 किये  जायें  ताकि  रेलवे  को  राखरहित  कोयला  मिल  सके  ।

 डीज़ल  are  बिजली  की  उपलब्धि  पर  डीज़ल  धौर  बिजली  की  श्रषिकाधिक  रेलें  चलायी

 जायेंगी  ।

 गुजरात  के  तेल  शोधक  कारखाने  चालू  हो  जाने  पर  भले  ही  तेल
 की

 वस्तुप्नों  का  आयात  कम  हो
 जाय  किन्तु  विकासशील  श्रेय-व्यवस्था  में  कांडला  पत्तन  के  क्षेत्र  का  यातायात  बढ़  जायगा  ।  इसलिए

 मांड  से  कांडला  तक  बड़ी  लाइन  बनाई  जा  रही  है  ।  वास्तविक  निर्माण  संसाधनों  की  प्राप्ति  ate

 पत्तन  के  यातायात  की  स्थिति  पर  निर्भर  करता  है  ।  चालू  बजट  में  इसके  लिए  स्वीकृति  मांगी
 गई

 मूल  अंग्रेजी  में
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 कुछ  सदस्यों  ने  दूसरी  श्रेणी  के  डिब्बे  खत्म  कर  देने  के  लिए  कहा  है  किन्तु  कुछ  ऐसे  हैं  जो  प्रथम

 श्रेणी  में  यात्रा  नहीं  कर  सकते  किन्तु  थोड़ी  अधिक  अच्छी  श्रेणी  में  यात्रा  करना  चाहते  हैं  ।  अतः  डसे

 जारी  रखने  का  निश्चय  किया  गया  है  ale  इस  में  सुधार  भी  किया  जायेगा  |

 राज  की  दूसरी  श्रेणी  पहली  इंटर  श्रेणी  हैदर  राज  की  प्रथम  श्रेणी  पहली  दूसरी  श्रेणी  है
 ।

 इस  में  प्राचीन  प्रथम  श्रेणी  की  सुख  सुविधाएं  भी  नहीं  कौर  न  ही  किराया  उतना  है
 ।

 तो
 भी

 हम

 यात्रियों  को  अपने  साधनों  के  श्रतुसार  अधिकाधिक  सुविधाएं  देने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।

 उपरि  पुलों  फाटकों  का  प्रश्न  उठाया  गया  है  ।  पुल  तो  रेलवे  को  बनाना  चाहिये  किन्तु

 वहां  तक  की  सड़क  राज्य  निगम  शादी  को  बनानी  चाहिये  ।  रेलवे  उन  कार्यों  को  नहीं  कर  सकती
 जो

 उस  के  क्षेत्राधिकार  से  बाहर  ह  ।  रेलवे  के  सहयोग  का  जहां  उपयोग  किया  गया  है  वहां  पुल  बनाये  जॉ

 रहे  हैं

 रेल  के  फाटकों  के  संबंध  में  कुछ  सुघार  हो  गया  श्रीमती  मैं  ने  राज्य  सरकारों  को  लिखा
 था

 उन  में  से  कुछ  ५०-५०  प्रतिश्त  के  झ्राधार  पर  खच  वहन  करने  के  लिए  तैयार  हो  गई  हूं
 ।  फाटकों

 पर

 झ्रादमी  रखने  की  व्यवस्था  की  जा  रही  है  ।  जिन  राज्यों  ने  स्वीकृति  नहीं  भेजी  उन्हें  मनाने  का  प्रयत्न

 कर  रहा हूं  ।

 पी  यि हमल  राव  कुछ  पुलों  की  मंजूरी  १९६३  की  थी  जैसे कि  सयालकोटी  के  पुल
 की

 किन्तु  श्रापातकाल  के  कारण  पुल  का  निर्माण  रोक  दिया  गया  है  ।

 भी  स्वर्ण सिंह  :  मूल  रूप  में  मेरी  प्रतिक्रिया  यही  है  कि  यह  कार्य  बंद  नहीं  होना  चाहिये
 ।

 मैं  माननीय  सदस्यों  का  झा भारी  हूं
 कि

 उन्हों  ने  रेलवे  की  सराहना  की  है
 ।

 इस
 से

 मैं
 बौर

 प्रतीक  fara  भाव  से  अधिक  प्रयत्न  में  लग  सकूंगा  रेलवे  के  ११  १/२  लाख  कर्मचारियों
 को

 भी  प्रेरणा  मिलेगी  ।

 लक्ष्म मल्ल  frag  :  माननीय  मंत्री  की  मेरे  सुझाव  के  बारे  में  क्या  प्रतिक्रिया  है  कि

 रेलवे  को  विभागीय  तौर  पर  चलाने  की  बजाय  सरकारी  उपक्रम  के  रूप  में  चलाना  चाहिये  |

 श्री  स्वरों  सिंह  :  मैं  इस  का  संक्षेप  में  उत्तर  दूंगा  ।  रेलवे  संविहित  निकाय  है  ।  दूसरे  सरकारी

 उपक्रमों के  संचालन  में  भी  सामान्य  सिवाय  अधिनियम लाग  नहीं  होता  ।  दामोदर  घाटी

 निगम  arc  राज्य  बैंक  arte  के  लिए  wert  संविधियां  हैं  ।  इसी  प्रकार  रेलवे  प्रीमियम  कौर  रेलवे

 बोर्डे  झ्र विनियम  है  ।  यदि  उस  में  कोई  परिवर्तन  अपेक्षित  है  तो  उस  की  जांच  की  जा  सकती  है  ।

 ज  हेमा  :  हाल  ही  के  एक  नियम  के  भ्रनुसार  प्रथम  श्रेणी  का  टिकट  खरीदने

 पर  यदि  यात्री  सफर  न  करे  उस  के  सारे  पैसे  जब्त  कर  लिए  जाते  हैं  ।

 आ  स्वर्ण  सिंह  मेरा  विचार  है
 कि

 सारे  पैसे  जब्त  नहीं  किये  जाते
 ।

 यदि  यात्री समय  रहते

 यात्रा  न  करने  की  सुचना  दे  दे
 तो

 केवल  कुछ  पैसे  काट  कर  लौटा  दिये  जाते  हैं  ।  यह  इसलिए  करना

 पड़ा  कि  सभा  में  भी  शिकायतें  की  गई  थीं  कि  झूठी  रिजर्वेशन  कर  ली  जाती  है  कौर  ठीक  गाड़ी  के

 लने  के  समय  टिकट  किसी  को  दे  दी  जाती  है  ।  इसलिए  यह  नियम  बनाना  पड़ा  ।

 TER lao aT
 शीशे  दो  कटौती  प्रस्ताव  वापस  लेने  के  लिए  सभा  की  अनुमति चाहता  हूँ  ।

 मूर  अंग्रेजी  में



 (७  १८५८४  गर  सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  |  है
 संबंधी  समिति

 paca  महोदय
 :

 क्या  सभा  की  की  है
 ?

 सभा  की  अनुमति  से  कटोती  प्रस्ताव  वापस  लिय  गये  ।

 महोदय  :  wa  मैं  दोष  सब  कटौती  प्रस्ताव  प्रस्तुत  करता  हूं
 ।

 महोदय  द्वारा  सभी  कटौती  प्रस्ताव  मतदान  क॑  लिय  रखे  गय  तथा  द्रव  ६  ८  हुए  ।

 घायल  महोदय  द्वारा  रेलवे  मन्त्रालय  की  निम्नलिखित  मांग  मतदान  क  fay  ख्

 स्वीकृत  हुईं
 :--

 creme a  ud

 भाग

 साया  दां  foe

 रुपये

 विविध  e  2,€0,  2X,  coo

 nh  SIEGE  क  गर  दार  2,000

 कार्य वहन  व्यय---प्रशासन  98,  000

 2329,52,52,000 कार्येवहन  व्यय--मरम्मत  कौर  संधारण

 कार्यवाही  व्यय---चालक  कर्मचारी  प  ५४,  29,  T5T.000

 कार्य वहन  व्यय--संचालन  €२,१०,  ३८,०००

 कार्येवहन  व्यय--कर्मचारी  इंधन  के  भ्र ति रिक्त  संचालन  २८,२८७,  ६४,०००

 मना व्यय--विविध व्यय  t  रे  R,OR  ५९,०००

 १०  कार्य वहन  व्यय--श्रम  कल्याण  22,  G4,  85,000

 G0,00,00,000 कार्य वहन  व्यय--अवक्षयण  रक्षित  निधि
 में  विनियोग  ष

 सामान्य राजस्व  को  भुगतान  €३े,१०  ८६,०००]

 रे  चालू  लाइन  के  काम  १२,४९६,
 ५०,०००

 शु  नई  लाइनों का  निर्माण  ६४,६३,४  ४,०००

 gy AN  चाल  लाइन  निर्माण--विस्तार तथा  प्रतिस्थापन  F223, 8V, eV, o0e@

 १६  चाल  लाइन  निर्माण  कार्य--विकास  निधि  RY,  &5,00,000

 gc  विकास  निधि  में  विनियोग  32,00, ¥2,000
 प eee

 aa

 सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति

 चौदहवाँ  प्रतिवेदन

 महोदय  :  श्री  हेमराज  प्रस्ताव रखें  ।

 मूल  अंग्रेजी में



 Iv v¥  गेर  सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  ८  १९६ रे

 सम्बन्धी  समिति

 puree राज  :  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हुं
 :

 यह  सभा  गैर-सरकारी  सदस्यो ंके  विधेयकों तथा  संकल्पों  संबंधी  समिति  के  चौदहवी

 प्रतिवेदन जो  ७  १९६३  को  सभा  में  प्रस्तुत  किया  गया  सहमत  है

 fweaa  महोदय
 :

 प्रश्न  यह  है  —

 यह  सभा  गेर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  संबंधी  समिति  के  चौदहवें

 प्रतिवेदन जो  ७  Peas  को  सभा  में  प्रस्तुत  किया  गया  सहमत है  ्

 श्री  हरि  विष्णु  कामत
 :

 मैं  प्रतिवेदन  के  परा  ५  का  विरोध  करने  के  लिए

 खड़ा  हुआ हूं  क्योंकि  प्रक्रिया  नियमों  के  नियम  २९४  के  जो  अधिकार इस  समिति  को

 दिये  हैं  उनका  इस  पैरे  में  अतिक्रमण  किया  गया  नियम  ६५  के  श्रन्तगंत  सदस्यों  को

 भिकारी  दिया  गया  है
 कि

 वह  विधेयक  पुरःस्थापित  करने  के  बारे  में  सुचना  दे  सकता  है  कौर  उसे

 विधेयक  की  एक  प्रति  देनी  होगी  शादी  ।  समिति  इन  अधिकारों  का  भी  अतिक्रमण  कर  रही  है  ।

 समिति  सदस्यों  के  विधेयक  की  सूचना  देने  के  अधिकार  को  समाप्त  नहीं  कर  सकती
 ।

 वह  सुचना

 मिलने  पर  wer  से  उस  पर  विचार  कर  सकती  है  ।  इस  सत्र  में  जब
 कि

 गर-सरकारी  कार्य  के

 लिए  &  दिन  मिलेंगे  सदस्यों  के  अधिकारों  को  इस  प्रकार  कम  करना  ठीक  नहीं  है
 ।

 डा०  लक्ष्मी मल्ल  सिंघवी
 :

 क्या  नियम  २९४  के  gents  यह  काम  श्राप  ने  समिति  को

 खपा  था  जिससे  समिति  ने  सदस्यों  के  अधिकार  कम  कर  देने  की  सिफारिश  कर  दी  है
 ?

 श्री स०  सो०  बीजों  :
 समिति

 में  मैं  भी  उपस्थित था  ae  वहां
 सभापति

 ने  यह  wet  उठाया  था  ।  किन्तु  संकल्पों  के  सम्बन्ध  में  भी  तो  बैलट  द्वारा  प्राथमिकता  निर्धारित

 की  जाती  है  ।  इसी  प्रकार  यदि  मैं  इस  विधेयक  को  प्रस्तुत  करता  हूं  तो  बैलेट  द्वारा  प्राथमिकता

 निर्धारित  होने  पर  मुझे  एक  ही  अवसर  मिलेगा  ।  इसलिए  इस  प्रतिबंध की  बात
 सोची

 गई  थी
 ॥

 ी  qo  mo  भट्टाचार्य  :
 समिति  का  अभिप्राय  सदस्यों  के  अघिकार  कम  करने

 का  नहीं  था  प्रत्युत  सभा  के  समय  की  बचत  करने  का  था
 ।

 मेरा  विचार  हे  कि
 यदि

 एक  सदस्य

 को  चार  विधेयक  पेदा  करने  की  अनुमति  हो  तो  पर्याप्त  है  ।

 पति हेम  रान  :
 समिति  का  विचार  सदस्यों  के  अघिकार  कम  करने  का  नहीं  था

 ।
 वर्ष  में

 सीन  सत्र  होते  हैं  ।  यदि  हर  सत्र  में  एक  सदस्य  को
 ४

 विधेयक  पेश  करने  की  ऋतुमति  हो
 तो

 बहू

 १७  विधेयक  पेदा  कर  सकता  है  ।

 श्री  बड़े  :  समिति  को  सदस्यों  के  भ्र घि कार  कम  करने
 का

 अघिकार  नहीं

 चाहे  ster  कुछ
 मी

 हो
 ।

 प्रत्यक्ष  महोदय
 :

 मेरा  wear  समिति  का  यह  उद्देश्य  नहीं  था  कि  सदस्यों  के  afar

 को  कम  किया  जाय  प्रत्युत  सुविधा  के  लिए  यह  सुझाव  रखा  गया  था  ताकि  सचिवालय
 का

 समय

 व्यर्थ नष्ट  न  हो  ।  यहां  हम  दाऊद  बदल  कर  सदस्यों  से  संयम  का  कर  सकते  हैं
 ।  तब

 सदस्यों
 पर

 कोई  प्रतिबंध  नहीं  रहेगा
 ।

 a

 payer  अंग्रेजी  में



 बाल  विवाह  रोक  संशोधन )'  विधेयक जनजन  xu  १४४४

 तरन  यह

 यह  सभा  गर-सरकारी सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  संबंधी  समिति  के  चौदहवें

 प्रतिवेदन  के  संशोधित  रूप से  जो  ७  १९६३  को  सभा  में  प्रस्तुत  किया  गया

 सहमत है  ।”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ

 ara  विवाह  रोक  विधेयक--जारी

 २  घोर  ३  का  संशोधन )

 ग प्रध्यक्ष  महोदय  :  we  सभा  श्री  दी०
 व०

 के  २२  फरवरी  के  निम्न  प्रस्ताव  पर
 करेगी

 बाल-विवाह  रोक  १९२४  में  झ्र्रेतर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  पर

 राय  जानने  के  लिये  उसे  ३१  १९६३  तक  परिचालित  किया

 ६.1  बो०  ठद्  धर्मा  मैं  माननीय  सदस्यों  से  बिल्कुल  हानि  रहित  मांग  कर

 रहा हूं  कि  इस  विधेयक  पर  जनता  की  राय  ली  जाय
 ॥

 बाल-विवाह रोक  अधिनियम  VeRE  में  पारित  किया  गया  जिसे  राज  ३४  वर्ष  हो  गये  हैं

 इस  बीच  यग  बीत  गया  है  ।  नये  यग  की  नयी  श्रावश्यकतायें  हैं  ।  उस  अधिनियम  में

 बालिका  की  १८  भोर  १६  वर्ष  की  ्  रखी  गई  है  ।  यह  अन्तर  बहुत  कम  है  ।  मैं  यह  मांग कर

 रहा  हूं  कि  बालिका  की  चक  २१  ag  की  रखी  जाय  ।  लड़कियों में  शिक्षा  बढ़  रही  है  ।  इसलिए

 भी  यह  श्रावस्यक है  ।

 उस  अधिनियम  के  समय  नौकरी  करने  वाली  महिलायें  भी  बहुत  कम  थीं  aa  नारियां

 आरस्मनिभेर बन  रही  हैं  ।

 सरोजिनी  महिषी  पीठासीन  हुईं  ]

 तीसरे  देश  का  औद्योगीकरण  हो  रहा  है  ।  कृषि  प्रधान  देशों  में  विवाह  के  लिए  ary  की  सीमा

 कम  होती है  ।  इस  प्रक्रिया  में  हमें  स्वयं  ही  भि  ay  सीमा  बढ़ा  देनी  चाहिये  ।

 देश  की  जनसंख्या  भ्रत्यधिक  बढ़  रही  है  ।  यदि  इस  प्रकार  जनसंख्या  बढ़ती  रही  तो  १९७१

 में  यहां  की  भ्राबादी  में
 €

 करोड़
 ४०

 लाख  की  वृद्धि  हो  जायेगीਂ  ।  जनशक्ति इतनी  अधिक

 बढ़  जायगी  कि  चीनियों  का  भी  मुकाबला  किया  जा  सकेगा  ।

 वायु  की  सीमा  बढ़ाने  से  समय  की  आवश्यकता  ही  पूरी  होगी  जनता  की  राय  जान  ली

 जाय
 ।

 फिर  मैं  इसे  पारित  करने  का  सभा  से  अनुरोध  करेगा  ।

 ऋण
 पू सभापति  महोदय :  प्रस्ताव  प्रस्तुत

 हुमा

 ।

 aaa  ंप्रेजी  में

 3061  (Ai)  LSD-@,



 हि४४ ६  बाल  विवाह रोक  )'  विधेयक
 ८.  PERz

 gal  स०  मो०  बनर्जी  मैं  प्रस्तावक को  बधाई  देता  हूं  कि  उन्होंने  इतने

 महत्वपूर्ण  विषय  को  लिया  है
 ।

 श्राज  देश  में  विवाह-विच्छेद  के  मामले  बहुत  बढ़  रहे  हैं
 ।

 कया
 इसका  कारण  विवाह-पद्धति  में  त्रुटि  है  या  सामाजिक  त्रुटि ।

 वास्तव  में  विवाह  की  वायु  २५  ay  होनीਂ  चाहिये  ।  तब  व्यक्ति  अपने
 उत्तरदायित्वों

 से

 परिचित  होता  है  ।  प्रस्तावक का  कथन  है  कि  १५  ate  २५  वर्ष  की  ्  के  बीच  बच्चे

 होते  हैं  ।  पता  नहीं  कि  उन्होंने  इस  सम्बन्ध  में  चिकित्सकों  की  सलाह  ली  है  या  नहीं
 ।

 मैं  बाल-विवाह के  विरुद्ध  हूं  ।  गांवों  में  श्री  भी  कई  जगह  बालविवाह  होते  हैं  जिस  के  कारण

 से  बच्चाਂ  वाला  गीत  प्रचलित  है  क्योंकि  लड़कियां  शीघ्र  वयस्क  हो  जाती  हैं
 ।

 सरकार  को  इस  विधायक  के  सारे  cecal  पर  विचार  करना  चाहिये  ।

 रेणुका  राय  मैं  श्री  धर्मा  को  यह  विधेयक  प्रस्तुत  करने  के  लिये  बधाई

 देती हूं  ।  यट  बहुत  पहले  ही  प्रस्तुत  कर  दिया  जाना  चाहिये  था  ।  उनके  सुझाव
 कि

 इसे
 लोकमत

 छानने  के  लिये
 परिचालित

 किया  मैं  समझती हूं  सरकार  को  कोई  नहीं  होगी
 ।

 PERE  में  बाल  विवाह  रोक  अधिनियम  पर  देश  के  कट्टरपंथी  लोगों  में  बड़ी  उत्तेजना  फली
 थी ।  ra  काफ़ी  परिवर्तन  हो  गया  है  ।  श्री  शर्मा  ने  कहा  था  कि  दाहरों  में  स्त्रियों  कार्य  करती  हैं

 किन्तु  गांवों  में  भी  स्थिति  काफ़ी  बदल  गई  है  इसलिये  विवाह  की  ara  लड़कियों  के  लिये  १५  से
 बढ़ा

 कर  १८  पुरुषों की  १८  से  बढ़ा  कर  २१  कर  देने  पर  किसी  को  भी  ग्रा पत्ति  नहीं  होगी
 ।

 हमारी  स्वास्थ्य  चिकित्सा  नैतिक  कौर  दुसरी  सदस्यों

 को  सुलझाने  में  बहुत  अधिक  सहायक  सिद्ध  होगा  ।  उन्होंने  जनसंख्या  की  समस्या  का  भी  उल्लेख  कियाः

 १८  वर्ष  की  og  में  एक  लड़की  मां  बनने  के  उत्तरदायित्व  को  पूरा  करने  के
 स्वास्थ्य

 की

 दृष्टि  से  देखते  weet  स्थिति  में  होगी  प्रतीक  शिक्षित
 भी

 होगी
 ।

 इसके  अ्रतिरिक्त  झा धिक  समस्या  ak  जनसंख्या  की  समस्या  का  जो  हमारी  योजना  के

 लिये  एक  बहुत  बड़ा  व्यवघान  समाधान हो  जायेगा  ।  इसलिये  मैं  इसे  स्वीकार  किये  जाने  का

 कोई  कारण  नहीं  समझती  ।  यदि  माननीय  सदस्य  इस  विधायक  को  प्रवर  समिति  को  सौंपने  का  सुझाव

 तो  मैं  समझती  हूं  इसका  अधिनियमन  रविष  शीघ्रता  से  होता  ।  किन्तु  उन्होंने इसे  लोकमत

 बनने  के  लिये  परिचालित  किये  जाने  का  प्रस्ताव  किया  है  ।  मैं  समझती  हूं  कि  सरकार  इस  बात

 का  ध्यान  रखते  हुए  कि  यह  एक  स्वस्थ  कौर  लाभदायक  पग  है  इसे  स्वीकार  कर  लेगी
 ।

 श्री  ato  ato  mat  :
 सभापति  मैं  भी  श्री  शर्मा  को  यह  विधेयक

 प्रस्तुत  करने  के  लिये  बनाई  देता  मैं  विधेयक  के  सिद्धान्तों  कैं  सम्बन्ध  में  उनसे  सहमत  हूं  +

 किन्तु  मैं  एक  बात  की  कौर  विनिवेश  करना  चाहता  हूं  ।

 बहुत  से  लोगों  का  विचार  है
 कि

 बाल  विवाह  का  चलन  शारदा  अघिनियम  के  कारण  ही  बन्द

 gar  है
 ।

 उनके  इस  विश्वास  पर
 कि

 सामाजिक  सुधार  कें  लिये  विधान  आवश्यक  मुझे  खद

 होता  है  ।
 परिस्थितियों  में  परिवर्तन  होता  है  ate  उनकें  साथ  ही  रीति-रिवाज  भी  बदलते  हैं  ॥

 विधान  तो  बाद  में  ge  वैदिक  मान्यता  देने  के  लिये  बनाया  जाता  है  ।  शारदा  अधिनियम  के

 मामले  में  ऐसा  ही  gar  था  att  मैं  समझता  हूं  कि  इस  मामले  में  लोग  इसका  स्वागत  करेंगे  ।
 ad

 Tar  अंग्रेजी  में
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 मैं  एक  विशेष  कारण  से  इसका  सेन  कर  रहा  हूं  ।  इस  समय  इस  विधेयक  में  उल्लिखित

 विवाह-विस्  के  हजारों  विद्यार्थी  कालिजों  ae  विश्वविद्यालयों  में  पढ़  रहे  हैं  भ्र ौर  उन्हें  भी  इस
 विधायक  पर  अपना  मत  व्यक्त  करने  का  मिलेगा  ।  मुझ  कोई  संदेह  नहीं  कि  वहू  इसके

 पक्ष  में  ही  मत  देंगे  ।

 इन  कुछ  के  साथ  मैं  विधेयक  का  aria  करता  हूं  ।

 लक्ष्मी  मल्ल  सिंघवी  सभापति  विधेयक  के  श्रन्तनिहित  उद्देश्यों

 से  सहानुभूति  रखते  हुए  भी  मैं  विंदास  द्वारा  यह  सामाजिक  सुधार  लागू  किये  जने  के  पक्ष  में  नहीं  हूं  ।

 श्री  शर्मा  जो  एक  अच्छे  विधायक  यह  विधेयक  प्रस्तुत  किया  है  ate  यह  सुझाव  रखा  ह  कि  इस

 को  लोकमत  जानते  के  लिये  परिचालित  किया  किन्तु  हम  जनता  के  प्रतिनिधि  हूं  शौर  हम  at

 अनुभव  के  आघार  पर  यह  कह  सकते  हूं  कि  बाल  विवाह  रोक  अधिनियम  कौर  उसके  उपबन्धों  का

 पूर्णरूप  से  पालन  नहीं  किया  गया  ।  wa  भी  बाल  विवाह  एक  बड़ी  संख्या  में  होते  हैं  ।  ऐसी  अवस्था  में

 अगला  कदम  उठाना  उचित  नहीं  है  ।

 जेसा  कि  हमें  अनुभव  है  गांवों  में  बाल  विवाह  wa  भी  शारदा  अधिनियम  के  बावजूद  भी  होते

 @  ।  मैं  समझता  हूं  कि  सामाजिक  सुधार  के  लिये  विधान  बनाना  एक  सर्वथा  अर किचन  उपाय  है  ।  विधान

 लोगों  को  भयभीत  ही  कर  सकता  है  किन्तु  यह  रीति  रिवाज  ae  सामाजिक  चलन  का  रूप

 ग्रहण  नहीं  कर  सकता  |  हमारा  यह  प्रयास  होना  चाहिये  कि  विधान  अधिनियमित  किये

 चाय  ।  मैं  विवान  द्वारा  सामाजिक  सुवारों  के  पक्ष  में  हो  सकता  हुं  बशर्तें  कि  यह  वास्तविक  जीवन  के

 अनुरूप हों  ।  इस  विधेयक  का  अभिप्राय  अच्छा  है  किन्तु  इसमें  वास्तविकता  का  भ्रंश  भी  नहीं
 ।  इसलिये

 मैं  समझता  हुं  कि  इस  विधेयक  के  लिये  यह  समय  उपयुक्त  नहीं  है
 ।

 त्री  हूं  चक्रवर्ती
 :  सभापति  श्री  शर्मा  के  ata  से  सहमत  दोने

 के  साथ  ही  मैं  rar  कुछ  मत  व्यक्त  करना  चाहता  हुं  ।  श्री  शर्मा  एक  विद्वान  व्यक्ति  हे  ।  उन्होंने  यह

 बताया  है
 कि

 यह  पग  जनसंख्या  की  वृद्धि  को  रोकने  के  लिये  है  ।  इस  विषय  पर  योजना  मन्त्री  प्रौर
 योजना  ara  के  उप-सभापति  श्री  नन्दा  ने  भी  बम्बई  में  दिये  गये  वक्तव्य  में  काफी बल  दिया  है

 किन्तु  श्री
 शर्मा  द्वारा  प्रस्तुत  विधेयक  के  झ्र घि नियमन  श्रथवा  इस  पर  लोकमत  संग्रह  करने

 किसी  से  यह  प्रयोजन  सिद्ध  नहीं  होगा  ।  हमें  प्रतीक्षा  करनी  होगी  यदि  इस  विधेयक  का

 समर्थन करते  समय  कुछ  wey  सम्बन्धित  बातों  पर  भी  विचार  करना  होगा

 वर्षों  पहले  जब  बाल  विवाह  का  प्रश्न  उठाया  गया था  तब  समाज  एक  संक्रमण  काल  से  गुजर  रहा  था  |

 किन्तु  अब  वह  समय  नहीं  रहा
 ।

 शव  हम  सोच  समझ  कर  ऐसी  युक्ति  निकाल  सकते  हैँ  कि  किस  प्रकार
 सामाजिक  व्यवस्थापकों  में  परिवर्तन  करे  कि  वह  वर्तमान  अधिक  कौर  राजनैतिक  परिस्थितियों  के

 अनुनय  बन  सके
 ।

 प्र  यहां  हमें  इस  बात  पर  विचार  करना  है  कि  विवाह  की  वायु  जो  पहले  निश्चित

 कर
 दी

 गयी
 थी

 उसे  बदला  जाये  प्रथ वां  नहीं  ।

 मैं
 समाज  विज्ञान  के  दृष्टिकोण  से  यही  कहना  चाहता  हूं  कि  इस  विधेयक  पर  लोकमत  संग्रह

 करने  के  लिये  इसे  परिचालित  किया  जाये  |

 इस  विधेयक  के  लिये  एक  घंटा  निश्चित किया  गया  है  ।  मैं  जानना  चाहती

 हूँ  कि  माननीय  उप मन्त्री  महोदय  उत्तर  देने  के  लिये  कितना
 समय

 लेंगे
 ?

 मूल  मं प्रे जी  में
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 ओ  विवेक  सिंध  :  १५  मिनट  ।

 सभापति  महोदया  :  श्री  हेडा  ।

 ~~
 att  बाल्मीकी

 )
 :  सभापति  wa  भी  थोड़ा  समय  f  मलना  चाहिये  ।

 को  हेमा  :  सभापति  महिला  इस  विधेयक  का  समर्थन  करते हुए
 मैं  इस  विषय

 के
 दो

 चार  पहलुप्रों  का  जिक्र  करना  चाहता  हूं  ।

 सबसे  पहली  बात  यह  है  कि  जो  जानकारी  देश  को  मिलनी  चा  हय  et  के  इस  वैज्ञानिक  युग

 वह  उपलब्ध  नहीं  है  ।  हमारे  सामने  जिस  प्रकार  के  ७  उपलब्ध  होने  चाहियें  वे  हमें  हासिल

 नहीं हूं
 ।

 श्रगर  यह  मालूम  होता  कि  हमारे  यहां  जो  भी  विवाह  होते  हैं  उनकी  औसत  उम  क्या  अर्थात्

 कितनी  var  के  लड़कों  ate  कितनी  उम्र  की  लड़कियों  के  विवाह  होते  हैं  ate  कितनी  संख्या  में  होते

 hat  उम्र  के  लड़कों  कौर  फलां  ser  की  लड़कियों  के  विवाहों  की  तादाद  इतनी  इस  प्रकार  के

 कोई  स्टेटिस्टिक्स  होते  तो  इस  विषय  पर  सोचने  में  हमें  काफी  मदद  मिलती  ।  इसी  प्रकार  जो

 इस  प्रकार  के  विवाह  होते  हूं  जिनकों  बाल  प्रौढ़  विवाह  या  वृद्ध  विवाह  कहा  जा  सकता  उन

 का  सन्तति  नियमन  पर  क्या  प्रभाव  होता  यदि  इसके  भी  कुछ  होते  तो  उनसे  हमें  बड़ा
 भ्त्फ्दा

 होता t

 इसमें  कोई  aa  नहीं  किਂ  जेसा  वैज्ञानिकों ने  कहा  है  कि  विवाह  के  समय  लड़के  प्रौढ़  लड़की

 जितने  ही  प्रौढ  होंगे  उतना  ही  अच्छा  परिणाम  उस  पर  सन्देह  करने  की  झ्रावश्यकता  नहीं  है  ।

 प्रौढ़  विवाह  प्यार  होंगे  तो  सन्तति  नियमन  सन्तान  सुदृढ़  होंगी
 ।

 इसी  तरह  से
 जो

 बाल  विवाह

 होते  हैं  उनसे  जो  सन्तान  होती  हैं  उनके  नम्बर  बाल  मृत्युलोक  की  संख्या  बढ़ती  है
 ।

 लेकिन  बच्चों  के  मरने
 की  संख्या  कितनी  है  wax  इस  प्रकार  के  भी  ५  कुछ  हमको  मिलते  तो  मैं  समझता  हुं  कि  उससे

 हमारा  बड़ा  लाभ  होता  ।  मैं  rat  करता  था  कि  Ha  श्री  दी  ०  ०  दार्मा  यह  विधेयक  पेदा  कर  रहे  थे

 तब  शायद
 वे  इस  प्रकार  की  चीज  को  सामने  लायेंगे

 प्रौढ़
 हमें  अपनी  मालूमात

 से  अर  उन्होंने  इस

 विषय  का  जो  अघ्ययन  किया  है  उससे  लाभ  पहुंचायेंगे  ।
 लेकिन  मैं  समझता  हूं

 कि
 वे

 भी
 मजबूर  थे  प्रौर

 उनके  हाथ  भी  कोई  ऐसी  चीज  नहीं  लगी  ।

 दूसरी  बात  मैं  यह  कहना  चाहता  जिसका  जिक्र  कुद  val  में  डा०  सिंघवी ने  भी  किया
 कि  बाल  विवाह  के  ऐक्ट  से  जो  हमारा  लाभ  gar  है  वह  इसलिये  नहीं  हुमा  कि  हम  ने  यह  ऐक्ट  पास
 किया  बल्कि इस  का  रण  gar  कि  हमने  इसका  काफी प्रचार किया  ।  इस  कुरीति के  उन्मूलन  के  लिये

 जो  प्रचार  हुआ  उससे  हमको  काफी  लाभ  पहुंचा  है  ।  arse  हम  देखते  हैं  कि  देहातों  में  बहुत  सी  जनपदों

 में  बाल  विवाह  होते  हैं  लेकिन  उनके  खिलाफ  कोई  ऐक्शन  नद्दी  लिया  जाता  |

 को  बात् मो की  :  वहां  विवाह  बड़ी  आसानी  से  हो  जाता  है  कौर  उसकी  रिपोर्ट  तक  adt  की

 जाती  जब  रिपोर्ट  ही  नहीं  की  जाती  तब  ऐक्शन  कसे  लिया  जा  सकता  है  ?

 श्री
 हेमा

 :
 मैं

 उसी
 का  उल्लेख  कर  रहा  हूं  जिस  पर  श्री  बाल्मीकी  बड़े  जोर  से  ध्यान  दिला  रहे

 हैं  ।  मेरा  कहना  यह  है  कि  जब  कानून  पास  होता  है  प्रो  उस  पर  कराने  की  कोशिश  नहीं  होती

 तो  उससे  फिजा  कुछ  खराब  होती
 जब  ऐसा  असर  कायम  हो  जाता  है  कि

 कानून  fend  किताबों  में

 ही  अमल  करने  के  लिये  नहीं  तो  जो  कानून  की  प्रतिष्ठा  होती  है  वह  कम  होती  श्र
 यदि

 उसकी

 मूल  wast  में
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 ३  का  संशोधन

 प्रतिष्ठा  कम  हो  जाय
 तो

 कानून  चाहे  जितना
 भी

 बड़ा  किया  उससे  कोई  लाभ  नहीं  होगा
 ।

 लाभ  जो  होगा  वह  एक  तरफ  तो  कानून  को  कड़ा  करने  से  होगा  कौर  दूसरी  तरफ  प्रचार  करने  से  होगा  |

 झगर  लोग  प्रचार  का  काम  हाथ  में  ले  लें  तो  मैं  समझता  हूं  कि  इस  कानून  को  खास  तौर  पर  सामने

 की  प्रा वश्य कता नहीं  है  ।

 साथ  ही  साथ  प्रगर  हम  इस  बात  की  कोशिश  करें  कि  foetal  संख्या  में  लड़के  स्कूल  जाते  हैं

 उतनी  ही  संध्या  में  लड़कियां  cea  जाने  तो  भी  मैं  समझता हूं  कि  इस  कनूत  की  आवश्यकता  कम

 हो  जायेगी  ।  राज  होता  यह  है  कि  छ  :,  साल  तक  की  लड़की  तो  स्कूल  जाती  हुई  दिखलाई

 देती  हालांकि  उनकी  संख्या  भी  लड़कों  के  बराबर  नहीं  होती  लेकिन  जेसे  ही  लड़की  थोड़ी  बड़ी

 होतो  मैं  देहातों  के  सम्बन्ध  में  कह  रहा  तवे  eng  से  हटा  दिया  जाता  मैं  वहां  की  बात  कहू

 रहा  हूं  जहां  पर  कि  जागृति  ज्यादा  नहीं  वहां  पर  जहां  लड़की  थोड़ी  बड़ी  हुई  उसे  स्कूल  से  निकाल

 लिपा
 जाता  है  और  उसको  बाल  विवाह  का  शिकार  बना  दिया  जाता  है

 |
 इसलिये  मैं  समझता  हुं

 कि

 इस  कानून  को  पासे  करने  के  साथ  साथ  एक  तरफ  तो  स्टैटिस्टिकल  डेटा  मालूम  करना  चाहिये  कि  किस

 उम्र  के  कितने  विवाह  होते  हैं  कौर  उनका  परिणाम  क्या  होता  है  बाल  मृत्यु  के  सम्बन्ध  दूसरी  तरफ

 हमें  लड़कियों  के  शिक्षण  पर  जोर  देना  चाहिये  ।  हम  सामाजिक  कुरीतियों  को  दूर  करने  के  लिये  कुछ

 भ्र पना  प्रचार  भी  बढ़ायें  तो  मैं  समझता  हुं
 कि

 श्री  शर्मा  के  दिल
 व

 दिमाग  में  जो  धर्न्य  उद्देश्य  है  इस

 बिल  को  ora  कराने  वह  ज्यादा  प्रा सानी  से  कामयाब  होगा  ।  इन  शब्दों  के  साथ  मैं  विधेयक  का

 समर्थन करता  हूं  ।

 थो  बाल् गो ही :  सभापति  आप  केवल  कागज  देख  कर  सदस्यों  को  बुला  रही  कुछ

 से  भी  काम  लीजिये  ।

 गोमती  यशोदा रेड  ग  मैं  इस  विधेयक  को  प्रस्तुत  करने  के  लिये  भी  शर्मा  को  बधाई

 देती हूं  ।  मैंने  डा०  लक्ष्मी मटन  सीधी  का  भाषण  बड़े  ध्यान  से  सुना  लिसमें  उन्होंने  इस  विधेयक

 का  विरोध किया  था  ।  उनका  कहना  कुछ  सीमा  तक  सत्य  है  ।  बाल  विवाह  अधिनियम  के  बावजूद

 भी  बाल  विवाह किये  जा  रहे  हें  ।  किन्तु  इसका  यह  भ्र भि प्राय  नहीं  कि  यदि  हमारा  एक  विधान  पूर्णरूप

 से  सफल  न  हो  तो  हम  इस  विधान  को  भी  न  बनायें  ।  मैं  समझती  हुं  कि  यह  केवल  सरकार  का  ही  दोष

 नहीं  हम  लोगों का  भीਂ  ष  है  जो  ज॑नता  के  प्रतिनिधि  हूं  ौर  लोकमत  को  मोड़  सकते  हूं  |

 श्री  बर्मा  ने  इसका  एक  उद्देश्य  ATS  पर  नियन्त्रण करना  बतलाया  ।  नत संख्या  की  समस्या

 हमारे  ays  एक  कठिन  समस्या  है  ।  इसी  के  कारण  हमारी  कोई  भी  योजना  पूर्ण  रूप  से  सफल  नहीं

 होती  ।  हमें  इस  पर  नियन्त्रण  करना  ही  होगा  |

 दूसरी  बात  यह  है  कि  किसी  भी  प्रकार  के  विधान  के  बिना  ही  wa  लड़के  लड़कियों  में  विलम्ब

 से  विवाह  करने  की  भावना  बढ़ती  जा  रही  है  ।  शिक्षा  के  का  रण  रोजगार  की  सुविचारों  के  कारण

 वह  देर  से  विवाह  करते  हैं  ।  परिश्रमी  देशों  में  alas  रूप  से  स्वतन्त्र  दोने  के  पहले  लोग  विवाह  नहीं

 करते
 |

 किन्तु  भारत  में  इन  बातों  पर  घ्यान  नहीं  रखा  जाता  ।

 में
 श्री  बर्मा  की  इस  बात  से

 भी
 सहमत  हूं  कि  इसे  लोकमत  जानने  के  लिये

 चालित  किया

 we
 यदि  लोग  इससे  सहमत  नहीं  हुये  तो  वह  इसका  विरोध  करेंगे

 ।
 हम  यहां  लोकमत

 के

 _  कल  विवान
 तो

 बनाते  ही  हैं  साथ
 ही

 लोकमत  को  मोड़ने  का  कार्य
 भी

 करते  हैं

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 wait  ३  का  संशोधन

 [sthrat  यशोदा

 मैं  सरकार से  यह  कहना  चाहती  हुं  कि  विवाह  के  लिये  श्राय  बढ़ाने  के  साथ  ही  वह  शिक्षा  घौर
 रोजगार  की  सुविधाघरों  प्रतीक  उपलब्ध  करवाने  का  भी  प्रयत्न  करे  ।  गांवों  के  लोग  इसीलिये  जल्दी

 विवाह  करते  हैं  कि  उन्हें  शिक्षा  की  सुविधायें  नहीं  मिलतीं ।  यदि  उन्हों  सरकार  शिक्षा

 की  झर  alias  सुविधायें  दे  तो  निश्चय  ही  विवाह  की  वयस  बढ़  जायेगी  ।

 में  इस  बात  से  सहमत  हूं  कि  इसे  लोकमत  जानने  के  लिये  परिचालित  किया  जाये
 ।

 श्री  कछवाय  सभापति  यह  जो  शर्मा  जी  ने  बिल  रखा  है  उसका  मैं  हृदय

 से  स्वागत  करता  हुं  ।  इस  संबंध  में  में  दो  चार  बातों  की  ae  सदन  का  घ्यान  दिलाना  चाहता  हूं  ।

 इस
 बिल  के  अन्दर

 जो
 बात

 रखी
 गयी  है  ।  जो  प्रस्ताव  रखा  गया  है  उसमें

 यह  संशोधन  रखा

 है  कि
 लड़के  की  विवाह  की  उम्र  २१  साल  होनी  चाहिए  ।  मेरा  निवेदन  हैं  कि  जो  कानून  पहले  से

 बना  डा  हे  उसन  सारे  देश  में  बराबर  पालन  नहीं  हो  र
 हा  है  ।  इसलिए  मैं  चाहता  हुं  कि  इस  बिल

 को

 पास  करने  के  लिये  पहले  हम  सारे  देश  की  जनता  को  राय  ले  लें  ।  यह  बहुत  आवश्यक  है  ।  यह  कानून

 जिस
 जनता  पर  लागू  किया  जाने  वाला  है  उस  जनता  की  राय  ले  लेना  हमारे  लिए  पहली  बात  होनी

 इस  संबंध  में  अनेक  स्थानों  पर  देखा  गया  कौर  इस  तरह की  बातें  मेरे  ग्राम  अनुभव मेंभी में  भी

 उत्तर  प्रदेश  कौर  मध्य  प्रदेश  के  बहुत  से  इलाकों  में  ऐसा  होता है  कि  लड़की  की

 दादी  नौ  या  दस  साल  की  में  कर  दी  जाती  है  ।  उनसे  जो  सन्तानें  होती  हं  उन  शक्ति

 नहीं  होती  वे  दुबले  हं  त  उनसे  हम  क्या  ara  कर  सकते  हूँ  कि  वे  भविष्य  में  देश  के  भार को

 कन्धों  पर  उठा  सकेगी  ।  यह  बात  weal  है  कि  लड़ की  की  उम्र  विवाह  के  समय  १८  साल की  होनी

 चाहिए  ।  पर  इस  ?  साथ  साथ  मैं  एक  बात  प्रौढ़  कहना  चाहता  हूं  ।  मेरा  अपना  निजि  मत  हैं  कि  लड़की
 की  शादी की  उम्र  १५  साल  कर  देनी  चाहिए  ।  जब  सारे  देश  में  हम  राय  लेंगे तो  चमक ों

 पता

 चलेगा  कि  देश  की  जनता  क्या  चाहत है  ।  इस  विषय  में  सारे  समाज  की  शिक्षण  देने  के  लिये  काफी  समय

 चाहिये  दौर  इससे  काफी  कठिनाइयों  का  सामना  करना  पड़ेगा  ।  देश की  अधिकांश  जनता  देहाती

 इन  लोगों में  से  अ्रघिकांश में  बाल  विवाह  होते  ह  ।  प्रौढ़  कहीं  कहीं  तो  ऐसा  भी  देखा  जाता  है
 कि

 पुरूष  ५०  साल  का  होता  AIX  वह  १०-१२  साल  की  लड़की  से  विवाह  कर  लेता  है  ।  इस  पर  विशेष

 घ्यान  देना  चाहिए  ।  हमारे  पार्लियामेंट के  मेम्बरों  क  अपने  क्षेत्र  मे  जाकर  इस  बारे  में  लोगों  की  शिक्षण

 देना  चाहिये  ग्रोवर  इसਂ  प्र कारेका  चीजों  के  विरूद्ध  प्रचार  करना  चाहिए  ।

 कुछ  लोग  कम  उम्र की  शादी  पर  रोक  लगाना  चाहते  ह  कौर इस  को  अ्रनैचित  समझते  तो

 दुसरे लोग  इस  ar  की  शादियां  कराने
 के  लिए  रिश्वत

 देते  हूँ थानेदार  को  रिश्वत  देते  किसी

 नेता  टाइप  के  व्यतीत
 को

 रिश्वत  देते  हैं  या  किसी  वकील  को  पैसा  देते  हूँ  ae  कहते  हू  कि  तुम  इस  विवाह

 को  करवा  दो  ।  मेरे  सामने  ऐसे  केसेज  oy  हैं  ।

 era  इस  बिल  के  संबंध  में  इतना  ही  कहना  हूं  कि  इस  को  पास  करने  के  पहले  हमारे  देश
 की  जनता की  राय  लेना  अ्रत्यन्त  अ्वर्यक  हैदर  जनता की  राय  लेने  के  बाद  ही  अगला  कदम  उठाना

 चाहिएं  |  हम  जनता की  राय  नहीं  लेंगे  तो  उसका  कोई  परिणाम  होने  वाला  नहीं  जो

 का  तून  है
 उस

 पर  राज  तक  देश  में  कितने  कम  झ्रादमी चलते  हूँ  ।  जो  पुराना  कानून  बना  हुमा है

 उसका  पालन  देश
 की  जनता  नहीं  करती तो  जो  हम  नया  कानून  बनाने  चले हूं  उसका  पालन  देश  की

 जनता  कहां  तक  ८:  रगो  यह  विचारने  की  बात  है  ।  हमें  इसमें  शंका  है  कि  देश की  जनता  इस  कानून  का

 पालन  करेगी  ।
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 शर  ३  का  संशोधन

 इसलिए मैं  बड़े  aaa  के  साय  शासन
 से  करना  चाहता हूं  कि  जिस  ढंग  से  मी  हो  सके

 इस  संबंध  में  सारे  देश  की  तत  की  राय  ली  जानी  चाहिए  ।  इसका  प्रचार  होना  चाहिये  प्रौढ़  woe

 के  एक  एक  व्यक्ति  से  मिलकर  उसकी  राय  जानना  उसके  बाद  इस  कानन  को  पास  करना

 चाहिए  ।  इन  दादों  के  साथ  मैं  समाप्त  करता  हूं  ।

 श्रीमती  ज्योत्सना  चन्दा  (  मैं  विधेयक  प्रस्तुत  करने  के  लिए  मांननीय  सदस्य  कों

 चराई  देतो हूं  ।  ैं झ्राशा  करती  हूं  कि  सरकार  को  यह  विधेयक  लोक  मत  संप्रह  के  लिये  परिचालित

 करने में  कोई  आ्रापत्ति नहीं  होती  ।

 परब  भी  हमारे  देश  में  दहेज  की  प्रथा  समाप्त नहीं  हुई  है  ।  इसके  अतिरिकत कुच  आर्थिक  सामा

 far  azar  बाल-विवाह  के  कारणों  से  लड़कियों  को  शिक्षा  नहीं  मिल  पाती  ।  बाल  विवाह  सें

 जनसंख्या  में  विधि  होगो है  ।  विधेयक  से  लोगों  के  स्वास्थ्य  पर  भी  च्चा  प्र  भाव  पड़ेगा  ॥

 इन  शब्दों  के  साथ  में  प्रस्ताव  का  समर्थन  करती  हूं  ।

 श्रीमती  रेश  चक्रवर्ती  मैं  इस  विधेयक  का  स्वागत  करती हूं  ।  यह  सच  है  कि  गांवों

 में  अब  भी  वाल-विवाह  होते हैं  ।  बाल  विवाह  रोक  भ्रविनियंम  की  कार्यान्वित  नहीं  की  गई  ।  फिर  भी

 बाल  विवाहों  की  संख्या  में  कमी  हुई  है  ।  शहरों  में  इसका  प्रभाव  प्रतीक  gars  ।

 दूसरी  कठिताई  यह  है  कि  १२  वर्ष  के  बच्चे को  १४  वर्ष  का  बताया  जाता  है  ।
 पिधान  बनाने  के

 बाद  भी  १५  वर्ष  को  लड़कों को  १८  को  बतलाया जा  सकता  है  ।  इसलिये  व्यावहारिक  दूष्टटिकोप

 से  भी  यह  उचित  है  कि  हम  से  द्वांतिक  रूप  से  १८  वर्ष  की  arg  स्वीकार  कर  यह  सच  है  कि  नियमों

 को  बनाने  के  बाद  भी  कु  ड  व्यक्ति  ऐसे  है  जो  उनका  सल्ल  वत  करते  हैं  ।  इसलिए यह  बिलकुल  उ  है

 कि  हम  अय  gy  से  बढ़ा कर  १८  कर  दें  ।  क्योंकि फिर  भी  बहुत  सो  परिस्थितियों में  १५  के  की  लड़की

 की  अप्स  १८  वर्ष  बतायी  जायेगी ॥

 केवल  बिधि  बनाने  से  ही  हम  इस  को कार्यान्वित  नहीं  कर  सकते  ।  किन्तु  यह  तो  सभी प्रकार  कही

 सामाजिक  विधियों  में  होता  है  ।  यह  विषय  ऐसे  है  जो  लोक  मत  द्वारा  भी  कार्यान्वित  किये  जानें

 चाहिय े।

 विधान  लोक  मत  को  जोड़ने के  लिए  होता है  ।  दोनों  साथ  साथ  चलते  हैं  ।  अकेला कानन  प्रश्नों

 लोकमत  कारगर नहीं  हो  सकता  |

 जनसंख्या  पर  भी  नियंत्रण  करने  का  भी  प्रश्न  है  ।  किन्तु  मैं  समिति  हं  केवल  वय सीमा  बढ़ा

 देने  से  ही  इस  समस्या  का  समाघान  नहीं  हो  जायेगा  ।  इसके  लिये  दो  बातों  की  आवश्यकता है  :

 अधिक  शिक्षित  व्यक्ति  श्र  ऊंचा  जीवन  स्तर
 ।

 किन्तु  स्वास्थ्य  के  दू  ण्टकोण  से  यह  उचित  है  कि

 शिव  हव्स  की  सीमा  बड़ा  दी  जाये  ।

 इसके  पारित  करने  पर  सरकार  ने  शौर  हम  लोगों  ने  इस  बात  का  ध्यान  रखना  है  कि  लड़कियों
 को  १८  वर्षा ी  प्राय  तक  दिक्षा मिल  सके  ।  गांवों में  लड़कियां  १७  अथवा  १८  वर्ष  के  पहले  नवीं  अथवा

 दसवीं  श्रेणी  में  नहीं  जातों  भ्र ौर  इसके  पहले  ही  उसका  विवाह  हो  जाता है  ।

 आयव्ययक में  कटौती  करने  से  शिक्षा  के  व्यय  में  कमी  हई  है  ।  इस  पहल  का  भी  साथ  ही  ध्यान

 रखता है  ।

 raf
 प्रजा
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 ८.  Req

 शौर  ३  का  संशोधन

 जीमती  रणु  चक्रवर्ती ]

 मेरा  विचार  है  कि  aa  समय  or  गया  है  कि  हम  लड़कियों  के  विवाह  की वायु बढ़ा  दें  ।

 श्री  च०  का
 ०  भट्टाचायं  मेरे  कुछ  मित्रों ने  इस

 विधेयक  पर  इस  आघार  पर

 आपत्ति  उठाई  है  कि  wa  तक  देश  में  लोक  मत  तै  गार  न  हो  यह  विधान  नहीं  बनाया  जाना  चाहिये
 #

 जहां  तक  निष्कर्ष का  et  मैं  उनसे  सहमत  हूं  किन्तु  मैं  उनके  इस  तक  सेः  सहमत  नहीं  ।  विधेयक

 को  प्रचालित  किये  जाने से  ही  लोकमत  तैयार  हो  जायेगा  ।  इसलिये  जो  विधेयक के
 सिद्धान्त

 से

 सहमत  नहीं  है  उन्हें  इस  बात  से  तो  सहमत  हो  ही  जाना  चाहिए  कि  लोकमत  संग्रह  करने  के
 लिये

 परिचालित  किया  जाये  |

 चक्रवर्ती  पीठासीन

 विधेयक  में  जो  arg  रखी  गई  है  उसके  संबंध  में  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं
 कि

 हमारे  देश  में  व्यवहार

 घास  भिन्न  २  प्रयोजनों  के  लिये  भिन्न  भिन्न  है  ।  मैंने  एक  बार  सरकार  का  ध्यान  इस

 आकर्षित  किया  था  कि  सब  प्रयोजनों  के  लिए  व्यवहार-वयस  एक  ही  होनी  चाहिये  |

 श्री  शर्मा  ने  कहा  कि  यदि  संभव  होता  तो  वह  लड़कों  की  प्राय  सीमा  re  वर्ष  रखते  किन्तु उन्हें

 कोई  आधार  नहीं  मिला  ।  मैं  इसके  लिये  एक  उन्हें  बतलाता  हूं  आयुर्वेद  के  सुश्रुत में  ऐसा

 नियम  है  कि  विवाह  के  लिए  लड़के की  च्  २५  वर्ष  की  होनी  चाहिये  ।
 इसका  कारण  यह  है

 कि  विवाह

 में  कुछ  ऐसे  भ्रनुष्ठान  होते  हैं  जिन्हें लड़के  लड़की  जब  तक  पर्याप्त  पक्के
 न  हों  नहीं  समस  सकते

 ॥

 उदाहरणार्थ  हिन्दूओं  में  विवाह  में  सप्तपदी  बोलते  समय  लड़का  लड़की  से  यह  कहता  है
 कि  तुम

 मैं  मिल  कर  एक  हो  गये  ।  ऐसे  मंत्र है  ।  प्रौढ़  जब  तक  लड़के  कौर  लड़की  की  चप  इस  योग्य

 दो  जाती
 कि

 उन्हें  समझ  सके  तब  तक  विवाह  नहीं  किया  जाना  चाहिये
 ।

 हमारे  पुराने  सामाजिक  विधायक  बहुत  बुद्धिमान  थे  ।  उन्होंने  सभी  आवश्यक
 ताओं  के  लिये

 व्यवस्था  कर  दी  थी  |  उन्होंने  यह  कहा  है  कि  जब  तक  सुयोग्य  वर  न  मिल  जाये  तब  लड़की  कहं

 विवाह न  किया  जाये

 थ  निष्ठैव  गहे  कन्या

 न  चेवैना  प्रयच्छेतु  गुनाह  नाय  ।

 इसके  ग्र ति रिक्त  यदि  लड़की  विवाह  योग्य  हो  जाये  कौर  उसके  माता  पिता  उसका  विवाह न  कर

 सके तो  ३  वर्ष  बाद  वह  स्वयं  भी  स्पिन  लिये  पति  ढूंढ  सकती है  ।  इसलिये  यह  नहीं  समझना  चाहिये  कि
 श्री  बर्मा  द्वारा  प्रस्तुत  विधेयक  के  लिये  कोई  rare  नहीं है  ।

 हमें  सामाजिक  व्यवस्था  इस  प्रकार  की  बना  देनी  चाहिए  कि  विवाह  एक  समस्या  बनने
 के

 पहले

 ही  कर  दिया  जाये  ।

 ऐसा  सुझाव  भी  रखा  गया  है  कि  विधान  लोकमत  साथ  साथ  चलें  |  वास्तव  में  हमारे  देश
 क्या ऐसा ही  था  ।  मैं  समझता  हूं  कि  इस  विधेयक  को  परिचालित  करने  सें  ऐसा  वातावरण  तैयार

 ना  सकेगा  ।

 महोदय  :  डा०  सरोजिनी  महिषी  ।

 श्री  बाल्मीकी  )
 :  carat  माननीय  सदस्या  ने  श्राप व  बुलाया  भोर  कर्ब

 उनक  बुलाया  है  ।  अब  हमारा  क्या  होगा
 ?

 लि
 सभापति  यह  प्रतिदान

 है  |
 न

 wat  में
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 धौर  ३  का  संशोधन

 स  महिषी  )  :  बाल  विवाह  रोक  अधिनियम  PERE  में  द्

 किया  गया  था  ।  इसके  पूर्व  स  संयंत्र  में  कार्य  विधान  नहीं  था  ।  वेदिक  काल  में  बल  विवाह  नहीं  ढोते

 थे  ।  स्त्रि  को  दि  का  प्राप्त  करने  का  पूर्ण  अवसर  मिलता  था  ।  सके  उपरान्त
 रामायण  प्रौढ़

 महाभारत  काल  में  भी  स्त्रियों  को  अपने  व्यक्तित्व  के  विकास  तौर  शिक्षा  प्राप्त  करने  का  पर्याप्त

 marae  मिलता  था  ।  इसके  बाद  बाल  विवाह  को  प्रा  चली  ।  प्रांव डॉ  से  हमें  पता  चलता  है  कि

 प्रतिवर्ष  बाल  विवाह  are  साथ  ही  विधवा ग्र ों  wiz  विधुरों  संख्या  ब  गई  ।  हो  सकता है
 कि  माता  पिता गों  ने  अपनी  जिम्मेदारियों  का  बोझा  जल्दी  से  जर्दी  हटने  के  लिये  यह  प्रथा  प्रपात  हो  ।

 मनु  के  मस्तूर  विवाह  एक  संस्कार  एक  सबंध  है  जो  अलग  नहीं  किया  जा  सकता

 किन्तु बाद  में  गनों  पक्षों  को  यह  अनुमान  होने  लगा
 कि

 संभव  किन्हीं  अवस्थाओं
 के

 चन्द्र  हम  इस

 बंधन  को  चालू  न  परखेंगे  इसलिये  समाज  सुधारकों  को  विधान  को  झ्रावश्व  ता  अनुभव  हुई  ।  इसके

 परिणाम  स्वरूप  बाल  विवाह  रोक  ग्र विनियम  इरादी  बने  ।  कितु  इन  विधाओं  को  गम्भीरता  से  ला

 नहीं  किया  गया  ।  सका  कारण क्या  है  ।  यहीं कि  सामाजिक  विधान  का  यह  भी  कार्य  है  कि  वहू  लोगों

 को  शिक्षित  करे  ।

 इस  नये  विधान  के  लिये  यह  समय  उचित  a  कई  श्रमिक  सर  सांस्कृतिक

 परिवर्तन हो  रहे  हूं
 ।

 इसलिये  यह  बहुत  परिवार  है
 कि

 लड़कियों
 की  आयु  १८

 वर्ष  झर  लड़कों  र

 वर्ष  कर  दी  जाये  |  यद  है  ।

 श्री  वाल्मीकि  :  सभा नेत्री  श्रमी  तक  जो  भाषण  सदन  में  हुए  है  ,  उन  को  सुन  कर

 मुझे  ग्रा इच यं ही  हुमा  है  ।  स  मुल्क  में  कोई  सुघार  का  काम  कामयाब  हो  या  न  हो  ,  उसको  कानन  का

 रूप  देने  का  जो  तरीका  वह  मध्य  पसन्द  नहीं  इसका  कारण  यह  है  कि  जो  भी  सुधार

 चाहे  वहू  विवाह  का  निषेध  हो  ate  चाहे  कु  प्रौढ़  उसकी  जड़  जनता  के  बीच  में  होनी

 जहा  तक  बाल  विवाह  का  सकें  त्र  उस  की  हानियों  को  देश  ने  पहुचाना  है  कौर  बाल-विवाह  को  रोकने

 के
 लिये  PERE  का  जो  पुराना  कानून  शारदा  ऐक्ट  पास  किया

 गया
 उसका  प्रभाव  देश  में  हुमा है

 जिस  क्षेत्र  से  मैं  प्राता  वहां  पर  ज्यादातर  बाल-विवाह  होते  थे  ग्रोवर में  AT  इस  सदन  में  यह  कहने  कें

 लिए  तैयार  हुं  कि  अब  वहां  पर  बाल-विवाह  न  के  बराबर  होते  हैं  ।

 प्राज  सरकार  की  स्थिति  झ्र  इस  प्रकार  का  प्रभाव  हमारे  मस्तिष्क  पर  है  कि  संतति  निरोध

 होना  लेकिन  जिस  प्रकार  से  यह  संतति  निरोध  करने  की  कोशिश  की  जा  रही  वह  एक

 प्रवंचना  वह  एक  में  निया  है
 ।

 यह  मेनिया  हमारे  मस्तिष्क  में  समा  गया  मैं  सको  नहीं  मानता हूं  ।

 मैं  चाहता  हूं  कि  देश  के  अन्दर  संयम  से  लोग  काम  ब्र  द्राचर्य  aris  के  जो  नियम  ऋषि

 मुनियों  ने  बना  दिये  उनका  प्रण  पालन
 क  ।

 लेकिन  राज  तो  जीवन
 के

 इन्दर  उबलता  शौर

 चांचल्य  के  ही  दर्शन  होते  sia  त्तियों बढ़  रही  है  ।

 हम  देखना  होगा  कि  किन  स्थितियों  के  भ्रमर  यह  बाल-विवाह  हमारे  देश  में  हुस्न  करते  थे  ।  नब

 हमारे  देश  के  ऊपर  भ्राक्कान्ताओं  के  होते  हमारा  नारियों  र  हाव  उठाये  जाते  थें

 भ्रपहुरण  किया  जाता  था  तो  कौमाय
 को

 रक्षा  को  दुष्ट  से  छोटी  उम्र  में  दादियों  कर
 दो

 जातो  थीं
 ।

 लेकिन  उसके  बाद  तार रदा  एक्ट  बना
 जो  कि  एक  बुद्धिमता  पूर्ण  कदम  था

 ।  उसका
 देना

 soar  प्रभाव

 ori  पढ़  लख /न  तथा  सम्य  लागों  मे  इसका  बड़ा  अभाव  पड़ा  कार  उन्होंन इस  कानून  का  पालन
 a

 ल  vat  में
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 कौर  ३  का  संशोधन

 बालमीकी ]

 मैं  मातता  हूं  कि  कम  उम्र  के  बच्चों
 की

 atte  साथ  ही  सांय  बलों  को
 भी  शादियां  नहीं  ate

 चाहिये  ।  यह  भी  श्रावद्यक  है  कि  इस  तथ्य  को  नहीं  भुलाना है  कि

 भद्रा  बच  मेवे
 ति

 यत्सुवशा
 :

 स्वयं  सा  बनाते  जनें  चेत  ।

 सभ्य  युवा  स्त्री  अपने  मनोनुकूल प्रिय  पात्र  युवक
 को  पति  स्वीकार  करती है  ।  यह  हमारे  यहां

 रही  है  ।  जब  हम  किसी  बात  पर  विचार  करने  बैठते  तो  केवल पढ़  fra  aha के  बारे में  ही

 विचार  करते  जोकि  मुट्ठी  भर  ही  उनका  विचार  झगर  किया  जाये  देश  में  कोई  सुधार  नहीं हो

 सकता  हमको  हजारों  जो  मजदूर  किसान  बे-पढ़े  लिखे  सर्वहारा  उपेक्षित  उनका  भी

 विचार  करना  चाहिये  ।  उन
 पर  जिस  प्रकार  से  श्राप  चाहते  आपके  कानून  लागू  नहीं  हो  सकते

 कानून
 अ्रायद  नहीं  हो  सकते है

 ।  शारदा  कानून  के
 अन्दर  लड़की की  उग  १५  वर्ष

 थी
 कौर  लड़के

 की  १८  वर्ष  थी  ।  वह  ठोक है  ।  वह  बु  |  लोग  समझ  रहे  हें  प्रो  उनमें  कुछ  इस  प्रकार

 कीਂ  भावना  जाग्रत  हो  रहो  है  कि  गराज  के  प्रगतिशील  युग  में  छोटी  गम्य  में  त:दी  नहीं  होनी  यह

 ठोक  लोग  यह  भी  समझ  रहे  हैं  कि  उनके  अधिक  बच्चे  हो  जायेंगे  तो  उनका  पालन
 करना

 are  को  af  न  राधिका  परिस्थिति  में  उनके  लिये  मुश्किल  हो  जाएगा  ।  राज  पन्द्रह  वर्ष  से  कम  उम्र

 को  शादियां  होती  भी  हैं  तो  बहुत  कम  होती  हैं  इस  उम्र  से  कम  उम्र  की  शादियां  होती

 तो  वहां  पर  गाने  का  प्रचलन  प्रौर  यह  गौना  कहीं  सात  साल  केਂ  कहीं  ग्यारह  साल  के

 कहीं  पांच  साल  के  बाद  कौर  कहीं  फोन  साल  के  बाद  विभिन्न  स्थितियों  में  होता  इस  से

 मैं  समझता  हुं  कि  माननीय  wal  जो  का  जो  मंशा  है  वह  पुरा  हो  जाता  इस  बिल  को  राय

 जानने के  लिये  भेजा  इस  की  कोई  आवश्यकता  मैं  नहीं  देखता  हुं  ।  मैं  समझता  हूं  कि

 इस  मोशन  पर  जोर  देने  की  भी  प्रा वस् यकता  नहीं  होनी  चाहिये  ।  हमें  चाहिये  कि  हम  इस

 तरह  का  कोई  सोशल  रिफार्म  लाना  चाहते  हैं  तो  इस  के  पक्ष  में  प्रचार  जनमत  के  श्राघार  पर  ऐसा

 वातावरण  तैयार  कि  इस  उम्र  से  कम  उम्र  को  शादियां  न  हों  ।

 श्राप  देखें  कि  कितनी  इलोपिंग  की  घटनायें  होती  कितनी  किडनैपिंग  की  घटनायें  होती  हैं  ।

 इनको  रोकने  में  हेम  अपने  श्राप  को  भ्रसम्थ  पा  रहे  हैं  ।  मैं  प्रभी  जब  प्रा  रहा  था  तो  दिल्लो  के  एक

 अत्यन्त  नौंद्यॉमय  महेन्द्र  के  एक  कोने  में  खड़ा  हो  गया  ।  वहां  से  लड़कियां  लड़के  निकल रहे  थे  ।  वे

 aa  wt  प्रक्षिप्त  आंखों  के  द्वारा  एक  दूसरों  से  नेत्र  लड़ाते  हुए  दूसरों  पर  नेत्र  फकते  हुए

 चले  जा  रहेथे  |  उन  की  उम्र  चौदह  साल  से  कम  ही  थी  ।  जहां  तक  सैक्स  का  सम्बन्ध  ६  बताता

 है  कि  गर्भ  में  बैठा  ्र  बच्चा
 उस

 के  चन्द्र  भी  सैक्स  उस  के  अन्दर  भी  सैक्स के  गुण  हैं
 ।  इस

 तरह  से  कच्ची  ser  में  सैक्स  को  उभरती  भावनाओं  को  समय  से  रोकने  की  अवस्यकता  है  ।  राज

 चारों  तरफ  हम  चंचलता ही  चंचलता के  दर्शन  करते  हैं  ।  मैं  एक  वैदिक  मंत्र  कह  कर  अपना  भाषण

 खत्म  कर  दू  गा  जिसमें  नवयुवती  के  लिये  वेद  भगवान  का  आदेश  है  :

 झिझक  परास्त  मोरी  सन्तरा  पाठको  हर  ।

 as  wr  पलकों  दशनत्स्री  fe  बभूविय

 तुम  नीचे  देख  कर  ऊपर  पैरों  को  pha  रख  कर  मिला  कर  चलो  ।  इस

 के  कस्र  पहन  कर  चलो  कि  तुम्हारे  कश  arc  प्लक  के  ऊपरी  को  कोई

 देखने न  पावे  ॥
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 सनौर  ३  का  संशोधन

 राज  के  युग  में  are  देखते  हैं  कि  किस  प्रकार  से  सौंदयंता  के  प्रदर्शन  में

 रंग  प्रत्यंग  का  नेत्र  शादी  की  भाव  भंगिमायें  दिखाई  देती  इस  इस  प्रकार

 की  खोजें  उन  के  विरुद्ध  जोरदार  प्रचार  करने  की  आवश्यकता है  ।

 दो  दिन  को  बात  है  ।  एक  नारी  मेरे  पास  रोती  हुई  कराई  ।  उस  ने  बताया  कि  उस  के  पति  ने
 जो

 यहां  दिल्ली  में  एक  प्रोफेसर  ग्लानि  ही  शिष्या  एक  लड़को  से  शादी  कर  ली  है  ।  उसके  तोन  बच्चे

 बह  ग्रोवर  मारो  मारी  फिर  रही  है  ।  उस  को  कोई  न्याय  देने  वाला  नहीं है  ।  इस  प्रकार की  यह

 अकेलों  घटना  नहीं  है  ।  are  भो  अनेकों  घटना यें  होता  हैं  ।  इन  को  शोर  भो  समाज  ग्रोवर  सरकार  का

 ध्यान  जाना  चाहिये  ।

 मैंने  देखा  है  कि  चाइल्ड  मेरे  हुई  उनके  जो  बच्चे  वे  ज्यादा  स्वस्थ  हैं  जिन  की

 पेरिस  साल  को  ser  में  मरीज  हुई  उनके  जो  बच्चा  हुम  वह  कमजोर  केवल  तीन  पाउंड

 गौर  दो  बंटे  जोवित  से  रह  सका  |  डाक्टर  लोग  बताते  हैं  कि  उन  के  बच्चे  क्यों  स्वस्थ या  स्वस्थ

 होते  हैं  ।  इस  पर  भो  विचार  करना  चाहिये  ।

 मैं  इस  बिल  का  विरोध  करता हं  ।  जो  सुधार  वह  धीमे-घिरे  जनता  की  साथ  से  जाना

 चाहिये  ।  सुधार  देश  में  हो  र६  भावनायें  देश  में  उदित  हो  रही  हैं  ।  प्राय  समाज  जैसी  संस्थायें  अनेक

 इस  प्रकार  के  सुधारवाद दो  कार्य  कर  रही  हैं  ।  हमारे  प्रदेश  जो  हमारे  मित्र  वह  विधुर  हैं  ।  हमारे

 देश  में  कहावत  कि  विधुर  सवारों  से  ज्यादा  सेक्स  के  मामले  में  खर  रखते  हैं
 ।  लेकिन  उन  की

 राय  जर  बेहतर  होती  है  ।  उन  को  राय  को  मैं  कद्र  करता  हूं  ।  हमरे  विचारों  में  संप्रग  का  होना

 बहुत  ग्रावश्यक  है  ।  सदभावना  का  होना  बहुत  ब्रावश्यक  है  |  राज  देश  में  जोरदार  प्रचार  होना

 चाहिये  ताकि  इस  बिल  की  जो  भावना  उस  की  ges  डो  सके  ।  अशिक्षित  समाज  बे  पढ़े

 लिखे
 लोगों  के  इन्दर इसका

 प्रचार  होना  चाहिये  र  देश  की  पिके  डाल  को  देखते

 देश  के  सामाजिक  ढांचे  कों  देखते  देश  को  सामाजिक  स्थिति  के  देखते  हुए  हमें  चलना  है  ।

 ऐसो  स्थिति  में  मैं  नहीं  समझता हूं  कि  इस  बिल  की  राय  जानने  के  लिए  भेजने  की  कई

 आवश्यकता है  ।  मैं  समझता  हूं  कि  लोगों  में  जा  कर  जोरदार  इस  बारे में  प्रचार  करने  की

 झावश्यकता है है  ।  यह  काम  परब  अपने  प्राय  पुरा  हो  जाएगा  ।  मैं  इस  बिल  का  विरोधी  हूं  श्र मैं  नहीं

 समझता हूं  कि  हर  सुधार  के  काम  में  हमें  टांग  अड़ाने  को  भ्रावश्यकतप  महसूस  होनी  चाहिये  ।

 थो  यशपाल  fag  :
 सभा नेत्री  मैं

 शर्मा  जी  को  अपनी  तरफ
 .

 से  बहुत  aga
 मुबारिक बोद  पेश  हूं  कि  उन्होंने  समाज  सुधार  का  यह  सुन्दर  बिल  यहां  उपस्थित  किया  हैं  ।

 यह  बात
 जो

 कही  जाती  हैं  कि  हर  एक  कॉम  के  लिए  कानून  बनाने
 की

 जरूरत  नहीं  इस  को

 मैं  नहीं  मानता हूं
 ।

 बिना  कानून  के  समाज  सुधार  का  काम  नहीं हो  सकता है  ।

 शास्ति  प्रजा  सर्व  दण्ड  ऐवाभिरक्षति

 मगर  दण्ड  न  अगर  कानून  न  तो  राज  व्यवस्था  चल  नहीं  संकेत  राज  व्यवस्था  हो  नहीं

 सकता  हैं
 ।  इस

 के  बिना  कोई  सामाजिक  सुधार
 भी

 नहीं  हो  सकता  हैं
 ।

 यहं  बहुत  जरूरी
 था

 और  मैं

 समझता  हूं  कि  बड़े  उपयुक्त  समय  पर  ag  इस  बिल  को  लाए  हैं  शौर  इस  को  लाने  के  लिए  मैं  उन  को

 मुबारिक बाद  पेश  करता  हूं  ॥

 यह
 भी

 जरूरी  है
 कि

 बूढ़ों  के  विवाह  रोकने  कीं  कोशिश  कीं  जाए  ।  बूढ़े  जो  विवाह  करते
 उसके  विरुद्ध  कोई  भ्रान्दोलन  नहीं  होता हैं  कोई  क  fer  नहीं  की  जाती  हैं  ।  जब  से  ५८  साल  पर  रिटायर

 करने
 की

 बात  are  है  श्र  इस  में  तीन  साल  कौर  बढ़ा  दिये  गए  तब  से  यह  टेंडेंसी  प्रौढ़  भी  ज्यादा
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 धौर  ३  का  संशोधन

 aerate

 बढ़  रही  है  ।  जो  बेरोजगार  उन  को  रोज़गार  नहीं  मिलता  है  दूसरी  तरफ  इन  को  तीन  साल
 के

 लिए  alc  रख  लिया  गया  है
 |

 इससे  बे  रोजगारी  में  वद्धि  हुई  है  ।  नौजवानों  की  शादियां नहीं  होती
 और  अपने  जब  से  यह  तान  साल  को  अवधि  बढ़ाई  तब  से  यह  टेंडेंसी बढ़  रही  है  ।

 यह  कौन  सोचता  है  कि  जो  सेहरे  की  रस्म  या  यह  मौर  की  रस्म  राई  यह  इसलिए  श्राई  है

 कि
 बूढ़े  लोग  विवाह  करते  तो  उन  के  नकली  दांत  कोई  न  देख  उन  के  चेहरों  की  झुर्रियां कोई

 न
 देख  उन  के  सफेद  बाल  कोई  न  देख  ले  |  सेहरा  प्रौर मं  की  जो  रस्म  यह  बन्द  को

 जिस  gare  के  fora  रिफार्म  के  लिए  ag  बिल  पेश  किया  उस  के  लिए  मैं  श्राप
 को

 बधाई  देता

 हूं
 ।  यह  जरूर  है  कि  इस  कॉ टो जम  के  युग  में  यह  उम्र  कुछ  ज्यादा  है  ।  भ्रमर इस  को  एक  साल  कम

 कर  दिया  तो  बरच्छा  होगा  |  हिन्दुस्तान  की  हालत  ऐसो है है  कि  लोग  डालडा  ज्यादा  खाने  लग

 गए  हैं
 ।  इस

 का  नतीजा  यह  है
 कि

 बूड़े  या  बच्चे  ही  रहते  बीच
 की

 स्टेज  खत्म  होती  जा  रही  है  |

 च्  गई  श्रोता  पीरी  wat  हुई

 हम  मुन्तज़िर  हो  रह  गये  अहले  शबाब  के  ॥

 इस  वास्ते  मैं  समझता  हुं  कि  एक  साल  कम  कर  दिया  जाए  तो  og  दो  प्रौर  बूढ़ों  की  शादी

 के  ऊपर  जरूर  रॉक  लगाई  जा  ।

 विधि  मन्त्रालय में  उप सन् त्री  विभूषित  <  यह  अधिनियम  PERE  में  पारित

 किया  गया  था  ae  उस  समय  से  कई  परिवर्तन  समाज  में  हुए  हैं  जिस  के  कारण
 इस

 भ्र घि नियम  का  संशोधन  श्र  पूर्वेक्षण  श्रावइयक  हो  गया  है  ।  लड़के  कौर  लड़कियों

 की  विवाह  करने  की  aa  में  विधि  करने  के  प्रश्न  पर  2b ve  में  विचार  किया  गया  था  ate  लड़कों

 भर  लड़कियों  के  लिये  यह  सीमा  बढ़ा  कर  १८  १५  वर्ष  कर  दी  गई  थी  |  2eve TUF में  एक

 afafaar  पारित  कर  दिया  गया  था  ।

 दूसरी  लॉक  सभा  की  rats  में  श्री  दी  ०  च  ०
 शर्मा  ने  एक  विधायक  पेश  किया  था  जिस  का  तात्पर्य

 थारा  १२  की  उपधारा  (२)  के  लोप  के  बारे  में  था  ।  वह  यह  व्यवस्था  करता  है  कि  जब  न्यायालय
 को  व्यादेश  देने  के  लिए  प्रार्थना  की  जाती  तो  न्यायालय  को  व्यादेश

 देने  से  पहले  पक्ष  कों  सुनने  का  प्रचार  देना  चाहिए  ।  इस  सभा  में  कहा  गया  था  कि  इस
 अधिनियम

 का  उल्लंघन  इसलिए  होता  था  कि  इस  प्रक्रिया  से  विलम्ब  होती  थी  ।  किसी के  मन  में  ऐसा  सन्देह

 नहीं  होना  चाहिए  कि  जब  कोई  गर  सरकारी  सदस्य  विधेयक  लाता  तो  सरकार  बिना  सोचे

 उसका  विरोध  करती  जहां  तक  मेरा  सम्बन्ध  मैंने  गैर  सरकारी  विधेयकों  के
 को  प्रौढ़

 खनके  परिवर्तन  को  स्वीकार  किया  है  ।  अधिनियम  की  घारा  १२  की  (२)  के  लोप  के  लिए

 श्री  दी०  चे  फार्मा  ने  द्वितीय  लॉकਂ  सभा  में  एक  प्रस्ताव  किया  था  वह  रूप  सरकारों  को

 चालित  किया  गया  था  alt  wa  हम  इस  विषय  पर  एक  व्यापक  विधेयक  ला  हम  ने  राज्य

 सरकारों  से  परामर्श  कर  लिया  है  शर  उन  का  सुझाव कि  घारा  १२  की  उपधारा  (२)  का  लोप

 किया  नाना  स्वीकार  कर  लिया  है  ।  गर्त  कटना  गलत  है  कि  गैर  सरकारी  विधेयक  की  प्रयोग

 सरकार ध्यान  भी  देती  है  ।

 चुंकि  विवाह  alt  बच्चों  सम्बन्धी  कानून  समवर्ती  सुची  में  राज्य  सरकारों  की  राय

 लेना  भावुक  है
 ।

 लोगों  की  राय  जानने  का  nee  नहीं  है  ।  हो  सकता  है  कि  इस
 ये  a

 निष्कर्ष  न

 मूल  मं प्रे जी  में
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 का  रखा  जाना

 निकले  ate  देरी  भी  हों  जाए  ।  उन  के  विधेयक  की  सुचना  मिलने  के  बाद  हम  ने  फैसला  किया  है  कि

 विवाह  की  थि  की  वृद्धि  करने  के  eat  पर  राज्यों  की  राय  लो  जाए  ।  जब  कोई  भी  समान  सुधार

 करना  होता  है  तो  Ag  देखना  पड़ता  है  कि  उस  परिवर्तन  को  लाग  भो  किया  जा  सकता  है  ।  मैं  श्राप  कों

 थर  सभा  को  श्राइवासन दिलाता  हूं  कि  इस  विशिष्ट seat  पर  राज्य  सरकारों  से  परामर्श  किया

 जाएगा  ॥

 इस  बात  का  ध्यान  रखते  हुए  मैं  प्रो०  शर्मा  जी  से  अनुरोध  करता  हूं  कि  वे  way  विधेयक

 पर  लोकमत  के  सम्बन्ध  में  प्रस्ताव  को  वापिस  लें  |

 बी०  व्  फार्मा  हमें  इस  सभा  में  विधेयक  लाने  का  कया  लाभ  जब  कि  उन्हें  शुरू

 में  ही  दबा  दिया  जाता  है  ।

 माननीय  उपमंत्री  ने.कहा  है  कि  इस  मामले  पर  राज्य  सरकारों  से  परामर्श  किया  जाएगा  ॥

 मैं  मंत्री  महोदय  से  पूछता  हैं  कि  राज्य  सरकारों  की  राए  मिलने  के  बाद  क्या  होगा  ।

 feat  विमुख  feraq  :  इस  पत्र  का  उत्तर  देना  श्रसम्भग् है  ।  क्या  पता  उनकी  क्या  राय  होंगी
 ?

 सभापति  महोदय  :  मान  लीजिए
 कि

 राज्य  सरकारें  इस  विधेयक  के  पक्ष  में  तो  क्या  प्रक्रिया

 होगी ?

 मिश्र  :  यदि  राए  पक्ष  में
 तो  हम  उसे  स्वीकार  कर  लेंगे  ।  जब  तक  हमें उन

 की  का  न  पता  चले  तो  कसे  कहा  जाए  उसे  क्या  होगा  ?

 श्री  ato  qo  wat:  चूंकि  माननीय  मंत्री  ने  कहा  कि  इस  पर  राज्य  सरकारों  की  राए

 ली  जाएगी  शर  मझे  पता है  इसका  क्या  निष्कर्ष  होगा  कौर  मैं  अपने  दल  का  भ्राज्ञाकारी  सदस्य

 मैं  विधेयक  वापिस  लेता  हूं
 ।

 पस भाप नि  महोदय  :  मैं  प्रस्ताव  को  मतदान  के  लिए  रखता  हूं  ।

 यह  है

 विधेयक  को  वापस  लेने  की  श्रीमती  दी  जाये  11.0

 में  मत  विभाजन  हा  पक्ष  में  ५४  विपक्ष  में

 प्रस्ताव  स्वीकृत  इश्रा  alt  विधेयक  वापस  लिया  नया  ।

 श्रमजीवी  पत्रकार  की  ate  विविध  उपबन्ध  (aartert)

 विधेयक  धारा  ७-क  का  रखा

 नई  घारा  ७  का  रखा  जाता

 क्यो  च०  का०  भट्टायायं
 :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं

 सकी  श्रमजीवी  पत्रकार  की  शौर  विविघ  उपबन्ध  eUy  में

 अग्रेतर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया  नये

 महोदय  :  वह  अपना  भाषण  अगली  बार  जारी  रखेंगे
 ?

 सभा  १२

 के  ११  बजे  तक  के  लिए  स्थगित  की  जाती  है  ।

 इसके  परचा  लोक-सभा  मंगलवार
 १२

 VERR/R  फाल्गुन  १८८४  के  ग्यारह
 बजे  तक  क  लिये  स्थगित  हुईं  ।

 ee  पिए

 ग्रीन



 दैनिक  संडे  पिता

 हु  सवार  प्  १९६३

 १७  १८८४

 विषय  पड

 प्रश्नों के  मौंखिक  उत्तर  १३६५-६०

 तारांकित

 गरदन  सख्या

 e ३२९२  यूरोपीय  साझा  बाजार  ब्रिटेन  का  शामिल  दोना  १३६५-६६

 चने  1 1:  व्यापार  पत्न  क  १३६९-७०

 Rw  सरकारी  उपक्रम

 १३७३-७४ रश  शसाम  का  औद्योगिक  विकास ,

 २९३६

 sig  में  बजारी  ot  ert

 स्पा

 तैयार

 कर

 का e कारखाना  e  e  १३७५-७६

 ३२८  पंजाब  में  बाल  gated  बनाने  का  कारखाना  PRvq

 २२६  में  कच्चे  लोहे  कीਂ  कमी

 १३७६-८१ रे  रे
 ०  किस्म  नियंत्रण  तथा  निर्यात  से  पहले  निरीक्षण

 दे३१  कागज  के  मलय  e  १३८१--प४

 BAR  कागज  के  weal में  विधि  2  3  GV—  घ्

 रे  Rv  कच्चे  पटसन  के  क  १३८६-८८

 ३३४  हैवी  इलेक्ट्रिकल्स  भोपाल  e  १३५,६-६०

 प्रदनों के लिखत उत्तर के  लिखत  उत्तर  १२६१

 तारांकित

 प्रश्न  सरया

 Rv  रूरकेला  कौर  दुर्गापुर  इस्पात  संयंत्र  222.0

 दे  सीमेंट के  व्यापारी  PREW—-ER

 ३३६  इस्पात की  उत्पादन  लागत  चक  PRER

 EEA)  भ्रफगानिस्तान  के  firteigm  को  भारत  art  PREZ रे

 ३३८  सीमेंट  के  कारखाने  PRER—-EW

 RRE  विशाखापटनम  भ्र ौर  गोझा  में  इस्पात  का  कारखाना  P2ey

 Iwus



 १४५६

 विषय

 watt  के लिखित उत्तर

 तारांकित

 पथ्या

 Bo  इस्पात  वितरण  सम्बन्धी  समिति  e  g  दे  ५-९  &

 ३४१  RReg एच०  THo  टी  ०  द्वारा  निर्मित  घड़ियों  में  खराबी

 अतारांकित

 प्रद  संख्या

 न  इंजीनियरी  के  माल  के  लिये  निर्यात  प्रोत्साहन  योजना  १३६६

 Go  PRER—-KVY कोटा  में  शुद्ध  मापक  यंत्रों  की  फैक्टरी

 ६०३  कांच  उद्योग  १३६७

 ६०४  भारी  उद्योग  PRED

 Roy  महाराष्ट्र में  कताई  मिल  RRea

 ६०६  निर्वाचन  क्षेत्रों  का  परिसीमन  Res

 Roy  ढलाई  तथा  गढ़ाई  परियोजना  १३६८-६६.

 Rog  अफ्रीकी  देशों  के  साथ  व्यापार  PREE

 Rok  राजकीय  व्यापार  निगम  द्वारा  वस्तु  विनिमय  करार  १३६६-१९  ४००

 ६१०  पश्चिम  बंगाल  में  नमक  फैक्टरियां  Roo

 ६११  कपड़ा  उद्योग  के  लिये  लाइसेंस  जारी  करना

 RRR  रूरकेला  इस्पात  संयंत्र  vor

 १३  राज  भाषा  शभ्रायोग  १४०१

 १४
 ~

 १४०२

 ee 4  बिजली  के  पंखे  १४०२

 शद  सिलाई की  मशीनें  १४०२-०३

 Ry
 ‘a

 नजात  गर  ढलाई  तरीकाਂ  Rvoz

 ats  अ्रासाम  में  चाय  नीलामी  बाजार  Roz

 ERE  लंका चाय  बोड़े  १४०४

 ६२०  पंजाब  को  लोहे  का  झ्रावंटन  जुड

 दर्  मद्रास  राज्य  में  हथकरघे  का  कपड़ा

 पर्दे  चाय  उत्पादन लागत  क  QVoh

 RRS  नारियल  के  गोले  का  आयात  .  QVoX-o%.

 GRY
 दल

 २६  पोर्ट  ल  क  झ्८  ९  फैक्टरी  १४०६.



 श५६०

 विषय  e

 शरयानों  के  लिखित  उत्तर--जारी

 अदन  संख्या

 qr  शक  प्  थ्  t¥o  ६--०४

 ६२८.  १४०७ निर्वात  होने  वाले
 नारियल जटा  उत्पादों  का  किस्म  नियंत्रण

 Re  हथकरघा  उद्योगों  में  निर्यात  e  *  १४०७

 ६३०  जम्मू  तथा  राज्य  में  भारी  उद्योग  R¥oy—oG

 द्रु  arel  रिक्शा  गाड़ियों का  arara  *  RVog

 ६३२  कांगड़ा  में  चाय
 परिष्करण  संयंत्र  थ  e

 र ेरे  च  *  Y¥Yo दुर्गापुर  में  रसायन  निर्माण  परियोजना

 RAV  लाइसेंसों  का  दिया  जाना  B¥Zo— kk

 १४११ RY  छोटे  श्र  बड़े  पैमाने  के  उद्योग

 ६३६  जम्मू  तथा  काश्मीर राज्य  में  इस्पात  संयंत्र
 १४१३

 QYPV— AA श्विलम्बतोय  लोक  महत्व  के  विषय  की  झोर  ध्यान  दिलाना

 श्री To  to  चक्रवर्ती ने  ६  PeRR  को  जब  कुछ  व्यक्तियों  ने  दिल्ली

 के  टाउन  हाल  पर  दावा  बोल  दिया  था  उस  समय  पुलिस  के  टाउन  हाल  तक  पहुंचने

 में  विलम्ब  की  ate  गृह-कार्य  मंत्री  का  ध्यान  दिलाया  ।'

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  ने  इस  बारे  में  एक  वक्तव्य

 ।

 सभा  पटल  पर  रखा  गया  पत्र  १४१३

 समवाय  १९५६  की  घारा  ६२०  की  उप-धारा  (२)  के

 एक्ट  की  धारा  ६२०  की  उप-उघारा  (१)  के  श्रन्तगंत  निकाली  जाने  वाली

 प्रस्तावित  अधिसूचना  के  प्रारूप  की  एक  प्रति  उस  पर  एक  व्याख्यात्मक  ज्ञापन  सहित

 ७०५ बब्बल  पर  रखीं  गई  ।

 निदेशक  पर  रय

 सभा  पटल  पर  रखी  गई  .  थ  के  ace |

 था तत्संबंधीਂ aft  श्रीनारायण दास  ने  राज्यों  की  विधान

 का  उपबन्ध करने  वाले  विधेयक  ८  १९६२  को  सभा
 के

 निदेशानुसार  उस  पर  राय  जानने  के  लिये  परिचालित  किया  गया  पत्र  संख्या  १

 सभा  पटल  पर  |

 संयुत  समिति  का  प्रतिवेदन  उपस्थापित  eo  eo  १४१५-१६

 श्री  कृष्णमूर्ति  राव  ने  भारत  के  संविधान  में  aed  संशोधन  करने  वाले  विधेयक

 संबंधी  संयुक्त  समिति  का  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया  ।



 १४६१

 विधेयक  पर  साक्ष्य  सभा  पटल  पर  रखा  गया  १६

 श्री  कृष्णमूर्ति  राव  ने  भारत  के  संविधान  में  ग्र ग्रे तर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक

 संबंधी  संयुक्त  रामसती  के  समक्ष  दिये  गये  साक्ष्य  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखी  ।

 लोक  लेखा  समिति  का  प्रतिवेदन  उपस्थापित  WP E—-—Ro

 सातवां  प्रतिवेदन  उपस्थापित  किया  गया  ।

 संयुक्त  समिति  में  रिक्त  स्थान  के  प्रतिवेदन  के  लिये  एक  सदस्य  की  नियुक्त  2¥Ro

 श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  ने  यह  प्रस्ताव  किया  कि  ईसाइयों  के  विवाह  तथा  बवैबहिक

 वादों  संबंधी  विधि  को  संशोधित  तथा  संहिताबद्ध  करने  वाले  विधेयक  संबंधी  दोनों

 ९  की  संयुक्त  समिति में  स्वर्गीय  श्री  मूल  चन्द  दुबे  के  स्थान  पर  श्री
 वेदी  को  नियुक्त  किया  जाये  |  प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |

 १४२०-४२ maar  की  मांगें

 की
 सं

 से रेलवे  area  P&E  ३-६४  के  संबंध A  ग्र्नु चय

 १६  शर  १८  पर  अग्रेतर  चर्चा  हुई  मांगें  पूरी  की  पूरी  स्वीकृत  हुई
 ।

 गर  सरकारो  सदस्यों  की  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति  का  प्रतिवेदन  रव  ह  ल

 चौदहवीं  .  प्रतिवेदन  स्वीकृत  किया  गया  |

 गर  सरकारो  सदस्य  का  विधेयक  वापस  लिया  गया  १४  रेना
 Ky

 श्री  दिये  धर्मा  ने  बाल  विवाह  रोक  )  १९६२  २

 शौर  ३  का  पर  राय  जानने  के  लिये  उसे  परिचालित  करने  संबंधी  प्रस्ताव
 पर

 वाद  विवाद  का  उत्तर  दिया  ।  विधेयक  को  वापस  लेने  की  देने  संबंधी

 मस्तान  पर  सभा  में  मत  विभाजन  ea  ।  प्रस्ताव  स्वीकृत  gar  शौर  विधेयक  वापस

 लिया  गया  ।

 परकार  ०  दस्तों  का  विधेयक  विचाराधीन  १४५७

 शी
 च०  का ०  भट्टाचार्य ने  यह  प्रस्ताव  किया  कि  श्रमजीवी  पत्रकार  (ears

 पौर  विविध  उपबन्ध  विधेयक  १९६३  धारा  भक  का  रखा

 गाना  )  पर  बिचार  किया  जाये  ।  चर्चा  समाप्त  नहीं  हुई  ।

 मंगलावर  १२,  १९६३/३१  १८८४  के  लिये  कार्यावलि

 सामान्य
 आय  व्ययक  १९६२-६३  के  संबंध  में  भ्रनुदानों की  भ्रनुपूरक  मांगों

 पर
 चर्चा  शर  सामान्य  राय-व्यस्क  (  पर  सामान्य  चर्चा  |

 es



 विषय  सूची--जारी

 तूफानों
 की

 मांगें  रेलवे--जारी  पृष्ठ

 VVRI—AR श्री  कछवाय

 १४३५

 WRX RE
 ६

 श्री
 मा०  ल०  जाधव  IVI R—}U

 श्री  स्वर  सिंह  १४३७-४३

 गर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति

 VY R—— VY चौदहवीं  प्रतिवेदन

 बाल  विवाह  रोक  विधेयक  ५७

 २  शोर  ३  का  संशोधन )

 परिचालित  करने  का  प्रस्ताव

 श्री  दी०  न०  शर्मा  १४४५

 श्री  स०  मो०  बनर्जी  BER

 CER

 १४४६-४७

 डा०  लक्ष्मी  मल्ल  सिंघवी  2x¥19

 श्री To  रख  भर्ती  2V9=-WG

 श्री  हेमा  RYVG—-VE

 श्रीमती  यशोदा  रेड्डी  १४४६-५०

 श्रीमती  ज्योत्सना  चंदा  as

 श्रीमती
 रेणु

 चक्रवर्ती  P¥U—KR

 श्री  च०  का०  भट्टा चा यें  १४५२

 डा०  सरोजिनी  महिषी  १४५३

 श्री  बाल्मीकी  CY

 श्री  यशपाल सिंह  PYYY——NR

 PYUR—KY श्री  बिभुधेन्द्र  मिश्र

 धमजोवो  पत्रकार  को  ste  विविध  उपबन्ध  विधेयक

 घारा  ७-क  का  च०  का०  भट्टाचार्य  का  )

 श्री  ao  का०  भट्टाचायें
 wvuy

 पैनिक  aaiteenr
 १४५  ८-६१



 PLS.  41.  XIV.  15.63.

 160

 ©  /  को  प्राप्त े
 प्रति

 प्राधिकार  लोक-सभा  सिविल

 लोक-सभा  :
 प्रकरण  कार्य-संचालन  सम्बन्धी  नियम

 संस्करण
 )

 q  Riak  सनौर  ३८२  के  प्रकाशित  ait

 भारत  सरकार  ण  में  मुद्रित

 ह

 ,  नई  की  संसदीय

 गा


